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АКТУАЛЬНО 

Счастье 
привалило 
Во время летних наводнений в Новороссий-

ске, когда погибли множество людей, в 
том числе детей, можно было видеть сце-

ны поразительные. Чуть погода успокоилась, 
отдыхающие двинули на пляжи. С полотенца 
ми на шее они шли купаться, с любопытством 
поглядывая на пластиковые мешки с трупами. 
Иной раз через мешки эти им приходилось и 
перешагивать. 

Потом купались и загорали, а рядом, бук-
вально в нескольких шагах от них, водолазы 
доставали из воды все новые и новые трупы, 
обезображенные, уже вздувшиеся. А вечером 
дискотеки города, как всегда, ломились от же-
лающих танцевать и развлекаться. 

Что тут скажешь... Можно, конечно, по-
рассуждать о том, что жизнь и смерть всегда 
рядом. Что у наших граждан уже нет сил реа-
гировать на случающиеся каждый день ката-
строфы. Что о летнем отдыхе все столько 
мечтают, что отказаться от него просто нет 
никакой возможности. Все так, все понятно, 
но все равно - загорать со своими детьми ря 
дом с трупами других детей... 

Кбгда-то инфернальные герои Достоевско-
го заставляли публику трепетать и возмущать-
ся своими откровениями. «Я на все согласен, 
было бы мне хорошо». «Капелька собственно-
го жира дороже всего». «Да, я за то, чтобы 
меня не беспокоили, весь свет сейчас же за 
копейку отдам. Свету ли провалиться, или вот 
мне чаю не пить? Я скажу, что свету прова 
литься, а чтоб мне чай всегда пить». 

Но то были подпольные люди, на мирозда 
ние покушавшиеся, заигрывавшие с преиспод-
ней, больные, по их собственному признанию, 
люди. И то Достоевскому за них доставалось 
клевета на человека, раздувание только злоб-
ного и низменного в нем, злодейство, какого в 
жизни и не встретишь, сумасшествие и склон 
ность к припадкам. 

А тут, в Новороссийске, - самая обычная 
семья, каких миллионы, бухгалтер и продав-
щица из Тюмени с двумя детьми. Деньги на 
путевки долго копили, не бросать же все. И 
потом, детям так нравится купаться! А трупы 
под боком - ну, так их скоро уберут. Правда, 
спасатели предупреждают, что еще несколько 
дней тела будут всплывать, ну ничего, потер-
пим... И вообще никто, кто путевки купил, 
прерывать отдых не хочет. 

В общем, тут никакого злодейства и вызова 
человечности и в помине нет - просто такой 
летний отдых с детьми. 

За наводнениями как-то забылась другая 
летняя беда - лесные пожары. Когда выгора-
ли огромные площади лучших, заповедных 
лесов. Почему горели? Из-за жары? Да нет, 
большей частью, как обычно, после людей, 
наведывавшихся в лес на отдых. На шашлы 
ки люди выезжают, а после них пожарища 
полыхают. 

Эти самые шашлыки сегодня у нас вообще 
что-то особенное. Некий знак, символ, демон-
страция. Едешь на шашлыки на природу - зна-
чит, жизнь удалась, значит, правильной идео-
логии придерживаешься, свой человек. И по-
тому наш премьер-министр, рассказывая,о го-
сударственных заботах, обязательно проде-
монстрирует место, где он на даче самолично 
шашлыки приготовляет. И губернатор, совер-
шивший важный политический шаг, позирует 
перед камерами, держа шампуры с подгорев-
шим жирным мясом. И преуспевающий писа-
тель или актер непременно поведает читате-
лям, что нет для него ничего лучше в жизни, 
чем поехать на дачу, чтобы шашлыков своими 
руками наделать... 

Занятие действительно хоть куда, по ны-
нешним временам самое почтенное. Ну а что 
леса потом горят, так что же, теперь и шаш-
лыки не жарить?! Может, еще и чай не пить? 

Среди пожаров и наводнений затесалось 
еще одно событие, о котором недавно все на-
ши СМИ шумели. А самый «интеллектуаль-
ный и профессиональный» телеканал и вовсе 
посвятил сему мероприятию чуть ли не сутки 
прямого эфира. Событие это - рок-фестиваль 
«Нашествие». Очень сильно вдохновил он 
обозревателя «общенациональной газеты 
«Известия». «Дожили! - радостно извещает 
он. - Можно окончательно расслабиться и по-
лучить удовольствие: рок в России теперь, к 
счастью, не судьба, а просто музыка. Песни 
протеста стали песнями про тесто». Из этой 
радости вытекает другая: «Россия, к великой 
радости, вступает в полосу долгосрочной, 
стратегической скуки. Мы смиряемся с про-
стыми вещами: мир несовершенен, мы смерт-
ны, жизнь коротка, быть богатым и здоровым 
лучше, чем бедным и больным». Ну да: лучше 
купаться, чем не купаться, лучше кушать ша-
шлык, чем не кушать... 

Игорь СЕРКОВ 

г # : БЛИЦЭПИГРАММА 

10 лет назад народу России от еще 
беззубых младенцев до уже беззубых старцев 
были вручены ваучеры, каждый из которых 
будто бы составлял справедливую долю 
национального богатства, приходящуюся на 
одного гражданина. 

Чубайс народу ваучеры дал. 
За каждый -но дм «Вомн» обещал! 
Мой - в рамочке на стенке у меня! 
Такая вот, друзья, ваучеров! 

К. БУРИМЫКИН 

«ТИХИИ ДОН» В СЕЙФЕ 

И стория итальянской экранизации 
«Тихого Дона» знаменитым русским 
постановщиком пройма в новое вре-

мя как-то по касательной. Она практи-
чески синхронно вписалась в последние 
годы перестройки. Последующее десяти-
летие бурной российской жизни с ее дра-
матическими обертонами, включая ско-

ну, а за пределы читательского и зри-
тельского интереса. 

Однако близки уже памятные даты - и 
10-летие кончины Сергея Бондарчука, и 
100-летие со дня рождения Михаила шо-

Экранизированный 
Сергеем Боцдарчуком 

великий роман 
Михаила Шолохова 

должен быть возвращен 
на родину 

лахова, - которые соответственно пада-
ют на 2004 и 2005 годы. Не в последнюю 
очередь они также актуализируют на-
стоятельность возврата в Россию всех 
киноматериалов по «Пхому Дону», вклю-
чая смонтированный авторский вариант 
фильма С тем чтобы дублировать и вы-
пустить это последнее произведение оте-
чественного киноклассика на экраны 
страны, а также на его основе подгото-
вить задуманный Сергеем Бондарчуком 
телесериал по великому роману. 

Продолжение темы на стр. 10 

БОЛЬНОЕ МЕСТО НА ПЕРВУЮ ПОЛОСУ! 

Датские капли 
для обездоленных 

Глава представительства Датского совета по беженцам 
в Российской Федерации Хенрик Вилладсен отвечает на вопросы «ЛГ» 

Чеченская трагедия лишила домашнего очага, за-
ставив мыкаться по регионам России, сотни ты-
сяч наших сограждан. Бесспорный лидер среди 
зарубежных организаций, протянувших руку по-
мощи этим страдальцам. Датский совет по бе-
женцам. Датчане пять пет тому назад первыми 
начапи помогать жертвам войны. Начапи со Став-
ропольского края, а сейчас «каплями датского 

королям постоянно пользуются уже более 300 ты-
сяч человек - в Ингушетии, Северной Осетии, Да-
гестане, Ставропольском крае и, конечно, в са-
мой Чечне. Всего - 185 тысяч человек. Расходы 
датчан составляют примерно 60 процентов от 
всего объема гуманитарной помощи, которую 
оказывают Северному Кавказу иностранные мис-
сии. Так что не такие уж это и «капли»... 

- Господни Вилладсен, чем объясня-
ется такая щедрость датчан? 

- Еще пятьдесят лет назад в Дании был 
создан Датский совет по беженцам - первая 
в Европе неправительственная организация 
подобного рода. И это естественно, что мы 
отозвались на призыв Управления Верхов-
ного комиссариата по делам беженцев 
ООН помочь России. 

- Какого же рода помощь вы оказы-
ваете здесь, у нас? 

- Это прежде всего программы, свя-
занные с социальной и психологической 
реабилитацией. Например, кредитование. 
Выдаем людям деньги на освоение и обу-
стройство участков земли, которые они 
получают от местных властей. 

- И каковы сроки погашения кредита? 
- Его не нужно возвращать, берем 

только полпроцента от всей суммы. 
Мы ведь не ставим целью получение 
прибыли. Для нас главное - дать людям 
возможность укорениться на новом ме-
сте, чтобы они как можно быстрее на-
чали собственным трудом обеспечивать 
свое существование. А эти полпроцен-
та поглощаются затратами, необходи-
мыми для организации нашей работы: 
аренда и содержание офиса, приобре-
тение оргтехники и так далее. Но не-
редко выдаем и безвозмездные ссуды в 
тех же размерах. 

- И каковы эти суммы? 
- По нескольку сот долларов. Кроме 

того, помогаем, так сказать, натурой, 
закупая крупный рогатый скот, семена, 
садово-огородный инвентарь. Оказыва-
ем помощь продовольствием, а также 
строительными материалами - для ре-
монта, восстановления жилья. Есть еще 
программа по обеспечению питанием 
детей в школах. 

- Изрядная доля бюджетных 
средств, выделяемых правительством 
России на восстановление Чечни, на 
помощь беженцам, исчезает неведомо 
куда. Вы уверены, что все ваши средст-
ва доходят до адресата? Кстати, если 
это не секрет, во что обходится Дат-
скому совету по беженцам его благо-
родная миссия? 

- Тут нет тайны. В прошлом году на 
все наши проекты и программы было 
израсходовано 18 миллионов долларов. 
И вы правы: мы, конечно же. заинтере-
сованы в том, чтобы каждый доллар 
оказался там, где он более всего нужен. 
Все наши акции предусматривают по 
большей части не передачу денег, а 
обеспечение людей тем, что им особен-
но нужно. Вот наша программа «Кры-
ша над головой» - это восстановление 
частных домов на территории Чечни. 
Приобретаем и доставляем семьям кир-

пич, цемент, шифер и другие материа-
лы. Привлекаем к работе самих вла-
дельцев домов. И процесс этот - по-
этапный. Сначала доставляем кирпич в 
таком количестве, которое необходимо 
для возведения стен. Убедившись, что 
этот этап завершен, привозим шифер. 
Крыша готова - получи, хозяин, двери 
и окна. Такой порядок позволяет четко 
контролировать использование матери-
алов и сам процесс восстановления жи-
лища. А всего к сегодняшнему дню с 
нашей помощью восстановлено больше 
560() домов. 

- С какими трудностями вам прихо-
дится сталкиваться? 

- Когда мы только начинали, приходи-
лось сталкиваться с непониманием наших 
намерений. Концепция Датского совета 
по беженцам была для россиян совер-
шенно новым явлением. И в сознании не-
которых чиновников возникали подозре-
ния: наверное, эти ребята - то есть мы -
преследуют все же какую-то корысть, 
проворачивают какие-то темные делиш-
ки. Отсюда повышенное внимание тамо-
женных, налоговых, правоохранительных 
органов. Приходилось то и дело объяс-
няться, предоставлять массу ненужных, 
по сути, документов. 

Окончание на стр. 3 

ВИКТОР КУЛЛЭ 

Предчувствие 
Дышит печалью 

осеннее утро, 
В поле тоскует 

забытый стожок. 
Сыплется, сыплется 

сахарной пудрой 
Первый сентябрьский 

забытый снежок. 

Белым покрыты 
поля покрывалам, 

Серое отдано вверх -
небесам. 

Только рябина 
по грустному - алым, 

Только трава-изумруд -
по глазам. 

Краски притушены. 
Мир в ожиданье 

Новых событий, 
больших перемен. 

Что же страшит 
с неизвестным свиданье? 

Кто же так нежно 
ведет меня в плен ? 

Я - коренной горожанин 
с рожденья. 

С осенью мы 
в отношеньях вольны. 

Что же тревожит 
меня ощущенье, 

Путь незаслуженной -
все Же вины? 

Словно игрок, что 
хотел отыграться, 

На кон все сразу -
и не повезло... 

Нежную зелень 
усталых акаций 

Всю замело. 
Всю замело... 

Полностью цикл стихов 
Виктора КУЛЛЭ «Мы уходим на дио> 

публикуется и* стр. 1 

Ч И Т А И Т Е В Н О М Е Р Е : 

Указ об отмене взяток 
Или моральный кодекс чиновника 
нашего времени 

стр.2 

Баррикады пригодятся 
Слово вечному диссиденту д 

Книга против наркомании 
Вспомним Сухомлннского, 
Никитиных, Щетинина ^ 

Югославия - два года 
после войны 

Интервью с кандидатом 
в президенты Сербии 
Т. Лалошевичем 

Рукопожатие 
за тысячи верст 

«ЛГ» поздравляет В. Аксенова 

стр. б 
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Л Г - Р Е И Т И Н Г 
• Серафим Саровский. Задушевное слово о великом подвижнике 

земли Русской. - М.: Голос-пресс, 2002. - 528 е.: ил. 
Преподобный Серафим Саровский (19.07.1759 
- 2.01.1833), один из любимейших молитвенных 
заступников людей русских, был причислен к 
лику святых в июле 1903 года. До пострига в 
монашество звался он Прохором Исидоровичем 
Мошниным, и новое имя означало «Пламен-
ный». В новую книгу вошли не только «Молит-
венные труды и дни старца Серафима», но и по-
этический венок чудотворцу (в том числе Анд-
рея Белого, Ивана Бунина, Федора Сологуба, 
Максимилиана Волошина), а также размышле-
ния о нем Василия Розанова, Ивана Шмелева, 
Сергея Нилуса, Михаила Меньшикова, протои-
ереев Сергия Булгакова и Георгия Флоровско-
го, иеромонаха Серафима Роуза. В приложении 
дано несколько исследований на тему «Пушкин и Святой Серафим». Из-
дание выпущено к 100-летию со дня прославления угодника Божия Се-
рафима и издано по благословению священника Тихона (Беспалова). 

• Черным по белому. - М.: ОГИ, 
2002. - 296 с. 

Новый альманах подвел итоги Второго между-
народного фестиваля поэтов (16-20 октября 
2001 г.). Основные его разделы соответствуют 
трем фестивальным программам - «Звезды 
российской провинции» (30 авторов), «Русский 
/ французский: диалог языков - диалог поэтов» 
(14 авторов), «Классики XXI века» (29 авто-
ров), кроме того, в разделе «Эхо фестиваля» 
даны (по материалам отечественной периоди-
ки) отклики на это литературное действо. 
Очень пестрый по фактуре сборник. Приведем 
анекдот явно в тему (рассказан на одном из ве-
черов президентом фестиваля Евгением Бунимовичем): «Слепой ощу-
пывает терку и говорит: «Черт знает что понаписали». А Третий меж-
дународный фестиваль - Биеннале поэтов-2003 - стартует еще только 
через год. 

• Звезды нашего кино /Сост. К. Ю. Тюрина. - М.: АСТ-ПРЕСС 
КНИГ А, 2002. - 304 е.: ил. - (Выдающиеся мастера). 

20 очерков, принадлежащих перьям молодых 
выпускников ВГИКа и признанных мэтров ки-
нокритики, о жизни и творчестве звезд отече-
ственного экрана предназначены для самого 
широкого круга любителей российского кине-
матографа. Хочется особо выделить портреты 
актеров, написанные Юрием Тюриным (Влади-
мир Гостюхин, Николай Бурляев, Лидия Федо-
сеева-Шукшина, Нина Русланова), Людвигой 
Закржевской (Нина Усатова, Александр Балу-
ев), Леонидом Павлючиком (Алексей Булда-
ков), Екатериной Амирхановой (Дина Корзун) 
и Петром Черняевым (Алексей Петренко, Алексей Жарков). Издание 
щедро иллюстрировано фотографиями из личных архивов авторов. 

I 

II 

Д Е Н Ь Г О Р О Д А 

Поэзия 
на площади 
1 сентября 2002 годя в 15 часов в Москве у 

памятника Владимиру Маяковскому пройдет 
под девизом «Ступенями строк ввысь пове-
ди!» Московский фестиваль поэзия, организо-
ванный столичным правительством и «ЛГ». 

На данное время дали согласие выступить 
поэты Максим Амелин, Дмитрий Воденнн-
ков, Андрей Вознесенский, Андрей Дементь-
ев, Николай Дмитриев, Леонид Завальнюк, 
Тимур Зульфикаров, Сергей Каргашнн, Вла-
димир Костров, Нина Краснова, Марина Ку-
димова, Виктор Куллэ, Вячеслав Куприянов, 
Сергей Миацаканяя, Алексей Пьянов, 
Игорь Тюленев (Пермь), Олег Хлебников, 
Виктор Широков, Игорь Шкляревскяй. 

Окончание на стр. 2 

Ч И Т А Й Т Е В Б Л И Ж А Й Ш И Х 
Н О М Е Р А Х « Л Г » : 

Виктор Астафьев: 
неопубликованное интервью 

Шведский стол на 
«Дарьял-ТВ» 
Инвестиция или интервенция? 

На прошлой неделе наш сайт 
мгммМдх.ги посетили 2330 человек. Заходите! 
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ВВЕРХУ И ВНИЗУ-

Владимир ПОЛЯКОВ 

из выеденных яиц 
Как же все-таки многим сильно хочется помешать 

объединению белорусов и русских в единое государ-
ство! Скандальной сенсацией всячески старались 

представить итоги последнего визита президента Бело-
руссии в Москву. 

Комментаторы стремились выделиться едкословием: 
«Путин поставил Лукашенко в угол», «демонстрация им-
перских амбиций России», «близкая политическая 
смерть Лукашенко», «предложение Путина... означает 
ликвидацию Белоруссии и белорусской нации». Такие 
авторы не успокоятся, пока не увидят Лукашенко по 
вергнутым. 

Но если спокойно, без провокационных подначек 
конструктивно осмыслить события прошлой среды? Пу 
тин выступил за ускорение создания единого государст 
ва, чего искренне хочет большинство граждан обеих 
стран. Президент предложил в мае 2003-го провести ре 
ферендумы для подтверждения отношения населения к 
объединению. Уже не опросы социологов, а официаль-
ные голосования народов определят их желания. 

Другое дело - как вопросы для обсуждения сформу 
лирукгг? Не полезней ли вместо кликушеских спекуля-
ций на высказываниях президентов начать серьезное об-
суждение вариантов объединения с целью нахождения 
наилучшего? Глубокой и широкой дискуссии заслужива-
ет проблема. Объединение Германии дает ее решению 
ценные примеры. 

Допустим, народы поддержат идею президента Рос-
сии о выборах в представительный орган нового госу 
дарства. Путин считает: их надо провести в соответствии 
с нашим основным законом как конституцией федераль-
ной страны, а не унитарной как Белоруссия. Вариант 
возможный. Но не президенты меж собой решат этот 
вопрос. Какой быть государственной системе Союза, ре-
шат два парламента. 

Может, возникнет необходимость в серьезных изме-
нениях конституций двух государств. Что тут плохого? 

Политики и политологи обеих стран не раз говорили, 
что в их основных законах много чего требует улучше-
ния. Значит, появляются возможности для коренной оп-
тимизации политических систем Белоруссии и России. 

Предположим, не примут первое предложение Пути-
на. Тогда на очереди его же вариант «создания государ-
ства по принципу Евросоюза с союзным парламентом во 
главе». Он имеет гораздо больше шансов быть реализо-
ванным. Лукашенко и многие белорусские парламенте-
ры заявили о большей готовности Минска к такому сце-
нарию. У этого варианта свои плюсы: Союз остается от-
крытым для стран, желающих тесного сотрудничества 
меж собой. Евросоюз начинался с шести государств-уч-
редителей. Наш (назовем его условно «Евразийский») 
начнут с двух, и пусть входят в него все, кто с добрыми 
целями. 

Утверждения, что такой план почти нереализуем из-
за несовместимости экономик Белоруссии и России, вряд 
ли можно считать весомыми (не будет же Путин предла-
гать нереальные планы). Есть нестыковки - они преодо-
лимы, преобразования в обеих странах продолжают. 

Но даже если и этот вариант не примут, есть третий. 
Путин заявил: потенциал действующих структур союз-
ного государства еще далеко не использован, их эффек 
тивность можно повысить. Подчеркнув, что все его 
предложения - лишь варианты развития единого госу-
дарства. 

Предложения Путина понуждают всех политиков от-
крыть истинные намерения в отношении будущего на 
ших стран. Обсуждение развития белорусско-российско-
го союза станет отличной проверкой настоящих планов 
правящих элит. Избиратель на деле увидит, кто к чему 
стремится. 

Названы три модели развития «Евразийского» Сою-
за. Никто не доказал, что среди них есть самый наилуч-
ший. Нельзя по дурной привычке без критики «спи-
ском» одобрять и поддерживать все решения власти 
только потому, что у нее Власть и Сила. 

Надо бы провести мощный мозговой штурм пробле-
мы, дав всем полную демократическую свободу выска-
зываний. Не исключено, что найдутся неожиданные, во 
многом парадоксальные, смелые решения, которые, воз-
можно, поразят неординарностью многих политиков и 
политологов. Объединение Белоруссии и России - зада-
ча труднейшая, и решение у нее не линейное. 

За Союз и там, и там выступают 80 процентов насе-
ления. Но есть основательные опасения, что новые пре-
образования усугубят кризисные положения во многих 
сферах жизни, не только в экономике, а й в идеологии, 
нравственности... 

Белорусский гражданин делится опасениями в Ин-
тернете: «Россияне теперь поклоняются двум идолам: 
деньгам и удовольс, . иям - двум столпам «цивилизован-
ного» мира... Я не хочу жить в стране, где объем взяток 
больше бюджета. Не хочу быть частью народа, забыв-
шего и Бога, и совесть, позволяющего обворовывать се-
бя, стариков и детей. Не хочу жить ни в нынешней Рос-
сии, ни в той, что хотят построить. Жить хочу с русски-
ми, но не с россиянами». 

Вот пишет пенсионер в газете «Владимирский край»: 
«Белоруссия и Россия, видимо, никогда не воссоединят-
ся, как бы ни хотели этого народы, пока у власти Лука-
шенко. Западные деятели, наша власть и правые фрак-
ции с их продажными СМИ постоянно ищут любой по-
вод, чтобы лягнуть президента самог о дружественного 
нам государства, показывая его деспотом. А он все боль-
ше завоевывает симпатии простых людей в своей стра-
не, да и у нас в России». 

Такие взгляды распространены. Объективности ради 
их нельзя не учитывать. Пока же от комментариев к 
этой проблеме в прессе складывается впечатление, что 
мы живем не в стране демократии, где высоко ставятся 
либеральные ценности, а в авторитарной квазимонар-
хии, где решения принимаются пятью-шестью посвя-
щенными. А политическая клоака, угадывая их пожела-
ния, за обильные вознаграждения лишь имитирует сво-
бодное обсуждение любых вопросов. 

Принципы либеральной прессы предполагают свобо-
ду высказывания противоположных мнений, меньшинст-
ва. В России же вновь возродился дух «партийной лите-
ратуры». С людьми, назвавшими себя «либералами», 
спорить трудно. Их «учение», как у Маркса, всегда вер-
но, потому что сильно, а сильно, потому что у них всегда 
много денег. В «белорусском» вопросе всех заглушают -
тоже они. 

Подчеркну еще раз: объединение дает возможность 
подвергнуть строгой ревизии происходящее в наших стра-
нах и провести радикальные исправления в работе госу-
дарственного механизма. Если власть твердит, что у нас 
либерально-демократическое государство, так давайте 
жить именно по его принципам, а не скатываться посте-
пенно к олигархической разновидности тоталитаризма. 

Моральный кодекс чиновника? 
Валерий СОЛОВЕЙ. 

эксперт Горбачев-фонда 

- Валерий Дмитриевич, как пони-
мать Указ президента об утверждении 
общих принципов служебного поведе-
ния госслужащих? 

- Этот моральный кодекс поведения 
госслужащего на самом деле есть не что 
иное, как копирование форм, принятых 
на Западе, но без всякого переноса со-
держания. 

Для того чтобы указ заработал (а в 
нем прописаны абсолютно правильные 
положения, хоть и банальные: чинов-
ник должен быть честным, компетент-
ным и выполнять обязанности, забо-
тясь о государственных интересах), не-
обходима культура бюрократии, кото-
рой в России, к сожалению, нет. Я 
имею в виду культуру западного типа. 
То, чтр есть у нас сейчас, это даже не 
инерция советской бюрократической 

культуру, которая имелась тоже и бы-
ла по-своему эффективной. Это вооб-
ще уже разложение всяческих бюро-
кратических порядков. 

Поэтому к этому кодексу можно от-
нестись и серьезно как к свидетельству 
серьезности намерений президента, и од-
новременно с некоторой долей иронии, 
потому что он, к сожалению, невыпол-
ним и схож с пожеланиями типа «лучше 
быть богатым и здоровым, чем бедным и 
больным». 

- Какое-то воздействие указ все же 
может оказать? 

- Это не закон, и он не накладывает 
на чиновников никаких правовых огра-
ничений. А у нас все, что относится к 
сфере пожеланий и не грозит наказа-
ниями, если не следовать этим поже-
ланиям, не выполняется, если не под-
креплено силой закона, убеждений, 
примера. Такие нормы нужно обяза-
тельно крепить наказанием за неис-
полнение. 

- Какие следующие ходы могут пос-
ледовать в этом направлении? 

- Я думаю, указ - часть подготовки 
административной реформы. Вокруг нее 
столкнутся копья, с одной стороны, пра-
вительства (где ею занимается Игорь 
Шувалов, руководитель аппарата), а с 
другой - комиссии Дмитрия Козака. На-
верняка будут представлены разные про-
екты. Указ президента как раз и лежит в 
русле реформы госаппарата. 

- То есть пищу для размышлений 
чиновникам указ дает? 

- Указ может подсказать, в каком на-
правлении может пойти административ-
ная реформа. 

Стремление Касьянова реанимировать 
ее идеи (одно время она была на устах, по-
том ее положили под сукно) и поручение 
ее курировать и разрабатывать очень 
опытному тактику, влиятельному Шувало-
ву приведет, скорее всего, к тому, что ре-
форма пройдет, ничего не изменив. Что и 
нужно правительству. Думаю, окружение 

Путина хотело бы эту реформу провести 
так, чтобы она что-то серьезно изменила. 

Для одних указ - некий маячок, для 
других - предостережение. Этот доку-
мент, отдельно взятый, сам по себе мало 
что значит. Его надо рассматривать как 
тенденцию в контексте происходящего. 
Если эта тенденция получит развитие, 
будут реальные последствия. Если это 
бюрократическое начинание останется 
изолированным, то его судьба - остаться 
только на бумаге. 

- Народ может питать оптимизм по 
поводу этого указа? 

- Нет! Никакого оптимизма. Это 
сложная тактическая политическая игра, 
связанная с намерениями президента мо-
дернизировать аппарат и сделать его эф-
фективным, рациональным. Но одно та-
кое мероприятие изменить не может си-
туацию. Этот указ - индикатор того, что 
президент намерен вернуться к этой теме. 

Спрашивал Владимир КОВРОВ 

Глобальный катаклизм 
Вот уже какой день жители Центральной и Восточной 

Европы безуспешно борются с ужасным наводнением 
- одним из самых сильных за всю историю континен-

та. Несмотря на рост мощности компьютеров, установ-
ленных в метеорологических центрах Европы, специали-
сты до сих пор не могут со стопроцентной уверенностью 
предсказать погоду на ближайшие пять лет, не говоря уж 
о 50 годах, сообщает сегодня Би-би-си. Компьютерные 
модели, разработанные специалистами по изменениям 
климата, помогают предположить, каким будет среднее 
количество осадков или ереднее число солнечных дней в 
том или ином районе земли. Однако в «особых случаях» 
они бессильны. Стихийное бедствие такого масштаба, как 
нынешнее европейское, может возникнуть только при 
стечении целого ряда более глобальных обстоятельств. 
Количество осадков, выпавших над Германией, Швейца-
рией, Италией, Чехией, существенно превысило норму. 
Ситуацию осложнила и небольшая скорость движения ат-
мосферного фронта. Из-за нее дожди во многих районах 
продолжались больше недели. В последнее время в подоб-
ных случаях чаще всего говорят о глобальных изменениях 
климата. В этот раз, впрочем, эксперты призывают не-то-
ропиться. Доктор Тим Осборн, климатолог из Универси-
тета Восточной Англии, сказал Би-би-си: «Говорить о 
глобальном потеплении можно бьшо бы, если бы дело 
было зимой. Однако если мы допустим, что атмосфера 
действительно со временем накаляется, количество осад-
ков в летние месяцы должно, наоборот, уменьшаться». 

Власти ЕС выделили средства на проведение иссле-
дования, в ходе которого должно выясниться, возможно 
ли повторение нынешних наводнений в будущем. Одна-
ко скорых результатов ждать не следует, эксперты го-
ворят, что эта работа может занять несколько лет. Док-
тор Осборн говорит, что причины нынешнего наводне-
ния найти сложно. «Возможно, - предполагает он, - де-
ло в том, что атмосфера Земли в принципе неустойчива 
- что бы там ни говорили о глобальном потеплении. Да-

же если что-то подобное происходит раз в 500 лет, ис-
ключать повторения нынешних наводнений нельзя». 
Однако он признал, что, если в ближайшие десять лет 

Устоят ли исторические памятники Дрездене? 

наводнения станут обычным явлением, климатологам 
придется пересмотреть свои взгляды на то, как глобаль-
ное потепление сказывается на атмосфере Земли. 

СКАНДАЛ 

Майор с Лубянки 
поднял бунт 

Британской разведке дает бой ее агент - наш соотечественник 

Вокруг английской разведслужбы МИ-6 опять шум и скандал. В кото-
рый раз за последнее время против английских спецслужб идут войной 
их собственные сотрудники! Сегодня это россиянин, что усиливает сен-
сационность происходящего. 

Бывший майор КГБ Михаил Бутков переметнулся во внешнюю раз-
ведку Альбиона 13 лет назад. Тогда под журналистским прикрытием он 
служил в Норвегии и по линии Лубянки собирал информацию на тамош-
них политических деятелей. 

С подачи небезызвестного Гордиевского 
Бутков стал работать на МИ-6. Как уве-
ряет лондонская «Санди тайме», он был 

«одним из самых сильных и толковых аген-
тов». Долго играть эту роль опасно, и после 
настоятельных просьб Буткова МИ-6 вывез-
ла его в начале девяностых в Англию. Выде-
лила его семье (жена Марина - дочь высоко-
поставленного российского дипломата) дом 
за полмиллиона долларов и щедрое ежеме-
сячное содержание. Всем троим детям опла-
чивала учебу в одной из лучших частных 
школ... 

Тем не менее 44-летний Бутков. которому 
«светит» суровое наказание, если он вернет-
ся в Россию, на днях публично сетовал, что 
прежние хозяева его предали. 

Я крайне разочарован таким обращением 
со мной страны, ради которой я рисковал 
жизнью. Я раскрою всю гнусную сущность 
МИ-6, угрожает он. 

Между тем британская внешняя развед-
ка еще не оправилась от прежних сканда-
лов и разоблачений подобного рода. Три 
года, несмотря на все старания профессио-
налов сыска, оставался неуловимым быв-
ший агент Дэвид Шэйлор. А провинился он 
очень серьезно. Отставник МИ-6 поведал 
прессе сногсшибательные факты. Мол, не 
только в фильмах об агенте 007, но и в ре-
альной жизни у английских спецслужб есть 
лицензия на убийство. К примеру, они не-
сколько раз пытались ликвидировать ли-
вийского лидера Каддафи. Среди прочего, 
подкладывали бомбу под его автомобиль. 
Правда, неудачно. 

В отличие от Шэйлора другой бывший 
разведчик Ричард Томлинсон отсидел-таки за 
то, что передал в издательство свои мемуары. 
Томлинсона держали в камере с самыми от-
петыми преступниками - убийцами и терро-
ристами. И он отомстил обидчикам по пол-
ной программе - обнародовал недавно через 

Интернет имена 117 (!) английских шпионов. 
Это для МИ-6 даже не удар, а катастрофа! 
Ведь из двухтысячной армии ее сотрудников 
настоящих рыцарей плаща и кинжала всего 
около 500, остальные - техперсонал. 

Сейчас разведка зализывает раны, осто-
рожно меняя засвеченных агентов. Новый 
удар ей совсем ни к чему. Однако Бутков раз-
гневан донельзя. 

Дело в том, что в середине девяностых 
перебежчика охватывает желание всерьез 
разбогатеть. Он создает компанию «Лин-
кольн маркетинг», которая организовывает в 
Британии конференции, семинары и туристи-
ческие поездки для русских предпринимате-
лей. МИ-6 не возражает. Ведь у их сотрудни-
ка появилась возможность встречаться с вид-
ными россиянами. Однако «Линкольн марке-
тинг» влезает в очень крупную аферу. Ка-
кую? Это тайна за семью печатями, однако 
вашему корреспонденту удалось узнать, что 
Бутков и его подельники вымогали деньги у 
бизнесменов из России. 

МИ-6 быстренько открестилась от своего 
агента. И потребовала от него признать себя 
виновным. Такое же признание должна была 
сделать его супруга. Иначе якобы не избе-
жать огласки, а это недопустимо. Бутков 
признался и... получил три года тюрьмы. А 
бывшие заботливые опекуны из разведки по-
сле объявления приговора перестали оплачи-
вать учебу его детям. Щедрое ежемесячное 
пособие тоже приказало долго жить. 

Так что, выйдя недавно на свободу, экс-
майор КГБ сразу обьявил настоящую войну 
британской разведке. Он подал на нее в Ев-
ропейский суд в Страсбурге. И вообще ре-
шил, по его собственным словам, «макси-
мально разоблачить МИ-6». Джеймсы Бонды 
не знают пока, чем ответить... 

Михаил ОЗЕРОВ, 
соб. корр. «ЛГ», ЛОНДОН 

Жиреющие 
монополии 

Заместитель председателя Комитета Госдумы по про-
мышленности, строительству и наукоемким технологи-
ям Ярослав ШВЫРЯЕВ большую часть летнего отпуска 
работал над поправками и дополнениями в законопро-
ект «О регулировании тарифов на электрическую и теп-
ловую энергию в Российской Федерации». Он обсуждал-
ся в Думе в июне как альтернативный правительствен-
ному проекту с аналогичным названием. Тогда удалось 
заблокировал планы Чубайса о реструктуризации РАО 
ЕЭС. 

- Наш законопроект раскрыл 
общественности глаза на важ-
ность проблемы регулирования 
тарифов на электроэнергию, -
рассказал Я. Швыряев. - Прави-
тельство вынуждено было при-
знать, что работа тепловых и 
атомных станций должна регули-
роваться законодательными акта-
ми, а не чьей-то коммерческой 
прихотью. Сейчас идет поиск ком-
промиссных решений по пунктам 
двух законопроектов - правитель-
ственного и депутатского. 

Закон должен служить на бла-
го государству, а не разрушать 
его. Первое совместное обсужде-
ние поправок к законопроекту за-
планировано на 26 августа. 

Документ, представленный де-
путатами, устанавливает четкие 
правила государственного регули-
рования тарифов на электриче-
скую, тепловую энергию. Соглас-
но закону цены будут устанавли-
ваться не волей чиновников, а на 
основании тщательно выверенных 
расчетов, ежегодно, с учетом фе-
дерального бюджета. 

Соответственно и превышение 
утвержденных тарифов не допус-
кается законом без внесения изме-
нений и дополнений в федеральный 
бюджет. Срок действия тарифов не 
может быть менее 6 месяцев. 

Надо остановить беспредел с 
ценами на энергоресурсы. Из ка-
ких расчетов берутся эти цены -
никто толком не знает, все покры-
то ведомственной тайной бюро-
кратического аппарата исполни-
тельной власти. 

Тарифы, утвержденные Феде-
ральной энергетической комисси-
ей, произвольно повышают уже 
через месяц. Причем резко, на 40 
и более процентов. Если темпы 
инфляции у нас составляют 10-11 
процентов, как утверждает прави-
тельство, то почему резко растут 
тарифы? За квартал могут взмет-
нуться на 80 процентов... 

Я пытался выяснить, на осно-
вании каких расчетов при индексе 
инфляции 10 процентов растут та-
рифы на 80 процентов. Но так и 
не<оолучил из министерств и ве-
домств ясного ответа ни на один 
депутатский запрос. 

Наиважнейший критерий рын-
ка - получение качественных ус-
Л)г зл наименьшую цену. У нас 
же потребитель электроэнергии 
не знает, за что он платит и кому. 
Только за год в моем регионе. 
Читинской области, топливо по-
дорожало за год почти в четыре 
раза... 

В проекте нашего закона про-
писана статья об обеспечении от-
крытости и доступности для по-
требителей и общественности ма-
териалов по утверждению тари-
фов, о необходимости публикации 
в СМИ причин и расчетов при ка-
ждом повышении тарифа. 

Согласно проекту на базе Фе-
деральной энергетической комис-
сии РФ создается федеральный 
орган исполнительной власти -
Федеральная комиссия по ценам и 
тарифам РФ, она будет осуществ-
лять государственное регулирова-
ние. 

Впервые в законодательной 
практике вводится определение 
Единой энергетической системы 
как федеральной энергетической 
системы России. В отличие от ва-
рианта правительства РФ в нашем 
законе предполагается повышение 
тарифов на электроэнергию в два 
раза ниже. 

Сегодня по существующим 
правилам, определенным прави-
тельством, у населения изымают-
ся в виде сборов по тарифам де-
сять миллиардов долларов (это 
газ, транспорт, проводная связь, 
нефть, электроэнергия). В настоя-
щее время данная сумма становит-
ся собственностью монополий. 

Записа>] Василий ТРЕСКОВ 

ЛИТЕРАТУРНЫМ КУРЬЕР 

• 100 лет назад, в 1902 году напечатана «Собака 
Баскервилей» Артура Конан Дойла - одна из самых 
известных историй о знаменитом сыщике Шерлоке 
Холмсе и его помощнике докторе Ватсоне. Тогда же 
увидели свет замечательные сказки английского писа-
теля Редьярда Киплинга «Сказки просто так», с тех 
пор неоднократно переиздававшиеся и остающиеся 
любимым чтением малышей. 

О 18 августа исполнилось 80 лет известному 
французскому писателю Алену Роб-Грийе. Один из 
основоположников и крупнейший представитель так 
называемого «нового романа» отличался в области 
эксперимента с игровыми текстами, использующими 
архетипы массовой культуры, подсознание (роман-де-
тектив «Проект революции в Нью-Йорке», 1970; ро-
ман «Топология города-призрака», 1975). 

0 | В редакцию продолжают поступать отклики 
на предложение профессора В. Баранова вернуть на 
страницы «ЛГ» профиль М. Горького. За возвраще-
ние Буревестника высказалось «Нижегородское зем-
лячество», о чем сообщил нам председатель его прав-
ления В. Карпочев. В поддержку высказанного пред-
ложения выступает и факультет журналистики Ин-
ститута международного права и экономики им. А.С. 
Грибоедова. Сообщение об этом пришло за подписью 
декана факультета, профессора Ю. Трошкина и заве-
дующего кафедрой истории журналистики и литера-
туры профессора Н. Якушина. 

О Библиотека им. Н. А. Некрасова, любимая 
многими читателями Некрасовка, переезжает. Пере-
езжает с Большой Бронной в район метро «Бауман-
ская». Дело в том, что особняк XVIII века, в котором 
размещалось книгохранилище, нуждается в реставра-
ции. Новое обиталище библиотеки станет временным. 
Правительство Москвы обещало выделить специаль-
ное современное здание, оборудованное специальной 
оргтехникой. И четыре миллиона книг вновь станут 
полностью доступными читателям. 

О В Доме-музее М. Волошина в Коктебеле клас-
сик выставочного дела, директор Музея современного 
русского искусства в Джерси-Сити (Большой Нью-
Йорк) Алексанщ) Глезер открыл 257-ю за всю свою 
многолетнюю деятельность по открытию новых имен 
в искусстве выставку «Искусство Ольги Наэаркн 
ной». 

На выставке представлены одиннадцать работ мо-
лодой (21 год) художницы из Харькова, ранее выстав-
лявшейся уже пять раз в России, Украине, США (на 
благотворительной выставке памяти жертв теракта 
11 сентября 2001 года). При очевидной школе русско-
го авангарда и западноевропейского сюрреализма ху-
дожница склонна к своеобразному живописному сю-
жету как эпического, так и лирического масштаба. 
Она сопрягает в своих работах рабочие элементы, 
присущие фантастическому и мистическому реализ-
му, экспрессионизму и абстракционизму. Особенно 
интересны работы «Последняя надежда», где в огром-
ном черном торте горят люди-свечи, «Нью-Йоркский 
мотив», превращающая поникшую серую птицу в сим 
вол нынешней мировой печали, «Мольба», где пред-
метом изображения стали взаимоотношения человека 
с пространством. 

О Отечественные феминистки получили подарок 
«Словарь тендерных терминов». Презентация книги 

прошла на днях в здании Исторического музея. В из-
дании собраны более двухсот статей. Кстати, разъяс-
няется такое понятие, как «Женская литература». От-
ныне спор по этому вопросу снимается - достаточно 
будет заглянуть в словарь, и сразу станет ясно, жен-
ская перед нами литература или наоборот. 

• Судьба и творчество ялтинского поэта Сергея 
НОВИКОВА стали живым ответом на «киммерий-
ский» вызов Максимилиана Волошина. Отчасти вос-
производя литературную позицию позднего Толстого, 
признававшегося в зависти к будущим писателям, вос-
ходящим к литературе из глубин народной жизни, Во-
лошин в статье «Культура, искусство, памятники 
Крыма» критически оценил слишком туристический 
опыт освоения Крыма приезжими поэтами-предшест-
венниками, чуждыми трагического опыта этой земли. 
Сергей Новиков сумел пронзительно и высокохудо-
жественно выразить внутреннюю трагедию естест-
венно сложившейся в свое время человеческой общ-
ности крымчан. 

Поэт, со свойственной ему активной жизненной 
позицией и умением все воспринимать всерьез, писал 
не только стихи. На страницах журнала «Огонек» он 
призывал убрать имена членов Политбюро из назва-
ний прогулочных катеров. Но его поэтическое зрение 
разглядело при этом, как «сметает буфетчица с мути 
зеркальной» не просто лица поколения, а целой лег-
коверной и легко доверяющейся человеческой попу-
ляции, «как пыль со стекла». 

В последние годы стихи Сергея регулярно появля-
лись на страницах журнала «Новый мир». Время от 
времени он получал чисто символические крымские 
литературные премии. Но разве хватит всех премий 
для осушения сфальсифицированной и пущенной в 
разлив Леты? Его пространной душе было отмерено 
всего 51 год. 

Александр ЛЮСЫЙ 

ДЕНЬ ГОРОДА 

Поэзия 
но площади 
Окончание. Начало на стр. 1 

* 
В В Надеемся, что участие в фес-

тнвале примут Мария Аввакумо-
•*' Эдуард Асадов, Белла Ахма-
дулина, Евгений Бачуряя, Татья-
на Бек, Виктор Боков, Евгений 

Бунимовяч, Виктор Верстаков, Константин Ван-
шенкнн, Лариса Васильева, Виктория Ветрова, 
Владимир Вишневский, Сергей Годлевский, Алек-
сей Дядуров, Николай Добронравов, Вероника До-
лина, Вадим Егоров, Александр Еременко, Иван 
Жданов, Елена Исаева, Инна Кабыш, Римма Каза-
кова, Василий Казанцев, Надежда Кондакова, 
Юрий Кублановский, Юрий Кузнецов, Татьяна Ку-
зовлева, Станислав Куияев, Игорь Ляпни, Новелла 
Матвеева, Юяна Мориц, Алеся Николаева, Евгений 
Рейн, Юрий Ряшенцев, Татьяна Смертина, Олег 
Чухонцев, Александр Щуплов. Телефон для связи: 
208-98-96. 

Вести фестиваль будут Андрей Дементьев я 
Юрий Поляков. 

Рядом на площади будет работать лоток, торгую-
щий книгами с автографами участников фестиваля. 
Предусмотрена после официальных выступлений 
свободная поэтическая трибуна. 

По материалам выступлений будет издан поэти-
ческий альманах «Ступени строк». 
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ПОЛЕМИКА 

Материнское право 
Можно ли обвинять Русскую православную церковь в агрессивности 

Не претендуя на всестороннее рас-
смотрение отличий между Восточ-
ной и Западной церквами, проана-

лизируем одно, которое часто остается 
в тени. Западная церковь развивалась в 
ситуации постоянных государственных 
кризисов, последовавших после круше-
ния Римской империи, когда светская 
власть часто была вынуждена уступать 
власти церковной даже при 
решении проблем, весьма да-
леких от религии. Попытки 
воссоздать Западную импе-
рию, правитель которой бы 
находился на одном уровне с 
Римским Папой, в конечном 
итоге оказались безуспеш-
ными. Вследствие этого Рим-
ский Папа распространил 
свою власть и на те области, 
которые традиционно не 
считались сферой религиоз-
ных интересов. Усиление 
церковной власти привело к 
тому, что на Западе не воз-
никло и не могло возникнуть 
самой идеи национальной 
церкви. Католицизм мыслил-
ся как наднациональная ре-
лигия. Отсюда претензии на 
глобальное распростране-
ние. запрет на использование 
в богослужении националь-
ных языков и многое другое. 
Протестантизм сохранил 
многие черты Западной 
церкви. В частности, почти 
все протестантские направ-
ления являются наднацио-
нальными. 

Принципиально иная си-
туация сложилась в Восточ-
ной церкви. Рядом с патри-
архом всегда находился ва-
силевс (царь), на власть ко-
торого патриарху не прихо-
дило в голову покушаться. 
Конечно, сказанное не отри-
цает борьбы между церков-
ной и светской властью, в 
том числе и в Византии. Од-
нако функции василевса и 
патриарха были четко разде-
лены. Таким образом. Вос-
точная церковь оказалась 
прочно связанной со свет-
ской властью в пределах оп-
ределенного государства -
Византийской империи. 
Власть патриарха существо-
вала не сама по себе, а толь-
ко в сочетании с властью ва-
силевса. Православная вера 
была верой определенного 
государства в отличие от Ри-
ма, который существовал как надгосу-
дарственная структура. Распространяя 
христианство среди других народов. Ви-
зантия распространяла и идею нацио-
нальной церкви.связанной с определен-
ным государством. При атом подобная 
задача вовсе не ставилась. Как часто 
Византия стремилась лишить сопре-
дельные территории церковной само-
стоятельности. но государственная 
идея, находившаяся в основаниях цер-
ковной организации Востока, пробивала 
себе дорогу! Как только та или иная 
территория получала политическую не-
зависимость от Византии, она сразу же 
ставила вопрос о национальной церкви 
с национальным языком богослужения. 
Все это не исключает того, что вплоть 
до падения Византии национальные 
православные церкви подчинялись Кон-
стантинополю. Долгое время на Руси 
назначение митрополита было исклю-
чительной прерогативой константино-
польского патриарха. 

Положение о национальной основе 
православных церквей хорошо иллюст-
рируется историей Болгарии. Сразу же 
после крещения царь Борис делает все 
возможное, чтобы добиться церковной 
самостоятельности, действуя вопреки 
интересам Византии, но согласно ее об-
разцу в вопросах взаимоотношения цер-
ковной и светской властей. Независимо-
му государству - независимую церковь. 
Отсутствие самостоятельности церкни 
автоматически оценивалось как признак 

государственной неполноценности. Такая 
же ситуация в Сербии, которая также 
последовательно добивалась церковной 
самостоятельности. 

Совсем иную картину находим в стра-
нах, ориентированных на Запад. Идея го-
сударственной церковной самостоятель-
ности там абсолютно чужда. Это хорошо 
видно на примере Великой Моравии, ко-

русские. Русская православная церковь 
никогда не будет вести проповеди среди 
этнических итальянцев. С другой сторо-
ны. может ли итальянец принять право-
славную веру? Может, но при условии, 
что он ясно отдает себе отчет, что прини-
мает не только православную веру, но и 
связывает свою судьбу с определенным 
народом. В какой-то мере переход в пра-

торая на протяжении своей короткой ис-
тории меняла религиозные ориентиры с 
Востока на Запад. При князе Ростиславе, 
который из Византии приглашает к себе 
Кирилла и Мефодия, идет процесс созда-
ния национальной великоморавской пра-
вославной церкви. Борьба за государст-
венную самостоятельность сопровожда-
ется усилиями по созданию национальной 
церкви. Святополк, свергнувший Рости-
слава, продолжал бороться за политичес-
кую самостоятельность Великой Мора-
вии. но при этом сменил религиозные 
ориентиры. В рамках западной разновид-
ности христианства национальная цер-
ковь оказалась излишней. Именно поэто-
му последователи Кирилла и Мефодия 
изгоняются из страны. С православной 
точки зрения борьба за государственную 
самостоятельность всегда должна следо-
вать вместе с борьбой за самостоятель-
ность церковную. 

Схожая ситуация в истории Хорватии. 
Как только это государство окончательно 
связывает себя с западным христианст-
вом. следует запрет на использование 
церковно-славянского языка. 

Из всего сказанного следует вывод, 
который имеет более чем современное 
звучание: православная церковь, будучи 
национальной, не может быть агрессив-
ной по определению. 

Действительно, может ли Русская пра-
вославная церковь основать приход в 
Италии? Может, но только при условии, 
что в том месте проживают этнические 

вославие потребует от него отказа от ка-
ких-то сторон «итальянскости». 

Миф об агрессивности Русской право-
славной церкви возник в условиях агрес-
сии. направленной против нее же. В со-
временной ситуации, выступая против 
распространения других разновидностей 
христианства в России, Русская право-
славная церковь только защищает свое 
собственное духовное и этническое про-
странство. Вряд ли Бразилия или Норве-
гия могут пожаловаться на деятельность 
православной церкви. 

Вследствие сказанного может возник-
нуть образ национального ограниченного 
и косного православия, отстаивающего 
свою паству от более современных и со-
вершенных религий. Отнюдь. Правосла-
вие вовсе не является национально огра-
ниченным. Православная церковь счита-
ется единой, но она включает в себя 15 
поместных и 3 автономные церкви. По-
явление целого ряда церквей происходит 
еще внутри Римской империи: Констан-
тинопольская. Александрийская. Атио-
хийская. Иерусалимская, Кипрская. На-
ционально-государственный принцип не 
играл решающей роли при формирова-
нии этих церквей. Те свойства правосла-
вия, о которых говорится здесь, прояви-
лись в процессе распространения восточ-
ного варианта христианства за пределы 
собственно Византийской империи уже в 
более поздние эпохи. Вот эти церкви: 
Русская. Грузинская, Сербская, Румын-
ская, Болгарская, Греческая. Есть ли 

смысл, к примеру, сербу переходить в 
лоно Русской православной церкви? Нет, 
такой шаг лишен какого-либо смысла, 
так как Сербская церковь точно такая 
же православная, что и Русская. А как 
быть с теми же итальянцами? Дело в 
том, что ни одна из православных церк-
вей не будет претендовать на то. чтобы 
они перешли в православие. Это могут 

сделать только сами итальянцы. 
Что-то похожее произошло в 
Америке. В X X в. получает 
оформление православная цер-
ковь в Америке, которая не яв-
ляется национально ограничен-
ной (хотя первоначально она со-
здавалась русскими эмигранта-
ми), но в то же время опять-таки 
связана с конкретным государст-
вом. Поэтому в принципе может 
возникнуть Итальянская право-
славная церковь, этническую ос-
нову которой составят итальян-
цы. Однако при таких условиях 
это будет еще одна национальная 
церковь, которая не сможет по 
своей природе проявлять религи-
озную агрессию за пределами 
своего этноса. Возникнуть она 
может только как выражение 
внутренних духовных потребнос-
тей итальянцев, а не в результа-
те навязывания извне. 

Поэтому можно согласиться с 
тем, что Русская православная 
церковь агрессивна при отстаива-
нии своих исторически сформи-
ровавшихся интересов. Эти инте-
ресы заключены в проповеди ве-
ры среди восточных славян: рус-
ских, украинцев и белорусов. По-
сле формирования России как 
многонационального государства, 
включающего в себя народы, ис-
поведующие ислам. Русская пра-
вославная церковь никогда не пы-
талась насаждать православие 
среди мусульманских народов. 
Благополучие России зиждется 
не в последнюю очередь на союзе 
православия и ислама. Граница 
между этими религиями в России 
проведена по национальному при-
знаку. Ни одна из сторон эту гра-
ницу не должна нарушать. 

На всем протяжении своей 
истории Русская православная 
церковь была прочно связана с 

о определенным народом и госу-
3 дарством. Можно сказать, что 
| Русь, а потом и Россия сформи-
ровались под влиянием право-
с л а в и я . Разделяясь на отдель-
§ ные княжества, Русь почти все-
* гда оставалась единой в религи-

озном отношении. Не в последнюю оче-
редь возникновение мощной централи-
зованной России было стимулировано 
стремлением привести в соответствие 
государственное состояние к религиоз-
ному единству. Именно поэтому несо-
стоятельны претензии к Русской право-
славной церкви относительно того, что 
она занимает особое место в структуре 
России и активно участвует в ее полити-
ческой жизни. Так было на протяжении 
почти всей истории России. Ни одна 
церковь не сделала для России столько, 
сколько Русская православная. Россия -
это в том числе и ее творение, со всеми 
достоинствами и, увы, недостатками. Из 
всех христианских конфессий, действу-
ющих сегодня на территории России, 
только православие заинтересовано в 
укреплении государственного начала. 
Все остальные так называемые деноми-
нации готовы оказывать индивидуаль-
ную поддержку своим сторонникам 
(иногда выражаемую материально), но 
абсолютно равнодушны к судьбе стра-
ны. а по большому счету и к ее гражда-
нам. Обвинять Русскую православную 
церковь за исключительное место в 
России - все равно что упрекать мать за 
то. что она имеет особые права на своих 
детей. 

Александр СОКОЛЯНСКИЙ, 
заведующий кафедрой русского языка 

Северного международного университета. 
МАГАДАН 

УГОЛ ЗРЕНИЯ 

Раньше мы. бывшие советские инако-
мыслящие. пользовались любым случа-
ем, чтобы донести свое слово до миро-
вой общественности, хотя большинство 
наших обращений касалось положения 
дел с правами человека в границах со-

ветского государства. Теперь совсем 
другое время, и я тем более убежден, 
что это письмо, в котором мне хочется 
затронуть весьма важные для россий-
ского государства вопросы, должно 
стать достоянием гласности. 

Вне очень далеком прошлом мы 
боролись или пытались бо-
роться с тоталитарной комму-

нистической системой, и не наша 
вина, что результаты экономичес-
ких и политических преобразова-
ний в стране оказались такими 
плачевными. Если бы мы знали, 
чем все это обернется, полагаю, 
что многие бы из нас поступили 
иначе. 

Поэтому сегодня мы остаемся 
теми же инакомыслящими, но не-
множко с другим оттенком. По 

банке за двадцать минут, а в Рос-
сии для этого требуется двадцать 
дней и двадцать согласований? 

Зачем для этих целей мне 
нужны здесь какие-то помощни-
ки и агентства, так же, как и для 
таможенного оформления груза, 
для приватизации жилья и так 
далее. 

Кому нужны все эти парази-
тические «наросты» и дармоеды, 
взращенные чиновничьей сре-
дой? Кому нужен ИНН с двенад-
цатизначным(!) числом, который 

здает хаос не только на дорогах, 
она переносится в жизнь и неуди-
вительно, что криминальная ста-
тистика все еще удручает. 

Что касается глобальной по-
литики России и взаимоотноше-
ний с США (где я прожил доста-
точно долго), то прежде всего я 
бы отметил то серьезное упуще-
ние, на которое было однажды 
президентом указано, но кото-
рое так никем и не исправлено. 
Он говорил, что надо стараться 
максимально использовать опыт 

Баррикады 
еще пригодятся 

Прежние диссиденты недовольны новой властью 

большому счету - какая разница, 
губит ли страну коммунистичес-
кая паутина или ожиревшая оли-
гархия вкупе с чиновниками? Для 
общества и каждого нормального 
человека это одинаково плохо. Да 
и на самом деле - не все ли ему 
равно, застрелят его из пистолета 
или зарежут ножом? 

Отношением к людям и опре-
деляется политика, но боюсь, что 
один президент не в состоянии из-
менить или заменить всю ту чи-
новничью орду, которая сегодня 
присосалась к государству. 

Не так давно на заседании в 
Ставрополе, посвященном послед-
ствиям катастрофического навод-
нения. В. Путин сказал, обраща-
ясь к представителю Р А О ЕС: 
«Вы самые умные или самые ци-
ничные?». Этот вопрос, думаю, 
можно задавать сегодня едва ли не 
каждый день и едва ли не в каж-
дом регионе, обращаясь к монопо-
листам. к обнаглевшим чиновни-
кам, ко всем тем, кто не видит в 
толпе людей. 

Все это выглядит так. что г-н 
Путин становится президентом по 
чрезвычайным ситуациям, а г-н 
Шойгу - его первым замом. Чи- . 
новники на местах начинают «ду-
мать» о народе только тогда, ког-
да к ним приезжает министр МЧС 
или президент. Россия ушла от то-
го, что было ее идеалом на протя-
жении столетий и к чему по-преж-
нему идет большинство стран ми-
ра - к социальной справедливости 
и социальному прогрессу. 

Сегодня здесь очень многим и 
очень многое безразлично: умира-
ет ли медленной смертью ребе-
нок. который от рождения лишен 
возможности ходить и посещать 
школу, а значит, выброшен из об-
щества; или замерзает на скамей-
ке старушка, потому что предпри-
имчивый делец обманул ее и вы-
кинул из «престижной» квартиры, 
где она прожила всю свою жизнь. 

Души очерствели, а головы 
подсчитывают одну лишь звон-
кую монету. Только развитие об-
щества идет по спирали и. если 
кто-то сегодня не успел понять 
смысла жизни и смысла своих ус-
тремлений, завтра он может ока-
заться на месте тех, о ком он «по-
забыл» сегодня. Мы это очень 
хорошо осмыслили еще до тех са-
мых «исправительно-трудовых 
лагерей», которые называли по-
литическими зонами. Наши годы 
и наши жизни не прошли даром, 
мы одержали победу, но эту побе-
ду у нас украли. 

Почему мне все это хочется 
донести до президента? Потому 
41 I я не могу спокойно пройти 
мимо того, что мешает нам -
всему российскому обществу. Я 
не могу понять: почему можно 
открыть счет в американском 

устарел уже в момент появле-
ния? Кто и зачем придумал его 
таким вот образом? А между тем 
- это очень важный элемент для 
всей российской экономики, как, 
к примеру, и страхование вкладов 
населения. И министрам и совет-
никам президента порой невоз-
можно «объять необъятное», но 
ведь существуют институты и 
министерства, которые должны 
использовать мировой опыт, а не 
только «изобретать велосипед»! 

Полагаю, что В. Путин доста-
точно хорошо знает и европей-
скую. и американскую историю. 
На примере США мы видим, что 
эта страна начала оправляться от 
Великой депрессии после того, 
как было принято два важнейших 
решения. Это учреждение Феде-
ральной депозитной страховой 
компании (РО 1С), гарантировав-
шей гражданам некий минимум 
страхования их вкладов в банки, и 
введения номера социального 
обеспечения (55М) с девятизнач-
ным числом, объединившего в се-
бе и гарантии минимальной пен-
сии, и номер налоговых отчисле-
ний, и право на работу. 

Почему России не перенять 
этот опыт, что помогло бы ей, я 
уверен, быстрее выбраться из 
«болота экономической разрухи»? 

Еще одно «изобретение», ко-
торое, по моему глубокому убеж-
дению, мешает всем жить, отно-
сится к сфере правопорядка. На-
до же додуматься до того, чтобы 
отменить систему штрафных бал-
лов за нарушение правил дорож-
ного движения?! И Государствен-
ная Дума утвердила этот «беспре-
дел» (простите за столь вульгар-
ное слово), который теперь гос-
подствует на улицах и дорогах на-
шей необъятной Родины. 

Сегодня по улицам и дорогам 
России можно ездить либо на тан-
ке. либо на машинах со спецноме-
рами и спецсигналами, которыми 
оборудованы автомобили власт-
ной элиты государства. Для тех 
водителей, которые могут себе 
позволить расходы на оплату 
штрафов (а таких немало), не су-
ществует ни сдерживающих на-
чал. ни правил дорожного движе-
ния. Они начинают их соблюдать 
только по другую сторону россий-
ской границы. 

Если Россия хочет поскорее 
стать цивилизованным государст-
вом, ее правительство должно 
позаботиться о безопасности 
граждан на дорогах и вернуть как 
можно быстрее систему баллов 
за нарушение правил дорожного 
движения. Нарушил в течение 
года три раза ограничение скоро-
сти - «отдыхай» полгода без во-
дительских прав, как это принято 
во многих странах мира, и т.д. 
Нынешняя вседозволенность со-

и знания наших бывших сограж-
дан, эмигрировавших в свое вре-
мя на Запад. Я тут добавлю -
эмигрировавших часто не по 
своей воле. Мало того, что эти 
знания и опыт сегодня в России 
не используются в должной мере 
- многие чиновники и даже по-
литики относят их к категории 
чуть ли не отрицательных ка-
честв. 

Посмотрите, какую пользу 
для своих стран принесли те же 
американские поляки или китай-
цы, но только не русские. И не 
потому, что не могут или не хо-
тят, а потому, что такое отноше-
ние к ним было и остается со 
стороны государства. 

Как ни странно, у многих рос-
сийских чиновников и политиков 
высшего ранга очень быстро ис-
парились энтузиазм и желание 
сделать что-то важное для своей 
страны, они превратились в сно-
бов с вельможными замашками, 
что извинительно для тихой и бла-
гополучной Швейцарии, но не для 
России. К тому же нежелание 
что-то менять к лучшему часто 
прикрывается ура-патриотизмом, 
который ничего общего не имеет 
с патриотизмом настоящим. 

На примере настойчивых и 
продолжительных, но, увы, пока 
безуспешных попыток одной 
американской некоммерческой 
организации установить и разви-
вать неформальные отношения 
между видными политиками Со-
единенных Штатов и России на 
постоянной основе я мог бы на-
глядно показать, что российская 
бюрократия в этом практически 
не заинтересована. Это велико-
лепно, когда президенты двух ве-
ликих держав общаются, как дру-
зья и добрые соседи, но ведь это-
го недостаточно. 

Буду счастлив, если что-то из 
вышесказанного дойдет до прези-
дента В. Путина и покажется ему 
рациональным. Мы никогда не 
были по разные стороны барри-
кад. как это пытаются изобра-
зить некоторые политологи и 
аналитики, мы всегда были на 
той стороне, которая называется 
Россия. 

Герман ОБУХОВ, 
исполнительный директор 

Российско-Американского сове-
та экономического развития 

Герман Обухов - выпускник Ленин-
|-радского электротехнического института, 
в конце 1970-х подготовил рукопись «По-
гаснувший рассвет», которая послужила 
поводом для ареста в 1981 г. Был пригово-
рен к четырем годам исправительно-тру-
довых лагерей строгого режима и к двум 
годам ссылки по ст. 70 УК РСФСР. После 
наказания был вынужден уехать из СССР, 
получил политическое убежище в США. 
Автор книг «Конфискованные письма». 
«Погаснувший рассвет пятнадцать лет спу-
стя». «Времена флибустьеров». С 1997 г. 
живет в России. 

Датские капли ••• 
Окончание. Начало на стр. I 

- При распределении гумани-
тарных даров всегда остаются 
обиженные. 

- Да, к сожалению. Мы бы хоте-
ли помочь всем, кого постигла беда. 
Но Датский совет хоть и крупная 
организация, доноры предоставля-
ют нам немалые средства, но они, 
конечно, малы в сравнении с по-
требностью. Поэтому мы вынужде-
ны, пользуясь научными методика-
ми. определять - по социальным 
группам и персоналиям. - кому сле-
дует помочь в первую очередь. 

- Откуда эти 18 миллионов 
долларов, о которых вы говори-
ли? 

- Деньги нам выделяют между-
народные донорские организации. 
Это О О Н . Европейский союз, 
правительства ряда государств, к 
примеру, датское, норвежское... 
Причем выделяют под конкрет-
ные проекты, которые мы разра-
батываем, обосновываем, защи-
щаем. И затем мы отчитываемся 
за каждый доллар. 

- На какой срок рассчитана 
миссия Датского совета в России? 

- Точная дата не определена. 
Но мы договорились с вашим 
правительством, что продолжим 
свою работу и после того как об-
становка в Чечне стабилизирует-
ся. Мы хотели бы помочь насе-
лению республики и соседних ре-
гионов наладить нормальную 
жизнь. Используя прежние и 
осуществляя новые виды помо-
щи. Мы уже сейчас начинаем 
практиковать так называемую 
работу за еду. То есть вместе с 
местными администрациями при-
влекаем людей к общественным 
работам: озеленение территорий, 
ремонт общественных зданий, 
водопровода, канализации, ирри-
гационных сооружений, инже-
нерных коммуникаций. За это 
люди получают от нас не деньги, 
а определенный продовольствен-
ный паек. 

Беседу вел 
Владимир ГРУДСКИЙ 

Гений гобоя В августе в Москве пройдут 
сольные концерты выдающегося гобоиста 
Алексея Уткина 
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Когда завершится программа, у вас возникнет не-
вольное ощущение, что Бах, Вебер, Вивальди, 
Гайдн, Гендель, Моцарт, Шнитке, Шостакович и 

другие писали только для Алексея Уткина, что гобой 
был их любимым оркестровым тембром, что они сво-
им творчеством предсказывали его возрождение как 
солирующего голоса. Именно этим ощущением объ-
ясняет продюсер Олег Березкин предчувствие успеха 
своего протеже, когда впервые его услышал. 

Крылатая фраза замечательного альтиста Юрия 
Башмета о том, что настоящему музыканту важно в 
нужный момент оказаться в нужном месте с нужным 
инструментом - как раз про Уткина. Сегодня благо-
даря его блистательному исполнительскому искус-
ству вопрос, способен ли гобой на равных состя-
заться а славе с такими популярными концертными 
инструментами, как фортепиано, скрипка или вио-
лончель, уже не стоит. В руках мастера гобой, пред-
ставляющий группу «деревянных», воистину превра-
тился в поющее дерево, способное передать глубину 
чувств человека и изящество формы музыкального 
произведения, выразить остроту мысли и психоло-
гизм настроения. Уткин смело включает в репертуар 
сочинения, не предназначенные для гобоя, но отны-
не по праву принадлежащие и ему. 

Красивый, атлетического сложения Алексей Ут-
кин с гобоем неземного совершенства звучания лег-
ко покорял,слушателей самых престижных залов ми-
ра в Нью-Йорке и Амстердаме, Барселоне и Мадри-
де, Риме и Париже, Мюнхене и Бонне... 

«По мастерству владения инструментом его искус-
ство можно сравнить с игрой Ференца Листа», - писала 
мировая пресса. 

Высший взлет молодому инструменталисту, бе-

зусловно, дало многолетнее содружество с ансамб-
лем Владимира Спивакова «Виртуозы Москвы», 
партнерство с такими незаурядными музыкантами, 
как Элисо Вирсаладзе, Наталия Гутман, Радован 
Владкович, Александр Рудин, Валерий Попо, годы 
постоянной работы на Западе. Но сегодня, как и 
многие другие музыканты, он возвращается на Ро-
дину. В последнее время он занят исключительно 
сольным и камерным исполнительством. А в своих 
концертных выступлениях охватывает едва ли не 
всю музыку, созданную для его инструмента. 

Пройденный путь музыканта - это стремительный 
рост музыкальной карьеры, обретение мирового име-
ни, репутации интерпретатора сложнейших страниц 
музыки прошлого. 

Сам же Алексей Уткин ощущает себя мореплавате-
лем, достигшим середины пути, оказавшимся на пере-
ломе, когда надо твердо решить для себя: по-прежне-
му ли концертировать в комфортных условиях сложив-
шегося имиджа или снова, как в молодые годы (когда, 
будучи студентом консерватории, он создал в Москве 
скандально известный по тем временам ансамбль 
авангардной музыки «Рики-тики-тави», соединив в нем 
различные типы гитар с клавишными и ударными инст-
рументами), удовлетворить жажду перемен, тягу к экс-
перименту, новому масштабу творчества и объединить 
крупных музыкантов вокруг своей идеи. 

Тем, кто придет на предстоящие концерты классиче-
ского гобоиста Алексея Уткина, солиста и лидера камер-
ного оркестра «Эрмитаж», посчастливится познакомить-
ся с редкими музыкальными сочинениями, ценность ко-
торых подтверждается еще и тем, что их выбрали для 
исполнения выдающиеся современные артисты. 

Е.Е. 
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Формально эта эпопея выгля-
дит как явная победа, тем не 
менее реально она еще очень 

далека от завершения. Все же 
уже есть возможность сравнивать 
эту войну с другими войнами по-
добного типа. Поскольку как ре-
гулярную военную силу талибов 
могли воспринимать только Се-
верный альянс и Таджикистан, то 
война является противопартизан-
ской и сравнивать ее можно с 
Вьетнамом, «нашим» Афганиста-
ном и двумя чеченскими войнами, 
одна из которых, как и нынешняя 
афганская, еще не закончена. 

Америка в нынешней войне 
имеет колоссальное психологи-
ческое и пропагандистское преи-
мущество. Вьетнамская и первая 
чеченская войны, как известно, 
были совершенно не приняты 
общественным мнением США и 
России соответственно, и это в 
обоих случаях было одной из ос-
новных причин их поражения. К 
афганской войне население 
СССР также относилось крайне 
негативно, и если до 1985 г. пар-
тию и правительство это не вол-
новало, то с развитием гласности 
продолжение войны стало невоз-
можным. А вот нынешний аф-
ганский поход США, так же, как 
и нашу вторую чеченскую, насе-
ление восприняло положительно, 
причем по почти одинаковой 
причине (взрывы домов в рос-
сийских городах в сентябре 1999 
г. и уничтожение небоскребов 
ВТЦ в Нью-Йорке в сентябре 
2001 г.). При этом если мировое 
сообщество вторую чеченскую 
долгое время принимало весьма 
отрицательно (лишь сейчас ситу-
ацию можно считать оконча-
тельно переломленной), то США 
после 11 сентября получили аб-
солютную поддержку со стороны 
практически всех стран мира, 
включая Ливию и КНДР. 

Наличие всего мира в союз-
никах оказалось для США очень 
полезным, поскольку, несмотря 
на их колоссальную военную 
мощь, в одиночку воевать труд-
но, особенно учитывая гипертро-
фированный страх американцев 
перед потерями. Этот страх в 
немалой степени обесценивает 
мощь, делая, например, невоз-
можными крупномасштабные на-
земные операции. Без таких опе-
раций войны до сих пор не выиг-
рываются. хотя иногда создается 
впечатление полной победы док-
трины Дуэ над всеми другими 
военными теориями. 

Даже Пакистан и Саудовская 
Аравия, главные вдохновители и 
организаторы всех талибских по-
бед, «скрипя сердцем», вынужде-
ны были бросить друзей. Таким 
образом, Америка получила еще 
одно колоссальное преимущество 
- отсутствие за спиной у против-
ника какой-нибудь мощной дру-
жественной ему державы и тер-
ритории, через которую против-
ник получает военную и другую 
помощь. За Вьетконгом стояли 
СССР и Китай, за афганскими 
душманами - США. Китай, боль-

шинство исламских стран, за че-
ченскими сепаратистами - до сих 
пор исламские страны (в первую 
очередь те же Пакистан и Сау-
довская Аравия) и неправитель-
ственные организации. 

При этом за 10 лет вьетнам-
ской войны американцам так и 
не удалось перекрыть «тропу Хо 
Ши Мина». Советская армия за 
10 лет афганской войны не 
смогла закрыть границы с Паки-
станом и Ираном. Россия до сих 
пор не может решить проблему 
Панкисского ущелья. Талибы же 
были отрезаны от всякой серьез-
ной помощи, что чрезвычайно 
осложнило им жизнь. 

США получили важнейшего 
союзника - Северный альянс. 
Если бы его не было, начинать 
операцию было бы вообще бес-
смысленно. Массированные 
авиационные и ракетные удары 
по палаткам из верблюжьих 
шкур и пещерам можно было бы 
наносить годами, тратя миллиар-
ды долларов впустую, только оз-
лобляя население. Инфраструк-
туры у противника просто не 
было, традиционные вооружен-
ные силы настолько ничтожны, 
что их нельзя было восприни-
мать всерьез. Таким образом, 
имела бы место стрельба из пу-
шек даже не по воробьям, а по 
комарам. Либо надо было начи-
нать крупномасштабную назем-
ную операцию исключительно 
своими силами с территории Па-
кистана, где 80% населения под-
держивает талибов. 

В результате очень быстро 
выяснилось бы, например, что 
«Абраме» на горной тропе после 
выстрела из РПГ-7 с соседней 
скалы в моторно-трансмиссион-
ное отделение горит не хуже, 
чем Т-72 на улице Грозного. А 
«Апач» разваливается в воздухе 
после попадания из «родного» 
«Стингера» не хуже, чем Ми-24. 
Более того, газотурбинный дви-
гатель «Абрамса». рассчитанный 
на европейский климат, мог бы 
задохнуться в жаре и пыли Аф-
гана даже без посторонней помо-
щи. Это наши древние Т-54 и Т-
62 с их «дубовыми» дизелями 
воюют в любых условиях. Се-
верный альянс, вооруженный 
этими «живыми ископаемыми» и 
готовый сыграть роль чрезвы-
чайно неприхотливых и нечувст-
вительных к потерям сухопутных 
войск, был. И роль его в успехе 
американской операции оказа-
лась, по сути, решающей. 

Соответственно уже только 
поэтому решающей оказалась и 
роль России, благодаря поддерж-
ке которой (а еще - Ирана, что 
особенно неприятно для амери-
канцев, зачисливших его в спон-
соры терроризма) Северный аль-
янс продержался 7 лет. Однако и 
непосредственно в ходе операции 
помощь со стороны нашей стра-
ны оказалась очень велика. На-
пример, мы были единственным 
источником агентурной информа-
ции о ситуации в Афганистане. 
Благодаря нам американцы полу-
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чили в свое распоряжение базы в 
Центральной Азии, что позволи-
ло им действовать со всех напра-
влений, а не только с юга, и бла-
годаря чему позиция ненадежного 
Пакистана перестала быть для 
США определяющей. 

Разумеется, государства этого 
региона являются независимыми, 
однако если бы Россия выступи-
ла категорически против предос-
тавления баз американцам, то 
ослушаться рискнул бы только 
Узбекистан. 

При этом роль НАТО в аф-
ганской войне оказалась крайне 
невелика. Подтвердилась заме-
ченная в ходе югославской войны 
тенденция - европейцы по боль-
шей части воевать, во-первых, не 
могут, во-вторых - не хотят. 
Лишь Великобритания и Турция 
оказали американцам реальную 
помощь, хотя обойтись без нее 
янки могли бы. А вот без России 
не получилось бы ничего. Имен-
но после оценки итогов первого 
периода афганской кампании на-
чалось столь радикальное измене-
ние отношения руководства США 
к нашей стране. 

Потери США в технике на 
сегодня невелики, составляя 5 
самолетов, примерно 10 вертоле-
тов и до 15 беспилотных лета-
тельных аппаратов. Это просто 
ничто по сравнению с Вьетна-
мом, где янки потеряли 8.6 тыс. 
самолетов и вертолетов. Впро-
чем, там их ВВС воевали не 
только с партизанами Южного 
Вьетнама, но и с мощной ПВО 
Северного Вьетнама, имевшей 
новейшие на тот момент ЗРК и 
истребители. Зато афганские по-
тери США вполне сравнимы с 
нашими чеченскими. За почти 3 
года второй войны Россия поте-
ряла 7 самолетов и около 30 
вертолетов, то есть потери на 
единицу времени у нас ниже, чем 
у США, и ниже, чем у СССР в 
Афганистане (за 10 лет там бы-
ли потеряны 118 самолетов и 
333 вертолета). 

Что касается личного состава, 
то США потеряли в Афганиста-
не на сегодня не менее 60 чело-
век (боевые потери составляют 
примерно половину этого числа). 
Впрочем, существуют альтерна-
тивные данные, из которых сле-
дует, что американцы потеряли 
только в боях от 100 до 200 че-
ловек. Установить правдивость 
этих данных невозможно, т. к. 

сведения о потерях спецподраз-
делений в США публиковать не 
принято. Заметим, янки правы ~ 
не надо деморализовать свои 
войска и население и бесплатно 
сообщать противнику данные об 
эффективности его действий. 

В любом случае, эти потери 
не идут ни в какое сравнение с 
потерями США во Вьетнаме 
(58 169 чел.), СССР в Афгани-
стане (15 051 чел.), России в 
первую чеченскую (5552 чел.) и 
во вторую чеченскую (не менее 

ского Афганистана», чеченскую 
милицию), однако за редким ис-
ключением их эффективность 
оказывалась очень низкой. Аме-
риканцы решили пренебречь не-
высокими боевыми качествами 
Северного альянса и отдали ему 
всю территорию Афганистана. 
Сами же ограничились действия-
ми спецподразделений, т. е. су-
перэлиты своих вооруженных 
сил. Воевали они нормально, но 
ничего особо выдающегося не 
показали. Единственной по-на-

После этого американцы пред-
ложили повоевать вместо себя 
английскому спе;щазу, который за 
прошедшие 3 месяца провел не-
сколько широкомасштабных опе-
раций, не найдя ни одного талиба. 
Традиционные сухопутные войска 
США не используют и использо-
вать явно не собираются, по-
скольку потери будут высокими, а 
успех абсолютно не гарантирован. 
И это при том, что контролиро-
вать территорию без обычных 
танков, БМП и БТР пока еще ни-
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4 тыс. чел. с учетом боев в Да-
гестане). Столь колоссальная 
разница обусловлена в первую 
очередь тем, что американцы от-
казались от попытки контроли-
ровать территорию и полностью 
свалили эту задачу на абор.чге-
нов. 

Конечно, великие державы 
всегда пытались использовать в 
своих интересах «туземные фор-
мирования» (армию Южного 
Вьетнама, армию «Демократиче-

стоящему серьезной их операци-
ей стала «Анаконда» в первой 
половине марта с. г. Потери 
рейнджеров (нашим аналогом 
можно считать спецназ ГРУ) 
при этом составили даже по 
официальным данным 15 чел. и 
2 вертолета. Это ненамного ни-
же, чем в наших операциях в 
Чечне, в которых часто участву-
ют 19-летние мальчишки. Ре-
зультаты же «Анаконды» так и 
остались неясными. 

ОСОБОЕ МНЕНИЕ 
- А не слишком сильное название? 
- Все мои обвинения в адрес литерату-

ры звучат сильно. (Смеется.) Но без лич-
ных выпадов. Я говорю только о стиле. Во 
Франции считается - я не знаю, как дело 
обстоит за границей, - что, если произве-
дение опубликовано, значит, оно это заслу-
живает. Так что я думаю, что немного 
страсти, по крайней мере словесной, необ-
ходимо литературной жизни для того, что-
бы дать начало настоящей дискуссии. Мы 
являемся первым поколением литераторов 
во Франции, которые не знают, что такое 
литературные дебаты. После войны было 
немного полемикшкжруг Сартра. И все. 

- Как это объяснить? 
- Литература стала респектабельной. 

Как в музее. Она не трогает, нет темы для 
возмущения. Мне лично больно, когда я 
вижу плохую книгу. 

- Что вы называете плохой книгой? 
- О, это широкая тема! Я не в состоянии 

дать общее определение... Но мне претит 
писатель, который использует приемы для 
того, чтобы придать своему опусу види-
мость литературного. Я далек от мысли, 
что сегодняшняя литература плоха. Изда-
ются интересные вещи. Моя книга - об оп-
ределенной категории произведений, кото-
рые получают признание издателей, писате-
лей, критики, получают премии. На самом 
деле они хорошо продуманы и сделаны для 
рынка. Рецепты, по которым они сфабри-
кованы, сразу видны. Есть какая-то непоря-
дочность в том, что это выдают за литера-
туру... В то время как существуют настоя-
щие писатели, о которых никто не знает. 

- Как известно, французы читают ма-
ло, и если человек приобрел две-три раз-
рекламированные книги, больше он уже 
ничего не купит. 

- В том-то все и дело. Он покупает то, 
что его заставляют покупать. Он приобре-
тает символическую вещь. Что до ее «чи-
табельности» - это уже не имеет значения. 
Рекламируют книги Кристины Анго. а по-
говорите с теми, кто их купил, и вы обна-
ружите, что их не читали, это неинтерес-
но, это просто невозможно читать: плохой 
язык, плохая конструкция... Подобные 
произведения продаются не потому, что 
хорошо написаны, а потому, что они окру-
жены искусственным ценным скандалом. 

- Как возникла идея вашей книги? 
- Я опубликовал несколько статей... 

Получился сборник. Кое-что добавил - в 
частности, главу о тех, кто имеет власть в 
литературном мире. Вы знаете - и, я думаю, 
необходимо, чтобы об этом знали в России 
- издалека Франция кажется свободной 
страной, на самом деле это не совсем так... 

- Если десять лет назад у моих сооте-
чественников и были какие-то иллюзии 
относительно западной свободы, я ду-
маю, что они мало у кого остались. 

По рецептам 
коммерческой стряпни 
Пьер Журд преподает французскую литературу в универ-
ситете Гренобля. Он опубликовал сборник статей о совре-
менных писателях - «Литература без нутра». 

- Так вот, во Франции существуют раз-
личные формы цензуры и самоцензуры. 
После выхода моей книги многие мне го-
ворят: «Я хотел об этом сказать, но боял-
ся...» 

- Поговорим о Мишеле Уэллебеке, 
которого знают в России. Вы не помес-
тили его в раздел «настоящих» писате-
лей, а посвятили ему отдельную главу. 
Вы еще с ним не определились? 

- Это единственный писатель, о кото-
ром я пока не могу сказать с уверенно-
стью. хороший он или плохой. (Смеется.) 
Во всяком случае, его. должно быть, легко 
переводить, потому что язык достаточно 
простой. У него очень минималистская 
проза, нейтральный тон. соответствующий 
удрученному состоянию рассказчика, на-
пример. в романе «Платформа», и время 
от времени ему удается резкая формула, 
сатира... Его стиль мне не совсем по душе, 
но это неплохо написано, неплохо. Он ни-
чего не изобретает, а лишь затрагивает 
проблемы общества. 

- «Платформу» покупали из-за ще-
котливого сюжета - сексуальный туризм 
в азиатских странах, - надеясь найти там 
«клубничку». И не ошиблись... Одни де-
лают вид, что пишут и издают социаль-
ную критику, а другие делают вид, что 
ее читают. На самом деле пишут, издают 
и читают одно: порнографию! Кого об-
манываем? 

-Да, это проблема «Платформы». Она 
слишком «калибрована», вы правы, каж-
дые двадцать страниц - порнографиче-
ская сцена. «Платформа» - наихудший из 
его трех романов. Но я все-таки считаю, 
что у него есть талант сатирика. В част-
ности, в «Элементарных частицах» ему 
удалось пойтн достаточно далеко в крити-
ке основ западного общества, это все же 
не ничего. 

- Вы пишете о псевдолитературе и 
ни слова - об экономической системе, 
которая ее порождает. Мне кажется. 

что настоящая причина появления 
книг, которые вы критикуете, - эконо-
мическая. Вы их анализируете, доказы-
ваете, как они плохи, вы смеетесь над 
их авторами, которые заработали на 
них много-много денег, и если кто и 
смеется от души, так это они, но ведь 
это все равно что доказывать, что про-
дукция Макдоналдса ничего общего не 
имеет с настоящей кухней, это ведь и 
так понятно. А не лучше задать вопрос: 
почему эти «маки» пользуются успе-
хом? Если завтра система изменится, то 
все это исчезнет... 

- Я не понимаю, почему вы говорите о 
системе .. Мой издатель, Эрик Нолле, 
нормально живет, у него есть штатная 
сотрудница. Она не просит милостыню в 
метро; у него жена, двое детей, он летает 
на самолете, ходит в ресторан. Он зара-
батывает столько же, сколько и школь-
ный учитель. Должен ли он из торгаше-
ских соображений издавать, извините, 
дерьмо? Если он хочет сколотить состоя-
ние - тогда да. Но не все же обязаны 
к этому стремиться! 

- Что касается вашего издателя, я не 
уверена, что ему не хочется стать милли-
онером. Хочется, но это не так просто. 
Нужен доходный автор, а где его взять? 
Известный писатель запросит большой 
аванс, который ваш издатель не в состо-
янии заплатить. 

- Я еще раз говорю, что человек не 
обязан идти на сделку с совестью, чтобы 
прожить. Это карикатура - говорить, что 
законы рынка вынуждают идти на компро-
мисс. Не верю. 

- Когда в Советском Союзе развали-
лась государственная структура, изда-
тельства очутились в рыночной эконо-
мике, им пришлось за все платить: за по-
мещение, электричество, коммунальные 
услуги... Издателю пришлось выбирать 
между талантливым неизвестным авто-
ром и мемуарами знаменитой актрисы, 

которые не всегда хорошо написаны и 
не всегда ею самой, - он не только выну-
жден, чтобы выжить, публиковать эти 
мемуары, а у него просто нет выхода. И 
это не карикатура, это реальность. 

- СЬеге Марате, я не говорю, что изда-
тель не должен это публиковать. Но когда 
издательство П.О.Л. печатает талантли-
вую Валерию Новарину и одновременно 
посредственную Марию Дарьессек, пред-
ставляя обеих как хороших писательниц, я 
говорю: нет. уважаемые, нельзя чисто 
коммерческую стряпню выдавать за лите-
ратуру! 

- Вы привели пример издателя, кото-
рый не хочет признать, что печатает ба-
рахло, или же сам этого не понимает, -
неизвестно, что хуже. Но я возвращаюсь 
к системе - все дело в ней. Если завтра 
не будет ни рыночной экономики, ни ре-
кламы - исчезнут и книги-пустышки 
Это рынок вынуждает издателя так дей-
ствовать. 

- Вынуждает, согласен... Ну хорошо, 
это интересная тема, но не совсем моя. Я 
написал литературную критику. Если бы я 
хотел написать об экономической системе 
и ее последствиях для книгоиздания, я на-
писал бы другую книгу. Можно обсуждать 
причины появления гамбургеров, а можно 
просто попробовать и объяснить, почему 
они плохие. Эти два метода дополняют 
друг друга. Моя книга ставит вопросы эс-
тетические, я не утверждаю, что вопросы 
эстетики не связаны с вопросами социаль-
ными и экономическими - я об этом упо-
минаю в предисловии, - но позвольте мне 
сказать о другом, то есть о манере, в какой 
написаны эти книги. 

- А вы думаете, что, нападая на из-
вестных авторов, вы сами тем самым 
включаетесь в систему, становитесь ею 
востребованным? Вы используете те же 
методы: критиковать все и вся сегодня 
модно, и вы критикуете. 

- Да. конечно. Есть опасность быть 
схваченным системой, но что тогда де-
лать? Молчать? Нет, я думаю, что необхо-
димо помнить об опасности, осторожно 
относиться к возможным компромиссам. 

- А соблазн денег? Если завтра ваш 
издатель предложит вам сюжет, кото-
рый наверняка «пойдет», вы откаже-
тесь? 

- После публикации моей книги на ме-
ня посыпались предложения, в том числе 
от различных периодических изданий, -
писать приблизительно на эту же тему. 
Какое-то время меня это будет забав-
лять... Пока я не хочу становиться про-
фессиональным критиком, а там посмот-
рим. 

Беседу вела 
Лариса ОБАНИЧЕВА, 

ПАРИЖ 

кто не научился. Доказательством 
этому являются события трехлет-
ней давности в Косово, куда сразу 
после подписания перемирия с 
Югославией Н А Т О ввело не-
сколько сот единиц бронетехники. 

В целом, имея на вооружении 
беспилотные летательные аппа-
раты (причем впервые не только 
разведывательные, но и боевые), 
системы спутниковой связи и на-
вигации, которые есть даже у от-
дельных бойцов, приборы ночно-
го видения, использовав массу 
высокоточного оружия (почти 
ничего из перечисленного нашим 
войскам в Чечне даже не снится 
- не только отдельным бойцам. 

но и группировке в целом), аме-
риканцы достигли достаточно ог-
раниченных результатов. Они 
выбили из-под талибов террито-
рию и лишили их квазигосударст-
венных структур (того же доби-
лась и Россия в Чечне). Это рез-
ко ограничило свободу действий 
террористов, но никакие пробле-
мы до конца так и не решены. 

Насаждаемая американцами в 
Афганистане «демократия» ока-
зывается не менее уродливой, 
чем навязывавшийся 20 лет на-
зад Советским Союзом «социа-
лизм». Недавняя Лойя джирга 
стала двойной профанацией. 
Сперва был устроен фарс с ее 
формированием (ни один из бо-
лее чем полутора тысяч делега-
тов не был действительно избран 
населением), а затем были орга-
низованы «выборы без выбора» 
президента страны на самой 
джирге. Вряд ли получившаяся 
система управления будет хоть 
сколько-нибудь устойчивой. Се-
верный альянс, состоящий из 
нацменьшинств (узбеков, таджи-
ков, хазарейцев), находится в 
чрезвычайно напряженных отно-
шениях с пуштунами, которые 
составляли основу формирований 
талибов, но после начала амери-
канской операции решили поме-
нять сторону. 

Более того, острые конфлик-
ты имеют место и внутри Север-
ного альянса, и между пуштун-
скими вождями. Поэтому «цент-
ральное правительство» контро-
лирует только Кабул и даже на 
это не способно без помощи на-
товских военных. Именно такая 
война всех против всех, крайне 
утомившая население, привела 
талибов к власти в 1994 г. И 
сейчас стоит иностранцам уйти, 
талибы вернутся. По наиболее 
пессимистическим данным, они 
сохранили до 80% живой силы, 
которая растворилась на просто-
рах Афганистана и Пакистана. 
Талибы не совершили грубой 
ошибки, допущенной чеченскими 
боевиками в начале второй вой-
ны. Масхадовцы, надеясь, оче-
видно, что Россия вновь слома-
ется из-за высоких потерь и дав-
ления Запада, пытались вести се-
бя как регулярная армия, удер-
живая территорию и населенные 
пункты. В результате они понес-
ли такие потери, что это подор-
вало возможность вести парти-
занскую войну, в которой они 
только и могли рассчитывать на 
успех. Талибы же, потеряв в но-
ябре прошлого года Мазари-Ша-
риф, больше почти не сопротив-
лялись и сами сдали ненужную 
им территорию. 

Тем не менее Афганистан, 
так не любящий иностранных 
войск и раздираемый сильнейши-
ми внутренними противоречиями, 
пока не взрывается. Он терпит 
даже регулярные удары амери-
канской авиации по кишлакам, 
приводящие к значительным 
жертвам среди мирного населе-
ния, не имеющего никакого от-
ношения к талибам. 

Причина этому - деньги. Уро-
вень жизни в Афганистане чуть 
ли не сарый низкий в мире, кро-
ме того, чрезвычайно развит «ин-
ститут подкупа». Переход полево-

го командира с одной воюющей 
стороны на другую за деньги 
(иногда такие переходы бывают 
неоднократными) не считается ни 
чем-то необычным, ни чем-то 
предосудительным. Поэтому аме-
риканцы имеют возможность 
просто покупать лояльность как 
простых афганцев, так и, главное, 
вождей всех уровней и нацио-
нальностей (Советский Союз то-
же в свое время пытался это де-
лать, но он был слишком нищим, 
к тому же подкуп противоречил 
марксистско-ленинской теории). 
Корректируемая со спутника 
авиабомба ДОАМ или беспилот-
ник «Предатор» с ПТУР «Хелл-
файр» - вещи очень полезные в 
обиходе, но самое эффективное 
оружие, позволяющее американ-
цам найти путь к сердцу афган-
ского народа, - это доллар. Такой 
способ ведения войны стоит 
только приветствовать. 

Перефразируя Сунь-цзы, 
можно сказать, что лучше всего 
- купить противника, на втором 
месте - разбомбить его, хуже 
всего - заваливать его собствен-
ными трупами. США используют 
смесь первого и второго мето-
дов, Россия, как, впрочем, и 
большинство других стран, -
смесь второго и третьего. 

Учитывая богатство США и 
нищету Афганистана, количество 
долларов можно считать беско-
нечно большим, поэтому и поку-
пать лояльность можно беско-
нечно долго, продолжая парал-
лельно ловить талибов и, глав-
ное, соратников Бен Ладена. 
При этом, конечно, уйти из 
страны американцы все равно не 
смогут, без присмотра эффек-
тивность доллара может резко 
снизиться. 

А поражение, то есть возвра-
щение к власти талибов в какой 
бы то ни было форме, абсолют-
но недопустимо по соображени-
ям в первую очередь психологи-
ческим - это произведет колос-
сальное впечатление на экстре-
мистов всего мира, причем не 
только исламских, придав им до-
полнительные силы в борьбе с 
цивилизацией. 

Разумеется, талибы - только 
следствие. И даже Бен Ладен, 
организация которого, видимо, 
пострадала пока очень несильно, 
тоже не причина. Существуют 
идейные и финансовые центры 
терроризма гораздо более высо-
кого, государственного уровня и 
находятся они, конечно, не в 
Афганистане. Одним из основ-
ных таких центров является Сау-
довская Аравия, которая пока 
продолжает числиться в страте-
гических союзниках Вашингтона. 
Кое-что по поводу этой замеча-
тельной страны в Штатах уже 
поняли. Однако у нее очень мно-
го нефти, а американский обыва-
тель при всей ненависти к тер-
роризму подорожания бензина 
тоже не переносит. И тут снова 
проявляется роль России. У нее 
тоже очень много нефти. 

Александр ХРАМЧИХИН, 
заведующий аналитическим 
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НОВЫЕ ЛЮДИ 

ИЗ КАРСУНА - В ПАРИЖ 
Карсун начинается, как и положено 

уважающему себя городку, с въездного 
знака. Вот он на взгорке: кусочек кир-
пичной крепостной стены с гербом. 
Суть, символ. 

А на меловых лесистых холмах как 
бы на раскрытой ладони, обращенной к 
реке. - сам городок. Ясный осенний 
день замер над ним, кружились листья 
в городском парке, где первые дере-
вья, между прочим, были посажены 
ссыльными польскими повстанцами 
еще в прошлом веке... 

День как день. На огородах копали 
картошку и лук (товарный продукт для 
местных земледельцев); женщины гре-
мели ведрами, гудела где-то бензопила: 
дрова готовили к зиме... Будничная 
жизнь шла своим чередом, заполнен-
ная привычными хлопотами и немудря-
щими радостями... 

Обычная российская глубинка, оза-
боченная - у вы! - с рассвета допоздна 
лишь одним: как бы выжить, выстоять 
в очередной беде, накатывающихся на 
страну с монотонной неизбежностью 
девятого вала... 

Но я-то знал, знал: существовал тут 
островок, как бы отрешенный от по-
вседневной суеты. 

Еще года три назад, открыв област-
ную газету, прочитал я весьма удивив-
шую меня заметку. Сообщалось в ней, 
что в городе Париже состоялась вы-
ставка работ юных художников плане-
ты. И - вот чудо! - из множества ра-
бот, присланных в неофициальную сто-
лицу Европы, особое внимание, якобы, 
привлекли рисунки и картины... кар-
сунских детей. Более того: некий кол-
лекционер - аж из самого Лондона! -
пожелал вроде бы приобрести детские 
работы для своей коллекции. 

Через некое время - опять известие: 
уже на другом континенте - в Азии, по-
бывали работы юных карсунских ху-
дожников. И - опять успех: дипломы, 
золотые и серебряные медали. 

ИЗ НЕБЫТИЯ К БЫТИЮ 
И пока собирался в Карсун, от-

крылась большая выставка детских 
работ уже в областном центре - в 
Ульяновске. Пошел. На улице пас-
мурно. А зашел в зал - все, кончи-
лась непогода. Солнце, зелень и цве-
ты - вот общее ощущение от карсун-
ских художеств. 

Каких только сюжетов тут нет, ка-
ких радуг не полыхает! Корова-корми-
лица - с человеческой теплотой во 
взгляде... Подсолнухи, как вырастаю-
щие из земли солнца... Ну, прямо-таки 
кустодиевская красавица из Карсуна... 
Натюрморт: поднос с причандалами -
но какой! А вот-то ли летит, то ли 
плывет среди (или над) красочным 
многоцветьем некий человечек. Руки-
ноги раскинуты: глаза распахнуты, во 
всей фигурке - радостный захлеб и 
восторг. Куда летит, чему радуется? А 

Трава тянется к солнцу 
А глаза и руки детей — к красоте 

это он из цветного сна - к свету. Из не-
бытия - к бытию. 

И - краски, цвета, сочетания. Их 
словами, естественно, не передашь. Ду-
шой увидеть, сердцем почувствовать, 
смелой ручонкой намалевать... Все со-
ставные искусства - тут. А авторам -
от трех до тринадцати... 

Наличие этого «нечто» (а оно и со-
ставляет суть любого дарования) при-
метны в работах большинства карсун-
ских детишек. Местная пресса не пре-
увеличивает: таланты из Карсуна дей-
ствительно не затерялись в мире! Уча-
стие в экспозициях в Америке и Япо-
нии, Польше и Венгрии, Индии и Ки-
тая, Франции и Норвегии... - пятнад-
цать стран! Двести дипломантов меж-
дународных конкурсов и выставок! Два 
десятка «золотых» и «серебряных» ла-
уреатов! Работы карсунской ребятни -
в фондах музеев крупнейших мировых 
столиц. А семнадцать детских работ из 
Карсуна «прописаны» аж в штаб-квар-
тире ООН! 

А МЫ ГОВОРИМ-
ПРОВИНЦИЯ! 

Мм-да... А мы говорим: провинция, 
глушь, тьма. 

Небольшое отступление. Многие 
ныне задаются вопросом: откуда в без-
вестной российской глуши такая рос-
сыпь талантов? На чем взросла, как 
проявилась? 

Историческая справка гласит: «... по 
царскому Указу стольник и воевода 
Богдан Хитрово меж реки Барыша и 
реки Суры для бережения от татарских 
проходов учинил новую Карсунскую за-
секу на 53 верстах, а подле тоя новыя 
засеки устроены два города да четыре 
острога жилые; А служилых людей в 
тех новых городах устроить на вечное 
жилье 2600 человек...» 

Выходило: быть городку стражем и 
воином, крепко стоять на пограничной 
черте, отбивая уже самим своим нали-
чием мысли о набегах на новообретен-
ные русские земли... Так и было. 

Но - все течет, все меняется. И вот 
уже, оставив ратные заботы, осваивают 
карсунцы новые, мирные ремесла; зем-
лепашествуют и торгуют. Карсунская 
ярмарка, ведущая свою биографию аж с 
1660 года, была событием для всей Рос-
сии! До десяти тысяч купцов, ремеслен-
ников, продавцов и покупателей съез-
жалось на открытие грандиозного тор-
жища в Троицын день из Москвы, Ту-
лы, Ростова, Мурома и прочих мест, 
весьма от Карсуна отдаленных. Народ 
не только торговал, но и веселился: 

...Маленькое, темнолицее, с 
торчащими а разные стороны 
ручками-ножками существо 
поселилось в моем доме. 
Черный сюртучок с белыми 
пуговками, негритянская кур-
чавость на непомерно боль-
шой голове; одна стопа загну-
та серпом, другая торчит ко-
чергой... На одной руке - че-

тыре пальца, другая вообще 
как грабли. Сплошная неле-
пость: «точка,точка, огуречик 
- вот и вышел человечек». Но 
от этого странного человечка, 
то ли стоящего, то ли лежа-
щего на изумрудно-зеленой 
траве, исходит такой опти-
мизм, такое радостное жиз-
нелюбие, что даже самый то-

скливый день кажется чуточ-
ку светлее... 

О том, кто сотворил этого 
жизнелюбца и как он оказался 
в моем доме - чуть ниже. А по-
ка заглянем-ка в небольшой го-
родок Карсун, затерянный 
средь лесистых холмов между 
Барышом и Сурой в Ульянов-
ской области. 

циркачи, кукольники, карусельщики то-
же были к услугам желающих... 

Короче: Карсун благоденствовал, 
рос и укреплялся. Вставали тут храмы и 
торговые ряды; строились изящные 
особняки и благоустраивались улицы. А 
следом за экономическим процветанием 
(и благодаря ему) укреплялись в Карсу-
не медицина, культура, знание. В ми-
нувшем веке обзавелся городок зем-
ской больницей, библиотекой, зданием 
присутственных мест - и прочими атри-
бутами русского уездного центра. И по-

лучался городок уютным и приятным 
еще и потому, что лучшие его здания 
проектировали и строили такие извест-
ные поволжские архитекторы, как 
М.Коринфский, А.Захаров, В.Иванов-
ский. Соразмерность, гармоничность, 
высокий вкус - вот приметные особен-
ности старинного Карсуна... 

ИСТОРИЧЕСКАЯ ДАЛЬ 
Но не только история, архитектура 

и ландшафт определяют особую притя-
гательность Карсуна и его окрестнос-

тей. По благоприятному стечению об-
стоятельств большая литература и 
большая живопись тоже не обошли 
карсунский край стороной - и в про-
шлое время, и ныне. Перечислю. В 
прошлом веке неподалеку, в родовом 
имении Языково жил и творил друг 
А.С.Пушкина поэт Николай Языков. 
Подолгу и в разные времена бывали на 
карсунской земле известные всей Рос-
сии литераторы Николай Огарев и 
Петр Киреевский. 

С живописью тоже повезло. Под 

Карсуном, в имении помещиков Роди-
оновых писал картины крепостной ху-
дожник А.Макаров. В Карсуне родил-
ся живописец П.Добрынин - ученик 
Репина и Савицкого, запечатлевший 
для потомков старый Симбирск. Уже 
в наше многострадально-регламенти-
рованное время в селе Прислониха ро-
дился и креп род неравнодушных к ис-
кусству Пластовых: дед, сын, внук. 

«ТО ПАМЯТЬ героев, там край 
вдохновенный 

Там все, что мне мило, чем сердце 
горит...» 

Этими словами, написанными Нико-
лаем Языковым еще в 1822 году (боже, 
какая историческая дал»!), и завершу я 
краткий экскурс в историю Карсуна. 

УЧИТЕЛЬ РИСОВАНИЯ 
Минувшим летом, когда все расту-

щее желтело и горело, встретил я в се-
ле Тушна поле сочной, стеной стоящей 
зеленой люцерны. Как удалось? 

- Да ведь трава сама тянется к солн-
цу, - пыхнул самокруткой мужик возле 
насосов на берегу пруда. - Только вот 
поливать надо... 

Слова эти не раз вспоминались мне 
в карсунской детской школе искусств. 
И вот почему. 

Под школу отдано, пожалуй, луч-
шее здание: бывшая уездная земская 
управа. Красивый добротный двухэ-
тажный дом (язык не поворачивается 
назвать его зданием) - земцы построи-
ли его на века: узорный паркет все еще 
цел; неколебима кирпичная фигурная 
кладка; не обветшала лепнина в уют-
ном зале... Под этой крышей собран 
(можно сказать: сконцентрировался) 
весь духовно-культурный «золотой за-
пас» сегодняшнего райцентра: краевед-
ческий музей; музыкальная и художе-
ственная школы; музей детского ри-
сунка. 

Карсунская школа искусств сущест-
вует более тридцати лет. А потом от-
крылось художественное отделение. 
Учить детишек рисовать стал Влади-
мир Алексеевич Фролов... И вот учит 
уже целых двадцать лет. 

Учитель рисования... Ну, что вроде 
бы за фигура - особенно в наше-то 
время?! Кругом компьютеры, автомо-
били и заботы о хлебе насущном. Ну, 
математика. Ну, механика. А тут - ма-
левание. Архаизм? 

Так вот: учитель рисования В.Фро-
лов стоит на страже духовности. Не-
многословный и упорный; явно талант-
ливый, но не кичливый, он (по-моему) 
являет собой тип русского провинци-

ального интеллигента, - увы! ныне 
почти исчезающего... 

Приведу суждение из местных и не-
местных газет. А в них говорится о 
В.А.Фролове так: 

«Педагог Фролов пребывает в настоя-
щем горении... Ему всего-то сорок пять, 
но он успел сделать то, что дает ему пра-
во быть неординарным подвижником 
культуры во всем ее многоцветий...» 

«Говорят, причина мирового успеха 
начинающих художников в смелости, 
непосредственности, отсутствии акаде-
мической «школы». А школа все-таки 
есть - Карсунская школа искусств. И 
учитель рисования удивительный -
В.А.Фролов. Природа наградила его 
талантом педагога: умением сохранить 
неповторимость каждого ребенка. 
Фролов платит природе одержимос-
тью. Дети ему - обожанием». 

Ну, что еще к этому добавить? 
Разве только то, что Владимир 

Алексеевич - не только умный и тер-
пеливый педагог; не только добрый и 
светлый человек, но еще и «усердник» 
(по Далю - «кто старается о чем-ли-
бо, рачитель, заботник, ревнитель, по-
печитель»). Говоря современным 
языком: образцовый организатор. 
Ведь школа искусств - это еще и тьма 
чисто практических, хозяйственных 
забот: организация выставок, достава-
ние красок, холстов и просто бумаги; 
ремонт здания и договоренности с те-
ми, кто может помочь школе, поддер-
жать ее хоть чуточку материально. 

... В день моего отъезда из Карсуна 
на крыше школы стучали молотками 
кровельщики: губернатор Ю.Горячев 
выделил двадцать пять тысяч на ре-
монт. Еще одна радость была у Вла-
димира Алексеевича - две тысячи руб-
лей университет подбросил: «Купим 
красок, ватмана». 

Еще радости: 
- Вот, запишите-ка: работы Еле-

ны Семянгиной экспонировались в Ва-
шингтоне; Паше Когичному (пять 
лет) организуем персональную вы-
ставку; линогравюры Сережи Котель-
никова (девять лет) - в Нью-Йорке... 

Радости учителя. Радости творца. 
И радости отца. 
Налюбовавшись на работы кар-

сунских детишек, я справился у Вла-
димира Алексеевича, нельзя ли при-
обрести у них что-нибудь. Ну, ска-
жем, вон того человечка в черном 
сюртучке с белыми пуговками? 

- У автора надо справиться, -
вполне серьезно ответил В.Фролов. 
Ушел. Через полчаса вернулся: «Раз-
решил продать». Гонорар юного ху-
дожника был невелик: двадцать 
пять рублей. Но это был первый в 
жизни гонорар восьмилетнего живо-
писца Ильи Фролова, сына Владими-
ра Алексеевича. 

Первый - но уверен: не последний. 

ЖанМИНДУБАЕВ 
Ульяновская обл. 

ДЕТИ РОССИИ 

Куда уйдет подросток 
Нам, родителям, иногда говорят: 
«Школа не воспитывает - школа 
дает образование». А куда ж по-
даться теперь за советом отцам и 
матерям, бабушкам и дедушкам? 
С таким вопросом и обратился наш 
корреспондент Сергей Патрикеев к 
редактору журнала «Родителям о 
детях» Ольге СВЕРДЛОВОЙ. 

- Как всегда, к педагогической 
литературе, к журналам, на кото-
рых выросло нынешнее поколение 
отцов и матерей, бабушек и деду-
шек. К примеру, ведь не откуда-ни-
будь, а со страниц нашего журнала, 
который раньше назывался «Педа-
гогический факультет», миллионы 
советских людей узнали впервые о 
докторе Споке, о Януше Корчаке, 
о Сухомлинском, о системе ранне-
го умственного и физического раз-
вития детей, разработанной супру-
гами Никитиными, о Михаиле Ще-
тинит-, Шалве Амонашвили и дру-
тх педагогах-новаторах. 

- И сразу же у наших читате-
лей, особенно у молодых родите-
лей, может возникнуть вопрос: а 
не устарело ли то, чему учили 
эти, без сомнения, выдающиеся 
педагоги? Как говорят, иные 
времена, иные проблемы?-

- Вы знаете, основная пробле-
ма человеческого сознания вооб-
ще и педагогики в частности бы-
ла отмечена еще в древние вре-
мена. Я говорю о нашей неизбыв-
ной страсти вместе с водой вы-
плескивать ребенка... Ведь суть 
педагогики, то есть суть жизни, 
не меняется. В советские времена 
наш журнал и его авторы бук-
вально пробивались сквозь кос-
ность и казенщину, потому что 
они старались отделить педагоги-
ку от учений и идеологий: классо-
вости, партийности и прочего. 
Сейчас происходит то же: только 
идеологические песни другие... 

- Значит, снова приходится 
отделять? 

- И еще как! Например, на 
место мифа о всемогуществе 
идеологии насаждается миф о 
всемогуществе денег. Мол, на 
цивилизованном Западе прежде 
всего ценятся деньги. Опять мы 
путаем причину и следствие. На 
Западе ценятся талант и труд. А 
деньги - всего лишь достойная 
оплата труда и таланта. 

- То есть у нас происходит 
подлог? 

- Да, подлог. В котором 
участвуют очень многие - от 
государства до средств массо-
вой информации. То же госу-
дарство мощно формирует, а 
вернее, искажает массовое со-
знание, например, зарплатой 
учителей и врачей. Клерк в го-
сударственном банке имеет 
жалованье, в несколько раз 
превышающее жалованье вра-
ча-хирурга. Да что клерк в 
банке - уборщица в каком-ни-
будь фирменном супермаркете 
зарабатывает нынче больше 
учителя! А значит, не надо 
учиться, стремиться к знаниям, 
духовно совершенствоваться -
спеши урвать, сделать деньги 
любыми путями?! К счастью, 
сознание людей изуродовать не 
так-то просто. Послушайте ту 
же уборщицу. Да. она зараба-
тывает деньги. Но - на что? 
Оказывается, на то, чтобы 
дать дочке образование! Что-
бы дочка ее стала врачом или 
учителем! 

А что до средств массовой ин-
формации. то мифам и подлогам 
прессы мы уделяем в нашем жур-
нале особое внимание. У нас ведь 
нынче свобода подменяется все-
дозволенностью, размываются 
границы между законом, мора-
лью, аномальными явлениями. 
Например, в таком деликатном 
вопросе, как нетрадиционная сек-
суальная ориентация. Да. гомо-
сексуалистов и лесбиянок нельзя 
преследовать, ограничивать в 
правах, но дети наши должны чет-
ко знать, что это аномалия. А что 
происходит в обществе в первую 
очередь благодаря прессе? Людям 
навязывается, что нетрадицион-
ная сексуальная ориентация - это 
почти норма. Представляете, как 
воздействует такая агрессивная 
пропагандистская кампания на не-
окрепшие детские души? 

- То есть журнал, отстаивая 
традиционные ценности педаго-
гики, не отворачивается от со-

временности, от кричащих про-
блем сегодняшней жизни? 

- А мы никогда и не отвора-
чивались. Потому-то и выходили 
в советские времена миллионны-
ми тиражами. Ведь мы говорили 
и говорим о том, что волнует де-
тей и родителей сегодня. С са-
мыми актуальными очерками ре-
гулярно печатаются в журнале 
Лина Тархова, Тамара Александ-
рова. Эльвира Горюхина, Мари-
на Никонова, Георгий Амберна-
ди и другие известные в педаго-
гике авторы. Вот вам самый на-
глядный пример из современной 
жизни - проблема наркомании. 
Мы первыми из журналов Рос-
сии в полном виде опубликовали 
книгу Сергея Баймухаметова 
«Сны золотые. Исповеди нарко-
манов», а затем его же работу 
«Краткий курс» с характерным 
подзаголовком: «Что должны 
знать и что должны рассказать 
учителя и родители своим детям 
о наркомании». Ведь сегодняш-
няя наркоманская чума - прежде 
всего следствие элементарного 
всеобщего незнания. Скажем, 
как происходит совращение под-
ростков. Во дворе, где курят и 
болтают о том и о сем мальчиш-
ки и девчонки, появляется взрос-
лый парень и говорит им: «Ну вы 
совсем как маленькие! Другие 
пацаны давно уже от травки бал-
деют, а вы сигаретки сосете...». 

Тут расчет беспроигрышный. 
Как сами мальчишки и девчонки 
говорят, на «слабо» берут. 

Прошу учителей, родителей, 
старших братьев не отмахивать-
ся как от «глупостей», а обра-
тить на этот момент самое серь-
езное внимание. Это для вас глу-
пости, а для подростка это очень 
серьезно. Вспомните, речь идет 
о том, что называется подрост-
ковым сознанием. Учтите, что 
все происходит на глазах у дру-
зей и подруг. Если бы подросток 
был один, он еще мог бы отка-
заться. Но в компании (!). на ви-
ду у всех, да еще когда всех как 
будто ненароком назвали «ма-
ленькими», а ты-то давно уже не 
считаешь себя «маленьким»... 
Вот какой точный психологиче-
ский прессинг. 

- Одним словом, воспитание 
детей не педагогическое теоре-
тизирование, а самая что ни на 
есть практика, жизнь, знание? 
Может, потому вы и сменили 
название журнала. Был «Педа-

гогический факультет», а те-
перь - «Родителям о детях». 

- Да, менять название журнала 
- всегда риск. Тем более такого, 
который выходит уже сорок лет и 
к которому читатели привыкли. 
Но мы исходили из того, что пора 
нам всем понимать: первый и са-
мый главный человек в воспита-
нии ребенка - родитель. Не шко-
ла. не трудовой лагерь, не обще-
ство и не государство. Ро-ди-
тель! Например, как мы раньше 
относились к тому, что наш ребе-
нок отстает по тому или иному 
предмету? А, мол, ничего страш-
ного, учителя подтянут, останется 
на дополнительные занятия в 
школе... Пора понимать, что суть 
не в том, знает или не знает наш 
сын тот или иной алгебраический 
закон. А в том, что отставание 
порождает душевный диском-
форт. По-современному говоря, 
комплекс неполноценности. И. 
преодолевая его, подросток мо-
жет уйти куда угодно, чаще всего 
совсем не туда, куда надо. Напри-
мер, самоутверждаясь, может 
легко соблазниться предложен-
ной с гаршимн папиросой с мари-
хуаной... Тут все связано. То есть 
к нездоровому организму, как в 
медицине, моментально пристает 
любая хворь. Вот что значит «пу-
стячное отставание по предмету». 

Или другой пример, более 
чем характерный для наших 
дней. Богатенькие родители 
вольно или невольно откупают-
ся от воспитания детей: нанима-
ют репетиторов, гувернанток и 
прочее. Очень часто это не дает 
ничего, кроме отчуждения, ко-
торое с годами аукнется так. что 
больно и горько будет жить на 
старости лет. Потому что, по-
вторю, родителей не заменит ни-
кто и ничто. Воспитание детей -
это благодатная нива, на кото-
рой любой посев тут же дает 
свои плоды. И мы можем видеть 
их каждодневно. 

А в заключение еще раз на-
помню родителям о феномене 
вечных ценностей. В том, что 
они вечны, их самый современ-
ный, самый актуальный сего-
дняшний смысл. Стоит только 
подменить красоту, доброту, 
любовь, честь, совесть, благо-
родство какими-либо псевдосов-
ременными суррогатами, как 
расплата наступает неотвратимо 
и очень быстро. Чему все мы 
свидетели. 

Ш ® 

ЗВОНКИ на «любимые номера» 0,06 за минуту круглосуточно 
Теперь второй «любимый номер» - бесплатно!** 

Подключись с 7 по 31 августа к тарифу «Летний» 
в офисах МТС и у тебя появится шаис получить более 

часа общения по «любимым номерам» 
нш уп. Авиамоторная. 8а, стр.1 

[ст. м, «Авиамоторная») - с 15.08 
• Садовая-Каретная 2 (ст. м. «Маяковская». 

«Пушкинская») 
• Большая Сухаревская пл. 12 

• докольинне^ая°пл, 9в (ст м «Сокольники») 
• Пр-т Мша, 103 (ст. м «Алексеевская») 
• Новы* Арбат, 2 (продажи ЗАО «Новотел») 

. м. «Арбатская») 

• Пятницкая, 48, стр. 3 
(ст. м. «Новокузнецкая», «Третьяковская») 

• Николоямскм, 7/8 (ст. м. «Таганская». 
«Китай-Город») 

• Мичуринский пр-т. 1. кора 1, ТЦ «Люкс» 
(ст. м. «Юго-Западная») 

• генерала Ермолова 4,стр1(ст. м. «Кутузовская») 

• Дмитровское ш, 19. корл 2 
(ст. м. «Тимирязевская») 

• тМапапогорсая1,9,сгп.1(1 тая) 
(ст. м. «Новогиреево», «Первомайская») 
Часы работы: ям. - вт: МО - 20Д0 

сб, ее: 10.00 - 1в.00 

(ст. к 
• 1-й Голутвинский пев, 2/10, стр. 1 и я 4 

(ст. м «Полянка», «0к " 
Тетеринский лер, 18, с 
«Марксистская») 

• Малая Дмпроека. 5 (п| 
(ст. м. «Пушкинская») 

• Пр-тМаршала Жукова.' 

• Известковый пер. 7. стр. 1 
(ст. м. «Таганская», «Марк 

• Профсоюзная 42. стр. 1 
Марксистская») 

• тетеринский пер, 18. стр. 5 (ст. м «Таганская». 
«Марксистская») 

к ^ (продли здо «Новител») 
<ая») 

Маршала Жукова. 4 (а. м. «Полежаевская») 

(ст. м. «Профсоюзная») 
• Константина Симонова. 2а (ст. м. «Аэропорт») 

пр-т», 

с. Пушкино, Ярославское ш, 7а 

• Волгоградский пр-т, 125, ТЦ -Мираж» 
(продажи ЗАО «Новител») (ст. м. «Кузьминки») 

• Ленинградское ш, 18, стр. 1 
(продажи ЗАО «Новител») 
(ст. м. «Войковская») 

• Рублевское ш, 48, ТЦ 4>ублеммй» (3 я и ) 
(ст. м. «Крылатское») 

Чаеы работы л*-аь. 11.00-21.00 

тел.: (095) 766-01 -77, 928-43-55; жжш.ти.ги 
' Цены • у в бея учв'а НДС м НСП. Товар и услуги евр^фицированы Лицензия Министерства РФ по семи и информатзации И» 14665 

" В абонентскую плату втодят дна -любимых номера-
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С конца натовских бомбардировок Югославии 
массмедиа сообщали в основном о судьбе 
Милошевича и его ближайшего окружения. А 
что происходит с людьми, со страной после 

Милошевича? После того как пришло к власти 
демократическое правительство? Об этом с 
доктором Томиславом Лалошевичем беседует 
наш корреспондент Владимир ВЕСЕНСКИЙ. 

Кандидат в президенты Сербии ТОМИСЛАВ ЛАЛОШЕВИЧ: 

Терпимость и конкретные дела -
ключ к возрождению страны 

- У вас сложилась отличная 
карьера бизнесмена, не каждо-
му выпадает такой успех в со-
рок четыре года. Что привело 
вас в политику? 

- Усталость ! Я родился в 
бедной семье в небольшом юго-
славском поселке. Наша бед-
ность чувствовалась и проявля-
лась во всем: и в одежде, и даже 
в завтраках, которые мне давала 
мама с собой в школу. Если дру-
гие мальчики ели бутерброды с 
мясом, я ел хлеб, который мать 
смазывала чем-то сладким... 
Так продол-
жалось не-
сколько лет, 
пока я не ус-
тал от этой 
бедности и начал работать, 
учился быть состоятельным и 
кое-чего добился. 

Теперь, когда вижу, как жи-
вут люди в моей стране, я ре-
шил, что могу исправить поло-
жение. Ведь вот что удивитель-
но. Мы, я и мои друзья и колле-
ги, с детства, почти сорок лет, 
знаем такое слово «рестрикция» 
- ограничение. Ограничение по-
дачи электричества, ограниче-
ние подачи газа... Я устал от 
этого слова. Подумайте только! 
Руководители страны преду-
преждают уже сегодня о том, 
что зима будет холодной. Но ни-
чего не делается для того, что-
бы людям было тепло зимой, 
никто им не говорит, что им де-
лать. Это как в одной вашей ки-
нокомедии: спасайся кто может, 
а кто не может? Я знаю, что 
нужно делать, и потому пошел в 
политику, что устал слушать 
беспомощные речи политиков, 
которые заботятся только о се-
бе и своей популярности. 

Сербии нужен такой «хауз 
майстер», человек, которого вы 
приглашаете в дом поправить 
крыльцо или трубу, починить 
электропроводку, водопровод и 
так далее. Такой человек нужен 
нашей стране. 

- Но Сербия не домик в де-
ревне, здесь, как я понимаю, 
проблемы очень серьезные. 

- Это верно, но и эти пробле-
мы решать можно и нужно. Вот 
мы взяли кредит и построили 
дорогу, одну. Я не против доро-
ги, но что мы будем по ней во-
зить? Если 90 процентов про-
мышленности стоит, в развале, 
оборудование устарело, сель-
ское хозяйство просто в ступо-
ре. Мы не знаем, что произво-
дить. Крестьянин выращивает 
пшеницу, традиционный для нас 
продукт, и может получить 
только 300 марок в год с гекта-
ра. Соответственно с десяти 
гектаров, среднее хозяйство. -
3000 марок. А себестоимость -
расходы на горючее, перевозки, 
на химикаты - выше дохода. Это 
нищета. Я уже говорил, что ус-
тал от нищеты. 

Вторая больная проблема -
школа. Она так плоха, что 60 
процентов населения практиче-
ски неграмотно. Нужна рефор-
ма образования. Но здесь нас 
поджидает другая проблема -
безработица. Мы не можем ска-
зать молодым людям, куда они 
пойдут работать после оконча-
ния начальной, средней или 
высшей школы. Из Югославии, 
небольшой страны в 10-12 мил-
лионов жителей, уехало за ру-
беж 500 000 специалистов, ин-
женеров. техников, врачей... 
Но и это не последняя пробле-
ма. Не знаю, может быть, самая 
главная трудность в том, что 
люди больше никому не верят. 
Не верят политикам, не верят 

Я знаю, что нужно делать, и 
потому пошел в политику. 

правительству. Преобладает по-
литическая апатия и подавлен-
ность. Эту болезнь можно ле-
чить только делом. 

- Я так понимаю, что под 
словом «дело» вы имеете в ви-
ду экономику. Как вы собира-
етесь поднимать э кономику 
страны? 

- Первое, что нужно сде-
лать, - это отказаться от поли-
тики, кредитов. Кредиты можно 
брать, но так получается, что 
берут одни, а отдавать прихо-
дится другим. Так может стать-

ся, что через 
н е к о т о р о е 
время креди-
торы скажут: 
подвиньтесь, 

здесь вам уже ничего не при-
надлежит. Беря бездумно кре-
диты. мы закладываем наше бу-
дущее. Отдавать долги придется 
нашим детям и внукам. Поэтому 
мы, наша партия, за политику 
обоюдовыгодного сотрудниче-
ства - партнерства. Мы должны 
искать капиталы, которые на 
льготных условиях, которые мы 
им предоставим, могли бы 
прийти к нам в страну и рабо-
тать с нами, создавая производ-
ство, как партнеры, совместные 
предприятия, рабочие места. 
Мы могли бы дать им возмож-
ность три-четыре года не пла-
тить налоги, только НДС. Но 
они бы сняли с нас головную 
боль безработицы. 

- Опыт России показывает, 
что это сверхтрудная задача -
искать такие 
капиталы, ко-
т о р ы е рабо-
т али бы на 
взаимовыгод-
ной о снов е . 
Как правило, 
к а п и т а л и с т , 
видя сложное 
ПОЛОЖеНИе В 
э к о н омик е , г о в о р и т себе : я 
куплю это за пять копеек и бу-
ду хозяином сразу. А что, соб-
ственно, в этой стране есть? 
Полезных ископаемых нет... 

- У нас есть геополитичес-
кое положение в Европе. Мы 
всегда были мировым перекре-
стком на пути между Западом и 
Востоком. Мы умеем предо-
ставлять обслуживание, безо-
пасность, мы умеем также про-
изводить и сельскохозяйствен-
ные продукты, и промышлен-
ные товары. И потом у нас пат-
риотичная. мощная диаспора, 
которая любит свою страну и 
свой народ. Это не тот капита-
лист - чужой, который только 
хочет обобрать, используя бед-
ственное положение. Скажу 
больше: мы были и можем еще 
быть или стать центром юго-
восточной Европы. Это. кста-
ти, то, что предлагал Милоше-
вичу сам Холбрук. И насколько 
мне известно, деньги на возврат 
Югославии на свое место в ми-
ре были. Конечно, это не толь-
ко идея Холбрука. Это идея и 
Тито. Почему Милошевич сде-
лал такую глупость и отказал-
ся, одному Богу известно. 

- Я х о р о ш о п о м н ю р о л ь 
Югославии в т р е т ь ем мире . 
Это был лидер третьего мира. 
От мнения Югославии в ООН 
зависело многое. Югославия 
была инициатором движения 
неприсоединения. 

- Не только лидер, но и по-
средник между Западом и треть-
им миром, между социалистиче-
ским лагерем и третьим миром. 
Эти навыки у нас не пропали. 
Традиция есть, но мы наделали 
массу трагических ошибок за 

Мы откажемся от политики 
выпрашивания кредитов. 

Может быть, самая глав-
ная трудность в том, что люди 
больше никому не верят. Не 
верят политикам, не верят 
правительству. Эту болезнь 
можно лечить только делом. 

последние десятилетия. Мы -
сербы - перестали быть терпи-
мыми. О себе мы говорили: сер-
бы - гордый народ, и к чему 
привела это гордость? Мы вы-
играли все 
войны, но про-
играли страну. 
Наши лидеры 
говорили нам 
о Великой Сербии, и что с ней 
теперь стало? Сегодня можно 
слышать разговоры, например, о 
цыганах, что цыгане - плохой 
народ, что у них нет страны, что 
их нужно выгнать. Но цыгане -
это наша история. Они всегда 
были с нами. Это они веселили 
нас на праздниках своими песня-
ми и танцами. Есть такое поня-
тие - терапия запахами, напри-
мер. роз или других цветов. Цы-
гане - это терапия нации особым 
духом веселья и радости. Они 
нужны нам. и мы - им. Точно 
так же как нам. сербам, нужны 
венгры и косовары. христиане и 
мусульмане, иудеи и все, кто жи-
вет в нашей стране. Как, впро-
чем, нужны им мы. Поэтому 
экономический подъем Сербии 
мы начнем с наведения порядка 
в своем собственном доме. Гово-
рят. югославы народ разношер-
стный, с ним ничего не получит-
ся. Народ такой, каким его дела-
ет правительство. Говорят, что 
мы перессорились со всеми со-
седями и никто нас не понимает. 
Я говорю: сосед такой, каким 
его делаем мы. Если я заявляю, 
что мой сосед плохой человек, 

то это значит, 
что я не смогу 
с ним разгова-
ривать и ни о 
чем с ним ни-
когда не дого-
ворюсь. Если 
я говорю, что 
он хороший, 
то это значит 

знаю, что переговоры будут 
трудные. Слишком много нако-
пилось обид. Но мы должны 
предложить всем гражданам 
беспроигрышный вариант. Я на-
зываю его метод «шведского 
стола», на котором каждый вы-
бирает себе то, что ему нравит-
ся, и он же сам платит за это, и 
экономика растет. Не нужно за-
ставлять мусульманина есть 
свинину, если он не хочет. Ког-
да не было распрей, не было на-
силия, мы жили по-другому. 
Нужно вспомнить и напомнить 
самим нашим гражданам, что 
совсем недавно, каких-то пят-
надцать-двадцать лет назад, мы 
работали и.жили не хуже нем-
цев и французов. Вот почему я 
вспоминаю слова одного парти-
зана, прошедшего все ужасы 
второй мировой войны: лучше 
самая страшная борьба за мир, 
чем маленькая победоносная 
война. Я говорю: лучше самые 
трудные переговоры, чем реше-
ние проблемы силой. Я ненави-
жу насилие. 

Меня часто спрашивают на-
ши граждане: почему нас бомби-
ло НАТО? Я говорю: потому, 
что у нас не хватило терпения 
договориться, сделать нашу по-
зицию понятной и понять других. 

Нужно разъяснить, убедить 
сербов и дру-

- разговор возможен. 
Наши политики часто гово-

рят: о Косово я не хочу слы-
шать. А слушать необходимо. 
Мы должны знать, что думает и 
о чем говорит народ не только в 
Белграде, но и в Косово, и в 
южной Сербии, и северной, и в 
Македонии... Поэтому я гово-
рю, что в моем кабинете будут 
советники из всех областей. 
Они будут присутствовать при 
всех серьезных решениях и об-
суждать их заранее, давая сове-
ты, как сделать лучше. 

Сербии нужен президент, 
который бы имел терпение вы-
слушать всех и со всеми догово-
риться. Мы начнем с нашей 
страны и потом перейдем к пе-
реговорам с соседями. Нас 
должны понять и немцы, и 
французы, и 
россияне, и 
американцы... 

У нас гово-
рят: мы хотим 
в Европу. Но 
позвольте, у 

Я говорю: лучше самые 
грудные переговоры, чем ре-
шение проблемы силой. Я не-
навижу насилие. 

Европы есть свои правила, на-
работанные модели поведения, 
конституция, законы. Свои лоб-
бистские структуры, монопо-
лии. Мы должны сначала по-
нять, что Европа хочет услы-
шать от нас, а потом сделать 
так, чтобы они приехали и по-
смотрели. что мы делаем и как 
живем. И если мы получаем из 
России газ по 70 долларов, а 
продаем его в Югославии по 130 
долларов, то они поймут, что 
мы воры и воруем в своем соб-
ственном доме. Этого делать 
нельзя. 

Мы начнем наводить порядок 
в нашем доме с переговоров. Я 

гих наших 
граждан, что 
в современ-
ном мире, бы-

стро меняющемся мире, мы са-
ми должны научиться быстро 
меняться, иначе нам не выжить 
как нации, как стране. 

- Вот в сентябре вы выиг-
рали президентские выборы.. , 
Что вы будете делать в пер-
вый, второй третий день, неде-
лю, месяц, год? 

- Я уже говорил... Во-пер-
вых, мы соберем представите-
лей всех регионов, территорий, 
всех конфессий, наций и народ-
ностей. И проведем переговоры, 
выясним, у кого что болит, и 
начнем исправлять то, что мож-
но сделать сейчас же. К пробле-
мам, которые нужно решать 
сейчас же, относится реформа 
образования и здравоохранения. 

Второе, мы сядем за круглый 
стол и наметим то, что нужно 
исправить в основном законе 
страны. Мы должны дать рав-
ные шансы всем нашим гражда-
нам. Мы должны предусмотреть 
льготы для развития партнерст-
ва, это даст инвестиции, работу, 
поднимет экономику. Мы отка-
жемся от политики выпрашива-
ния кредитов. 

Третье, мы проведем перего-
воры с соседними государствами 
по поводу улучшения климата 
деловой активности, торговли. 
Замечу, что только с Россией -
нашим главным партнером -
объем торговли, обмена услуга-
ми сократился с нескольких 
миллиардов до десятков милли-
онов долларов. Речь не о чувст-
вах и традициях дружбы и брат-
ства - в политике нет слов люб-
лю. не люблю... 

Четвертое, мы должны спро-
сить у Европы и у всего мира: 
что вы хотите от нас? Какое 
производство необходимо разви-
вать? Может быть, то, что мы 
умеем делать лучше всех? А мы 
умеем очень многое, ибо люди у 
нас золотые и горы у нас золо-
тые, а уж еда самая лучшая в 
мире... 

В плане внешней политики. 
Мы предложим сделать нашу 
столицу экономическим цент-
ром юго-восточной Европы. 
Как видите задачи у нас очень 
сложные. Чтобы их решать , 
нужны настойчивость, терпе-
ние, терпимость и, конечно, 
конкретные дела. И все это у 
нас есть. 

- Скажи-
те, д о к т о р 
Лалошевич, а 
ч ем вы лю -
бите зани-
маться? 

- Меня ув-
лекают поиски путей улучше-
ния здоровья нации. И эти изы-
скания уже дали некоторые ре-
зультаты: у нас есть программа 
действий, разработаны новей-
шие методы укрепления здоро-
вья каждого конкретного чело-
века. Не секрет, что после бом-
бардировок значительная часть 
нашего населения болеет. И вот 
уже в сентябре мы открываем 
наш общенациональный центр 
здоровья... 

- Ну что ж, это первый ма-
ленький, но конкретный шаг 
на пользу всех граждан стра-
ны. Пусть этот шаг о ткроет 
большую дорогу. 

Градоначальник 
Глава города Саранска Иван Яковлевич Не-
нюков давал интервью без отрыва от произ-
водства. Он то и дело отвлекался иа звонки 
по телефону, на общенне с секретарем, но 
не терял нить разговора. 

Родом Ненюков из Ельниковского района 
Мордовии. Окончил сельхозтехникум, потом 
строительный институт, затем институт поли-
тологии в Нижнем Новгороде. Всего в жизни 
достиг сам. своим трудом, и это худо-бедно 
оценили: в этом году вышел Указ Президента 
РФ о награждении И.Я. Ненюкова орденом 

ужбы. 
I в личном пользовании у него до последне-

го времени была машина 1959 года выпуска -
«Москвич-407». И Иван Яковлевич вполне мог 
бы. как Адам Козлевич, вывесить табличку с 
надписью: «Эх, прокачу!» 

Но это дело пятое. Главное же. что Саранск 
хорошеет прямо на гпазах. 

Я Т 

И.Я. Ненюков на празднике 
Дня города 

- С ч е г о хочется начать, 
Иван Яковлевич. Дороги в Са-
ранске очень хорошие. Но что 
меня поразило: президент Рос-
сии Владимир Путин был у вас 
два месяца назад, а на улицах го-
рода по-прежнему работает 
желто-красная дорожная техни-
ка. Обычно стараются перед 
приездом высоких гостей. 

- В республике, кстати ска-
зать, дороги не хуже, чем в Са-
ранске. И это не к приезду прези-
дента. К его визиту мы, конечно, 
почистились, привели город в по-
рядок. Но дорогами занимаемся 
давно и особенно взялись за них в 
последние два года. 

- Сколько жителей в Саран-
ске? 

- 340 тысяч жителей. Город 
делится на три района: Пролетар-
ский, Ленинский, Октябрьский. 
Они все со своими районными со-
ветами, но только не наделены 
имуществом и землей. 

- Бюджет у вас большой? 
Как сводите концы с концами? 

- Доходная часть - 960 милли-
онов рублей, расходная - 1 милли-
ард 140 миллионов. 

- Не ра з г уляешься . Когда 
был основан город? 

- Город был основан в 1641 го-
ду. В прошлом году мы как раз 
отмечали 360 лет. 

- Это не возраст. Другим уже 
за тысячу перевалило... 

- Зато мы празднуем День го-
рода 12 июня. Заодно с Днем не-
зависимости России. Так что у нас 
два праздника в одном. 

- Вы - глава города Саран-
ска. А почему не мэр. Сейчас 
так модно. 

- Не люблю я это слово. Луч-
ше говорить на родном языке. 
Для чего коверкать свой язык?! 

- Кто из российских полити-
ков вам симпатичен? 

- Последовательную политику 
проводит Владимир Владимиро-
вич Путин. Но можно было бы и 
пожестче. У нас народ привык к 
твердой руке. Ну а другие полити-
ки? Я скажу так: ничего мужики, 
но могли бы быть лучше. 

- Ясно. Как избирают главу 
города Саранска? 

- Главу города избирают но 
предложению главы республики 
депутаты городского совета путем 
тайного голосования. 

- Вы какой раз избираетесь? 
- Второй. Первый раз был из-

бран в 1996 году. 
- А до этого где работали? 
- Министром строительства и 

архитектуры республики. Чувство 
красоты мне дано от природы. 

- По национальному составу 
как выглядит Саранск? 

- 30 процентов - коренное на-
селение - мордва. Много татар. 
Преобладающая же часть населе-
ния - русские. 

- Среди ваших земляков есть 
люди знаменитые? 

- А как же! У нас много изве-
стных людей: адмирал Ушаков, 
патриарх Никон, Эрьзя... Кстати, 

лился за здравие горо-
жан, поставил свечку... 

Прихожанин из меня 
плохой. Но я признаю 
роль религии, убежден, 
что она незаменима в 
деле душевного, мо-
рального, нравственно-

го и эстетического воспитания об-
щества. 

Интересно, что до 18-го года в 
Саранске было 18 тысяч жителей 
и 18 церквей и монастырей. 

- В России одно время город-
ские власти увлеклись переиме-
нованием улиц... 

- Нам еще этого не хватало. 
Для чего торопиться? Зачем тор-
мошить историю? От этого мы 
лучше жить не станем. Надо что-
то выбирать: благоустраивать 
улицы или потратить деньги на 
переименование. 

- Что входит в обязанности 
главы города? 

-Все . 
- Одному это не 

под силу. 
- А у меня 8-ча-

совой рабочий 
день... В смысле, 
что он начинается в 
8 часов утра и закан-
чивается в 8 вечера. 
Плюс в субботу обя-
зательно бываю на 
работе как минимум 
полдня. Это если ни-
каких больших пра-
здников нет. Но это 
плохо. Надо управ-
ляться за рабочий 
день, а кто не успева-
ет, того держать 
нельзя, а нужно 
гнать в шею. 

- Вы меня пря-
мо огорошили... 

- А что? Если че-
ловек не умеет иг-
рать на пианино, то 
он и не стучит по 
клавишам, не портит 
инструмент. Так? 

- Значит, орденом Дружбы в 
России награждают за плохое 
руководство. 

- Это оценка труда работников 
администрации города, работни-
ков коммунальных и других 
служб. 

Вот перед вами руководитель 
фирмы «ВАТТ» Валерий Кузь-
мич Фомин. От него зависит элек-
троснабжение города. Он хоро-
ший человек, но когда, бывает, 
отключает электричество, то я 
его кляну на чем свет стоит. Я 
обязан обеспечить нормальную 
жизнь города. 

Но. слава Богу, пока у нас тер-
пимо, и таких систематических от-
ключений, как в других городах нет. 

- Как, кстати, вы считаете, 
как глава города, есть ли смысл 
сосредоточить электрические 
сети в одних руках? 

- А зачем? Нормально 
«ВАТТ» работает. И менять ни-
чего не надо. Пусть будет творче-
ство. инициатива, конкуренция. 
Другое дело, что долги платить, 
нужно. Долг платежом красен. 

- Сколько человек работает 
в администрации города? 

-151 человек. 
- Если все познается в срав-

нении, то это немного. Что це-
ните в своих подчиненных? 

дет... Так меня потом на каждом 
шагу попрекали. А что я такого 
сказал? Что для меня пол-литра 
водки, если я вешу 115 килограм-
мов? Или я должен был сказать, 
что не пью? Не надо! Люди дума-
ют про нас не лучше, чем мы есть 
на самом деле. 

А то один министр из Москвы 
рассказывал в прессе, что у него 
доход за прошлый год составил 
112 тысяч рублей... Ну чего на-
род смешить? Он, что, себе пид-
жак за тысячу рублей купил? Как 
же! Держи карман шире. Штук за 
двадцать, наверное... А на какие 
шиши? 

- Иван Яковлевич, вы побы-
вали в разных городах, могли 
сравнить, какой вам б ол ьше 
всех понравился? 

- Саранск. Если еще Саран-
ском позаниматься лет пяток, то 
он будет самым красивым городом 

Музей изобразительных искусств 
имени Эрьзи сегодня одно из кра-
сивейших зданий Саранска. 

- Церковный раскол при Ни-
коне произошел? 

- Да, в середине XVII века 
произошел раскол: появились ни-
кониане и старообрядцы. 

- Вы в церковь ходите? 
- На Пасху бываю обязатель-

но, а так нечасто хожу. Послед-
ний раз был на День города, помо-

На полях Октябрьскою района 

- Творчество, инициативу, че-
стность. Я. когда пришел сюда 
шесть лет назад, сразу сказал, 
чтобы воровали в меру, не то 
пусть пеняют на себя. Я добрый 
по душе, не злой, но помню все. 
Все с год смеялись, а потом поня-
ли. что не шучу. Но, конечно, на-
до самому быть честным. Я как-
то признался в интервью местной 
прессе, что могу выпить 500 грам-
мов водки и мне ничего не бу-

Сруководителем фирмы «ВАТТ» 

мира. Он расположен очень пра-
вильно. Немного, правда, вытянут 
в длину на 22 километра, но это 
тоже по-русски, чтобы простор 
был для души. 

Я Лужкова уважаю, но в Моск-
ву приеду, день побуду, на другой 
день удивляюсь, как тут люди жи-
вут. Все куда-то спешат, торопят-
ся, не то что в Саранске - разме-
ренно, без суеты. 

У нас. единственное, не хвата-
ет здесь большой воды. Нет у нас 
большой реки, чтобы была хотя 
бы метров сто шириной. В рес-
публике есть Мокша. Сура, но это 
далеко от нас. А так город очень 
удобный. И самые красивые жен-
щины. кстати, у нас. Вот францу-
женки считают себя самыми луч-
шими, а на самом деле самые кра-
сивые женщины живут в Саран-
ске. От них глаз не оторвешь. 

- Охотно верю. 
- А чего же глазам своим не 

верить? 
- Саранск - промышленный 

город. Иван Яковлеррч? 
- У нас не только промышлен-

ность развита. Один из районов 
города - Октябрьский - с сель-
скохозяйственным уклоном. 

- Это что-то новое... 
- Да, у нас 5 хозяйств, более 6 

тысяч гектаров земель под зерно-
выми. В прошлом году 37,2 цент-
нера с гектара снимали. Это хоро-
ший урожай. Среди районов рес-
публики Октябрьский район горо-
да Саранска признан победителем. 

- Вот где наука пригодилась! 
У вас как раз сельскохозяйст-
венный техникум за спиной. 

- Вот так сказал, е-мое. В жиз-
ни все пригодится. Лишних знаний 
не бывает никогда. 

У нас большой тепличный ком-
бинат, 18 гектаров закрытого 
грунта, огурцов и помидоров сни-
мают по 32 килограмма с квадрат-
ного метра. Это хозяйство входит 
в десятку лучших тепличных ком-
бинатов России. Картофеля мы 
собираем до 170 центнеров с гек-
тара. 

- Наверное, ваш опыт стоит 
перенять. Это интересно, когда 
сельский район административ-
но входит в город. Действитель-
но получается смычка города с 
селом. А что промышленность? 

- Промышленность у нас пред-
ставлена очень разными предпри-
ятиями. Тут и «Биохимик», он 
производит импортоэамениющне 
лекарственные препараты, и «Ор-
бита» - производит электронные 
компоненты для автомобильной 

промышленности, и «Сарэкс» -
машины для замены шпал... 

А «Сарансккабель» закупил 
оборудование финской фирмы 
«Некстром» и организовал произ-
водство волоконно-оптических 
кабелей связи. Полная реализация 
этого проекта увеличит объем 
производства на 100 миллионов 
рублей. 

Неплохо идут дела на Саран-
ском тепловозоремонтном заводе, 
на «Резинотехнике», на ряде дру-
гих предприятий. Все заводы ра-
ботают. 

- Значит, безработицы в Са-
ранске нет? 

- Не больно она высокая. Кто 
хочет, кто желает по-настоящему 
работать, тот найдет работу, а кто 
привык ничего не делать и полу-
чать зарплату, тот места себе не 
найдет. 

- Чем вы как глава города 
недовольны? 

- Некоторые чиновники в цен-
тре, и чиновники немалого ранга, 
считают, что мы - дети малые и 
неразумные, что мы не можем 
правильно расходовать бюджет и 
самостоятельно принимать реше-
ния. Им там вроде все видней. Но 
это как сказать. И чего тогда за-
ладили: самоуправление, само-
управление... Что молоть зря 
языком. 

Государство не должно зани-
маться мелкими делами. Оно 
должно нас защитить, оградить и 
задать правильное направление в 
экономическом развитии страны 
и никаким образом не увлекаться 
мелочной опекой. 

Или взять другой вопрос. Гос-
дума, госструктуры предусматри-
вают льготы, это приходит сюда. 
И что получается? Сегодня, к 

примеру, на транспорте 
платит только каждый 
пятый. А сколько 
льготников у нас на 
коммунальное обслу-
живание... Это же 
страшное дело. 

- Разве убытки вам 
не компенсируют?.. 

- Компенсируют, но 
не в полном объеме. А 
мне большой бюджет 
не нужен. Мне нужно, 
чтобы благими намере-
ниями не мостили доро-
гу в ад. Издали льготу -
положите на это де-
нежку человеку, а он 
пусть пойдет и запла-
тит. Вот так. И никак 
иначе. Иначе не полу-
чается. 

- Чем предпочитае-
те заниматься после 
работы? 

- За день так наку-
выркаешься, что уже 
ни до чего. Пришел, но-
вости посмотрел по те-
левизору и лег спать. 

- Семья у вас большая, Иван 
Яковлевич? 

- Жена и двое сыновей. Роди-
тели - Яков Степанович и Вера 
Трофимовна - умерли, царство им 
небесное. Сыновья живут отдель-
но, они работают в правоохрани-
тельных органах. Мы живем с же-
ной. Нина Константиновна ее зо-
вут. Мы с ней из одной деревни, в 
одной школе учились. Она у меня 
работает оператором водонасос-
ной станции. 

- Как? Жена главы города -
и простая рабочая? 

- А что? 
- Небывалое дело... 
- На будущий год на пенсию 

идет. 
- В выходные дни что делае-

те? 
- На огороде работаю, но 

больше работает жена. Она очень 
любит это дело. 

- А что растет на огороде? 
- Все, что душе угодно. 
- И картошка есть? 
- И картошка есть. А на следу-

ющий год и виноград будет... 
Я люблю что-то конструиро-

вать, что-то сделать своими рука-
ми, иайти техническое решение. 
Тут недавно три месяца думал, как 
бочку собрать. Простую бочку. 

- Может, проще было купить? 
- Проще, но не интересно. На-

до своим умом дойти. Попробуй 
собери - 2 обруча и 34 дощечки... 
Наши-то пращуры делали. Как? 

Три месяца ломал голову, а по-
том купил три бутылки пива, и по-
сле третьей меня осенило. Со-
брал. Ничего сложного нет. 

- Раньше надо было, чтобы 
яблоко на голову упало, а те-
перь достаточно пива. Пиво-то 
какое пили? 

- Пиво? Наше, местное «Тол-
стяк». Пиво очень хорошее. Я с 
удовольствием его пью. 

- А признайтесь, Иван Яков-
левич, бочку-то, поди, заготови-
ли под вино, ведь на следующий 
год у вас виноград будет. 

- Я так чувствую, что вы меня 
решили выставить горьким пья-
ницей. мол, и водку он пьет, и пи-
во. а тут еще и вино будет хлес-
тать бочками... 

- Что вы, Иван Яковлевич! 
Просто хотел напроситься на 
дегустацию. 

-Д а приезжай ради Бога... 
- Спасибо за приглашение. 

Беседу вел 
Владимир СМИРНОВ, 
САРАНСК - МОСКВА 
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ПИСАТЕЛЬ И РЫНОК 

Я пришла к писателю Яхонтову. Вхожу. Раздается угрожаю-
щий металлический звон хозяйственной утвари. Смотрю 
вниз, под ноги. Оказывается, я наступила в белый эмалиро-
ванный тазик с мутной водой. Другие похожие тазики - по-
больше и поменьше, а также мисочки и кастрюльки заполо-
нили весь коридор и кухню. Популярному писателю, знатоку 
человеческих душ и нашему современнику соседи устроили 
очередной потоп. «За что же это они вас «мочить» решили?* -
с улыбкой спрашиваю у Андрея Яхонтова. «Наверно, так про-
явила себя последняя книга. Как только я завершаю работу 
над объемным произведением, начинают происходить какие-
то фантастические, сверхъестественные события». 

О ЛИТЕРАТУРЕ И БИЗНЕСЕ 
- Гонораров не напасешься, чтобы 

бороться с последствиями такого твор-
чества. Хватит вам денег с продажи по-
следней книги «Теория глупости» на ре-
монт в квартире? 

- Думаю, нет. Писательское поприще 
- неприбыльное. У большинства писате-
лей есть какая-то нетворческая работа, 
которая их кормит. Ну а я зарабатываю 
себе на хлеб журналистикой. Если книга -
не детектив и не любовный роман - изда-
тель и разговаривать не хочет, испугав-
шись прогореть в бизнесе. Да и коммер-
ческая литература теперь не гарантирует 
стабильного заработка. У меня есть друг, 
детективист - когда ему за книгу платят 
800 долларов, он прыгает до потолка. А 
работает он над книгой не одну неделю. И 
хоть у меня уже вышло два десятка книг, 
не скажу, что сегодня издаться легче, чем 
в советские времена. Моей предыдущей 
книгой, «Учебником жизни для дураков», 
заинтересовалось крупное издательство, 
обещало заплатить гонорар, но просило 
убрать ряд фрагментов. И в то же время 
нашлось маленькое издательство, кото-
рое сказало, что на гонорары денег нет, 
но зато обещало не выбрасывать из руко-
писи ни строчки. Естественно, я выбрал 
второй вариант. 

- Как вы работаете над книгой? Жде-
те прихода Музы? 

- Муза прилетает, когда ты работаешь. 
Когда не сидишь за пишущей машинкой, 
ничего не прилетает, никакой Музы. Оза-
рение бывает только если мозг в рабочем 
состоянии. Иногда сидишь за машинкой 
совершенно измотанный, а все равно не 
позволяешь себе лечь на диван, потому что 
знаешь: там вдохновение тебя уж точно не 
посетит. Помню, как-то я встретил в Доме 
творчества Эльдара Рязанова, который ту-
да приехал после съемок очередного филь-
ма. И вот Рязанов сказал: «Чувствую, что 
мозги мои - выжженная пустыня». Очень 
точное определение. Работая над «Теорией 
глупости», я вставал в 4 утра и садился к 
машинке, а ложился в 10 вечера, чтобы 
утром снова приняться за работу. Книгу в 
750 страниц удалось создать за год! 

- Ради чего такие нагрузки? 
- Если честно, то я не собирался эту 

книгу писать. Но каждый раз после пре-
зентации нового переиздания «Учебника 
жизни для дураков» ко мне подходили лю-
ди и говорили: «А вы не хотите написать 
продолжение? Ведь ваш герой может ока-
заться в какой угодно среде - военных, 
ученых, художников, музыкантов, полити-
ков». Я пожимал плечами, потому считал 
свой «Учебник жизни для дураков» ло-
кальным наблюдением о том, как процве-
тают прохвосты, живущие чужими мозга-
ми, и о том. как талантливые люди зависят 
от бесталанных и хитрых... Но потом я 
понял, что читатели правы. Куда бы ты ни 
пришел, всюду обманывают и воруют. Мы 
живем в фантастическое время. Я пишу 
книги о современном жестоком мире, но 
не учу ни цинизму, ни жестокости, как 
иногда мне говорят. Один неглупый чита-

тель подметил: «Вот вы хотите 
такую жизнь, как в «Дураках»? 
Вам нужны такие руководители 
страны, как Маркофьев? Тогда 
стремитесь хоть в чем-то на 
Маркофьева быть похожими. И 
именно такую жизнь вы получи-
те». Как есть математический 
закон «от обратного», так же и 

мои книги - это доказательство от против-
ного. Маркофьев - это собирательный 
персонаж и отрицательный, но, увы, герой 
нашего времени. 

0 ПИСАТЕЛЯХ И ПОЛИТИКАХ 
- «Теория глупости» любопытна сво-

ей информативностью, достаточно ред-
кой для художественной литературы. Где 
в как вы собирали фактуру для книги? 

ловек, пойманный на воровстве, не толь-
ко не уходит в отставку, но получает но-
вое высокое назначение и спокойно де-
лает карьеру дальше. Наивно верить, что 
Россия с ее политическим прошлым мо-
жет в одночасье начать жить так, как 
Америка. У нас разная ментальность. В 
России делалось все, чтобы человек «ра-
ботал на партию». Да, в Америке культ 
денег. Но лучше если на тебе зарабаты-
вают деньги, нежели если тебе приходит-
ся загонять свои способности в «стан-
дартную нишу», отведенную тоталитар-
ной системой. Россия слишком долго жи-
ла на принуждении и страхе и к эпохе 
Горбачева пришла к полному запусте-
нию. А сегодня система такова, что даже 
экономические преступления политикам 
«сходят с рук». Наши политики так на-

Я не 
Андрей Яхонтов: 

у ч у 
цинизму 

Хочу лишь понять, почему талантливые люди 
зависят от бесталанных и хитрых 

- Помогла насыщенная жизнь, которую 
я веду. Где я только ни бываю, с кем толь-
ко ни встречаюсь. Скажем, без моих коло-
нок в «МК» «Теория глупости» вряд ли со-
стоялась бы. Я вам расскажу, как эти ко-
лонки появились. Когда произошел кризис 
1991 года, я лежал с воспалением легких. 
Позвонил в Литфондовскую поликлинику, 
и мне сказали, что спасать меня не придут. 
Оказывается, я не уплатил вовремя взно-
сы. Пойти в Сбербанк и снять деньги с 
книжки, чтобы оплатить услуги платной 
медицины, я не мог. Температура была под 
сорок, я просто умирал. А в сбербанках 
стояли огромные очереди, потому что в 
стране случился финансовый кризис. Я си-
дел без гроша и без лекарств. И вот тогда 
я написал очень эмоциональную реплику, 
которая называлась «Пусть они все уй-
дут». Речь шла о так называемой полити-
ческой элите. Я отправил свою реплику 
друзьям-журналистам в «МК», и ее тут же 
напечатали. Тогда многие люди могли бы, 
так же, как и я, высказаться о негодяях-
политиках, которые заварили кризис, а по-
том еще решили поучать народ с экрана 
телевизора. 

- Судя по вашей книге, среди полити-
ков нормальных людей просто быть не 
может. Во все века н во всех странах, ес-
ли вам верить, политики были и остают-
ся негодяями. 

- Природа человеческая неизменна. 
Если появляется возможность контроли-
ровать денежные потоки, то человеку 
независимо от национальности и страны 
проживания захочется урвать кусок себе. 
Посмотрите американские фильмы и вы 
заметите, что сенатор там всегда него-
дяй, что человек, работающий на развед-
ку, - предатель, посылающий на закла-
ние своего друга... Но в Америке нала-
жены законы, которые служат рамками 
для политической элиты. А в России че-

учились обо всем друг с другом догова-
риваться, что в результате получилась 
могучая кучка негодяев, которую невоз-
можно победить никакими цивилизован-
ными и законными способами. 

- Но в той же Госдуме есть одарен-
ные люди, которые пришли в политику 
из киноискусства, нз космонавтики и 
авиации, из экономики, микробиоло-
гии, из медицины, из музыкального ис-
кусства. 

- Я уверен, что это люди, для которых 
привычная профессия исчерпала себя. 
Есть ли шансы сегодня самореализовать-
ся в космонавтике Севастьянову, Конда-
ковой, Савицкой? Вот они и стали депу-
татами Госдумы. Я могу понять и уче-
ных, которые идут в политику: иначе им 
выжить непросто. Но есть и другой ва-
риант. Если профессия остается востре-
бованной обществом, но человек идет в 
политику, значит, он сам этой профессии 
не нужен. Журналисты, ставшие полити-
ками, давно ничего не пишут. Я уверен, 
что если человек нашел себя в профес-
сии, которая сегодня востребована и не-
обходима, то политика ему ни к чему. Та-
ков, к примеру, хирург Владимир Бори-
сович Александров. Помню, что когда в 
его больнице от мороза полопались тру-
бы. то он своими золотыми руками вмес-
те со слесарями менял батареи. Предло-
жи ему идти в Думу, он скажет: «А когда 
же я буду оперировать?» Он чувствует 
чудовищную зависимость от чиновников. 
Но влезать в политические игрища не 
собирается. 

- И что, вам политические фигуры 
совершенно неинтересны? 

- Только как фактура для книги. В 
«Теории глупости» несколько глав посвя-
щено политике. Но писателю нельзя быть 
приближенным к власти. Как только писа-
теля политики погладили по головке, он 

тут же стал зависим от них. Он уже при-
кормлен. Ему подарили машину, и он уже 
думает, как ее отработать. А человек, у 
которого отнять нечего, независим. У ме-
><я, кстати, нет ни машины, ни дачи. 

0 ВЫЖИВАНИИ 
- Как же выжить в мире, где все об-

манывают и предают? 
- Жизнь действительно состоит из об-

мана и предательства. Мои бывшие друзья 
умудрились из моей неопубликованной 
пьесы сделать телесериал и заработать на 
этом деньги. Когда же я им позвонил и 
сказал, что не слишком хорошо присваи-
вать чужие идеи, они ответили: «Ну, если 
хочешь, можешь сделать с нами интер-
вью, мы там все про тебя расскажем». 
Мало того, что твой труд крадут, так эти 
мошенники еще хотят, чтобы я их про-
славлял. Так что выжить творческому че-
ловеку непросто. Мой отец, хороший ак-
тер, был поразительной доброты челове-
ком, и, возможно, поэтому он и не сумел 
сделать карьеру. Ему не хватало наглости, 
чтобы «пробиваться». Он стал известен по 
фильму «Сын полка», где сыграл роль 
разведчика Егорова, но ему и дальше надо 
было сражаться за хорошие роли, а он 
этого не умел. 

- Вам приходилось выбирать между 
«работой на имя» н «работой за деньги»? 

- Да. Когда я заканчивал журфак, то жил 
с мамой и бабушкой в коммунальной кварти-
ре в жуткой бедноте. И мне предложили пой-
ти в АПН на 200 рублей. Это были хорошие 
деньги. Но в информагентстве нет места 
творчеству. Одновременно меня пригласили 
в «Литературную газету» стажером на 65 
рублей. А «Литературка» была моей мечтой. 
Я советовался с мамой - что выбрать. Она 
сказала, что идти надо туда, к чему душа ле-
жит, даже если там платят меньше. И я до 
сих пор благодарен маме за это. Потому что 
работа в «Литературке» оказалась моим 
счастьем. А зарплату мне вскоре начали по-
вышать. А потом я даже начал ездить за гра-
ницу, получил квартиру. Но все это было 
крайне нелегко. И в обмен на преодоленные 
трудности я понял, что в жизни нельзя идти 
на сделки с самим собой и на компромиссы. 
Если ты отойдешь на два шага от своей доро-
ги, то потом такими огромными зигзагами 
придется возвращаться, что ты можешь уже 
никогда не успеть достичь своих целей. Я об 
этом, кстати, говорил в своей первой повести 
«Плюс-минус десять дней». Сюжет этой по-
вести, написанной мной, когда мне не было и 
20 лет, крайне наивен, но для молодых 
читателей, как выяснилось, оказался крайне 
важен. Студент не любит институт, в кото-
рый его «устроили» родители. И вот на де 
с ять дней он уезжает из Москвы и принимает 
решение уйти из привычного вуза и посту-
пить в другой институт. Эту повесть опубли-
ковали в «Юности», и журнал получил боль-
шую серьезную почту. 

- И вот вы перешли от наивности и 
высокой этики к их противоположности 
- к беспросветному цинизму. 

- Нет. я не учу людей цинизму, просто 
пишу так, чтобы выбить человека из при-
вычного состояния равновесия. Мы все 
видим в жизни обман и мошенничество и к 
этому привыкли. Значит, читателя надо 
встряхнуть особенно сильно. Вот отсюда и 
идет шокирующий стиль. Но он заставля-
ет людей задуматься о добре и зле. Я как-
то сказал Сергею Михалкову: «Вот вы 
учите зла никому не делать, но что же де-
лать. если в жизни столько предательства, 
зависти и ненависти...» И он ответил: 
«Хочешь, чтобы все тебя любили, Андрю-
ша? Это очень просто. Издавай одну книгу 
раз в двадцать лет. Одевайся во что-ни-
будь рваненькое. Общайся с такими жен-
щинами, чтобы самому было противно. И 
болей. Обязательно болей... Лучше всего, 
чем-нибудь неизлечимым. Тогда все будут 
тебя и жалеть, и любить». Хорошее на-
блюдение, а? Человеческую природу не 
переделаешь. 

Беседовала 
Анна ГАГАНОВА 

Между Чайковским 
и Укупником • И 

Сергей СОКОЛКИН - поэт, лауреат Международной премии имени Андрея 
Платонова, автор нескольких книг стихов. В последние годы Сергей об-
ратился к эстраде и добился успеха как автор многих шлягеров. Песни 
на его тексты исполняют Лариса Долина, Ирина Аллегрова, Ирина Салты-
кова, Александр Буйнов, Алена Апина, Александр Малинин, Лолита, Арка-
дий Укупник, группа «А-Студио», группа «Хали-Гали» и многие другие. 

- Сергей Юрьевич, вы разделяете 
свою песенную, эстрадную поэзию и 
книжную? Это две разновидности жанра? 

- Конечно. Напечатанные где-то стихи 
предполагают углубленное, сосредоточен-
ное чтение. Читать их «вполглаза, впол-
сердца» бесполезно, только время потеря-
ешь. В них я пытаюсь выразить то, что до 
меня никто не говорил, и сказать так, как 
никто еще не сказал. Такие стихи трудно 
петь, потому что они не всегда будут понят-
ны массовому слушателю. Более того, хо-
рошие стихи сложно положить на музыку, 
она просто ничего к ним не добавит. А пе-
сенные тексты - это балансирование меж-
ду искусством и банальностью, стилистиче-
ской пошлостью. Поэтому, естественно, 
мысль в них выражается достаточно при-
митивно в понимании образованного, иску-
шенного человека. Однако, чтобы найти 
эту мысль, выраженную в «шлягфразе», 
которую запомнят сотни тысяч людей, тре-
буются и талант, и удача, и опыт. 

- Вы не вкладываете в понятие эстра-
ды как явления массовой культуры от-
рицательный смысл? 

- Вознесенский написал: «Но поэзия 
присволочнейшая штуковина, существует 
и не в зуб ногой...» Эти слова можно отне-

сти и к эстраде. Человек, однажды попав-
ший туда, уже не хочет из нее уходить, пу-
скай даже и ругает ее последними словами. 
Мне это просто интересно: общение с ком-
позиторами, исполнителями. Меня не пой-
мет человек, не испытавший этого чувст-
ва: написал текст - и вдруг слышишь его в 
исполнении любимой певицы. Слышишь 
из открытых окон, из проезжающих авто-
мобилей. А если эту песню еще и зрители 
на концерте подхватят... 

Эстрадная песня важна для человека не 
только в лирические моменты и в застоль-
ях, но и во времена значительных событий. 
«Вставай, страна огромная» или «День 
Победы» - это ведь эстрадные песни. Лю-
ди плакали под них. Я вообще не вижу 
большой разницы между Чайковским и 
Укупником. Утрирую, конечно. Все зави-
сит от настроения, иногда хочется послу-
шать Вагнера, а иногда более легкие вещи: 
песни на музыку Матецкого, Крутого. У 
них, по крайней мере, есть вкус, они выби-
рают стихи хороших поэтов, 

- Есть такое мнение: что служит раз-
влечению, искусством не является. Вы 
не согласны? 

- Главное, чтобы всс было сделано та-
лантливо и профессионально. Если посе-
тило вдохновение или высокое качество 
было достигнуто трудом, умением, опы-
том, то в каком бы жанре вещь ни была 
сделана, она будет востребована. Часто 
можно услышать, что писать нужно толь-

ко для вечности, но это же смешно. Еще 
Тютчев сказал: «Нам не дано предугадать, 
как слово наше отзовется...» Об этом 
должны думать не мы. это история решит. 

- С чего начинается сочинение песни? 
С мелодии, с образа исполнителя? 

- По-разному. Или я предлагаю компо-
зитору стихи, или, наоборот, он мне - му-
зыку. как произошло с песнями «Три ро-
зы» и «Певица и музыкант» для Ларисы 
Долиной, мелодии для которых написал 
Вадим Лоткин. А бывает и гораздо более 
сложный процесс. Например, пишу при-
пев или одну «хитстроку». композитор на 
них сочиняет музыку, а я уже на эту «ры-
бу» делаю куплеты. Одним моим текстом 
заинтересовалась певица Елена Соболев-
ская. Мы показывали эти стихи многим 
композиторам, но песня не складывалась. 
В конце концов, я отдал стихи Аркадию 
Укупнику, он их сразу «взял в работу» и 
на следующий день песня была готова. 
Получился хит « Иди за мной», но спела 
его не Соболевская, а сам Аркадий. 

- Расскажите, как к вам пришла изве-
стность? 

- Певица Любовь Прнвнна попросила 
меня написан, стихи о пожарных. Я написал, 
мы получили Гран-при на конкурсе пожар-
ной песни, а наша песня «Ты мой пожар-
ный» стала гимном пожарных. Так началось 
мое сотрудничество с композитором Лотки-
ным. И последующие наши песни стали су-
перхитами: «Три розы», «Певица и музы-

кант», «Вьюга». Их потрясающе исполнила 
Лариса Долина. Вот так все и началось... 

- Сложно найти взаимопонимание с 
композитором? 

- Достаточно редки случаи, когда поэт и 
композитор работают в паре постоянно. Хо-
тя есть исключения: Зацепин и Дербенев. Я 
работал более чем с двадцатью композито-
рами. Сейчас у меня хорошие творческие от-
ношения с Аркадием Укупником (мы напи-
сали 9 песен), с Юлией Донской (Ирина Ал-
легрова с нашей песней «Долюби любовь» и 
Ирина Салтыкова с песней «Я скучаю по те-
бе» принимают участие в «Песне года-
2002»), с Анатолием Зубковым, Байгали 
Серкебаевым, Александром Лукьяновым... 

- Из исполнителей кого-то выделяе-
те? 

- Конечно. Есть исполнители, которые 
для меня как первая любовь. Например. Ла-
риса Долина. Она моя «крестная» на эстра-
де. Благодаря ей обо мне узнали, зазвучали 
мои песни. Еще, конечно, Ирина Аллегрова. 
Она поет не столько голосом, сколько серд-
цем, душой. В прошлом году мы с Ириной 
вышли в финал «Песни года-2001» с хитом 
«Аккордеон». Музыку написал Укупник. 
Очень рад сотрудничеству с Ириной Салты-
ковой. Вообще, у меня порядка тридцати ис-
полнителей, и каждый мне по-своему дорог. 
Мне очень, например, нравится молодая пе-
вица Ольга Канайкина, мы с ней записали 
шесть песен и будем писать еще... 

- Жизнь общества как-то влияет на 
вас как иа поэта? 

- Мы все в нашей стране заложники 
политики и экономики. Конечно, я об этом 
думаю, и это волей-неволей отражается в 
моих стихах. Собственно, моя книга «Ан-
гел в окровавленной слезе» достаточно по-
литизированная, к тому же она вышла в 
1994 году. На треть она о событиях того 
времени. 

- Расскажите о своих творческих пла-
нах. 

- Выпустить новый сборник стихов. А в 
ближайшее время, надеюсь, появится диск, 
куда войдут все мои известные шлягеры в 
исполнении звезд эстрады. Он будет назы-
ваться «Три розы или черно-белая судьба». 

Беседу вел 
Игорь СЛАВИН 

ЮБИЛЯР 

Вот и наступила для ше-
стидесятников лора со-
лидных - не «промежу-

точных» - годовщин, и есть 
своя закономерность в 
том, что юбилейный сезон 
одним нз первых открыва-
ет Василий АКСЕНОВ. 
Двадцатого августа ему 
исполняется семьдесят 
лет - не так уж и много по 
нынешним временам 

Целое «оттепельное» 
поколение вступило в 
жизнь с его «Коллегами» 
и «Звездным билетом», 
«Апельсинами из Марок-
ко» и «Пора, мой друг, по-
ра». Следующее, вопреки 
всем преградам, достава-
ло забугорные издания 
«Ожога», «Острова Кры-
ма», «Бумажного пейза-
жа», находя в них ответы 
на вопросы, которые тре-
вожили и автора, и его чи-
тателей. Писатель боль-
шого, яркого дарования, 
со своим неповторимым 
голосом, своим стилем 
(всегда своим, сколько бы 
он ни менялся), четкой, 
бескомпромиссной пози-
цией, острым взглядом, 
своеобразным постиже-
нием и общественных 
процессов, и человечес-
ких характеров, - Васи-
лий Аксенов на любых по-
воротах судьбы оставал-
ся и остается в первом 
ряду русской литературы 
двадцатого, а теперь уже 
и двадцать первого века. 

Ему не раз и не два до-
ставалось в проработоч-
ные годы, но для читате-
лей Аксенов все равно ос-
тавался любимцем, а сам 
он воспринимал доставав-
шиеся ему синяки и шиш-
ки не только с достоинством, но и спасительным 
юмором. Тем, которым отличаются все его книги. 

Человек вне возраста, неисправимый разруши-
тель стереотипов и догм, полный творческих и 
физических сил, он работает не покладая рук в 
новом своем «уголке» на берегу Атлантического 

океана - там, где Франция примыкает к Испании. 
Рукой подать до Москвы, где всегда ждут и его са-
мого, и его новые книги. 

•Литературная газета» желает нестареющему 
юбиляру крепкого здоровья н новых творческих 
свершении. 

КНИЖНЫМ РЯД 

О чем плачет злая Апанкэ, 
или Апокриф об Арсении Тарковском 

Зачем люди берутся за перо? 
Чтобы «мысль разрешить»? 
Изжить затаенную боль? Ради 

славы, наконец - ради денег? 
Вот, Паола Волкова недавно 
опубликовала два солидных на 
вид тома об Арсении и Андрее 
Тарковских. Первая часть книги 
о замечательном русском поэте, 
вопреки вполне серьезному под-
заголовку («Жизнь семьи и исто-
рия рода»), начинается с анекдо-
та, почти наугад извлеченного из 
сборника Гр. Горина. Но это еще, 
прямо скажем, цветочки. Однако 
под видом «истории рода» страни-
ца за страницей нас потчуют на-
громождением общих мест и фак-
тических ошибок. 

Одно из глубокомысленных 
рассуждений нашего биографа на-
чинается так: «Мы хорошо знаем: 
«памятей» бывает много: быто-
вая, интеллектуальная, историко-
культурная. Память воспомина-
ний. Память снов. Совесть - это 
тоже род памяти. Поскольку па-
мять - часть нашего сознания». 
Хорошо, уяснили: память - это 
часть сознания, а не фунт изюму: 
двинемся дальше. Андрей Тарков-
ский приобретает дом в Тоскане -
это, по мнению Волковой, испол-
нение сокровенной мечты отца и 
сына о прочном семейном при-
юте. Что ж, спорить трудно. Да-
лее - стихотворная цитата: 

И <,> хлеба земного 
Отведав, прийти 
В свечение слова 
К началу пути. 

После стихов автор книги нена-
вязчиво напоминает: «Арсений 
Тарковский. Белый день. 1998». 
Пропуск запятой, искажение 
смысла во второй строке (надо: «в 
свечении слова») еще можно при-
нять за досадные опечатки. Но 
«Белый день» - это совсем другое 
стихотворение («Камень лежит у 
жасмина...»), написанное, между 
прочим, в 1942 году, а вовсе не... 
И вот тут-то, когда вспоминаешь о 
дате ухода Арсения Тарковского 
из жизни (1989). мысль об опечат-
ках отпадает как-то сама собою. 
Биограф поэта и дальше обильно и 
столь же уместно, и компетентно 
цитирует его стихи. Скажем, вот 
фрагмент стихотворения «Я учил-
ся траве, раскрывая тетрадь...»: 

...И когда запевала 

свой гимн стрекоза, 
Меж зеленых ладов 

проходя, как комета... 
Это, конечно, подлинный 

текст, у Волковой же черным по 
белому: «Меж зеленых лазов(?) 
проходил (??), как комета». 

Эмоции в сторону - вернемся к 
сентенции о возвращении к родно-
му дому: «Дом Андрея в Италии -
тень воспоминаний. Он также и 
дом «волшебной горы» (так!) То-
маса Манна». Что это за штука -
«дом волшебной горы»? Может 
быть, «дом нз романа «Волшебная 
гора»? Так это ж туберкулезная 
лечебница, ничего общего с веко-
вым семейным уютом не имеющая! 
Родительский дом Ганса Касторпа? 
Полноте, о нем ли тоскует в сана-
тории «Берггоф» герой Манна? 
Волковой, однако, и горя мало: «В 
конце пути, на излете жизни, «тени 
забытых предков» опустевшего 
Дома вступали в права жизни иной, 

под крышей каменной башни Дома 
Тарковского в Тоскане. Увы! 

А на выезде плачет жена, 
Причитая и руки ломая, 
Словно черные кони Мамая 
Где-то близко, 

как в те времена...» 
Что это за «тени предков дома», 

которые к тому же еще «вступали 
в права жизни иной»? Неужто 
предки дома здесь только ради «па-

Паола Волкова. 
Арсений Тарковский: 

Жизнь семья н история рода. 
- М.: Подкова, 2002. 

раджановской аллюзии»? Да и ци-
тата из стихотворения «Проводы» 
(1943) вовсе невпопад - тут ведь, 
простите за свежую новость, речь 
о войне, о предчувствиях битв и 
смертей... 

И дальше все то же: торопли-
вые гипотезы, сомнительные вы-
воды. детски непосредственные 
восклицания. И вправду - как же 
не поделиться с читателем оче-
редным озарением? О том. напри-
мер, что «Малороссы - песняры, 
обладатели дивных голосов, во-
кальной одаренности». Да-да, у 
них даже «ярмарочные воскрес-
ные и праздничные гуляния - им-
провизированные конкурсы «сли-
вания» (не от слова «спиться», а 
от слова «спеться»)». Что ж, спа-
сибо, запомним, однако дальше -
больше. По мнению нашего лето-
писца. родной для Арсения Тар-
ковского «город «упал» в степь на 
западной окраине Малороссии по-
добно тому, как Петербург «упал» 
на берега Невы». Это (объясняю) 
о Елисаветграде, на месте которо-
го некогда была крепость, назван-
ная в честь императрицы Елиса-
веты Петровны (а вовсе не «кре-
пость св. Екатерины», как ут-
верждает Волкова). 

На этом исторический экскурс 
не заканчивается: «По замыслу 
строителей, крепость должна бы-
ла стать форпостом, линией, ук-
реплявшей границы Малороссии 
против новой Сербии». Неизвест-
ная межславянская распря сербов 
и малороссов - это уже тянет на 
крупное открытие! Если только 
на минуту забыть о том, что речь 
идет о Яопороссии, на территории 
которой как раз и находилась 
вполне дружественная Новая 
Сербия - место, где селились бра-
тья-славяне. бежавшие от турец-
кой неволи... Хотя не все в здеш-
них местах было худо. Ведь Ели-
саветград-то был «белый, утопа-
ющий в зелени каштанов и ака-
ций. славившийся своими бахча-

ми, садами и арбузами» (курсив, 
увы, мой. - Д.Б.). 

Крупных и мелких прозрений 
в книге Волковой множество, 
здесь и «съезд сценической дея-
тельности» (читай: «деятелей 
сцены»), и «образованная елиса-
ветградская интеллигенция», и 
«горячие головы юношества». 
Автор отдает дань «правде рома-
на «о любви, о доблести, о славе» 
(у Блока похоже: «О доблестях, о 
подвигах, о славе»), не забывает и 
о том, что «в Елисаветграде гос-
тил Генрих Нейгауз со своим сы-
ном Асиком» (Адиком, конечно; 
Асиком или Арсиком домашние 
ласково называли... Арсения 
Тарковского). Несуществующее 
собрание сочинений поэта и пере-
водчика Георгия Шенгели автор 
книги путает с трехтомником 
Тарковского, пафосно (и ошибоч-
но) утверждает, что «долгий про-
межуток между 26 и 62 (годами. -
Д.Б.) публиковали лишь перево-
ды Арсения Александровича», а 
«официальное (?) признание по-
эта в своей (??) стране пришло в 
годы «убеленности» (???)». 

Даже новый славянский язык 
доктор наук Волкова походя изоб-
рела, пытаясь воспроизвести по-
украински фамилии своих героев: 
«Тарковск1», «Саксаганьский» 
(вместо: «Тарковський», «Сакса-
ганський»). Кроме шуток, для че-
ловека, окончившего украинский 
университет, такое написание вы-
глядит совсем как «Шакеспеаре», 
уж вы мне поверьте! 

Наконец, об архивных текс-
тах, напечатанных в книге. П. 
Волкова доверительно сообщает 
читателю, что «рукописи «Си-
бирских очерков» (Александра 
Карловича Тарковского, отца по-
эта. - Д.Б.) хранятся в архиве 
Пушкинского Дома в Санкт-Пе-
тербурге. переданные туда для 
широкого их использования». 
Все так, но архив Тарковских по-
ка что не разобран и не описан, а 
значит, «для широкого использо-
вания» до поры до времени не 
предназначен. Многие документы 
касаются ныне здравствующих 
людей, слишком камерны, интим-
ны - поэтому и публикации долж-
ны сопровождаться взвешенным, 
компетентным комментарием. 
Однако Волкова с предсказуемой 
смелостью неофита впервые пуб-
ликует юношеские (1923) стихи 
Арсения Тарковского - реквием 
о старшем брате, погибшем ше-
стнадцати лет от роду. Заканчи-
вается эта, с позволения сказать, 
публикация вот как: 

Плачет злая Апанкз, 
В слезах его могилу крестя. 
Скажете, снова опечатка? Но 

на соседней странице стихи вос-
произведены факсимильно: у 
Тарковского, разумеется, Анан-
кэ, только написано не совсем яс-
но, как раз настолько, чтобы че-
ловек, представления не имею-
щий о работе с рукописями, выду-
мал новую злую богиню. В об-
щем, прежде чем биографии со-
чинять. не грех иной раз загля-
нуть в уже написанные книжки. 
Ну хоть в мифологический сло-
варь. например... 

Дмитрий БАК 
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Виктор КУЛЛЭ 

Мы уходим 
на дно 

Самую малость жмущий под мышками, мир 
предполагает известные навыки свинства. 
В мертвом пространстве, 

словами истертом до дыр, 
маешься сам по себе как обмылок единства 

с кем-то подобным, кто мается са.н по себе 
где-то во времени, 

где-то в посмертном круженьи 
без остановок, цепляя рукой при ходьбе 
эти коишчие уши несбывшихся женщин. 

Праздным сократикам послевоенной поры 
не улизнуть - по периметру ставлены сети. 
Сердце ржавеет, как яблоко без кожуры, 
и усыхает, смиряясь с размерами клети. 

Как получилось, что мы оказались скушней 
и беззащитнее перед базарной насмешкой, 
попросту выжили, дожми до степеней, 
ежли медяк выпады исключиташно решкой? 

Но ремесло - бесполезное, как а.гьбинос 
в стае, где прочие особи заняты делом, -
все же спасает, когда бормотанье под нос 
много честнее, чем черные знаки на белом. 

А если так - то надо возвращаться 
туда, где желторотые слова, 
как чертики, торчат из рукава: 
дичиться, кособочиться, смущаться 
и клянчить свыше... Если задарма 
обломится небесная подачка 
и папирос полупустая пачка 
не подхлестнет усталого ума -
прими лекарство, на древесной ноте 
спрячь наважденье в ящике стола... 

Когда нахлынет ледяная мгла, 
подобная насмешливой зевоте, -
дай Бог, хотя бы тупо удивиться 
лузге созвучий, липнущих к губе, 
и обратиться к самому себе 
с блаженной отчужденностью сновидца. 

Предпочитатель жижицы пельменной 
в божественных стихах Учителей, 
я все же полагаю, что милей 
дарованной свободы - воздух пленный, 
где лепету, сходящему на нет, 

не терпится ускорить путь к острогу 
и слиться с темнотой; где, слава Богу, 
позт в России все еще поэт -
не больше и не меньше, в самый раз... 

Но молния сверкнет у самых глаз, 
не опыив дрожащие ресницы. 
И черный дождь прольется на страницы, 
смывая недописанный рассказ. 

Я уже не поверю во сне 
дымным ликам, слетевшимся запросто 
в черепное пространство, где заперто 
для всею, что приходит извне. 

Если это случаюсь со мной, 
по причине какого везения 
в неуклюжем обличии гения 
дотлевает огарок земной? 

Это время смешно для пера... 
Трупным ядом отравлены легкие 
продолжателей тех, чьи далекие 
заклинания из-за бугра 

не помогут спастись никому 
из оставшихся в этом безумии, 
где паза исторической мумии 

озаряют багровую тьму... 
Вот и кончилось наше пока -
остальное допишется случаем 
протоплазмы, которая слушает 
говорящего с броневика. 

Словно вправду за тысячу лет 
можно вызубрить шанс на спасение, 
и оправиться от потрясения, 
и купить на толчке пистолет. 

Каждый ставший собой до поры 
исцеляется войнами летними -
потому что мь) были последними 
из растративших тайну игры... 

Заменяли достоинство - мужеством, 
жгли костры на чужом берегу. 
Механически приберегу 
оправданье истаявшим дружеством. 

Словно вправду за тысячу верст 
можно вслушаться в скользкое крошево 
черепного пространства, где прошлое 
застревает, как вживленный гвоздь. 

Возрастного цинизма достанет; 
год от года кренясь на корму, 
говорить, будто кем-нибудь нанят 
договаривать вслед Самому. 

И еще - по причине болезни 
или попросту не повезло -
ничего не изменишь, хоть тресни 
головой о ночное стекло. 

Это стало подобием света, 
тенью веток на белой стене. 
Азиатское пыльное лето 
беспробудно маячит в окне. 

Как там? Вроде бы что-то сложилось? 
что-то стронулось? лед захрустел?.. -
и безумие душ обнажилось 
пострашнее безумия тел 

Как там было? - спокойно и сыро: 
свечи, елочный блеск, мишура. 
Папа. Мама. Большая квартира... 
Наконец-то, давно бы пора 

перестроить всю эту бодягу, 
из беспечности коей пророс -

не в угоду крапленому флагу, 
а заведомо наперекос, 

наизнанку, без лишних амбиций, 
просто ради такого рожна, 
чтоб веселый советский патриций 
не коверкал твои письмена, 

чтоб поверить, что сами с усами, 
не позорить наследных кровей... 
Чтобы мама стояла часами 
за рыбешкою подешевей. 

Ни ворон не вьется, ни скрипнет заслонка 
у бабы-яги, ни хихикает бес... 
Страна, как фарфоровый труп поросенка, 
свисает на крючьях с дощатых небес. 
На бойне под Волоколамском, в берлоге, 
скользящий по щиколотку в кумаче -
кровавый старик рассуждает о Боге; 
и ворон сидит у него на плече. 

Но сонная смерть наподобие кошки 
мурлычет, слегка изгибаясь спиной, 
в избушке, что вбита по курие ножки 
в соленый, как море, живой перегной. 
Мы вышли, лопатками чувствуя скрежет 
и зная, что разом умолкнут часы, 
когда на обочине ночи забрезжат 
бесшумные сытые серые псы. 

Курить для сугрева, гоняя промокшие ноги 
по слякоти города, 

где не случалось досель 
спускаться столь низко, 

что, думая об эпилоге, 
уже представляешь не путь, но конечную цель. 

Глядящий на звезды не смотрит 
на их отраженья -

не то чтоб ему не с руки, 
а действительно лень... 

Так призрачный шум настигает 
в посмертном движеньи, 

в холодном тумане, при трении тени о тень. 

Но в ночь полнолуния 
каждый страшится свободы, 

зане тяжело избежать обобщений прямых... 
Так в зеркале черного льда иногда антиподы 
Общнутся, не глядя, 

на азбуке глухонемых. 

Ты говоришь, что я теперь терпимей 
в общении. Не значит, что любимей. 
Не значит, что за хвост поймал удачу, 
не значит, что вообще хоть что-то значу. 
Я той же дымкой прошлого овеян 
и разве что чуть больше откровенен. 
Негаданно подкравшаяся зрелость 
придала окончательность и целость 
стишкам. Но в них, ребяческих когда-то, 
все изменилось, кроме адресата. 

Все вроде как неправильно и мудро — 
но все-таки непразднично и мутно. 
От омертвения душевной ткани 
ни в Гималаях и ни в Ватикане 
не отыскать спасенья. Ни тем паче 
не спрятаться на подмосковной даче. 
Но есть одно проверенное средство: 
мужчина иногда впадает в детство. 
Безжалостно, как самый лютый ворог, 
он самого себя берет за ворот 
и нечто романтичное глаголет... 

Зачем мне возвращаться в этот Город, 
где властвуют ветра и жгутся искры? 
Зачем мне вновь играться в эти игры? 
Не ты меня — так сам себя измучу, 
отплясывая вечную качучу 
на пепелище. Впрочем, даже славно: 
я притерпелся, а тебе забавно. 
Я сам себе не отдаю отчета. 
У каждого своих хлопот до черта. 

И ты меня обходишь стороною 
по Городу, написанному мною. 

Пете Ефремову 

Когда художник был еще философом, 
он малевал не только ради денег, 
но дабы воссоздать подручным способом 
то, что зевнул божественный бездельник. 
И двигало им не предназначение, 
не зуд творца: доделать заготовки — 
а некое начальное свечение, 
сочащееся в мир из-под грунтовки. 

Каков бы ни был изначальный замысел, 
но Божий холст, лишенный белых пятен, 
есть знак, что в мироздании казарменном 
невместен человек, который спятил 
и тщит себя немерянной гордынею: 
дополнить полотно хотя бы парой 

мазков. Ведь, проводя по сердцу линию, 
слабо подняться над небесной сварой. 
Художник неразумный не опомнится 
на полпути он верит, простодушен, 
что красотой сокрытой всклень наполнится 
несовершенный мир. Уже надкушен 
соблазн насытить краской пятна белые. 
Но что бы там чутье ни говорило — 
смертельно совершенство. Ибо целое 
Создателю заведомо постыло. 

Так человек, который серый госпиталь 
расцветит простодушными мазками, 
заране обречен — ведь ревность Господа 
сродни блистанью лезвия Оккама. 
Любовь и вера в одночасье ухнули. 
Блесна надежды неискоренима. 
(Так у Мантеньи карапузы пухлые 
не помышляют о кровавых нимбах.) 

И он живет с какой-нибудь уродкою, 
халтурит, квасит в творческом простое, 
смиряется с посмертной сковородкою... 
Но остается самое простое: 
башку закутав алкогольной ватою, 
забыв сюжет про яблоко и змия, 
картинки красить незамысловатые -
эскиз еще не созданного мира. 

Беспечность не есть одиночества плод, 
но - мысль о грядущем жилье. 
Мне тяжко таскать эту потную плоть, 
Прозрачную, словно желе. 

Пройдя в стороне от триумфов и дрязг, 
от литературной борьбы, 
я слышу не ножниц бессмысленный лязг, 
но свинг сумасшедшей трубы. 

Пока эта музыка не про меня -
но вскорости, видно, по мне. 
Пусть мучает писчий предмет пятерня, 
а жизнь безысходна вполне. 

Одно утешение - что Божество, 
бессчетно безвинных казнив, 
скорее, мирволит тому, кто, Его 
кощунственно передразнив, 

свой миф из начального праха слепил, 
оставив живым за спиной 
не призраки женщин, которых любил, 
но образ любови одной. 

РАССКАЗ В ГАЗЕТЕ 

ПетрАЛЕШКИН 

Нет. нет. - быстро возразил мне 
отец Михаил и мягко улыбнул-
ся. - В монастырь меня привела 

любовь! - И уточнил, вздохнул со свет-
лой грустью: - Обычная земная лю-
бовь, земная страсть! 

- Не может быть! - не удержался, 
невольно воскликнул я и со стуком по-
ставил на полированный стол рюмку с 
водкой. Сидели мы с ним в небольшом 
кафе за маленьким столом на двоих. Я 
поразился, как мог Миша Каменев (так 
в миру звали отца Михаила) скрыть от 
меня, своего друга, страсть, которая 
привела его, выпивоху, бабника, ве-
сельчака. преферансиста, одним сло-
вом, компанейского рубаху-парня, в мо-
настырь. - Помню, что ты изменился 
после поездки в Пермь... По правде ска-
зать, я был ошеломлен, когда узнал, что 
ты в монахи подался... Такой жизнелюб 
- и в монастырь! С ума сойти можно! 
Многие друзья наши долго пошучивали 
в буфете ЦДЛ. что ты грехи свои тяж-
кие замаливать подался. У ж мы с тобой 
погрешили много. - засмеялся я. глядя 
на его крупное, красивое лицо с широ-
кой густой бородой. Наметившаяся 
проседь в темных волосах бороды, на 
висках делала его доброе лицо еще ро-
мантичней, притягательней, подума-
лось, что такому человеку приятно ис-
поведоваться, легко делиться наболев-
шим. Отец Михаил был высок ростом, 
плечист. За те три года, что я не видел 
его, пополнел, еще шире раздался в 
плечах, но остался по-прежнему моло-
жавым, ни единой морщинки не было на 
его лице. Выглядел он эдаким добро-
душным богатырем. Таким, вероятно, 
был легендарный монах Пересеет. 

С Мишкой Каменевым мы сдружи-
лись лет восемнадцать назад - познако-
мились на Всесоюзном совещании мо-
лодых литераторов - и как-то сразу по-
тянулись друг к другу. Он только что 
перебрался в Москву из Перми. Был 
насторожен, молчалив в говорливых 
компаниях поэтов-москвичей, а я, там-
бовский волчонок, к тому времени по-
обтерся среди них. был поуверенней. С 
тех пор наша жизнь шла рядом. В одних 
издательствах выпускали книги, вместе 
вступили в Союз писателей, частенько 
сиживали в нижнем буфете Централь-
ного Дома литераторов, частенько в од-
ной компании бывали в командировках, 
где очень весело и пьяно проводили 
время. Скажите мне. какой поэт не лю-
бит женщин? И какая женщина может 
устоять перед добродушным балагуром, 
высоким красавцем брюнетом? Как он 
сам шутливо писал о себе: «Как хорошо 
быть ветреным брюнетом, с особым 
шиком жить, как уркаган, играть в ру-
летку, херес пить при этом и с новой да-
мой заводить роман!» Веселым, легким, 
удачливым был Мишка Каменев, пото-
му-то так неожидан был его уход в мо-
настырь. Внезапно исчез, ни слуху ни 
духу. А сегодня в Перми, в День книги, 
в городском культурном центре на 
встрече местной интеллигенции с мос-
ковскими писателями я со сцены обра-
тил внимание на монаха, сидевшего сре-

Пермская обитель 
ди слушателей в зале, и вдруг с востор-
гом узнал Мишку Каменева. 

И вот мы сидим в кафе, говорим не-
спешно. Я чувствую некоторую нелов-
кость. не знаю, как себя вести с ним, 
опасаюсь неуклюжим словом задеть 
его. обидеть, ведь теперь рядом со мной 
не поэт Мишка Каменев, а отец Миха-
ил. Кажется, что его черное монаше-
ское одеяние невидимой стеной встало 
между нами. 

- Ты говоришь, что я изменился пос-
ле поездки в Пермь, где мы были руко-
водителями областного семинара моло-
дых писателей. Да, именно эта поездка 
опрокинула всю мою жизнь... Не знаю, 
помнишь ли ты молодую поэтессу Тать-
яну Федотову?.. 

- Не помню, - подумал, покачал я 
головой. 

- Она не была звездой семинара, ее 
лишь вежливо упомянули в списке пода-
ющих надежды, но не в этом дело, не в 
этом... Ей был в то время двадцать один 
год, она только что закончила пединсти-
тут и работала в школе на полставки. 
Все это я узнал потом, потом, а сначала 
она произвела на меня ошеломляющее 
впечатление... Как передать тебе, что 
меня поразило! Таня была необыкно-
венно красива, обаятельна, но многие в 
ее возрасте пленительны в глазах поэта. 
Она была непередаваемо очарователь-
на: тонкая, гибкая, изящная, чрезвычай-
но грациозная. Темные глаза ее под цвет 
волос всегда блестели, светились ка-
ким-то мягким светом, светом неиспор-
ченной молодости, светом изумитель-
ной доброты. В обращении она была 
проста, естественна, тепла и. казалось, 
совершенно не понимала, не чувствова-
ла, что она божественно красива. Впро-
чем. может быть, все эти мысли о ней 
пришли ко мне потом, когда она запол-
нила собой всю мою жизнь. Впервые я 
увидел ее в конференц-зале среди семи-
наристов. Я сидел на сцене за столом 
среди руководителей, как всегда в таких 
случаях, был под хмельком, потихоньку 
разглядывал молодые лица в зале, пока 
не встретился с ней взглядом; помнится, 
она меня сразу поразила своей красо-
той. молодостью, и, как мне показалось, 
глядела она на меня с симпатией. Таня 
не отвела взгляда, не опустила глаза, ко-
гда я. не скрывая восхищения, уставил-
ся на нее. и. помнится, в моей грешной 
голове мелькнула мысль: вот с кем я 
проведу сегодняшнюю ночь! «Как зовут 
девчонку в четвертом ряду, с краю?» -
спросил я у сидевшего рядом со мной 
пермского поэта Игоря Тюленева, эта-
кого Добрыню Никитича, лохматого, 
кучерявого, бородатого крепыша. Он с 
трудом вспомнил ее имя, шепнул: «Тать-
яна Федотова». 

Я читал стихи семинаристов, но. от-
кровенно говоря, не припомнил ни од-
ной строки Татьяны Федотовой, види-
мо. они меня ничем не тронули, не запо-
мнились. Я достал рукописи из кейса, 
нашел ее подборку. Полистал. Обыч-
ные строки начинающего поэта, без 
особой искры, без взлета, без ярких за-
поминающихся образов, но вполне гра-
мотные, не бездарные. Одно стихотво-
рение, о котором поговорить можно 
было, я отметил, запомнил одну строфу. 

Вечером Игорь Тюленев познакомил 
меня с ней. сказал игриво Тане, что мне 
приглянулись ее стихи, и удалился, оста-
вил нас наедине. Кстати, Игорь ничего 
необычного в ней не видел как в женщи-
не. а мне она почему-то сразу запала в 

душу. Я пригласил ее погулять возле 
пансионата, где проходило совещание и 
где все мы жили, поговорить о ее стихах. 

Мы вышли на улицу. Приближался 
вечер. Солнце спряталось за деревья. В 
сторону леса к старому бетонному забо-
ру меж высоких сосен вела еле примет-
ная тропинка. Мы неторопливо двину-
лись по ней, скользя по сосновым иглам, 
толстым слоем покрывавшим землю. 
Было тихо, тонко пахло хвоей, осенней 
грибной сыростью, прелыми листьями. 
Тропинка привела к пролому в заборе, 
по ту сторону которого был лес. «Пош-
ли туда!» - предложил я. Таня подхвати-
ла в руки полы своего тонкого осеннего 
плаща, чтобы не зацепиться, не испач-
каться. и гибко, юрко нырнула в узкую 
щель. Меня восхитило, как она легко, 
мило, грациозно проскользнула в дыру, 
и я с восторгом представил, как вечером 
буду обнимать ее тонкое крепкое тело. 
А то, что я буду обнимать ее. я уже не 
сомневался. Мы неспешно шли с ней по 
осеннему лесу, говорили о поэзии, о ее 
стихах, я прочитал ей ту строфу, кото-
рую выучил, сидя в президиуме, поста-
вил эти строки рядом с лучшими стиха-
ми Ахматовой. Она слушала молча, со 
своей обычной тихой улыбкой, но я был 
уверен, что это произвело на нее долж-
ное впечатление. Мы подошли к краю 
оврага. Заходящее солнце косо прони-
зывало лес золотым, чуть красноватым 
светом, который радугой переливался в 
сетях паука. Эта красота восхитила, по-
разила нас обоих. Мы остановились, я 
умолк, выдохнув: «Как здорово!» И как 
бы ненароком положил ей руку на пле-
чо, приобнял. Она спокойно наклони-
лась к земле, подняла большой оранже-
вый кленовый лист, высвободилась та-
ким образом из моих объятий и ответи-
ла ровно, сдержанно, просто, будто не 
обратила внимания, не заметила мою 
ласку: «Да. Дни сейчас стоят чудесные». 

Мы повернули назад. Пока шли, 
смеркаться стало,холодать. И незамет-
но и плавно перетекли мы в мой номер, 
где продолжили разговор за бутылкой 
шампанского, которую я приготовил за-
ранее, предчувствуя бессонную и прият-
ную ночь, Таня почти не пила, чуть при-
губляла вино и отставляла бокал. Я пы-
тался шуткой заставить ее выпить, рас-
слабиться. но она отвечала, что ей и так 
хорошо, свободно со мной. Я и сам ви-
дел, что она ничуть не зажата, держится 
по-прежнему просто, естественно, до-
верчиво. словно мы знакомы с ней дав-
ным-давно, но... но. это я почувствовал с 
невольным беспокойством, ведет она се-
бя со мной как со старшим братом, не 
видит во мне мужчину, любовника, ве-
рит. что я не опущусь до греховных при-
тязаний. Глаз она не опускала, открыто 
и пленительно глядела на меня, смеялась 
шуткам, активно, заинтересованно при-
нимала участие в разговоре, восхищенно 
восклицала или бросала краткие репли-
ки. ведь весь вечер болтал, заливался я. 
Глядел я на нее влюбленно, откровенно, 
не скрывал своих чувств, желаний, но 
взаимного соития глазами, как говорил 
Пушкин, не было, ни разу я не почувст-
вовал такого ответного взгляда, хотя 
смотрела она на меня, повторяю, с неко-
торым восхищением, с симпатией, но до-
верчиво и кротко. Я решил проверить, 
не заблуждаюсь ли я? Может, она так 
же кротко, просто и спокойно, как при-
шла в мой номер, ляжет в мою постель. 
После какой-то шутки, когда она зали-
лась смехом, я с невинным видом, снова 

как бы невзначай, взял ее руку в свою и, 
весь замирая, с особенной нежностью 
задержал на мгновение, в следующий 
миг готовясь поцеловать, но Таня спо-
койно. незаметным легким движением 
высвободила руку, продолжая смеяться, 
сделала это так просто и естественно, 
снова будто не заметив моего порыва. Я 
еще раз, теперь более откровенно, по-
пытался перевести наши дружеские от-
ношения в любовные и встретил не от-
пор. нет, а такое наивное недоумение, 
удивление в ее блестящих глазах, будто 
я, солидный мужик, в здравом уме. вдруг 
ни с того ни с сего среди бела дня на люд-
ной улице вздумал влезть на бетонный 
столб освещения. Взобраться на него 
можно. Но зачем? Для чего? Мне стало 

тоже было правдой, что мне понрави-
лось беседовать с ней, и предложил пос-
ле ужина снова погулять по лесным ал-
леям вокруг пансионата. 

И снова был чудесный вечер! На 
этот раз больше говорила она, и я ди-
вился ее начитанности, глубине взгляда 
на жизнь. Немного удивляла, настора-
живала некоторая отрешенность, мо-
жет быть, безнадежность по отноше-

что болен, болен психической болезнью. 
Дошло до абсурда, до полнейшей глупо-
сти. Бывало, если ветер дует с северо-
востока, со стороны Перми, я с необык-
новенным счастьем подставляю ему ще-
ки, представляю, что этот ветер совсем 
недавно ласкал Танино лицо, а теперь он 
прикасается ко мне; если облака йИслись 
по небу в сторону Перми, я лрови&йх пе-
редать поклон моей милой, полюбовать-

1 -бЗДцда"Уедается лирнавмеййпрмо-
ол+ал, ' щи. Ястал боятьсяе'здйтьнамашине. 

нию к жизни. : ся на нее за меня, посмотре<*к|<мшлй у 
В поезде, по дороге в Москву, Таня нее хорошо, не беспокоит ли ее что-ни-

ни на секунду не выходила у меня 
ловы. Чтобы я ни делал - пил. бо; 
рассказывал анекдоты, - она стояла у 
меня перед глазами, вызывала ужасную 
печаль, тоску. Из-за этого я много пил... 

- Д а , пил ты много, - подтвердил я. 
- Домой приехал в доску пьяный... С 

женой - скандал: она не отпускала меня 
в Пермь, говорила, что я пить там буду 
беспробудно... Но странно, я сразу по-
чувствовал эту странность: жена руга-
лась. а меня ее слова совершенно не 
трогали, я не обращал на них внимания, 
мне не хотелось отвечать, не было 
обычного в таких случаях раздражения. 

(к 

неловко от ее наивного взгляда. Мы по 
сидели еще полчаса, я пошутил, что пора 
моим старым костям на покой, в по-
стельку, и попрощался с ней. 

Утром я встал с больной головой, с 
ощущением мерзости на душе, не фи зи-
ческой мерзости, а нравственной. Было 
такое ощущение, что я кого-то предал, 
сделал кому-то преднамеренную под-
лость. Горько было, ужасно горько! Я 
не сразу разобрался в своей душе: вроде 
бы ничего необычного я не совершил -
пил, гулял. Ну и что? Не первый же 
день я пил-гулял! И все же ощущение 
было такое, что я изменил Тане. Глупее 
придумать было невозможно. Кто она 
мне? И что она для меня? Жене я своей, 
как ты знаешь, изменял безбожно и ни-
когда не испытывал угрызений совести, 
оправдывал себя, что поэту нужен опыт 
чувств, что поэт принадлежит всем, а не 
одной женщине, вспоминал стихи: «Не 
изменяй!» - ты говоришь любя. «О, не 
волнуйся, я не изменяю... Но. дорогая, 
как же я узнаю, что в мире нет прекрас-
нее тебя!» В общем, относился к семье, 
к любви, к жизни легкомысленно и без-
ответственно. И вдруг такое неожидан-
ное чувство! Как же я встречусь с ней 
сейчас? Что ей скажу? Она сама подо-
шла ко мне перед семинаром, улыбну-
лась своей тихой прелестной улыбкой, 
спросила,как я отдохнул.Я ответил, 
что всегда плохо сплю на новом месте, 
хотел добавить по привычке балагу-
рить, делать комплименты женщинам, 
что она всю ночь не выходила у меня из 
головы, но, слава Богу, сдержался, хотя 
я сказал бы правду, сказал другое, что 

Утром я встал с ощущением радости 
на душе, с ощущением, что в мою жизнь 
вошло что-то большое, необъятное, что 
я так долго ждал, и что теперь моя жизнь 
пойдет по-иному, станет чистой, радуж-
ной. просветленной.И я понимал,знал, 
что это связано с Таней. Первая мысль, 
первый образ, первое слово, которые 
всплыли в моей голове, когда я проснул-
ся, - это Таня, Танечка! Я, еще не от-
крывая глаз, живо увидел ее рядом с со-
бой. представил так явственно, что захо-
телось протянуть руку, прикоснуться к 
ней, погладить, приласкать. Я с улыбкой 
приоткрыл глаза и. конечно, увидел пус-
тую подушку, припомнил вчерашнюю 
ссору с женой, вернее, ее пустую, без-
различную для меня ругню, и стал ду-
мать о Тане, вспоминать ее лицо, глаза, 
походку,.ее голос: все это ярко всплыва-
ло в моем воображении. Брился я. как 
всегда, в ванной комнате, разглядывал 
свое лицо в большое зеркало, видел 
блеск в своих выспавшихся глазах, видел 
розоватые, как бы помолодевшие после 
сна щеки, чувствовал утреннюю све-
жесть. За завтраком не обращал внима-
ния на то, что жена не разговаривает со 
мной, беспричинно улыбался. Она. види-
мо, считала, что я насмехаюсь над ней, 
раздражалась сильней, но пыталась вы-
держать характер, не заговорить первой. 
А у меня не было ни малейшего желания 
разговаривать с ней, ведь я беспрерывно 
беседовал с Таней, читал ей стихи, не ви-
дел. не слышал ничего вокруг. 

Эта любовь, страсть охватили меня 
до такой степени, что временами, когда 
прояснялся разум, я всерьез стал думать, 

бояться, что за рулем уйду в себя,* свой 
вымышленный мир и врежусь во-что-ни-
будъ. Так и случилось. Не увидел однаж-
ды красный сигнал светофора, выехал 
на перекресток, и самосвал со всего хода 
вмазался прямо в мою водительскую 
дверь. Очнулся в больнице. Голова гу-
дит, словно туда многопудовый колокол 
всунули и звонят беспрерывно, бьют в 
виски, грудь - сплошная боль, нога стя-
нута бинтами, шевельнуть нельзя, и ка-
пельница надо мной. Мне повезло. Мог-
ло быть и хуже. Отделался я переломами 
ребер, сотрясением мозга да рваной ра-
ной ноги... Проснулся я однажды днем 
после тихого часа, смотрю - на кровати 
сидит Таня. Я не удивился ничуть, думал, 
снова виденье. Гляжу на нее спокойно, 
разговариваю с ней про себя и вдруг 
слышу ее голос, реальный тихий голос: 

«Больно?» - и чувствую прикосно-
вение к моей руке ее теплых пальцев. 

Т ы знаешь, я здоровый бугай, вдруг, 
как какая-нибудь курсистка из девятна-
дцатого века, потерял сознание. Зазве-
нело. закружилось перед глазами - и 
пустота. Очнулся, она держит меня за 
руку, в глазах слезы. 

Весь вечер мы с ней проговорили. Я 
рассказал ей. что сошел с ума после 
встречи с ней. Все-все рассказал и 
предложил ей выйти за меня замуж. 
Она попросила подождать, отложить 
разговор этот до моего выздоровления, 
что ей надо подумать, разобраться в се-
бе. Через три недели я выписался из 
больницы, позвонил Тане: «Еду! Не мо-

8. гу ждать!» Она отвечает: «Хорошо... 
• встретить на вокзале не могу... приходи 

к церкви Казанской Божьей Матери... 
Это недалеко от вокзала». И называет 
адрес, а в голосе такая тоска, такая пе-
чаль, что у меня сердце заныло, словно 
беду почувствовало. 

Примчался я в Пермь утром. Встреча 
у церкви была назначена Таней на час 
дня. Осеннее утро в городе было пасмур-
ное, сумрачное, туманное. На вокзале 
необычно тихо. Редкие пассажиры или 
встречающие ходили по перрону нето-
ропливо. молчаливо или сонно стояли на 
месте в томительном ожидании. Все зву-
ки были приглушены, будто случилось 
какое-то несчастье и все вокруг: поезда, 
машины, троллейбусы - ведут себя дели-
катно. стараются не нарушать зыбкую 
тишину. В душе у меня стояла какая-то 
туманная боль, непонятная щемящая то-
ска. Не ожидал я, не думал, что такое 
чувство охватит меня на моей земле пе-
ред скорой встречей с любимой женщи-
ной. В Москве мне чудилось, виделось, 
как я легко слетаю со ступенек вагона, 
окрыленный, с огнем в груди, с нетерпе-
ливой жаждой встречи. Откуда взялась 
эта боль? Что случилось? Чего я боюсь? 
Почему так тревожится душа? 

Я потихоньку брел к Казанской церк-
ви Успенского женского монастыря, к 
этой пермской обители, и бормотал про 
себя: «Целый день сырой осенний воздух 
я вдыхал в смятеньи и тоске». На холме 
из тумана проявилась большая синяя ре-
па купола Казанской церкви. Я стал под-
ниматься по лестнице на холм, где за же-
лезной решеткой ограды стояла низень-
кая в древнерусском стиле белая цер-
ковь. И от молодой рябинки, стоявшей 
на склоне холма, с поникшими кистями 

ягод, на которых, словно слезы, матово 
застыли капельки воды от тумана, и от 
обожженных первым морозцем цветов, 
и от болезненно зеленой травы, от этого 
запаха брошенной дыни у ог рады - скво-
зило такой печалью, такой тоской, что 
сердце защемило, глаза повлажнели. Эту 
печаль усиливали тонкие девичьи голо-
са, пение церковного хора, доносившее-
ся из открытой двери храма. Я перекре-
стился, вошел внутрь. Шла служба. На-
роду было немного. Справа - церковная 
лавка со свечами, с иконами, с книгами. 
Впереди спиной ко мне стоят, молятся 
несколько монахинь и прихожан. Я ку-
пил три свечи и направился к иконе Бо-
жией Матери, чтобы поставить их за на-
ше с Таней здравие, помолиться, попро-
сить долгую, счастливую, многодетную 
жизнь с любимой женщиной. Проходил 
я к иконе мимо молящейся монашенки. 
Она. услышав легкое движение рядом с 
собой, повернула голову в мою сторону, 
взглянула на меня, и я остолбенел, задох-
нулся, выронил свечи. В черном мона-
шеском облачении, в клобуке - только 
милое бледное лицо открыто, передо 
мной стояла Таня. 

«Господь с нами! - прошептала она 
внезапно побелевшими губами. - Пого-
ди... После службы...» - и торопливо пере-
крестилась тонкими бледными пальцами. 

Я не смог ни слова вымолвить, так был 
ошеломлен, потрясен. Молча повернулся 
и. забыв о выпавших из руки свечах, по-
брел к выходу. Мне казалось, что иду я не 
по каменному полу, а по топкой вязкой 
трясине. А в голове звенело, шумело, и 
снова в ней начали бить колокола. Не по-
мню. как я оказался на автовокзале? За-
чем я сел в автобус? Видно. Господь меня 
вел. Опомнился я, думается, часа через 
два в автобусе. Куда я еду? Зачем? 

Туман рассеялся, чистое небо по-
осеннему темнело синевой, и вдруг на 
горе ярко, зазывно вспыхнули на солн-
це золотые купола Крестовоздвижен-
ского храма Белогорского мужского 
монастыря. Я вздрогнул, вскочил, ки-
нулся к выходу, властно крикнул води-
телю. потребовал остановиться. 

Ночевал я в монастыре. Не спал всю 
ночь, думал о своей жизни. Все то, к че-
му я стремился, о чем мечтал, чего до-
бивался всю жизнь, показалось мне та-
ким мелким, недостойным, вся моя 
жизнь представилась такой ничтожной, 
бесплодно с у е т н о й , что я, кажется, 
изошел слезами за ночь, оплакивая свои 
мерзкие поступки, свои мерзкие помыс-
лы, свою несбывшуюся любовь. На за-
ре я впервые в своей жизни встал на ко-
лени и стал жарко молиться, бормо-
тать. просить Господа отпустить мне 
мои тяжкие грехи. 

Утром я почувствовал необычную 
легкость, свободу не только на душе, но 
и во всем теле, словно я только что вы-
здоровел, вырвался, освободился от 
тяжкой долгой болезни. Отстоял служ-
бу в храме и попросил настоятеля раз-
решить мне пожить в монастыре. Там я 
прижился, быстро познал весь церков-
ный устав и был рукоположен в сан диа-
кона, а потом в сан иерея... 

- А с Таней... ты потом встречался? 
- спросил я. 

- Мы теперь с ней большие друзья... -
вздохнул, улыбнулся отец Михаил. -
Мне приятно, радостно встречаться с 
ней, беседовать... Но встречи наши ред-
ки. Завтра утром мы увидимся на службе 
в Успенском монастыре... Конечно, то 
умопомрачение, та страсть давно ушли, 
оставили во мне, к счастью, не боль, не 
горечь, а какую-то лучезарную память, 
видимо, потому, что это помешательст-
во столкнуло меня с тропинки, все даль-
ше уводящей в заросли, открыло дверь к 
новой, умиротворенной жизни, в кото-
рой вместо суеты и печали душенный по-
кой. Сейчас я впервые могу ска зать о се-
бе просто и искренне: я счастлив!.. 
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УТРАТА БЫЛОЕ 

Наверное, о том, что еще несколько 
дней назад среди нас, живущих, был 
настоящий, всамделишный классик 
театра, ученик самого Мейерхольда и 
двоюродный брат знаменитого Питера 
Брука, большинство любителей театра 
как-то не задумывались. Просто ходи-
ли в любимый Театр Сатиры на площа-
ди Маяковского и получали удовольст-
вие от пьес, поставленных замеча-
тельным, хорошо всем известным ре-
жиссером Валентином Плучеком. О 
спектаклях «Клоп», «Баня» и «Мисте-
рия-Буфф» по пьесам Маяковского, о 
булгаковском «Беге», «Безумном дне, 
или Женитьбе Фигаро» Бомарше, о 
«Горе от ума» Грибоедова или гоголев-
ском «Ревизоре», «Вишневом саде», 
«Укрощении строптивой» или «Трех-
грошовой опере» говорили, спорили, 
восхищались... Теперь вспоминают, 
как Плучек, ставший актером в двад-
цать лет, впервые появился на сцене в 
знаменитом спектакле «Ревизор» 
Мейерхольда. В двадцать три выучил-
ся на режиссера все у того же Мейер-
хольде, а в тридцать один стал одним 
из отцов-создателей Государственной 
театральной московской студии, где 
поставил спектакль по пьесе А. Арбу-
зова «Город на заре», вошедший в ан-
налы истории театра. 

Эпоха Плучека в Московском теат-
ре Сатиры началась в 1950 году. Семь 
лет спустя Валентин Николаевич стел 
его бессменным главным режиссе-
ром. А какую замечательную, непре-
взойденную команду актеров он со-
брал в своем театре и, что главное, су-
мел удержать вместе на многие годы! 
Теперь их величают «звездами»: Ана-
толия Папанова и Андрея Миронова, 
Александра Ширвиндта и Михаила 
Державина, Спартака Мишулина и Зи-
новия Высоковского, Татьяну Пельт-
цер и Веру Васильеву, Романа Ткачука 
и Ольгу Аросеву... 

Эпоха Плучека закончилась за год до 
его смерти: на посту руководителя теа-
тра его сменила одна из «звезд», Алек-
сандр Ширвиндт, а для легендарного 
режиссера была придумана новая 
должность - «председатель худсовета». 

Театр Сатиры сейчас на гастролях 
в провинции. На похороны Плучека в 
Москве придут те, кто оказался от них 
свободным. Как это уже было пятнад-
цать лет назад. Тогда хоронили Андрея 
Миронова. 

В Е Р Н И С А Ж 

Выставка «Эпоха бисера. Вы-
шивки XVIII - XIX веков из част-
ных собраний Москвы» откры-
лась в ГМИИ им. А.С. Пушкина и 
продлится до 8 сентября. 

Два поколения замечательного се-
мейства Миримовых-Васильевых-Юро-
вых на протяжении почти 40 лет увле-
ченно занимались собирательством и 
изучением искусства вышивки первой 
половины X I X века. 

Благодаря вышивке из бисера можно 
ощутить сентиментальную атмосферу, 
характерную для того периода начала 
X I X века, который все чаще называют 
русским бидермейером. «Увлечение ра-
ботами из бисера, охватившее Западную 
Европу, Америку и Россию в конце 
X V I I I - первой половине X I X вв., было 
всеобъемлющим, - рассказывает кура-
тор выставки А. Чудецкая. - Используя 
мельчайший бисер, привезенный из Ве-
неции, Богемии, Германии, рукодельни-
цы вышивали, вязали, плели, ткали и ук-
рашали бисером дамские сумочки, ко-
шельки, монетницы, пояса, туфельки... 

А Ф И Ш А 

Спектаклем «Борис Акунин. 
Чайка» открыл свой 14-й сезон 
Московский театр «Школа сов-
ременной пьесы». 

Первая премьера сезона будет пока-
зана в рамках «Дней Швейцарии в Рос 
сии-2002», которые пройдут в Москве с 
16 по 21 сентября. Это спектакль по пье-
се Владимира Набокова «Событие». Ре-
петирует его с актерами театра художе-
ственный руководитель Женевского те-
атра «Каруж» Франсуа Роше. 

4 октября зрителей ожидает премьера 
моноспектакля Романа Карцева «Зал 
ожидания» (реж. Иосиф Райхельгауз). 
Начата работа над детским музыкальным 
спектаклем «Вредные советы» по Григо-
рию Остеру (реж. Андрей Андреев). Бо-
рис Мильграм поставит пьесу Алексея 
Казанцева «Кремль, иди ко мне!». 

Иосиф Райхельгауз собирается осу-
ществить постановку оперетты «Чай-
ка», которая как бы замкнет парад «Ча-
ек», в изобилии представленных в этом 
театре. Либретто по чеховской пьесе пи-
шет Вадим Жук. а музыку - Александр 
Журбин. В предстоящем сезоне 
Райхельгауз планирует также восстано-
вить спектакли «Уходил старик от ста-
рухи» с Львом Дуровым и Ольгой Аро-
ссвой и «С приветом. Дон Кихот!». 

В театре начинается работа над спек-
таклем о «деревянном» человечке. Сде-
лан он будет на основе музыкальных но-
меров. написанных Булатом Окуджавой, 
неизвестных пока широкой публике. А 
Сергей Юрский, уже поставивший в теат-
ре «Школа современной пьесы» два спек-
такля - «Стулья» (1994) и «Провокация» 
(1999), - в этом сезоне собирается при-
ступить к новой работе, которая завер-
шит «абсурдный» триптих. 

[ни Булгаковых 
в Крыму 
Документальное кино об Атлантиде 

Георгий Григорьевич Натансон 
только что вернулся из Кры-
ма, где он был на кинофести-

вале в Артеке. В Артеке - 10 ла-
герей. В 6 из них он показывал 
свой документальный фильм о 
Михаиле Булгакове «Я вер-
нусь...». Самые сильные его впе-
чатления были... от аудитории. 
«Я спросил, кто из них слышал о 
Максимилиане Волошине. Ни од-
ной руки. Об Осипе Мандельшта-
ме? Ни одной руки. Об Анне Ах-
матовой? Две-пять рук на зал. О 
Николае Гумилеве? Ни одной ру-
ки. Много рук поднялось, только 
когда я задал вопрос, слышали ли 
они о Чехове и Толстом. О них 
знают. Но уже имя Александра 
Грина им не знакомо. Понимаете, 
это не маленькие дети. Это стар-
шеклассники, которые кончают 
школу... Старшеклассники из са-
мых разных городов России». Он 
вздыхает. 

«Я сделал очень скромный про-
светительский фильм, - говорит 
Георгий Григорьевич. - Фильм о 
поездках Михаила Афанасьевича 
Булгакова в Крым во второй поло-
вине 20-х годов». На самом деле 
Георгий Григорьевич, возможно, 
сам того не подозревая, снял 
фильм об Атлантиде, которая не-
заметно ушла под воду времени. В 
глубоководье времени спрессовы-

вается былое. И между эпохами не 
видно разделительных знаков. На-
оборот, то, что кажется непре-
ложностью настоящего, при вни-
мательном взгляде оказывается 
изменчивым рисунком на при-
брежном песке вечности. Магиче-
ское искусство документального 
синематографа позволяет сбли-
зить эти рисунки, чтобы увидеть 
их разом - роскошь, какой себе не 
мог позволить ни один, даже са-
мый известный герой их. 

Вот, к примеру, самодержец 
Всея Руси Николай II, радующий-
ся свежевыстроенному Ливадий-
скому дворцу, со ступенек которо-
го открывается чудный морской 
вид, и представить себе не может, 
что не пройдет и двадцати лет, как 
в царских покоях будут поставле-
ны более двухсот коек для тубер-
кулезных крестьян, дворец станет 
санаторием,изменится все, кроме 
моря и неба. Разудалый плясовой 
ритм «Калинки-малинки», сопро-
вождающий черно-белые фото-
графии бедолаг, лежащих под сол-
датскими одеялами в продуваемой 
сквозняками царской зале, - один 
из сильнейших моментов фильма 
«Я вернусь...». Натансон врезал 
ее, как один из персонажей «Мас-
тера....» врезал туш. В ней - все: 
потрясение Булгакова в этом 
дворце, окончательность гибели 

былого мира, удалый разгул побе-
дителей, их решимость радоваться 
и жить и одновременно - их обре-
ченность жару и болезненному ис-
таиванию... Утонченная насмеш-
ка Воланда чудится в этих картин-
ках, открывавшихся взору Булга-
кова - и нашему заодно. 

Георгий Натансон, один из ста-
рейших наших кинематографистов, 
ищет Атлантиду Булгакова в Кры-
му, следуя его маршрутом 75-лет-
ней давности. Но странность ситуа-
ции в том, что маршруты Михаила 
Афанасьевича выдают сходную 
цель - попытку пройти по следам 
своего погибшего материка. Обна-
ружить хотя бы острова, которые 
еще высятся над водой, доказывая, 
по крайней мере, что материк был. 
Его возвращение к ялтинскому До-
му Чехова, к двери с медной таб-
личкой. где имя хозяина осталось 
неизменным, где напоминание 
«Просят здесь не курить» рассчи-
тывает на деликатность и такт гос-
тей, где еще жива Мария Павловна, 
выглядят абсолютно естественны-
ми. Булгаков придет в этот дом 
впервые в 1925-м. Вернется в 
1927-м, уже после того, как его 
«Дни Турбиных» на сцене МХАТа 
назовут новой «Чайкой» Художе-
ственного театра. Пришлет сюда 
зимой 1928-го «Дьяволиаду». При-
едет снова в 1929-м, когда Мария 

Павловна подарит ему автограф 
брата. Это ей он написал шутливые 
строки в музейном альбоме «Я вер-
нусь...». Так возвращаются не в 
музей - к друзьям. Так возвраща-
ются к своим из чужого далека. 

«Крым был для Булгакова его 
заграницей, куда писателя не пус-
тили», - говорит в фильме Василий 
Лановой, который читает автор-
ский текст. Но заграница с 20-х по 
90-е не была пространством чисто 
географическим. И даже не чисто 
политическим. В середине 20-х она 
- по крайней мере, для тех, кто ос-
тавался в магическом круге, очер-
ченном усатым властителем одной 
шестой части суши, - казалась тер-
риторией остановившегося време-
ни. Она была пристанищем про-
шлого. Крым был той крайней 
точкой магического круга, откуда, 
конечно, не был виден Константи-
нополь, но откуда для сотен тысяч 
начался путь туда. Крым был гра-
ницей настоящего и прошлого - и 
местом их встречи. Неразрыв-
ность времени сильнее всего ощу-
щалась в месте разрыва географи-
ческого и политического. 

Парадоксально, но сегодня для 
сотен тысяч людей, для которых 

Михаил Булгаков. 1928 год 

Крым стал разом заграницей, при-
чем вовсе не так уж легкодоступ-
ной, для людей, которые пережива-
ют отчуждение собственного про-
шлого точно так же, как Булгаков в 
20-х, фильм «Я вернусь...» оказы-
вается почти автобиографическим. 

Да, в Ливадии был Николай II, 
потом там были туберкулезные 
крестьяне, потом крестьяне, а по-
том - мы... Это наша надпись «Ва-
ся + Таня = » » выцарапана на од-
ной из крымских скал. И рисунок 
нашей жизни смывает вечность, 
пока мы растерянно стоим на по-
лузатопленном берегу. И нет уже 
Марии Павловны... Сгорела гос-
тиница «Россия», где останавли-
вался знаменитый Михаил Афа-
насьевич, а также не вошедшие в 
историю многочисленные Михаи-
лы Ивановичи, Иваны Петровичи 
и Леокадии Львовны... Остались 
лишь томительный романс «Мы 
снова обнимем друга...» и титры... 

«Правда, хорошая концовка? -
по-детски доверчиво спрашивает 
Георгий Григорьевич. И мечтатель-
но добавляет: - Вы знаете, я еще хо-
чу снять фильм о Булгакове на Кав-
казе. Он же там начал писать...» 

Жанш ВАСИЛЬЕВА 

ГЛАЗАМИ КЛАССИКА 

Ретроспектива 
Дмитрия Бальтерманца в МДФ 

Первая ретроспектива Дмитрия Баль-
терманца, посвященная 90-летию со 
дня рождения автора, проходит под те-

зисом: «Бальтерманц никогда не был со-
ветским фотографом». Согласны вы с 
этим тезисом или нет, выставку его в Мос-
ковском доме фотографии имеет смысл 
посмотреть. 

Не только потому, что Бальтерманц -
классик фотографии (советской, россий-
ской - это уже как хотите), который еще 
при жизни получил мировое признание. 
Его знали и любили Анри Картье-Брессон, 
Марк Рибу, Робер Дуано, Джозеф Кудел-
ка... Его персональные выставки в Лондо-
не (1964), Нью-Йорке (1965), Париже 
(1990) сделали его снимки известными во 
всем мире. Безупречное чувство компози-
ции, строгая стилистика его фотографий 
выдавали не только тонкий вкус, но и осно-
вательное знакомство с опытом фотогра-
фии 20-х годов. 

Не только потому, что ретроспектива 
фотомастера дает возможность еще раз 
взглянуть непредвзято на нашу общую ис-
торию, летописцем которой Дмитрий 
Бальтерманц стал волею случая. В1939 го-
ду ему, выпускнику мехмата М Г У , препо-

давателю Высшей военной академии, по-
звонили из «Известий» и предложили сде-
лать фоторепортаж о вводе советских 
войск на Западную Украину. Позже Баль-
терманц вспоминал, что на размышления у 
него не ушло много времени - душа уже 
была отравлена фотографией, осталось 
взять в руки фотоаппарат. 

Впервые на его персональной выстав-
ке появилась возможность соотнести бес-
страстный взгляд хроникера, летописца, 
мастера с причудливыми зигза-
гами его собственной судьбы. 
Впрочем, о зигзагах не подоз-
ревали даже близкие люди. 
Дочь Бальтерманца, Татьяна, 
узнала о том, что отец воевал в 
штрафбате, только после 1985 
(!) года. История оказалась 
проста и страшна. В 1942 году 
Бальтерманц вернулся в Моск-
ву из-под Сталинграда. Он дол-
жен был проявить и напеча-
тать фотографии о первых по-
бедах на этом фронте. Кроме 
них, он заодно отпечатал еще и 
снимки со старых, подмосков-
ных пленок 1941 года. Оставил 
все отпечатки сушиться на по-
лу редакции и уехал домой. Но-
чью руководство «Красной 
Звезды» решило дать фотографии из-под 
Сталинграда в утренний номер. Из всех 
снимков редактор выбрал наиболее по-
нравившийся - с пленными немцами. И не 
замедлил сообщить в подписи, что это 
пленные из-под Сталинграда. Когда днем 
после выхода газеты выяснилось, что 
немцы были сняты год назад под Моск-
вой, крайним оказался, естественно, 
...автор снимка. После допроса в 

СМЕРШе капитану Бальтерманцу объя-
вили, что он разжалован в рядовые и бу-
дет отправлен в штрафную роту. 

Рота, куда он попал, была сформирова-
на в основном из узбеков, почти не гово-
ривших по-русски. Все они его звали «Мо-
сква», потому что он единственный был из 
Москвы, а выговорить его фамилию все 
равно никто не мог. Кроме того, у него 
единственного были часы. Через две неде-
ли ожидания боя, им выдали винтовку со 

ста патронами, две гранаты и сто граммов 
спирта. И бросили в атаку. Бальтерманцу 
повезло дважды. Он был не убит, а ранен в 
ногу. Его вытащили. Студенты из москов-
ского меда, делавшие операции в медсанба-
те, пожалели земляка и на свой страх и 
риск не ампутировали ногу. После госпита-
лей он вернулся на фронт - снова фотоко-
ром, но уже не центральной, а армейской 

Впрочем, самые знаменитые 
его военные снимки были напе-
чатаны уже после войны, во вре-
мена «оттепели». Хрестоматий-
ная фотография «Горе», за кото-
рую он в начале 60-х получил 
приз на фотовыставке в ФРГ, 
была напечатана в СССР только 
после этого международного 
признания. Но когда чуть позже 
Бальтерманц предложил издать 
альбом фотографий, куда кроме 
этого снимка вошли бы и другие 
из съемки в Крыму, где немцы 
расстреляли несколько тысяч 
мирных жителей, в ЦК эту идею 
не одобрили. Слишком трагиче-

ская получалась картина войны. 
Глазами Бальтерманца читатели 

«Огонька» видели мир долгие годы. Сегод-
ня у нас есть возможность увидеть сово-
купную целостность его взгляда. Прав 
поэт: «Большое видится на расстоянье». 
Получился портрет фотографа на фоне ис-
тории. им самим зафиксированной. 

Ж.В. 

КИНОЭКОЛОГИЯ 

Экологическая направленность 
фестиваля делает его уни-
кальным смотром-форумом. 

Байкальский фестиваль не толь-
ко бьет тревогу, обнажая набо-
левшее, например, проблему ис-
чезновения видов животных на 
Земле, но выступает как мощ-
ный фактор объединения людей. 
Этические, эстетические пара-
метры в осмыслении экологиче-
ских проблем, как выясняется, не 
менее важны, чем научные и обра-
зовательные. 

В конкурсную программу фес-
тиваля « Человек и природа-2002» 
отобраны фильмы из разных 
стран мира. Среди них две китай-
ские ленты - «Северная гигант-
ская саламандра из Синьцзяна» и 
«Спасение тигров » режиссера Ху 
Жун; российско-украинский фильм 
«Чернобыль-2001-Завещание» (ре-
жиссер Р. Сергиенко); белорусская 
работа «Грехи наши тяжкие. Со-
бака» (режиссер В. Аслюк); работа 
латышских авторов М. Москоле-
ниса и А. Мициса «Лунная дорога»; 
российские ленты «Рожденная в 
песках» (режиссер В. Сомам), «Ис-
ток. Оглянись уходя» (режиссер В. 
Морозов), «На кромке бытия» (ре-
жиссер Д. Завильгельский) и другие. 

Жюри возглавит член-коррес-
пондент Академии естественных 
наук России, президент телеком-
пании «Цивилизация », лауреат 
Государственных премий СССР, 
кинодраматург Лев Николаев. 

О предстоящем Международ-
ном Байкальском фестивале « Че-
ловек и природа» рассказывает 

505-фестиваль 
президент фестиваля Владимир 
Самойличенко, кинорежиссер, се-
кретарь Союза кинематографи-
стов РФ и Восточно-Сибирской 
организации С К: 

- Какова концепция фестива-
ля? 

- Ноу-хау Байкальско-
го фестиваля заключает-
ся в том, что он стремится 
объединить людей, влюб-
ленных в тему «человек и 
природа», всех, кто пыта-
ется что-то конкретно 
сделать для защиты Бай-
кальского заповедника от 
варварски наступающей 
цивилизации и потреби-
тельского отношения к 
природе экологически не-
грамотных людей. 

Как известно, проблемы эколо-
гии - проблемы глобальные, но 
упираются они часто в локальные, 
частные вопросы. Питер Рейвен. 
директор ботанического сада шта-
та Миссури в США, выступая на 
страницах байкальского информа-
ционно-методического журнала 
«ВОЛНА», посвященного пробле-
ме биообразования на Земле, под-
черкнул: «Знания, которыми обла-
дают коренные жители и сельское 
население, должны рассматри-
ваться как ценное и быстро исче-

зающее информационное поле. 
Нам нужно изучать эту информа-
цию. пока еще не поздно». 

Обращаясь к участникам Бай-
кальского фестиваля,писатель 
Виктор Распутин написал: «Нет 
сомнения, что Байкал, явившийся 

С 24 по 31 августа в Иркутске пройдет 
II Международный Байкальский фес-
тиваль документальных, научно-по-
пулярных и учебных фильмов «ЧЕЛО-
ВЕК И ПРИРОДА», призванный при-
влечь внимание российской и миро-
вой общественности к той колоссаль-
ной ответственности, которую несут 
люди за все живое на Земле, за нашу 
планету в целом. 

на свет прежде человека, пережи-
вет человека во всех его ипоста-
сях, лучших и худших. Но если мы. 
злые и равнодушные дети приро-
ды. потеряем его родительство, 
очень скоро мы потеряем и себя. 
Самые внимательные и чуткие из 
нас замечают эту перемену уже 
сегодня... Ложь, хищничество, 
зло, эгоизм и тупое равнодушие, 
скопившееся вокруг Байкала. -
все это было и есть в нас и рядом с 
нами. Наше очищение - очищение 
Байкала, и очищение Байкала -

наше очищение. Мы связаны од-
ной неразрывной пуповиной, и мы 
находимся на одной параллели не-
брежения и загрязнения». 

Валентин Григорьевич Распу-
тин дал согласие принять участие 
в «круглом столе» ученых-эколо-

гов, кинематографистов, 
творческой интеллиген-
ции, посвященном проб-
леме ложных стереоти-
пов и штампов в экологи-
ческом мышлении. 

- Ваш фестиваль сла-
вится творческими встре-
чами со зрителями, по-
ездками в весьма отда-
ленные от главных маги-
стралей населенные пун-
кты, где нет порой даже 
киноустановки, поэтому 

приходится привозить аппаратуру 
с собой. В этом году вы сохраните 
такие поездки? 

- Конечно. Наш фестиваль мо-
бильный. он то на колесах, то на 
плаву. Надеюсь, в будущем году 
мы проведем его в Бурятии, в 
Улан-Удэ. Традиционно мы по-
едем в Ангарск, Листвянку, в дет-
ские лома и колонии, два дня про-
ведем на острове Ольхон, где с 
профессиональными кинемато-
графистами встретятся победите-
ли любительского фестиваля эко-

логического кино «Рыбий глаз». 
Здесь пройдут мастер-классы, се-
минарские занятия. Возможно, 
кто-то из кинолюбителей по реко-
мендации МКФ «Человек и приро-
да» сможет получить грант на уче-
бу во ВГИКе или на Курсах повы-
шения квалификации. В Иркутске 
состоится творческая конферен-
ция участников фестиваля с лауре-
атами областной конференции 
«Молодость. Творчество. Совре-
менность». Это движение творче> 
ской молодежи существует с 1969 
года. Многие победители потом 
стали профессиональными авто-
рами. Мы бы хотели обратить вни-
мание общественности на тот 
факт, что экологические фильмы 
снимают семьями. Жена, напри-
мер, ученый-эколог, а муж - опе-
ратор. Мы представим такие се-
мьи и их творчество зрителям. 

В рамках Байкальского фести-
валя помимо основного конкурса, 
в который отобрано более 50 кар-
тин, информационной программы 
(около 20 фильмов) в кинотеатрах 
Иркутска «Художественный» и 
«Донателло» (он назван в честь 
первого оператора Восточной Си-
бири) пройдет ретроспектива эко-
логических фильмов Восточно-
Сибирской студии кинохроники, 
которой в 2003 году исполняется 
70 лет. Мы открываем юбилейные 
мероприятия. Это еще одна грань 
культурно-просветительской ра-
боты фестиваля. 

Татьяна 
МОСКВИНА-ЯЩЕНКО 

ПЕРСОНА 

Круглая 
отличница 

Летящая походка, гордо вскинутая голова, едва заметная 
улыбка. И - голос, чуть лукавый, нежный, обволакиваю-
щий, при первых звуках которого воображение начинает 

рисовать знакомые с детства черты царственной Багиры из 
«Маугли». Своеобразный «пароль», позволяющий безоши-
бочно определить его обладательницу - Людмилу Касаткину. 

Для публики она воплощение счастья, удачи, неувядаемой 
молодости. А главное - неподдельного куража. 

Откуда это в ней? Возможно, от детских занятий балетом 
(говорят, Касаткина и сегодня свободно разминается у стан-
ка), научивших назло неприятностям упрямо «держать спи-
ну». Но, скорее всего, кураж - естественное состояние души, 
привыкшей самозабвенно трудиться, во что бы то ни стало 
доходя «до самой сути». 

Касаткина - настоящая «отличница», которая любое ре-
жиссерское задание должна выполнить безукоризненно и не-
пременно сама, без всяких дублеров. Так, в телевизионном 
фильме-спектакле «Укрощение строптивой» актриса нарав-
не с партнерами-мужчинами лихо скакала на лощади по уз-
кой горной тропе. И особый, «полетный» настрой ее Ката-
рины, с любовью покорившейся своему Петруччо, неизмен-
но передавался зрителям. 

Заразительность - одно из основных свойств актерской 
индивидуальности Касаткиной. Сыграть для нее всегда зна-
чило прожить, прочувствовать. Поэтому в поисках безна-
дежного состояния Зинаиды Воробьевой, по сюжету карти-
ны «Помни имя свое» теряющей в концлагере единственного 
сына, ночевала в бараке, где находилась гора детских баш-
мачков. Там же, на съемках в Освенциме, актрису укусила 
овчарка, но она продолжала работать, превозмогая боль. 

О различных травмах, которые неоднократно случались 
на протяжении творческой биографии, Касаткина распро-
страняться не любит, считая их неизбежными издержками 
профессии. 

Будучи весьма общительным человеком, к популярному се-
годня жанру интервью она относится спокойно, заметив одна-
жды, что любой беседе предпочитает умную, проницательную 
критику. Но если уж приходится отвечать на вопросы, касаю-
щиеся частной жизни, то делает это достойно, деликатно: моя. 
у нее те же повседневные проблемы, как у всех. Остальные же 
подробности приходится искать на сцене или на экране. 

И с этим ничего не поделаешь. Ведь Касаткина именно в 
ролях, а не на словах отстаивает то, что ей дорого. Напри-
мер. умение любить и по-хорошему растворяться в родном 
существе (вот и Ольгу Семеновну - чеховскую «душечку» в 
одноименном фильме - сыграла не пародийно, а очень тепло, 
по-человечески, с каплей здоровой иронии), потребность де-
лать добро и служить Родине. 

Но патриотизм актрисы не пафосный, не показной, и 
громкие слова всегда звучали у нее просто, естественно, про-
никая в сознание каждого зрителя, испытывающего неиз-
менную симпатию и к такой противоречивой личности, как 
Мария Захарченко-Шульц из «Операции «Трест», и к благо-
родной Матери Марии, и к отчаянной Ане Морозовой из 
«Вызываем огонь на себя»... 

Этот первый отечественный сериал имел реальное про-
должение. После его выхода Анне Морозовой было присво-
ено звание Героя Советского Союза, а Касаткина получила 
от матери Ани письмо, где та называла ее «доченькой». 

Может ли быть что-нибудь дороже для актрисы, кото-
рую, кстати, поначалу никто не представлял в героических 
ролях? Да и выпускалась она в ГИТИСе как «лирическая ин-
женю» с перспективой играть скромных горничных, бедных 
невест, а то и вовсе находиться в массовках. 

Последнее обстоятельство смутило бы кого угодно, но 
только не Касаткину, очень рано понявшую, что в Театре 
Российской армии, куда она пришла в 1947 году, к массовым 
сценам относились необычайно серьезно, требуя от каждого 
из участников изощренного мастерства, богатой фантазии, 
умения концентрироваться и в считанные минуты «выда-
вать» результат. 

К тому же театром руководил Алексей Дмитриевич По-
пов - известный любитель «ломать» границы актерских амп-
луа. Вот и Касаткиной предстояло в первом же ее театраль-
ном сезоне сыграть роль Оксаны в спектакле «Первый гром» 
М. Апигер, поэтическом переложении «Молодой гвардии». 

Ввод прошел удачно, и можно сказать, что именно тогда 
«открылась» своеобразная, касаткинская, «галерея» геро-
инь, способных на поступок. 

Разведчица Нила Снижко из «Барабанщицы» А. Салын-
ского и комиссар из «Оптимистической трагедии» Вс. Виш-
невского, русская актриса Кручинина из пьесы А.Н. Остров-
ского «Без вины виноватые» и «звезда» Бродвея Марго Чан-
нинг из «Шарад Бродвея» М. Орр и Р. Дэнема, Лейди Тор-
ренс из спектакля «Орфей спускается в ад» по Т . } I льямсу и 
британская королева Елизавета Тюдор из «Вашей сестры и 
пленницы...» Л. Разумовской... 

Все эти роли, без сомнения, дороги актрисе как часть ее 
самой, как страницы яркого прошлого. 

Сегодня же все внимание Касаткиной отдано недавней ра-
боте - миссис Сэвижд, вся «странность» которой заключает-
ся в элементарной порядочности, редком даре ощущать чу-
жое страдание как свое собственное, в ободренном чувстве 
справедливости. В борьбе со своими приемными детьми, оза-
боченными лишь получением отцовского наследства, она 
идет, что называется, до конца, не боясь выглядеть подчас 
смешной, нелепой, временами даже похожей на повзрослев-
шую «укротительницу тигров», не растерявшую с годами ни 
капли здорового авантюризма, ни азарта. 

Правда, в отличие от Леночки Воронцовой дальнейшая 
жизнь миссис Сэвидж-Касаткиной будет вполне обеспечен-
ной, но вряд ли спокойной. Может, поэтому она и плачет в 
финале спектакля. 

Или слезы принадлежат уже не миссис Сэвидж, а самой 
актрисе, сочувствующей своей героине, так как лучше дру-
гих знает истинную цену триумфальных побед. 

При этом она никогда не забывает тех, кто оказал на нее 
влияние, помог состояться в жизни и профессии. Своего 
главного учителя Алексея Попова, Сергея Колосова, кино-' 
режиссера и мужа, с которым вместе с 1950 года. 

Александру Стрельникову, придумавшую спасительную 
дыхательную гимнастику, Андрея Попова. Андрея Петрова, 
Бориса Львова-Анохина и еще многих коллег по Театру Рос-
сийской армии - родному дому на протяжении пятидесяти 
пяти лет. Так что совсем скоро ко всем титулам Людмилы 
Касаткиной можно будет добавить еще один, шутливый, но 
верный - «круглая отличница». 

Мария МОЛОДЕЦКАЯ 
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«Тихии Дон», повернутый вспять 
Экранизированный Сергеем Бондарчуком«Ткхий Дон» Михаила Шолохова должен быть возвращен на родину авторов 

Окончание. Начало на стр. 1 

В 1989 - 1990 годах на меня 
вышли два итальянских про-
дюсера - Винченцо Рисполи 

и Джузеппе Коломбо, оба неапо-
литанцы. Прилетев специально в 
Москву, они вызвали меня из Таш-
кента, и мы провели переговоры о 
продолжении работы над проек-
том моего фильма «Тамерлан Ве-
ликий». Практически они подхва-
тили выпавшее из рук другого про-
дюсера знамя этой большой поста-
новки. Поначалу ;тот проект хо-
тел было осуществить известный в 
Италии режиссер и продюсер Лу-
чано Эммер, автор «Девушек с 
Площади Испании», одной из клас-
сических лент итальянского нео-
реализма. В 1988 году он встречал-
ся со мной в Москве и в Риме с по-
дачи Микеланджело Антониони. 
Еще в 1976-1977 годах я работал с 
ним и с Тонино Гуэррой по выбору 
натуры для совместного советско-
итальянского фильма «Бумажный 
змей», оставшегося нереализован-
ным. И, вернувшись в Италию, 
Антониони рассказал там, что есть 
такой режиссер, Али Хамраев, ко-
торый мечтает снять «Тамерлана». 
Вот так все и закрутилось... 

...Появились два этих неаполи-
танца, люди, в финансовых вопро-
сах очень опытные. Особенно 
Винченцо Рисполи. Джузеппе Ко-
ломбо, он, скорее, из кинемато-
графических кругов... Мы подго-
товили десятки бумаг, официаль-
ных документов с гарантией, что 
Госбанк СССР также будет участ-
вовать 10 миллионами рублей -
тогда это была большая сумма, - с 
гарантиями Госбанка Узбекиста-
на. И, действуя поначалу вдвоем, 
они получили, таким образом, под 
«Тамерлана» большой кредит 
итальянского государственного 
банка - «Банка Нацьонале дель 
лаворо». 

Мы начали подготовительный 
период. И когда с покойным Фри-
дрихом Горенштейном был уже 
написан сценарий нашего двухсе-
рийного фильма, принятый про-
дюсерами кинокомпании, как-то в 
один из вечеров Рисполи мне го-
ворит, что есть еще возможность 
получить деньги, большой кредит, 
и просит меня подсказать ему воз-
можные проекты для осуществле-
ния. «Вместе с «Тамерланом» мы 
бы сделали три крупных проекта 
и показали всему миру и Голливу-
ду, что мы, итальянцы, можем ра-
ботать не хуже их!» 

Я подумал и сказал, что можно 
было бы осуществить проект 
фильма «Чингисхан». Несмотря 
на то, что в мировом кино было 
уже несколько вариантов «Чинги-
схана», но при нынешнем интере-
се к истории можно с позиций се-
годняшнего дня, с современной 
техникой сделать «Чингисхана» во 
всем масштабе. И есть Толомуш 
Океев, прекрасный режиссер... 

А третий проект, сказал я 
ему... В простое находится заме-
чательный режиссер, классик ми-
рового кино Сергей Бондарчук. К 
сожалению, он абсолютно не-
справедливо оскорблен и унижен 
после V съезда кинематографис-
тов, как и многие другие деятели 
нашего кино. Он нигде не может 
найти средства под свой проект 
экранизации «Тихого Дона». Те-
левидение тоже почему-то не 
проявило к этому интереса. А он 
человек гордый, он вообще ско-
рее не будет его снимать, чем 
станет ходить с протянутой ру-
кой. Так он и сидит сейчас у себя 
дома и рисует за мольбертом свои 
картины... 

Они ухватились за эту идею. 
Правда, долго выспрашивали, что 
это за произведение «Тихий Дон». 
Я им сказал, что это Михаил Шо-
лохов, лауреат Нобелевской пре-
мии по литературе. «Как, Нобе-
левская премия?!.» - «Да-да...» 
Они тут же сделали расклад - лау-
реат «Оскара» Сергей Бондарчук 
и лауреат Нобелевской премии 
составят, таким образом, прекрас-
ную пару... 

Короче, они встретились с 
Бондарчуком, и дела у них пошли. 
И все закрутилось и завертелось, 
И тут же они получили кредит, 
очень большой. 

Тогда министром финансов 
был синьор Амати, потом он стал 
премьер-министром. И Сергей 
Федорович мне рассказывал, что 
встречался с этим человеком. Тот 
признался, что у него сын хотел 
стать артистом. И Амати тогда 
попросил занять в постановке его 
сына. «Конечно, красивый па-
рень! На лошади умеешь скакать? 
Ну вот, отлично! Будешь одним из 
персонажей там, на лошадях!..» 
Так вот в результате личного оба-
яния Сергея Федоровича все и 
сладилось... 

У меня также продолжались 
подготовительные работы, изго-
товлялся реквизит, шились кос-
тюмы, постепенно подбирались 
актеры. Велись переговоры с 
агентом Шона Коннери, кото-
рый планировался для роли Та-
мерлана в старости. Был уже 
оператор Ронни Тэйлор, кото-
рый снимал «Ганди». Были по-
трясающие итальянские худож-
ники Энрико Сабатини и Джан-

тито Буркьелларо. Короче, 
группа в составе 120 человек 
уже работала... 

И вдруг - 1991 год, путч... И 
все обрывается. Итальянцы через 
Дели улетают из Ташкента. Пото-
му что посольство Италии при ви-
де танков на улицах Москвы при-
казало всем соотечественникам 
покинуть СССР. 

Бондарчук, единственный не 
поддался панике. Он тогда снимал 
в Подмосковье, в Одинцове, где 
расквартирован кавалерийский 
полк. Ни на один день он не пре-
рвал съемки! А после того как они 
были завершены и шел монтажно-
тонировочный период, мы часто с 
ним встречались тогда в Риме. 

К тому времени Джузеппе 
Коломбо разругался с Рисполи и 
ушел из компании. Рисполи ос-
тался один с Гаэтано Мацца, не-
аполитанским адвокатом, треть-
им совладельцем фирмы. В об-
щем, скажу я вам, эти ребята -
талантливейшие авантюристы, 
которые блестяще знают все де-

мы приезжали, сидели там у него 
часов до четырех, до пяти. Сколь-
ко разных интересных историй он 
рассказывал! 

Но в душе он очень пережи-
вал, спрашивал меня, чем это все 
закончится. Я отвечал ему, что 
надо какое-то время выждать, ка-
кой-то там у них внутренний кри-
зис произошел, мол, они сейчас 
этим и занимаются. Но в любом 
случае им нужно закончить кар-
тину, то есть «Тихий Дон». 

«Чингисхана» они, между про-
чим, закончили. Правда, по ходу 
Толомуш Океев с Булатом Ман-
суровым от дела отошли. Италь-
янцы тогда наняли американского 
драматурга и американского же 
режиссера и сделали картину, 
сняв почти все в Киргизии. Кар-
тина получилась хорошая, но она 
тоже оказалась арестована бан-
ком, выдавшим кредит под съем-
ки. Как арестован им и весь мате-
риал «Тихого Дона». 

Правда, есть тут такой момент, 
Энцо Рисполи вывез в Лондон все 

вался 

В связи с подготовкой к 
съемкам своего нового 
фильма в Москве оказался 
живущий уже десять лет в 
Италии известный узбекс-
кий режиссер Али Хамраев, 
который был прямым участ-
ником и свидетелем того, 
как задумывался и разви-

аматический сюжет экранизации «тихого :я др 
Дона» Сергеем Бондарчуком. 

Поскольку мало кому не только из соотечественни-
ков, но и коллег-кинематографистов известна ее 
скрытая интрига (включая и меня, киноархивиста), я 
попросил Али ХАМРАЕВА, заслуженного деятеля ис-
кусств Узбекской ССР и лауреата Государственной 
премии Узбекской ССР, поведать о ней читателям 
«ЛГ>. Рассказ моего собеседника вылился в эмоцио-
нальный монолог, произнесенный на едином дыхании, 
который ни разу не прервался ни одним вопросом по 
ходу рассказа. 

Не могу молчать 
ла, все законы и все финансовые 
секреты. В прессе были всякие 
скандальные статьи, к примеру, 
о том, что Рисполи заплатил 5 
миллионов долларов какой-то 
крупнейшей мировой страховой 
компании, чтобы застраховать 
все свои проекты - «Тамерлан», 
«Чингисхан» и «Тихий Дон». Бы-
ли намеки и на то, что он дал 
деньги кому-то в тамошних вер-
хах - банкам или руководству 
банков, а то и в правительстве. 
Но доказать, конечно же, ничего 
нельзя было. 

Но вот распался Советский 
Союз, и все свои огромные деньги 
Энцо Рисполи куда-то поразбро-
сал. Иногда он проговаривался: 
«Я купил 100 тысяч гектаров зем-
ли в Италии. Хочу сделать колос-
сальный центр науки и искусства. 
Отели покупаю, пароходы... 
Деньги вкладываю, они у меня ра-
ботают. они не должны лежать 
мертвым грузом...». Финансист до 
мозга костей, он был прирожден-
ным предпринимателем. 

Но наступил момент, когда он 
вдруг объявляет о банкротстве 
своей компании «Интернейшнл 
Синема Компани». Как оказалось, 
у них уставный фонд был всего 9 
тысяч долларов, или 18 миллио-
нов лир. 

Меня он, правда, предупредил 
заранее обо всем как есть. Ну ка-
кая у меня была реакция, можно 
себе представить... Он же в от-
вет твердит одно: «Нет денег. 
Советский Союз распался. Я 
больше не могу работать». И все 
оказалось заблокированным. Он 
даже мне посоветовал: «Ты подай 
на меня в суд. Возьми себе тол-
кового адвоката и выиграешь де-
ло. Ну через пять лет, через де-
сять, но ты получишь компенса-
цию...». Вот на этом я и потерял 
два года жизни... 

Состояние у Бондарчука тоже 
было подавленное, хотя всего это-
го он еще не знал. Он жил в цент-
ре Рима, на площади Испании. 
Переживал он из-за того, что не 
монтирует - все ждал, когда у 
продюсера появятся деньги. 
Практически он к тому времени 
уже смонтировал телевариант, а 
киновариант еще нет. 

Не раз он приглашал меня к 
себе в монтажную. Я смотрел не-
сколько эпизодов. Это были блес-
тящие сцены и прекрасный, инте-
реснейший материал. А актеры 
какие!.. А батальные сцены!.. 
Сейчас так уже никто не снимает 
и не будет снимать. Вряд ли... 

Резиденцию свою Сергей Фе-
дорович называл «Матросской ти-
шиной». Он иногда звонил мне ча-
сов в двенадцать ночи, спрашивал: 
«Алик, ты чем сейчас занят?» Го-
ворю, мол, читаю. А он мне: 
«Слушай, приезжай к нам, в «Ма-
тросскую тишину». Ира рыбу го-
товит. Давай, а?» А дождь на ули-
це, мне ехать 70 километров до 
Рима. Я говорю супруге: «Давай, 
поехали. Ему очень тяжело...». И 

материалы. Негативы, по-видимо-
му, лежат там, где они и проявля-
лись, на «Техниколоре», очевид-
но. Но смонтированный позитив, 
видео с него, так называемый мас-
тэр - все это он увез в Лондон. 
Там вроде бы озвучание шло. как 
говорил мне Сергей Федорович. 
Туда-то он и должен был при-
ехать на окончательное озвучание 
киноварианта. 

Но материал весь они там 
спрятали. И, в общем, кончилось 
тем, что Бондарчук вконец разру-
гался с Рисполи, уехал в Москву и 
после этого тяжело заболел. И 
вот такой финал... 

Когда фирма обанкротилась и 
банку надо было возвращать день-
ги. разразился огромный скандал. 
А потом, как это бывает, все уш-
ли на дно. И сам Энцо Рисполи то-
же. Полная тишина... Они реши-
ли замять пока дело, потому что. 
видимо, там были замешаны ка-
кие-то имена сверху. Надо было 
отсидеться. Вот они и отмалчива-
лись. 

Потом начался судебный про-
цесс Владимира Досталя от 
«Мосфильма» и Рисполи. «Мос-
фильм» попробовал было отсто-
ять свои интересы по фильму. 
Но по неопытности договор, ко-
торый заключил «Мосфильм» с 
ними, был составлен таким обра-
зом, что Россия изначально не 
вправе была претендовать на 
этот фильм. «Мосфильм» предо-
ставлял исключительно лишь 
техническую базу и услуги по 
съемкам. И как ни старались, все 
юридические законы были на 
стороне Энцо Рисполи. 

С год назад вдова Бондарчука 
Ирина Скобцева, приезжала в 
Рим по делам «Тихого Дона». Я 
помогал ей связаться с Николо 
Рокетти. одним из крупнейших 
итальянских адвокатов в области 
кино. Он занимался делами Фел-
лини. Антониони. Кончаловского. 

Я к нему раньше обращался 
по делам «Тамерлана», и мы вы-
играли дело в первой стадии. Суд 
признал меня потерпевшей сто-
роной. Теперь идет затяжной 
процесс, другая стадия. И теперь 
итальянский банк ждет реализа-
ции обоих проектов, «Чингисха-
на» и «Тихого Дона», с тем что-
бы полученная прибыль с прока-
та покрыла бы их затраты и поз-
волила бы выплатить долги. Там 
не только мне должны. Должны 
разным структурам, каким-то 
физическим лицам... 

И вот Ирина Константиновна 
Скобцева связалась с Николо Ро-
кетти. Федор Бондарчук также 
приезжал в Рим по этому поводу. 
И в результате этого все уперлось 
в то, что надо выплатить 8 милли-
онов долларов и забрать весь «Ти-
хий Дон». С негативами, позити-
вами, фонограммами... 

Я знаю, что на одном из плену-
мов Никита Сергеевич Михалков 
заявил: «Мы вернем картину в 
Россию. И она выйдет на экраны с 

именем Сергея Бондарчука. Это 
его последняя, посмертная рабо-
та». Но, видимо, повседневная 
жизнь, текущие проблемы как-то 
отвлекли его от этого. А может, 
Никита Сергеевич натолкнулся на 
какую-то стену непонимания в 
правительстве, в финансовых ор-
ганах или еще где-нибудь... 

Но есть вещи, которые не за-
бываются. Никита Михалков ра-
ботал в объединении Сергея Фе-
доровича на «Мосфильме». Он 
был единственным, кто вышел на 
трибуну V съезда кинематографи-
стов в 1986 году и защитил Сергея 
Федоровича, обратившись к залу: 
«Что вы делаете?! Это же преда-
тельство!» Такое действительно 
трудно забыть. 

Вот другое крупное имя - Ни-
колай Губенко. Он также работал 
в объединении Бондарчука. Сергей 
Федорович пригрел его, помогал 
во всем. А сейчас Николай Губен-
ко - председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по культуре. 

Станислав Говорухин - еще 
одна фигура. Сильный человек, 
яркая личность. Он ныне руково-
дит объединением, студией, кото-
рая носит имя Сергея Бондарчука. 

Вот уже три незаурядных чело-
века. Неужели они не могут со-
браться вместе, обсудить эту про-
блему? Никита Михалков часто 
встречается с президентом Рос-
сии. Положите ему на стол бумагу 
в одну страницу об этой ситуации. 
Неужели государству, богатому и 
сильному, возрождающемуся го-
сударству, к чему мы уже сейчас 
начинаем привыкать, неинтересна 
фигура Сергея Бондарчука?! Это 
имя ведь национальное достояние 
России, гордость русской культу-
ры нового времени. Это великий 
режиссер, которого почитают во 
всем мире. Рядом с ним некого по-
ставить, это - глыба. С его «Судь-
бой человека», с его «Степью» по 
А. П. Чехову, с его киноэпопеей 
«Война и мир». С его «Ватерлоо». 
И с его «Тихим Доном»... 

«Тихий Дон» - это великое ки-
нопроизведение. Могу судить да-
же по отдельным эпизодам, кото-
рые я увидел за монтажным сто-
лом. И я глубоко убежден, что 
отыскать 8 миллионов долларов 
на этот фильм - это не проблема. 

Где Абрамовичи, где Дерипас-
ка, где все другие наши олигархи? 
Хорошо бы им как-нибудь со-
браться вместе и обсудить. С ад-
министрацией ли президента и с 
премьер-министром подумать, 
прикинуть, как можно разрешить 
эту ситуацию... Или ждать, когда 
поможет меценат Алимжан Тох-
тахунов? 

Почему Ирина Константинов-
на Скобцева должна вместе с сы-
ном летать в Рим, ходить, ждать, 
искать, выяснять. Энцо Рисполи 
от них прячется, ни с кем из них 
не хочет встречаться, хотя про-
должает свою деятельность. У не-
го уже другая какая-то компания, 
с другим названием. Он снова что-
то делает, крутит-вертит. А у не-
го в руках такое богатство миро-
вой культуры! 

Это нельзя так оставить. И в 
Италии есть министерство куль-
туры, и правительство, и сенат. 
Есть и вице-премьер, который за-
нимается вопросами культуры. В 
конце концов, премьер-министр 
Сильвио Берлускони, он же 
телемагнат. 

Вот на такой уровень, межго-
сударственный, и надо выходить, 
чтобы в конце концов решить 
этот вопрос. Решить вопрос с 8 
миллионами долларов, которые 
не есть деньги в плане кинопроиз-
водства и подготовки телесериа-
ла. Может быть, будет какое-ни-
будь культурное соглашение, в де-
ло. может, вступит итальянское 
правительство - «Отдайте!» В ти-
трах же фильма будут соединены 
все вместе - итальянские кинема-
тографисты. американские кине-
матографисты, их российские 
коллеги, представители других 
стран. Это же колоссальный кол-
лективный труд! 

Мы занимаемся Янтарной 
комнатой. Обсуждаем вопросы 
реституций на уровне государств. 
Этим занимается Госдума, эти 
вопросы муссирует пресса. А 
«Тихий Дон» Шолохова и Бон-
дарчука пребывает втуне, нахо-
дится где-то в забвении. Вновь 
как-то во всем этом проступают 
черты Иванов, не помнящих род-
ства.,. И мне это очень больно, 
понимаете?.. О «Тихом Доне» я 
не могу молчать. 

Лев Толстой точно когда-то 
сказал, что злые люди всегда 
объединяются, а вот добрые ни-
как объединиться не могут. По-
ра бы им тоже суметь объеди-
ниться друг с другом... Киноэпо-
пея «Тихий Дон» Шолохова и 
Бондарчука того действительно 
стоит! 

Насколько мне известно, 
не так давно вы состави-
ли письмо в Министер-

ство культуры по поводу «Ти-
хого Дона» Сергея Бондарчу-
ка. Был какой-нибудь побуди-
тель к нему? 

- О том, что в Италии хранит-
ся материал по незаконченному 
фильму Сергея Бондарчука «Ти-
хий Дон», я знал давно. Тут есть 
такой чисто архивный момент. Он 
заключается в следующем. 

У филателистов, к примеру, 
есть такой термин - закрыть кол-
лекцию. Это не означает, что он 
собрал, допустим, все марки про 
собак или про Олимпийские игры. 
Это означает, что он собрал поч-
ти все. Что-то отсутствует, и ему 
известно, где это находится, но он 
понимает, что никогда этого не 
получит. И он закрывает коллек-
цию. Все - больше он этим не за-
нимается. 

Большинство коллекций ста-
рых мастеров у нас в Госфильмо-
фонде закрыто. С получением не-
гатива фильма «Да здравствует 
Мексика!» закрыта коллекция 
Сергея Эйзенштейна. Мы хорошо 
понимаем, что есть лишь один 
шанс из миллиона, что мы когда-
нибудь получим его «Бежин луг», 
но это вряд ли. Картина погибла 
навсегда, и она останется лишь в 
виде одноименного фотофильма 
Сергея Юткевича и Наума Клей-
мана. После того как мы восста-
новили картину «Прощай, Амери-
ка!» Александра Довженко, по-
следнюю его ленту, мы закрыли 
коллекцию и этого художника. 
Может быть, в будущем что-ни-
будь и отыщется, но это малове-
роятно. Навсегда пропали пер-
вый, авторский вариант его «Ми-
чурина» или первая лента До-
вженко «Вася-реформатор». Об 
этом можно скорбеть, но коллек-
ция закрыта - все. 

Что касается Бондарчука, то 
здесь вопрос сложный. К сожале-
нию, и тут есть некоторые вещи, 
которые мы никогда не получим. 
Допустим, первый вариант «Мо-
лодой гвардии» Сергея Герасимо-
ва, где, по свидетельствам совре-
менников, Бондарчук блистатель-
но сыграл роль Валько. Эпизод в 
тюрьме с ним был вырезан из ре-
дакции, подготовленной к прока-
ту. И он не сохранился - тут уж 
ничего не поделаешь. Но у нас 
все же есть связанные с Бондар-
чуком архивные материалы, кото-
рыми мы очень гордимся. К при-
меру, как профессиональный ар-
хивист я очень рад, что есть у нас 
фрагменты первого варианта 
«Тараса Шевченко» Игоря Сав-
ченко. Или «Тугой узел» - не вы-
шедшая на экраны лента Михаила 
Швейцера, где Сергей Федорович 
наговорил дикторский текст. Или 
дипломная работа двух режиссе-
ров, студентов ВГИКа «Страни-
цы рассказа», - где за два года до 
своего режиссерского дебюта в 
этой получасовой экранизации 
«Судьбы человека» Сергей Бон-
дарчук впервые сыграл роль Анд-
рея Соколова, может быть, даже 
главную роль в своей жизни. В 
общем, эта коллекция достаточно 
полна. 

Но до тех пор, пока у нас не 
будет «Тихого Дона», коллекцию 
Бондарчука закрыть невозможно. 
Это реально существующая кар-
тина. Незаконченная, не оконча-
тельно смонтированная, неперео-
звученная, но картина эта реально 
есть. Вот почему меня как архи-
виста факт этот всегда и радовал, 
и удручал. 

- А скажите, с чего началось 
ваше реальное сопряжение с ки-
номатериалами по «Тихому До-
ну»? 

- Пару лет назад, находясь в 
Риме, я начал выяснять их судьбу 
и кое-что выяснил. А когда вско-
ре после этого вернулся в Моск-
ву, то случайно прочитал в «Неза-
висимой газете» от 25 ноября 
2000 года небольшое письмо от 
Союза писателей России, «Союза 
реалистов», Фонда «Единство» и 
от казачьих войск, в котором был 
поставлен вопрос о том, что кино-
эпопея «Тихий Дон» должна быть 
возвращена на родину. 

И вот вместе с Владимиром 
Сергеевичем Малышевым, кото-
рый был тогда генеральным ди-
ректором Госфильмофонда, мы 
отправили уже свое письмо на 
имя М.Е. Швыдкого, министра 
культуры Российской Федерации. 
А вскоре после этого состоялось 
совещание. Там присутствовали 
руководители «Совэкспортфиль-
ма», бывшего Кинокомитета, ну и 
я, представляя Госфильмофонд. 
Был довольно долгий и подроб-
ный разговор. Я выступил с рядом 
предложений, ряд предложений 
также высказали мои коллеги. И 
вот дело не то чтобы двинулось, а, 
скажем, пошло уже в определен-

ном направлении. И была даже 
какая-то, скорее, моя иллюзия то-
го, что все это получится. Но все 
оказалось гораздо сложнее. 

- Как реально обстоят дела с 
«Тихим Доном» на сегодняшний 
день? 

- Не могу сказать, что знаю 
точно все обстоятельства и нюан-
сы, а в какие-то считаю невоз-
можным для себя вмешиваться. 
Тут есть права семьи Сергея Фе-
доровича Бондарчука, есть права 
«Мосфильма», который участво-
вал в постановке, уже не говоря о 
юридических правах самих произ-
водителей - картина-то как-никак 
зарубежная... 

Но хочу сказать одну очень су-
щественную вещь. Самое опасное 
в этом деле - исходить из ситуа-
ции патриотической патетики: 
«Наш долг - предпринять все воз-
можные меры...», «президенту 
Российской Федерации В. В. Пу-
тину следует употребить все свое 
влияние, найти убедительные ар-
гументы, чтобы государственное 

что на его основе картину смон-
тировать нельзя. 

Потому-то сначала и нужно 
заручиться официальным, воз-
можно, межгосударственным со-
глашением, внутри которого мо-
гут иметь место соглашения 
между «Мосфильмом» и банком 
или между наследниками Бондар-
чука и доверенным лицом того 
же Рисполи. Тут возможны раз-
ные варианты. 

И это еще до всяких денеж-
ных выплат. Это ведь не означа-
ет, что мы требуем, чтобы пер-
во-наперво материал выпустили 
в Россию. Напротив, крайне же-
лательно, чтобы в рамках этого 
будущего соглашения с материа-
лом (как римским, так и лондон-
ским) ознакомились наши офи-
циальные представители. Это 
могут быть наследники Сергея 
Бондарчука, кинорежиссер Фе-
дор Бондарчук. Это может быть 
профессиональный монтажер с 
«Мосфильма». Но вместе с ними 
должен быть и профессиональ-

Мы обратились к первому за-
местителю генерального ди-
ректора Госфильмофонда Рос-
сии Владимиру Юрьевичу 
ДМИТРИЕВУ. После рассказа 
свободного художника, како-
вым и является Али Хамраев, 
захотелось выслушать мнение 
«государственника» по тому же 

поводу. И так уж совпало, что разговор с хранителем 
государственной коллекции фильмов России выпал 
день в день на 40-ю годовщину его работы в архиве. 

Клубок противоречий 
давно пора распутать 

Киноматериалы «Тихого Дона» настоятельно 
нуждаются в активной и действенной помощи всех 
заинтересованных сторон, которые неравнодушны 
к русской культуре. Публикацией этого материала 
«ЛГ» приглашает к откровенному разговору тех, 
кто искренне желал бы возвращения последнего 
фильма Сергея Бондарчука на родину. 

руководство дружественной нам 
Италии, где снималась эпопея, 
вмешалось в решение этого во-
проса» и т. д. 

Мы не совсем правильно пони-
маем одну вещь. Дело в том. что 
правительство Италии не вправе 
вмешиваться в ситуацию частного 
кинопроизводства. Никто из госу-
дарственных деятелей ничего 
здесь сделать не может. Он мо-
жет лишь выступить в поддержку, 
и не более, как частное лицо. 
Обязать же того или иного госу-
дарственного деятеля выступить 
или заставить что-либо делать 
просто невозможно. 

- Так какова ваша позиция? 
- Она в том. что необходимо 

очень твердо и жестко уяснить 
себе, что мы хотим получить, как 
мы хотим это получить и на ка-
ком основании. Ведь самое важ-
ное заключается в том, что до сих 
пор не вполне ясно, где находится 
негатив фильма «Тихий Дон». Из-
вестно, что часть его находится 
на «Чинечитта», в Риме. Другая 
часть находится в Лондоне. 

К тому же на «Чинечитта» ле-
жит несмонтированный матери-
ал. Там наверняка множество 
второстепенных рабочих матери-
алов... И пока не будет проясне-
но, что конкретно находится в 
этих коробках, разговор вести 
очень и очень трудно. Практичес-
ки невозможно. 

На том совещании я предло-
жил тогда: первое, что надо сде-
лать. - необходимо снять с филь-
ма арест. Не будем забывать, что 
материал арестован по уголовно-
му делу Энцо Рисполи, продюсе-
ра фильма. Я всеми силами пы-
тался с помощью моих друзей из 
киноархивов Италии муссиро-
вать этот вопрос, ведь архивы -
это сильные структуры, они име-
ют всяческие ходы. Но даже они 
у себя в стране не могут подсту-
питься к этому и в один голос го-
ворят, что невозможно вступить 
в дело, которое носит реально 
уголовный характер. Тут нужен 
твердый и честный римский ад-
вокат, вхожий повсюду, способ-
ный урегулировать сложные де-
ла с банком, который субсидиро-
вал картину... Если банк гаран-
тирует, что после получения оп-
ределенной суммы денег арест 
будет снят, тогда можно будет 
вести конкретный разговор. Но 
прежде чем любые деньги будут 
выплачены, необходимо, чтобы 
нам показали реальное состоя-
ние материала и, главное, его со-
держимое. 

- То есть должна произойти 
строгая научная атрибуция это-
го материала? 

Да, именно атрибуция. Надо 
посмотреть, что там лежит. Надо 
проверить, есть ли монтажные за-
писи. Вероятно, они есть, по-
скольку жив монтажер картины. 
Насколько мне известно, имеется 
на кассете кнновариант. который 
вроде бы также находится на 
«Чинечитта». Конечно же, необ-
ходима строжайшая и кропотли-
вая атрибутика. Ведь неожиданно 
для нас может получиться очень 
простая вещь, Нам передают ма-
териал, а уже здесь выясняется, 

ный архивист, знающий кино, 
итальянский язык (а желатель-
но, и английский), который взял 
бы на себя основную работу по 
атрибуции всего комплекса ки-
номатериалов по «Тихому До-
ну». Я выступаю здесь в первую 
очередь как архивист, и все дру-
гие побочные мотивы для меня 
отметаются. 

- Таким образом, во главу уг-
ла встают не только финансо-
вые требования? 

- Разумеется. Но тут есть еще 
одна важная вещь. Парадокс с 
«Тихим Доном» заключается в 
том, что, хотя картина эта цели-
ком зарубежная, никто, кроме 
России, этим делом фактически 
не может заняться. И здесь я могу 
поручиться - только Россия заин-
тересована в этом материале. Ни-
какая другая страна им занимать-
ся не будет. 

Я не видел картины целиком и 
судить о ней не могу. Но люди, ее 
видевшие в черновом монтаже, 
сказали мне совершенно честно, 
что, по их - западному - мнению, 
эта картина коммерческого инте-
реса не представляет. Почему я 
думаю, что они правы? А потому, 
что, если бы картина представля-
ла коммерческий интерес, та же 
Италия, те же Соединенные Шта-
ты давным-давно изыскали бы 
возможность этот материал вы-
купить и довести фильм до прока-
та. Свою выгоду они бы уж не 
упустили. А поскольку реального 
интереса никто не проявляет, то, 
вероятно, эта лента, помимо ее 
архивных достоинств, для Запада 
интереса не представляет. А раз 
не представляет интереса, то все 
это ложится исключительно на 
Россию. И это, между прочим, 
единственная вс >можность его 
спасения. 

С «Тихим Доном» положение 
если, надеюсь, и не катастрофи-
ческое. то критическое. Время, к 
сожалению, работает не на нас. 
Конечно же, все это нужно было' 
начинать не теперь, а еще в 
1994-1995 годах. Как мне говори-
ли. материал этот хранится бесси-
стемно. без проверки, без соот-
ветствующей технической обра-
ботки. Пленка, к сожалению, мо-
жет начать болеть. А по мере то-
го, как идет время, вообще может 
исчезнуть. Пройдут со временем 
все полагающиеся судебные про-
цессы, все в конце концов утря-
сется, и та же «Чинечитта» за-
явит, а чего, собственно, и хра-
нить-то эти материалы. Места в 
хранилищах у всех мало... Ведь 
случай этот довольно типичен. 
Есть очень много картин, кото-
рые начинали, потом кончались 
деньги, и снятый материал просто 
выбрасывали, и он пропадал на-
всегда. 

- Все-таки как представляет-
ся вам желательное разрешение 
всей этой вконец запутавшейся 
ситуации? 

- После снятия ареста с мате-
риала «Тихого Дона», предвари-
тельной атрибуции на местах 
хранения и выплаты по межгосу-
дарственным соглашениям тре-
буемых денег возможным вари-
антом я считаю поступление его 

в Госфильмофонд России, где мы 
его в первую очередь отрестав-
рировали бы, сделали бы с нега-
тива рабочий позитив, провели 
бы уже основательную научную 
атрибуцию. И передали бы на 
студию, наверняка на «Мос-
фильм» для окончательной рабо-
ты. Есть и другой вариант. Мате-
риал изначально поступает на 
«Мосфильм», разбирается и ат-
рибутируется там, в результате 
чего выпускается картина. Нам 
был бы приятен любой вариант. 
Потому что выпущенную на эк-
раны картину «Тихий Дон» мы 
получим на постоянное хранение 
по Закону об обязательном эк-
земпляре. И тем самым закрыва-
ем коллекцию Сергея Федорови-
ча Бондарчука. 

- Такое бесспорное и очевид-
ное в своя правоте дело выли-
лось в какой-то неразрешимый 
клубок противоречий и тупико-
вых ситуаций... 

- Как ни покажется парадок-
сальным, это частное проявле-
ние общей проблемы, разрешить 
которую даже мировое реноме 
Сергея Бондарчука не в силах. 
По моему представлению, есть у 
кино некое родовое проклятие, в 
силу которого рукотворное, в 
единственном экземпляре со-
зданное произведение искусства 
представляется более ценным, 
нежели подобное произведение, 
подлежащее тиражированию. Я 
был когда-то в Британском му-
зее и видел там две рукописи, ко-
торые производят совершенно 
ошеломляющее впечатление. 
Тетрадочка с «Николасом 
Никльби», исписанная почерком 
Диккенса, и рукопись уже почти 
слепого Джойса, кажется, «По-
минок по Финнегану». И я поду-
мал, что вот если бы рядом с ни-
ми лежала какая-нибудь ржавая 
коробка с ранним фильмом Аль-
фреда Хичкока - англичанина, 
кстати, по своим корням, - то 
кто бы ее заметил?.. У кого, 
кроме архивистов, пошли бы от 
этого мурашки по коже? А ведь 
Хичкок - фигура в мировом ис-
кусстве XX века, не только в ки-
но, ничуть не менее значимая, 
чем Джойс. Ну лежала бы там 
коробка с пленкой, ну и что?.. 
То ли дело рукотворные памят-
ники культуры... Вот в этом и 
есть неизбывное проклятие ки-
нематографа... 

Или, помните, несколько пи-
сем Пушкина, которые находи-
лись у Сержа Лифаря и были вы-
куплены, хотя тот же Лифарь 
предложил их передать в дар Рос-
сии, тогда еще советской. Но по 
нашей традиционной нерастороп-
ности и нерадивости, к тому же 
еще политизированной, мы, как 
часто это водится, дело упустили. 
А в результате пришлось эти 
письма выкупать за миллион дол-
ларов... 

Или не возвращенные из Гол-
ландии полотна Малевича. Кому 
они принадлежат? До сих пор 
спор идет... Конечно, надо бы, 
надо бы... но из другой страны... 

А тут кино - не первое искус-
ство мира.,. Это для меня первое, 
а для других... Хотя вслух в этом 
никто не признается, естественно. 
Но думают именно так, это хоро-
шо видно... 

И, возвращаясь к «Тихому До-
ну», думаю, что здесь есть настоя-
тельная необходимость именно 
коллективного усилия. Другого 
ведь варианта просто нет! Кол-
лективного усилия правительства 
Российской Федерации, Минис-
терства культуры, Союза кинема-
тографистов, «Мосфильма», се-
мьи Сергея Федоровича Бондар-
чука и, разумеется, в определен-
ной степени Госфильмофонда 
России. Каждый может предло-
жить свои варианты, свои идеи. 
Наше участие при этом абсолют-
но бескорыстно. Мы лишь отста-
иваем свое законное право - что-
бы картина находилась в нашей 
коллекции. 

- И если мы не будем прояв-
лять тут инициативу, то Запад 
нам, по-видимому, не поможет? 

Ну как сказать... Конечно же, 
российское правительство может 
со своей стороны способствовать 
этому делу, все-таки у него куда 
больше возможностей точного 
выяснения банковской ситуации, 
ситуации с правовладельцами... А 
все эти разговоры, что Берлуско-
ни должен помочь нам, разговоры 
в пользу бедных. Не может, как я 
уже говорил, Берлускони вмеши-
ваться в дела частной собственно-
сти. Другое дело, если он благо-
родно выкупит для нас этот мате-
риал... 

- Думаю, все-таки об этом 
речь не идет... 

- Нет, нет, а почему? 
- Ну зачем строить воздуш-

ные замки? 
- Нет, а почему? Это было бы 

нормально. Выкупит и подарит 
России. Это вещь была бы, на мой 
взгляд, более чем достойная... 

- Я думаю, что Берлускони к 
этому не готов. 

- Честно скажу, не знаю... 

Материл) подготовил 
Валерий БОСЕНКО 
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Почему академики 
не читали лекций? 

В ненастную погоду 
они боялись промочить ноги... 

«Центр истории идей»... Звучит 
привлекательно, не правда ли? 
А существует ои в Санкт-Петер-
бурге. Вместе с отделением Ин-
ститута человеке РАН и факуль-
тетом философии человека 
Российского государственного 
педагогического университета 
им. А.И. Герцена проводит ряд 
международных конференций и 
симпозиумов, в той или иной 
форме связанных с приближа-
ющимся юбилеем Северной 
столицы. Весь цикл этих встреч 

посвящен главной теме: «Науки 
о человеке в современном ми-
ре». Одна из самых активных 
организаторов этой программы 
- доктор философских наук 
Татьяна Артемьева. 

Недввно в Президентском 
залв РАН прошла конференция 
«Наука. Бизнес. Власть». На ней 
Татьяна Артемьева прочитала 
доклад «Менеджмент в гума-
нитарных науках». По оконча-
нии его раздались аплодисмен-
ты, что для такого рода аудите-

и это в стране, где все преимуще-
ства соразмерены с чинами, где не 
имеющий чина не может пока-
заться ни при каком официальном 
представлении, какой же после 
этого порядочный человек решит-
ся оставаться при учености, я хочу 
сказать, сделаться ученым по про-
фессии?» М.В. Ломоносов был в 
этом смысле более оптимистич-
ным. Он считал, что приобщение 
к сокровищу знаний не только 
приближает к этосу благородных, 
но и повышает реальный социаль-
ный статус. Так, в 1758 г. в «Про-
екте регламента академической 
гимназии» он писал: «... Науки 
являются путем к дворянству, и 

рии весьма непривычно. И сра-
зу же после этого молодой уче-
ный улетела в США, где высту-
пим с циклом лекций по сво-
ему любимому XVIII веку -
большинство исследований Т. 
Артемьевой посвящено перво-
му периоду ствновлеиия науки 
в России. 

Фрагменты из ее последней 
работы «Философия в Петер-
бургской академии наук XVIII 
века» мы представляем сего-
дня. 

Можно выделить две социаль-
ные структуры, в рамках ко-
торых формировалась фило-

софская мысль в России XVIII ве-
ка. Первая ориентирована на 
классическую традицию профес-
сионального философствования. 
Другая развивалась в кругу про-
свещенной элиты. Ее субъектом 
был не профессионал, а мысли-
тель, имеющий досуг, достаток и 
образование для того, чтобы пре-
даваться «свободному любомуд-
рию», - «дворянин-философ»: так 
называл себя, например, Ф.И. 
Дмитриев-Мамонов. Каждая из 
названных структур порождала 
особый тип текстов, собственную 
проблематику, а потому их изуче-
ние требует различных подходов и 
исследовательских стратегий. 

Систематическое и професси-
ональное изучение философии 
как светской дисциплины, более 
того, как науки связано с Акаде-
мией наук и Академическим уни-
верситетом. Петербургская Ака-
демия наук не предполагала долж-
ности «академика от философии». 
Тем не менее сам тип мышления 
эпохи заставлял быть философа-
ми и физиков, и математиков, и 
астрономов. 

Университет был очень свое-
образным учебным заведением. 
Он имел иную структуру и зада-
чи, нежели известные европей-
ские университеты с освященны-

ми веками традициями. Несмотря 
на привлекательную для руковод-
ства идею соединения науки с вы-
сшей школой, чтение лекций бы-
ло для академиков явно нежела-
тельным дополнением к основной 
работе. Большинство из них пред-
почитало ограничиться исключи-
тельно научными изысканиями. 
Это было связано и с отсутствием 
достаточно подготовленных сту-
дентов. Некоторым из академиков 
вменялось в обязанность привес-
ти с собой учеников, которые и 
стали первыми студентами рос-
сийского университета. Чтобы 
снять проблему, как ее называл 
Д.А. Толстой, «бесстудентности» 
университета. Регламент 1747 г. 
разделил академиков на «особли-
вых академиков» и «особливых 
профессоров». Впрочем, возмож-
ность привлечь академика к чте-
нию лекций оставлялась на «пре-
зидентское рассуждение». Этот 
регламент исполнялся неохотно. 
В «Инструкции или учреждении о 
университете и гимназии» 1750 г. 
говорилось: «Понеже с удивлени-
ем извещалось, что некоторые из 
университетских профессоров на 
лекции свои без важных причин 
либо вовсе не приходят, либо н 
приходят, да поздно, то за необхо-
димую нужду почтено на таких 
леностных наложить штраф». Оп-
равдания были разными. Лекции 
не читались из-за праздников по 

«немецкому календарю», болез-
ней и «худого прохода через ре-
ку». Академики капризничали, не 
желая читать лекции, а иногда и 
не видя в них смысла... 

«Поэтический» беспорядок ца-
рил в петербургской Академии до 
конца столетия. В «Записках, по-
казывающих сравнительное со-
стояние Академии в последствие 
десяти летнее» Е.Р. Дашкова, ко-
торая была назначена директором 
Академии наук в 1783 г., пишет: 
«Академики были обременены 
должностями, званию их не при-
надлежащими, анатомик исправ-
лял должность казначея, астро-
ном сделан был смотрителем за 
печами и трубами в академиче-
ских строениях и проч.»: «... хи-
мическая лаборатория едва заслу-
живала сие название, ибо она не 
только недостаточно была необ-
ходима нужными для опыта при-
надлежностями, но и самая печь 

вместо химической сделана была 
хлебная...»; «... проезду к Акаде-
мии не было, топь, грязь... сне 
место непроезжаемым болотом 
становилось». В отчете приводят-
ся данные о некоторой реоргани-
зации учебного процесса, в част-
ности, введении английского и 
итальянского языков, что было 
новым для российских учебных 
заведений, но о преподавании фи-
лософии не говорится ничего, ве-
роятно, к этому времени ее уже 
перестали преподавать, как, впро-
чем, и ряд других предметов. 

Проблемы вызывал неопреде-
ленный социальный статус как 
студентов, так и самих академиков 
и профессоров. Г.Ф. Миллер пола-
гал, что это одна из причин по ко-
торой дворянские дети идут в уни-
верситет неохотно. «Русское дво-
рянство ищет повышений чинами, 
- пишет он. - Между тем знатней-
шие ученые оставались без чинов. 

РЕЗОНАНС 

Философская 
вера в ПТУ 

Пишу вам по поводу материалов 
«Основные пути перехода...» 
(«ЛГ». № 23, 200? г.) и «Тест 

на душу» («ЛГ». № 26,2002 г.). 
Проблема переустройства 

человеческого организма суще-
ствует, это современная инте-
ресная задача. Впервые, навер-
ное. она поставлена Н.Ф. Федо-
ровым. В его время это была 
смелая, дерзкая гипотеза, гени-
альный прогноз. Наука броси-

лась вдогонку (Г. Мендель. К. 
Циолковский). Сейчас наступа-
ет время очередной корректи-
ровки целей, хотя они очень и 
очень далеки. 

Знакомясь с упомянутыми вы-
ступлениями в «ЛГ» дивишься: ка-
кие странные нынче философы! 
Н. Емельянова бросается на защи-
ту Любви от В. Гончарова, хотя 
должна поговорить о философии 
космизма. В. Гончаров полагает. 

все идущие по этому пути должны 
смотреть на себя как на вступаю-
щих в дворянство». 

В России, где положение в об-
ществе и социальная принадлеж-
ность определялись «Табелью о 
рангах», состояние ученых, кото-
рые оказались вне этого регламен-
тирующего документа, было непре-
стижным и двойственным. В екате-
рининскую эпоху в «Городском по-
ложении» был определен их статус, 
согласно которому «ученые, кои 
академические или университетские 
аттестаты или письменные свиде-
тельства предъявить могут, и тако-
выми по испытанию Российских 
главных училищ признаны», долж-
ны быть записаны в пятую часть го-
родового общества, в число «имени-
тых граждан», вместе с художника-
ми, скульпторами, архитекторами, 
банкирами, оптовыми торговцами, 
землевладельцами. Им предостав-
лялось право «ездить по городу в 

карете парою или 
четвернею», «иметь 
загородные дворы и 
сады». Они были ос-
вобождены от телес-
ных наказаний, в тре-
тьем поколении при 
сохранении «беспо-
рочной именитости» 
старшему в роду раз-
решалось «просить 
дворянство». 

Академия наук учреждалась 
«из трех классов» наук - ма-
тематического, в который 

входили теоретическая математи-
ка, механика, астрономия, геогра-
фия, навигация; физического, 
включавшего кафедры теорети-
ческой и экспериментальной фи-
зики, химии, анатомии, ботаники; 
а так же «гумманоры, гистории и 
права», в котором должны были 
работать специалисты в области 
«студиум антиквитас» (красноре-
чия и древностей), «истории древ-
ней и нынешней», «ндравоучения» 
(права, политики, этики). Преи-
мущественное внимание уделя-
лось наукам естественного цикла. 
Вместе с академией учреждались 
гимназия и университет. В указе 
отмечалось, что классические 
традиции разделения на 4 факуль-
тета - теологический, юридиче-
ский, медицинский и философ-
ский - в России невозможны, и 
поэтому «факультет теологии 
здесь оставляется и попечение о 
том токмо Синоду предается». На 
философском факультете пред-
полагалось изучать логику, мета-
физику. математику, физику, а 
также «гумманору» -элоквенцию, 
«студиум антиквитас» и «гисто-
рию». При этом «академик мате-
зеос сублимиорис может профес-
сором логики и метафизики, и ма-
тематики генеральной быть и при 
том же физику генеральную и 
экспериментальную учить». 

Философии в Академическом 
университете уделялось серьезное 
внимание. В нем изучались курсы 
«Руководство во всю философию» 
или «Введение в философию», ис-
тория философии, логика, мета-
физика, практическая философия 
или этика, натуральная филосо-
фия. В сетке учебных часов не 
было ни одного предмета, которо-
му уделялось бы больше часов, 
нежели философии. Следует при-
знать, что в истории Академиче-
ского университета были перио-
ды, когда философия была един-
ственным преподававшимся там 
предметом. 

...Философский дискурс не 
только не был чужд академиче-
ской традиции, но философия ча-
сто была важнейшим предметом, 
изучавшимся Академией наук. Не 
всегда это было явно, иногда тре-
буется обратить внимание не 
только на текст, но и на контекст, 
не только прочитать, но и вычи-
тать, не только увидеть, но и по-
нять. Истина далеко не всегда бы-
вает очевидной. Чтобы постичь 
ее. порой необходимо проделать 
дополнительную работу не только 
по достижению нового знания, но 
и по освобождению от старых 
предрассудков. Но почему бы не 
сделать это усилие? 

Татьяна АРТЕМЬЕВА, 
доктор фиюсофских наук 

что ПТУ сохранятся и тогда, ко-
гда по улицам замаршируют сиг-
мы, а может, он писал диссерта-
цию во время той фразеолог ии? 
В. Гончаров должен знать, что пе-
репелка человеческого организма 
имеет смысл лишь при освоении 
для жизни космоса, а не для созда-

ния, предположим, огнеупорных, 
непотопляемых шахтеров. 

На старушке Зеу \ : вполне тер-
пимо жить и с традиционным орга-
низмом. И не усложнять жизнь соз-
данием разных пород людей. Чело-
веческий организм создан лишь для 
жизни на Земле. И даже не в горо-

де. а прямо на лоне 
природы. В путь в 
космос придется 
брать значительный 
кусок окружающей 
среды. И на новом 
месте создавать точ-
ное подобие земных 
условий. (Я хотел 
продолжать - но все 
уже исследовано в 
сотнях и тысячах 
фантастических ро-

манов - прекрасных умных, сме-
лых, гуманных, любимых учены-
ми). Специфика развития науки и 
промышленное™ такова, что круп-
ные открытия применяются для ре-
шения мелких, но -злободневных за-
дач. К тому же большую власть 
имеют над обществом образы, соз-

даваемые и искусством, и наукой. 
Вот так и теория В. Гончарова спе-
шит приложить к делу, к практике 
достижения генетики, хотя эти дос-
тижения призваны сыграть роль 
совершенно в другой опере. 

Выход человечества в космос 
не подготовлен практически (воп-
рос овладения энергией) и теоре-
тически (существует ли призва-
ние разума на царство во Вселен-
ной). Покинет ли человечество 
(часть его) свою колыбель? 

Интересно было бы послушать 
тех. кто работает над этими вопро-
сами. Нам нужна не только русская 
идея, но и общечеловеческая идея. 

Юрий КОЛЕНКО, 
СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ, 

С. ГУРКАД 

НИЧТО ЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ. 

Жизнь по наряду 
М

ладенец становится девочкой, потом 
девушкой, женщиной и. наконец, 
старухой. Таков жизненный цикл 

всех существ женского пола, и изменить 
его никто не в силах. Поэтому наши пред-
ки еще с незапамятных времен наряжа-
лись в соответствующую каждому воз-
расту одежду. Историк Дарима Николас-
па из Восточно-Сибирской государствен-
ной академии культуры и искусств изучи-
ла традиционный женский костюм вос-
точных бурят и обнаружила, что одежда 
на определенный период жизни призвана 
помочь человеку приспособиться к воз-
расту и защитить от злых духов. 

Младенцев буряты считали еще сущест-
вами бесполыми, и одежда у них была оди-
наковая. Заботливые родители заворачива-
ли новорожденных в меховые одеяльца из 
овчины, а когда они начинали ходить, шили 
им рубашечки и штанишки. Как полагали 
буряты, главное - помочь малышу прийти в 
этот мир и освоиться в нем. уберечь его от 
злых духов. С этой последней задачей хоро-
шо справлялись одеяла из волчьих шкур. 

С 3-4 лет в одежду ребенка вносили 
отдельные признаки пола, но только муж-
ского. Видимо, хотели подчеркнуть при-
надлежность малыша к роду отца. Ребено-
чек носил халат, подпоясанный кушаком. 

У многих народов с древнейших времен 
пояс - магический объект, он приносит 
удачу, благословение родителей и пред-
ков, оберегает. Хотя сама одежка пока 
еще скромная - без пуговиц и петелек, ко-
торые в мифологии бурят означают муж-
скую и женскую пару. 

Семилетних детей делят на мальчиков, 
хубуунэй, и девочек, басаган, их одевают и 
причесывают в соответствии с полом. У 
цельнокроеных рубашек есть пуговки и 
петельки, яркая вставка на груди. На поя-
се у мальчика висит нож в ножнах, трубка 
и кисет. Девочкам заплетают одну косу на 
макушке, остальные волосы сбривают. 

Девочка 12-13 лет - уже невеста, те-
перь ее костюм сильно меняется. Она но-
сит отрезные по талии рубашки без пояса, 
с нашитой спереди и сзади на уровне живо-

та оранжевой или красной вставкой, сим-
волизирующей гениталии.К девичьей ко-
се крепили черную ленту, расшитую ряда-
ми кораллов и серебряных полос, а голову 
украшали серебряным сердечком, значит, 
к ней можно уже присылать сватов. 

Во время свадьбы бурятская невеста 
принимала символическую смерть, чтобы 
вновь возродиться, но уже не как дочь 
своего отца, а как принадлежащая роду 
мужа. Одежда замужней женщины не 
цельнокроеная, а сшитая из частей. Разре-
зая и вновь соединяя женскую одежду, бу-
ряты помогали очиститься невесте из чу-
жого рода и начать новую жизнь. Жена 
носит помимо рубашки жилетку, слож-
ный головной убор, с головы до ног на ней 
украшения в несколько ярусов. Одна де-
вичья коса распадается на две - символ 

соединения мужского и женского начал в 
женщине, рожающей детей. 

Полностью меняется костюм женщи-
ны. когда она переходит в разряд старухи. 
Отныне старая женщина опять носит 
цельнокроеную тунику без пуговиц и пе-
тель. со скромным орнаментом, подпоя-
санную кушаком. Все это напоминает 
одежки младенца. Чтобы войти в образ, 
даже волосы на голове сбривают наголо. 
Старуха носит маленькую круглую ша-
почку или платок. Украшений почти нет, 
кроме пары колец, оставшихся от былого 
замужества, да четки. Женщина выполни-
ла свое прямое предназначение, прошла 
жизненный путь и готовится вернуться в 
тот мир. Цикл замыкается. 

- Татьяна ПИЧУГИНА 

Почем фунт философского 
камня 
Подземная Россия 
расходится за взятки 
Хороший человек не стал 
вождем по шестому пункту 
«Я не хочу быть безногим»,-
донеслось из скафандра 
Превращения буддизма 
в храмах и садах 

ЛАБОРАТОРНАЯ РАБОТА 

Колорадский жук 
сильнее отравы... 

А
мериканские исследователи наблюдали, как колорадский жук 
становится устойчивый к энтомотоксииу - веществу, защищаю-
щему от него картофель. 

В природе бактерии с помощью этого токсина убивают насеко-
мых, чтобы превратить их'в пищу и место своего размножения. Ген 
энтомотоксина вставили 
в геном различных рас-
тений. Теперь стоит 
вредителю поесть 
трансгенной пищи, как у 
него разрушается ки-* 
шечник и он погибает. 
Однако часть насекомых 
в условиях эксперимен-
та вырабатывает устой-
чивость к этому вещест-
ву, например, колорад-
ский жук. 

Авторы работы об-
ратили внимание, что 
энтомотоксин - белок, а 
большинство белков в 
кишечнике насекомого 
разрушается пищевари-
тельными ферментами, 
чтобы из них можно было строить собственные белки организма. Но 
энтомотоксин не поддается перевариванию, превращаясь из неактив-
ной формы в активную. Ученые решили выяснить, не начинают ли 
некоторые жуки вырабатывать ферменты, способные разрушать то-
ксин. Такого не происходило, но оказалось, что клетки кишечника 
устойчивых насекомых связывали меньше токсина. Возможно, 
именно так природа спасает насекомых от истребления и помогает 
им выживать на полях с культурными растениями. 

...Но кофеин 
расправится с улиткой 

А
мериканские ученые предложили новое, экологически чистое 
средство борьбы с улитками и слизнями. Обычная чашка кофе 
отпугнет вредителей и не причинит вреда растениям. 

Сотрудники исследовательской службы Министерства сельского 
хозяйства США в Хило, Гавайи, опробовали кофеиновые, аэрозоли 
на слизнях, поедающих комнатные растения. Они заметили, что 

1-2% раствор кофеина 
за два дня убивает почти 
всех улиток и слизней, а 
меньшие концентрации 
(около 0,01% ) отпуги-
вают их. Для сравнения: 
чашка быстрораствори-
мого кофе содержит 
примерно 0,05% кофе-
ина, в кофе, сваренном 
из молотых зерен, его 
еще больше. Кофейную 
гущу тоже можно ис-
пользовать как средст-
во для отпугивания ули-
ток, однако опрыскива-
ние раствором кофеина 
значительно эффектив-
нее: слизни уползают, 
едва вступив в контакт 
с обработанной кофеи-

ном почвой. Кофеином можно убить маленьких улиток и слизней, а 
больших отпугнуть от садового участка. Лучше всего использовать 
кофеин для небольших садов и участков. К сожалению, он может 
действовать не только на улиток и слизней, но и на полезных насеко-
мых. Высокие концентрации (от 2%) способны повредить листву и 
вызвать пожелтение растений. 

Персонажи 
компьютерных игр 

учатся думать 

И
спользуя наработки исследователей из Оксфорда, сотрудники 
компании Ыашга1Мо1юп предложили новый способ «оживления» 
компьютерных персонажей. Эти виртуальные создания облада-

ют искусственным интеллектом и потому сами учатся двигаться и 
реагировать на ситуацию. 

При создании традиционной компьютерной анимации движения 
всех участников программируются заранее. Это долгий и очень тру-
доемкий процесс, а в результате каждый персонаж может реагиро-
вать на ситуацию лишь вполне определенным набором движений. 

& 
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Анимационная техника, названная Ас(1Уе СКагас1ег ТесНпо1о8У, рабо-
тает, используя процесс искусственной «эволюции», когда персона-
жи учатся, как им действовать. «Мы заложили в нашего героя про-
стейшую модель мозга. Соединили этот мозг с виртуальными мыш-
цами и рассказали ему, как ходить». - говорят авторы. Первые соз-
дания были не очень устойчивы, часто спотыкались. Но следующие 
поколения, кажется, научились ходить, не падая. Исследователи при-
знают, что не вполне понимают, почему все это происходит. «Мы да-
ли возможность эволюции работать самостоятельно, а теперь на-
блюдаем за последствиями. Мы не знаем, почему она работает, но 
она работает». 

Агентство научных сообщений «Информнаука» 
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ЧАЕПИТИЯ В АКАДЕМИИ СУПЕР! 

Академик Феликс ЛЕТНИКОВ: 

«Пешком по планете» 
События, инициатором которых стал акаде-
мик Ф.А. Летников, уже вошли в историю на-
шей науки как «бунт академиков». А случи-
лись они в последний день Общего собрания 
РАН, когда обсуждались структурные измене-
ния в нашей академии - создание новых от-
делений и выборы академиков-секретарей. 
Ф А Летников дождался окончания всех про-
цедур, а затем обратился к своим коллегам с 
просьбой подписать коллективное письмо на 
имя президента России В.В. Путина. Речь шла 
о геологоразведке. 

Факты, которые привел своим 
коллегам академик, у многих 
вызвали шок. Ученые давно 

уже догадывались о том, что по-
ложение с геологоразведкой не-
благополучное - сигналов тому 
поступало множество! - но сви-
детельства известного в стране 
академика требовали немедленно-
го принятия мер. Но что могут 
сделать члены Российской акаде-
мии наук? У них осталось пос-
леднее «оружие» - обращение к 
президенту страны за помощью. 

«Мы обращаемся к Вам. как к 
гаранту безопасности России, с 
просьбой принять быстрые и эф-
фективные меры по нормализа-
ции обстановки в сфере изучения 
геологического строения терри-
тории страны и прилегающих 
морских и океанических про-
странств. расширения фронта ра-
бот по восполнению минерально-
сырьевой базы России, - пишут 
академики и члены-корреспонден-
ты РАН. - Со своей стороны мы 
готовы принять участие в работе 
любых государственных комис-
сий. которые, возможно, должны 
быть созданы для оптимального 
решения проблемы обеспечения 
стратегической сырьевой безо-
пасности России». 

Что же вызвало такое беспо-
койство ученых? 

Академик Ф.А. Летников вер-
нулся из экспедиции по северу Ир-
кутской области. То, что он уви-
дел там, буквально потрясло его: 
ликвидируются поселки экспеди-
ций, финансирование партий пре-
кращено, разведка месторождений 
не ведется. По крупнейшим геоло-
гическим институтам, с которыми 
связана разведка и обустройство 
всех месторождений страны, нане-
сен «смертельный удар». Некото-
рые из них не получили ни одного 
рубля от Министерства природ-
ных ресурсов РФ, которое пришло 
на смену Министерства геологии! 
В институтах сотрудники отправ-
лены в отпуска без содержания, их 
зарплата составляет от 300-500 
рублей в месяц. В России заверша-
ется бойкая торговля природными 
ресурсами, которые скупаются, в 
том числе и иностранными компа-
ниями. а люди, которые открыва-
ли месторождения и обустраивали 
их, нищенствуют... 

Ученые подготовили аналити-
ческую записку, специально пред-
назначенную для государственных 
чиновников, в которой подробно 
определены все этапы работ по 
освоению природных ресурсов 
России. В частности, там подчер-
кивается, что «после 1992 г., впер-
вые за послевоенный период, при-
рост запасов не компенсировал 
объемов добычи нефти даже при 
ее снижении». Такое впечатление, 
что на территории России идут бо-
евые действия, а потому нет воз-
можности ставить новые вышки и 
вести бурение... Ясно, что такое 
невозможно в Чечне, но ведь есть 
еще и Арктика, и Восточная Си-
бирь, и берега Северного Ледови-
того океана. За последние двад-
цать лет дебит новых нефтяных 
скважин уменьшился более чем в 
пять раз, в том числе по Западной 
Сибири более чем в десять раз. 
Средний размер запасов новых ме-
сторождений снизился в семь раз. 
И все это - результаты ошибоч-
ной политики в использовании 
природных ресурсов России. 

Ученые опубликовали свое 
письмо, направленное президенту 
России. Ответа так и не последо-
вало - обращение ученых РАН за-
терялось в кабинетах чиновников. 

Об этом и многом другом и бе-
седовали мы с Феликсом Артемь-
евичем Летниковым. 

- Вы упомянули об экспеди-
ции, в которой только что побы-
вали. Почему зимой, а не летом? 

- Когда лед на Байкале, то нам 
выгодней по «зимнику» проско-
чить в нужное место, забросить 
материалы и продукты. Все это ос-
тавляется у лесников или в каких-
то определенных местах. А уже 
летом можно отправляться в экс-
педицию налегке... Но в этом году 
все лопнуло, так как финансирова-
ние полностью прекратилось. 

- Это была постоянная экс-
педиция? 

- Да, она работала шесть лет 

от Министерства геологии. Но те-
перь его ликвидировали, а чинов-
ники Министерства природных ре-
сурсов. куда передали геологораз-
ведку, посчитали, что такие экспе-
диции не нужны. Аналогичная си-
туация у нас в Бурятии, где у нас 
много лет работает подобная гео-
логическая экспедиция - там идет 
разведка месторождений. Люди не 
уходили, держались из последних 
сил. И школы работали, и дети 
учились. Становилось иногда по-
лучше, когда приходили на по-
мощь местная администрация и 
прежнее министерство. Потом на-
чались работы по новой геологи-
ческой съемке в двухсоттысячном 
масштабе. Специалисты воспряну-
ли духом... Я преподаю в универ-
ситете уже двадцать лет, а потому 
вижу, как сразу изменилось на-
строение у студентов: они увидели 
перспективу, какой-то просвет. А 
то совсем поникли: придется идти 
после института в охранники или 
торговать на рынках. 

- Что же случилось? 
- Те ребята, что пришли к ру-

ководству Министерством при-
родных ресурсов, создали «кон-
цепцию» (если ее можно так на-
зывать!), суть которой сводится к 
тому, что геологоразведку надо 
вести только вокруг уже откры-
тых месторождений. 

- Понятно, что это беспер-
спективно... Может быть, имеет 
смысл пойти на прием к минист-
ру и откровенно с ним погово-
рить?! 

- Он так и не принял двух веду-
щих академиков-геологов, дирек-
торов институтов. А ведь эти лю-
ди курировали многие десятиле-
тия важнейшие направления в 
геологии. Их институты - это зо-
лото. платина, никель, другие цен-
нейшие металлы. В чем суть ра-
боты таких институтов? Мало от-
крыть месторождения, их нужно 
грамотно разведать, определить 
размеры рудного тела и подсчи-
тать запасы. Подготовка месторо-
ждений к эксплуатации требует 
весьма тонкой и очень квалифи-
цированной работы. Этим у нас 
занимались мастера мирового 
класса. Была отшлифована строй-
ная система, которая позволяла за 
пять-шесть лет подготовить мес-
торождения к эксплуатации. Я 
всегда восхищался этими людьми. 
Это было настоящее искусство 
горных работ. В России всегда с 
уважением относились к горным 
инженерам, и у нас было, чем гор-
диться, потому что это была зна-
менитая русская школа горняков. 

- Почему вы говорите об 
этом в прошедшем времени? 

- Над этими мастерами нынче 
просто издеваются! Любые фир-
мы на Западе платили бы им по 
четыре-пйть тысяч долларов в ме-
сяц, а у нас км сегодня дают 
«пятьсот рублей в зубы». 

- Что-то не верится... 
- Я разговаривал только что с 

сотрудниками Института геохи-
мии редких элементов. Именно 
они создали сырьевую базу по ред-
ким элементам в стране. Теперь 
им дали по 500 рублей в месяц и 
отправили в бессрочный отпуск... 
Неужели я это выдумываю?! 
Кстати, это были не рядовые сот-
рудники, а доктора наук. А раз та-
кое положение в геологоразведке, 
то молодежь в нее не идет. 

- Казалось бы, чиновники 
должны быть заинтересованы, 
чтобы геологоразведка процве-
тала - ведь в этом случае страна 
будет богаче. Разве не так? 

- Во власть пришли люди, ко-
торым интересы страны безраз-
личны... Я полвека работаю в 
геологии, бывал в разных парти-
ях, осваивал урановые месторож-
дения. А потом вышло постанов-
ление Совета Министров о созда-
нии танталовой базы, нужен был 
металл для авиации и ракетной 
техники. Геологи быстро решили 
и эту проблему... Подобных при-
меров множество... К чему это я 
говорю? Разные люди встреча-
лись на моем жизненном пути, 
были и негодяи, чаще - замеча-
тельные люди, но все они были 
профессионалами. На высокую 
должность иные и попасть не мог-
ли. Можно ругать коммунистов. 
ЦК партии, но там за профессио-

нализмом руководителей отрас-
лей внимательно следили. Да и в 
промышленных отделах обкомов, 
где мне часто доводилось бывать, 
сидели знающие люди. Это была 
система работы с кадрами. Как в 
армии, нужно было пройти все 
ступеньки, чтобы занять «высо-
кое кресло». И самое интересное, 
что система табелей о рангах, со-
зданная Петром Первым, один к 
одному сохранялась при совет-
ской власти. Эта система была с 
внутренним контролем, а потому 
«каждый брал по чину». Она хо-
рошо и точно описана Салтыко-
вым-Щедриным. 

- И вдруг? 
- Вот именно: система была в 

одночасье разрушена! И теперь 
чиновник, приходящий во власть, 
знает, что у него перспектив нет, 

- Конечно. Старая система бы-
ла разрушена, чтобы царствовала 
бесконтрольность. В советские 
времена было Министерство гео-
логии и охраны недр. Я по миру 
поездил и знаю, как там все устро-
ено. В той же Австралии, к приме-
ру. Штат в министерстве 58 чело-
век. Их задача - следить, чтобы 
компании хищнически не отраба-
тывали месторождения. Все доку-
менты получают в этом министер-
стве, их основная функция - конт-
роль и сохранение природных бо-
гатств для страны. В условиях ры-
ночной экономики они стоят на 
страже интересов государства. У 
нас же задача перед министерст-
вом совсем иная: дать возмож-
ность быстрее растащить то самое 
богатство России, которым на-
чальство так любит кичиться. 
Причем прежде всего нужно лик-
видировать контроль. И планомер-
но уничтожаются как раз те служ-
бы. которые его осуществляют. 

- Об этом предпочитают в 
Москве не говорить? 

- Акценты здесь смещены. И 
сделано это специально, чтобы 
нельзя было четко понять, что 
происходит в нашей области по 
стране. 

- А если попытаться сформу-
лировать главное? 

- Начинать надо с минерально-
сырьевой безопасности страны. 
Вторая проблема - охрана недр в 
условиях рыночной экономики. И 
третье: пересчет запасов. Помню, 
свою карьеру в геологии в 1956 

дарившие стране алмазы и тантал, 
уникальные природные кладовые, 
сегодня никому не нужны. А мес-
торождения достались уголовным 
авторитетам, жуликам, олигархам. 
Думаю, что теперь открывать ме-
сторождения в России будут не 
скоро. Подорвана и интеллекту-
альная, и материальная база гео-
логии. 

- Можно ли этот вывод под-
твердить конкретным приме-
ром? 

- В Иркутской области было 
больше сотни буровых бригад. Это 
была та техническая база, которая 
обеспечивала перспективу. Теперь 
бригад нет, оборудование все рас-
тащили. Горнопроходческие бри-
гады расформированы. А ведь там 
работали первоклассные мастера. 
Где они теперь?! На протяжении 
многих десятилетий создавался 
комплекс, который в одночасье 
был разрушен. Геологи работали 
непрерывно: открывали, разведы-
вали, вновь открывали... А теперь 
все выставлено на продажу. 

- Денег нет у государства. 
Может быть, иностранцы нам 
помогут? 

- У меня есть очень яркий 
пример такой помощи. В Красно-
ярском крае было открыто в свое 
время небольшое месторождение 
алмазов. Выставили его на прода-
жу. Сразу же началась борьба 
между местными и московскими 
олигархами и зарубежными ком-
паниями. Наконец, одна австра-
лийская фирма приобрела лицен-

а потому надо взять сегодня, по-
тому что «завтра» у него может и 
не быть. Я их. таких чиновников, 
навидался за последние годы, по 
мере сил с ними воевал... 

- Разве в геологии есть что 
воровать?! 

- Геология - это поистине «зо-
лотая жила» для воровства. Рань-
ше Министерство геологии торго-
вало лицензиями. К примеру, ре-
ально лицензия стоит 50 миллио-
нов долларов, однако ее продают 
за пять или десять. Понятно, куда 
идет разница... Мне рассказывал 
представитель крупной канадской 
фирмы, что от него потребовали 
50 тысяч «зеленых» за то, чтобы 
именно этой фирме выдали ли-
цензию на разработку одного мес-
торождения. К удивлению нашего 
чиновника, представитель фирмы 
отказался это сделать, так как ес-
ли станет известно, что фирма да-
ет взятки, на Западе с ней никто 
иметь дела не будет... 

- Думаю, что таких «чистых» 
фирм, которые имеют дело с 
Россией, уже не осталось! 

- И это естественно, потому 
что на природных ресурсах Рос-
сии наживаются огромные состо-
яния! И тут уж мало кто не сни-
мет свои «белые перчатки»... На-
живаются не только на лицензи-
ях, но и на продаже месторожде-
ний. Практически везде их цена 
занижена в несколько раз. так как 
взяточничество достигло неверо-
ятных размеров... И особенно это 
заметно на местах. Хорошо из-
вестно, что надо платить главе ад-
министрации района, прокурору, 
экологам и всем остальным, кто 
должен завизировать разрешение 
на эксплуатацию месторождения. 
Продажа природных ресурсов в 
стране поставлена на поток, и со-
здана могучая система воровства 
и грабежа. Я уже сомневаюсь, что 
с ней можно справиться - слиш-
ком велика армия чиновников, ко-
торая обслуживает ее. 

- Значит, старая система гео-
логии была разрушена специ-
ально для того, чтобы создать 
«систему взяточничества»? 

году я начинал как раз с пересче-
та запасов. Это аксиома для гео-
логии, для работы с природными 
ресурсами. У нас же в России в 
последнее десятилетие такая ра-
бота не проводится вообще! Да, 
известны некоторые крупные ме-
сторождения, но что толку, если 
они находятся в глубине тайги и 
взять их трудно?! А у нас сейчас 
только о них и говорят, мол, вот 
какая богатая Россия... Тут недав-
но слышал я доклад министра, в 
котором говорилось, что у нас 
много танталовых руд. А горно-
обогатительные комбинаты один 
за другим закрываются, в том 
числе и те, где тот же тантал до-
бывался. Да, геологи открыли 
давно ряд месторождений тантала, 
но осваивать их пока невозможно: 
нет транспортных коммуникаций, 
людей, социальных условий и так 
далее. Слова вроде бы звучат 
громко, а за ними пустота. 

- А почему вы говорите 
именно о тантале? 

- В последнее время, букваль-
но за месяцы, цены на тантал под-
скочили в мире почти в десять 
раз! Пошло четвертое поколение 
компьютеров, аккумуляторы сме-
нили на танталовые, это и вызвало 
бум. Я был на Ульбинском комби-
нате. который мы отдали Казах-
стану. и его директор сказал, что 
получил только что шесть тонн 
танталовых руд из Колумбии на 
переработку. А ведь в Казахстане 
были открыты свои месторожде-
ния. и сейчас они переживают 
второе рождение... Кстати, в том 
же Усть-Каменогорске живет че-
ловек, к которому я с удовольст-
вием поехал в гости. Он еле-еле 
сводит концы с концами, той пен-
сии, что получает, хватает только 
на оплату жилья и электроэнер-
гии. А ведь именно он открыл три 
танталовых месторождения! Они 
приносят Казахстану миллионы 
долларов, а геолог мыкается в ну-
жде. В общем, такая же ситуация 
и в России. Я знаю геологов за ру-
бежом. которые (тгкрывали какие-
то месторождения и с тех пор жи-
вут безбедно. У нас же люди, по-

зию. У чиновников ликование, 
мол, теперь рабочие места откро-
ются, деньги в район пойдут из да-
лекой заморской страны. Впечат-
ление такое, что теперь вся мест-
ная рать будет купаться в долла-
рах, пусть даже австралийских. 
Год проходит, два. три... А потом 
выясняется, что компания дала 
рекламу на весь мир о том, что 
они купили алмазные россыпи в 
России. Их акции тут же пошли 
вверх. Те небольшие деньги, что 
они затратили на нашу лицензию, 
многократно себя оправдали. Ко-
нечно же, фирма и не думает ос-
ваивать это месторождение... И 
такие ситуации у нас сплошь и ря-
дом. Зарубежные фирмы «снима-
ют пенки», а все остальное их не 
интересует. 

- Естественно, осваивать Си-
бирь вместо нас они не будут! 

- Но с нашей помощью они 
просто забирают огромные богат-
ства, которые там есть. Нужно ли 
еще приводить примеры? 

- Что-то непроданное еще 
есть? 

- Кое-что есть, но очень не-
много. 

- Почему же не продали? 
- Сопротивляются местные 

власти и местные олигархи. 
- Только поэтому? 
- Других ограничений нет. Все 

так устроено, что местным вла-
стям продавать выгодно - в этом 
случае хоть какие-то деньги идут 
в бюджет. 

- Казалось бы, люди вокруг 
месторождений должны жить 
хорошо. Почему же это не так? 

- Во-первых, отрабатывают не 
все месторождения - «снимают 
сливки». Во-вторых, бизнесмены 
всячески уходят от налогов, чаще 
всего попросту не платят их, И в-
третьих, у иностранцев совсем 
иное отношение к социальной 
сфере. Купили канадцы крупное 
наше месторождение, на следую-
щий день к хозяину приходит ме-
стный начальник и просит денег, 
мол. крыша в детском садике те-
чет, насосы на водокачке вышли 
из строя... А ему в ответ: куплено 

месторождение, а не поселок, где 
живут рабочие, разбирайтесь са-
ми. Новые хозяева отрабатывают 
объект, берут там золото или что-
то еще, и все. Ни доллара в соци-
альную сферу они не вкладывают. 

- Ситуация коренным обра-
зом изменилась? 

- Теперь мы должны избав-
ляться от многих прежних пред-
ставлений. В частности, от иллю-
зии, что в России есть все. Это не 
так. Например, для металлургии 
нужен марганец. Его месторожде-
ния остались в Грузии, на Украи-
не и в Казахстане. Мы оказались 
без марганца. Казалось бы, мини-
стерство должно все силы бро-
сить на решение этой проблемы. 
В Иркутской области есть пер-
спективные районы. Я предлагаю: 
«Нужно создать программу «Мар-
ганец». Молчание... Аналогичная 
ситуация с хромом. Есть одно 
перспективное месторождение в 
Читинской области, но опять-таки 
ничего не делается... Казахи же 
заломили жуткие цены за хром, и 
его приходится покупать, так как 
металлургия без него не может... 
Но ведь достаточно сконцентри-
ровать усилия на этих направле-
ниях, и проблема марганца и хро-
ма будет решена. Этим должно за-
ниматься министерство, и никто 
другой. Ситуация коренным об-
разом изменилась бы, потому что 
вокруг добычи марганца и хрома 
сразу же образовалась и социаль-
ная сфера, и нормальная обста-
новка. Понятно, что проще тра-
тить валюту на закупку марганца 
и хрома за рубежом, благо, тут и 
своровать сподручней, чем зани-
маться этим у нас. Такова психо-
логия временщиков, а именно они 
царствуют нынче в России. 

- Может быть, все-таки крас-
ки вы сгущаете? 

- Как азиат я привык смотреть 
на происходящее философски. 

- Какой же вы азиат?! Где 
родились? 

- В Полоцке. В Белоруссии 
прожил до 1946 года. Три года 
был в оккупации. Так что из мое-
го детства их можно вычерк-
нуть... Но сформировался я, ко-
нечно же, в Казахстане, куда мы 
переехали из Белоруссии. 

- «Мы» - это кто? 
- Я. моя сестра и мама. Отец 

погиб на фронте. Мама нашла нас 
после войны. У сестры обнаружи-
ли очаги в легких, врач сказал, что 
нужно переезжать туда, где сухой 
климат, иначе сестренка погибнет. 
Есть, сказал, село Боровое в Ка-
захстане, там противотуберкулез-
ный санаторий. Мама приехала в 
Витебск, чтобы посмотреть, что 
случилось с нашим домом. Она не 
смогла даже найти место, где он 
когда-то стоял... Так что нас уже 
ничто не связывало с Белорусси-
ей, и мы отправились в дальний 
путь. Жить начали в Кокчетаве. 
это рядом с Боровым. 

- А как же с учебой? 
- Меня спасли Куприн и Лес-

ков. 
- Как это? 
- Понятно, что во время окку-

пации мы не учились. Мне с тру-
дом дали справку, что я закончил 
три класса, а было мне уже трина-
дцать. Но на первом же диктанте я 
сделал массу ошибок, учительница 
только развела руками. И тогда 
мама, мудрая женщина, заставила 
меня переписывать Куприна и Ле-
скова. Так я обучался грамматике. 
Позже я понял еще одну особен-
ность: те уроки заложили мне в 
подкорку правильный русский 
язык. Я написал несколько книг, 
не говоря уже о множестве статей. 
И пишу сразу набело, не перепи-
сывая. Черновиков у меня нет. Это 
очень помогает мне в науке. 

- А как она началась? 
- С «хрустальных ям». Сест-

ренку мама определила в лечебное 
отделение санатория, а меня в от-
деление для ослабленных детей. 
Тоска там была смертная. И мы, 
ребятишки, шли на ямы, где иска-
ли горный хрусталь, то есть кварц. 
Однажды я сидел на краю ямы и 
наблюдал, как мои товарищи ко-
паются внизу. Мотом отворачиваю 
мох рядом с собой и вижу кри-
сталл дымчатого кварца. Я провел 
по его грани, и кристалл засвер-
кал... Я поразился: в земле могут 
быть такие прекрасные вещи! Чу-
до! Теперь уже поиски стали ос-
мысленными... Повезло еще раз: 
мы нашли пегматит. Поклялись 
никому не говорить, но один из 
нас все-таки рассказал своим ро-
дителям... Боже, что тут нача-
лось! Сосны были повалены, все 
вокруг перерыто, небольшая за-
лежь пегматитов разграблена... 
Но я «заболел» окончательно ми-
нералами. и с тех пор старался об-
следовать окрестности. Мама хо-
тела. чтобы я поехал в Минск в 
строительный техникум, но я 
твердо стоял на своем - только 
геология! Я поступил в горный 
техникум. Мне повезло, я сразу 
верно определил свое призвание... 

- Много довелось побродить 
по свету? 

- Две практики - на Урале. 
Средняя Азия - это золоторазвед-
ка. Потом Алма-Ата - газонефте-
разведка. Затем меня «соврати-
ли»: я жил бедно, а потому пере-
шел на уран. Под землей в шахте 
я провел четыре года. Это черная 
смоляная руда. 

- Где это было? 
- В Казахстане. Мало кто зна-

ет об этих месторождениях, а 
ведь это крупнейший урановый 
район в мире. В Степногорске 
было сорок тысяч жителей. 
Здесь кроме урана был еще фос-
фор и цирконий. Завод по произ-
водству удобрений работал не-
плохо. Рудник и поселок Грачев-
ка - крупное месторождение ура-
на. И несколько более мелких ме-
сторождений. В общем, на мой 
взгляд, одна из крупнейших ура-
новых провинций в мире. 

- Вы говорите об этом с гру-
стью. Почему? 

- Все сейчас распалось. Мес-
торождения проданы иностран-
цам. Идет их варварская эксплуа-
тация. Конечно же, я принимаю 
все это с болью - не только как 
специалист, но и как человек, от-
давший этому району молодость. 
Ведь большинство .моих товари-
щей по тем годам давно уже ле-
жат в земле - уран есть уран... Ну 
а в Кокчетав я езжу каждый год в 
отпуск. Десять дней мне достаточ-
но, чтобы полностью восстано-
виться. Считаю .эти места своей 
родиной. Да н научная моя дея-
тельность связана с этим рай-
оном. С точки зрения минералога, 
он не только очень богат, но и хо-
рошо изучен, а потому многие 
свои идеи я проверяю именно там. 
Ну и друзья мои там... И самый 
старый друг - Мишка Абдураши-
дов, мы еще с техникума вместе. 
Это наиболее порядочный и чест-
ный человек из всех, которые мне 
встретились в жизни. 

- А как в науке оказались? 
- Учился я заочно. Лентяй был 

фантастический! Меня спасала 
феноменальная память, а потому 
учеба давалось легко. Жену свою 
встретил в техникуме. В Алма-
Ате мы жили трудно: керосинка, 
стул и раскладушка в крохотной 
комнатке, которую мы снимали. Я 
понял, что пора браться за ум. За 
два года я закончил четыре с по-
ловиной курса вуза, приучил себя 
к усидчивости. А кончилось все 
это тем, что написал кандидат-
скую диссертацию! 

- Что-то не верится... 
- Почти детективная история. 

Случилось так. что почти на спор 
с приятелями я написал заявку в 
издательство на книгу о геофизи-
ке. Вдруг через десять дней при-
ходит письмо с просьбой прислать 
аннотацию на книгу и план ее. А 
потом приходит договор на 20 ли-
стов и срок сдачи 24 декабря. А 
шло уже лето... Я сел за стол и 
начал писать. Конечно, помог ог-
ромный практический опыт да и 
способность работать двадцать 
часов в сутки. Почти написал к 
сроку, но опять-таки выручило 
издательство. Получаю от них 
письмо, что рукопись надо сдать к 
1 марта. Таким образом, у меня 
еще три месяца... И тогда я пишу 
на первой странице, что это кан-
дидатская диссертация и защищаю 
ее! Книга чуть позже вышла как 
монография... А потом меня при-
гласили в Иркутск, где и работаю 
до сих пор. 

- Если попытаться расста-
вить все по порядку: самые зна-
чительные события? 

- В 1961-м закончил институт, 
в 62-м году родилась Анка, потом 
кандидатская диссертация и лабо-
ратория. а в 1972 году защитил до-
кторскую диссертацию. А за всем 
этим - работа, работа и работа. 

- Сейчас стало легче? 
- Нет. Вкалываю, как прокля-

тый, потому что работа приносит 
огромное удовольствие. В том 
числе и физиологическое... Мозг 
задействован у нас всего на два 
процента. Когда нагружаешь 
мозг, то вырабатываются гормо-
ны, которые стимулируют весь 
организм. Заканчиваешь какое-то 
исследование, у тебя такое впе-
чатление, будто бокал сухого вина 
выпил! Ощущаешь огромную ра-
дость. подъем. Потом может ока-
заться. что ты ерунду написал, но 
радость творчества тем не менее 
остается. И очень важно, чтобы 
ты делал это именно сам... 

- То есть с соавторами такой 
радости не испытаешь? 

- Меня аспиранты часто спра-
шивают, мол, почему у меня всего 
четыре-пять статей в год, а у дру-
гих академиков и по десятку бы-
вает? Я отвечаю, что пишу статьи 
всегда сам, потому что иначе не 
испытываешь удовольствия и удо-
влетворения. Какая же радость от 
того, что ставишь свою подпись 
под чужой работой?! Я считаю, 
что любовь н творчество - явле-
ния одного порядка, а потому 
предпочитаю индивидуальный, а 
не коллективный секс. 

- Мне кажется, что лучшей 
концовки для нашей беседы и 
придумать трудно, и потому ис-
кренне благодарен вам, и преж-
де всего за то, что вы не даете 
чиновникам успокаиваться и 
воюете за геологию. 

- У каждого из нас свой 
крест... 

Владимир ГУБАРЕВ 

«Нано-
архитектура» 

правитток 
Два года назад канадские 

физики вырастили углеродные 
нанотрубки в форме вилки, но 
мало кто знает, что такую 
структуру предсказал россий-
ский физик. Он и его амери-
канские коллеги рассчитали 
недавно уникальные проводя 
щие свойства «нановилки» -
она работает как диод и как 
стабилизатор тока. Работа 
поддержана грантами Россий-
ской научно-технической про-
греммы «Фуллерены и атом-
ные кластеры» и ЫаНопа! 
5с1епсе Роипоайоп (11.8.А.). 

Перспективное для миро-
вой промышленности направ-
ление - создание материалов 
с помощью нанотехнологий. 
Чтобы сделать такой матери-
ал, где на счету каждый атом, 
нужно сначала сконструиро-
вать его теоретически. Этим и 
занимается профессор Лео-
нид Чернозатонский из Инсти-
тута биохимической физики 
РАН - признанный в научном 
мире «наноархитектор». Де-
сять лет назад он придумал 
углеродную нанотрубку в фор-
ме вилки. Два года назад ка-
надские физики наконец вы-
растили такие У-нанотрубки в 
массовом количестве. А в про-
шлом году они обнаружили 
эффект выпрямления тока в 
них. Как же объяснить не-
обычные проводящие свойст-
ва этой структуры? Слово 
опять за «наноархитектором». 

Материал с заданной стру-
ктурой выращивали следую-
щим образом. Взяли слой 
алюминия и нагревали его, 
меняя температуру, в резуль-
тате чего в веществе образо-
вывались наноканалы разной 
глубины. Потом поместили об-
разец в нагретый реактор с уг-
леводородным газом, устано-
вив предварительно внизу 
расширенных частей каналов 
крошечные металлические ка-
тализаторы, отчего по дыроч-
кам стали расти нанотрубки, 
но не прямые, а в форме ла-
тинской буквы игрек. Как по-
казал недавно Леонид Черно-
затонский с коллегами, такие 
вилообрезные нанотрубки ра-
ботают как диоды. Если прило-
жить отрицательное электри-
ческое напряжение к «ручке» 
вилки и увеличивать его, то 
ток через нее будет быстро 
нарастать. Тогда как при поло-
жительном значении напря-
жения он вообще отсутствует 
- «дверка» из дефектов в 
структуре вилки пропускает 
ток только е одну сторону! У-
конструкция из обычных про-
водников, например из метал-
лической проволоки, при из-
менении знака напряжения 
так себя не ведет. 

Если к одному «зубу» нано-
вилки подать управляющее 
напряжение, то «дверка» при-
откроется и ток пойдет, но его 
величина не будет зависеть от 
значения основного напряже-
ния - так в У-диоде происхо-
дит стабилизация тока. 

Теперь, когда стало ясно, 
как управлять током в вилооб-
разных нанотрубках, они быст-
ро найдут свое применение в 
электронной промышленности. 

Расти, точка, 
большая 

и маленькая 
Ученые Физико-техниче-

ского института им. А.Ф. Иоф-
фе разработали технологию 
выращивании иаиоматериа-
лов, когда квантовые точки 
растут упорядочение и без де-
фектов без помощи человека. 

Создавать лазеры с улуч-
шенными характеристиками 
позволяют квантовые точки -
крохотные островки одного 
материала в монокристалле 
другого. Долгое время счита-
лось, что вырастить такую 
структуру без дефектов невоз-
можно. Сотрудники лаборато-
рии академика Жореса Алфе-
рова доказали, что выращен-
ные таким образом кристаллы 
хороши для лазеров, надо 
только изменить технологию 
их получения - пустить дело на 
самотек. Традиционно гетеро-
структурные материалы нара-
щивают слой за слоем.Если 
правильно подобраны темпе-
ратуре, скорости осаждения, 
соотношения потоков атомов, 
материал вырастет без дефек-
тов, «изюминки» другого веще-
ства будут одна к одной и рас-
положатся упорядочение. 
Зная законы роста, можно сде-
лать квантовые точки в виде 
блюдец, бус, цепочек. Физики 
получили кристелл для верти-
кального лазера с диапазоном 
1,3 мкм, в котором свет идет 
вверх, а не параллельно плос-
кости пластины. Он работает 
как дешевый светодиод, но с 
идеальным качеством спект-
ра, узкой диаграммой направ-
ленности, высокой эффектив-
ностью. 

«Информиаука» 
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я я ПОРТРЕТ НАУКИ НА РУБЕЖЕ ЭПОХ 

Пограничное состояние 
И снова перед нами портреты крупнейших уче-

ных начала и конца XX века. Их коснулась не 
только календарная граница времени, но и эпо-

хальный рубеж качественного обновления науки, 
то, что теперь называют научно-технической рево-
люцией, НТР. 

Легендарный и почитаемый физиками многих 
поколений «папа Иоффе» - академик Абрам Фе-
дорович ИОФФЕ (1880 - 1960) - один из осново-
положников «новой физики» XX века. Автор важ-
нейших работ по экспериментальному обоснова-
нию квантовой теории света, физике твердого те-
ла, диэлектрикам и полупроводникам, он присту-
пил к своей исследовательской деятельности в 
1902 году в лаборатории самого Рентгена, впослед-
ствии читал лекции в крупнейших научных центрах 
Европы - в Париже, Берлине, Геттингене, Лейде-
не, Кембридже, во многих университетах США, в 
том числе вел систематические курсы в Калифор-
нийском университете и Бостонском технологиче-
ском институте... Это было великолепное время 
довоенной открытости науки и международного 
общения. Именно с подачи «папы Иоффе» моло-
дой Петр Капица проработал ряд лет в блиста-
тельной лаборатории Резерфорда. А среди пред-
ставителей его школы - академики Л.Д. Ландау и 
Н.Н. Семенов (как и П.Л. Капица - лауреаты Но-
белевской премии), А.П. Александров, Я.Б. Зель-
дович, И.В. Курчатов, Ю.Б. Харитон и многие дру-
гие, что ни имя - гордость отечественной науки. 
Созданный под руководством Иоффе в 1918-м Ле-
нинградский физико-технический институт в 20-е 
годы был центром физики в СССР. Сейчас его ди-
ректором является лауреат Нобелевской премии 
Жорес Алферов. 

Академик Юрий Антониевич ИЗРАЭЛЬ воз-
главляет Институт глобального климата и эколо-
гии РАН. Пожалуй, трудно найти ученого, который 
занимался бы проблемами климата и погоды на 
Земле столь комплексно, широко и одновременно 

детально, как Ю.А. Изра-
эль. Он глубоко компе-
тентен в областях физики 
атмосферы, океанологии, 
антропогенной экологии, 
географии, климатоло-
гии. Многие годы ученый 
руководил Гидрометео-
рологической службой 
СССР, и именно при нем 
произошло ее коренное 
информационно-техниче-
ское перевооружение. 
Это внедрение в повсед-
невную практику спутни-
ковой и радиолокацион-
ной информации, автома-
тизация и глобализация 
службы, эффективное 
использование метеодан-
ных в народном хозяйст-
ве. Имя академика Изра-
эля тоже связано с но-
вым научным направле-
нием - исследованием ан-
тропогенного воздейст-
вия на атмосферу и оке-
ан, научным прогнозом 
возможных изменений 
глобального климата, профилактикой необрати-
мых загрязнений природной среды. Высокотехно-
логичный комплексный ее мониторинг можно на-
звать детищем академика Израэля. Это уже прони-
цательный взгляд далее XXI века, в дальнее буду-
щее человечества. Кстати, более полувека назад и 
А.Ф Иоффе поднимал вопросы охраны окружаю-
щей среды, предостерегая о последствиях неразум-
ной и хищнической эксплуатации природы. 

Прочтем в этих лицах насущное. Оба они каж-
дый в свое время пережили крутую ломку соци-

ЖУРНАЛЬНЫИ ЗАЛ 

ально-экономической системы и глубоко драма-
тичный период выживания российской науки в но-
вых непривычных условиях, оба поддержали ее 
высокий профессиональный и нравственный авто-
ритет в стране и в мире. В 40-е годы это запечат-
лел замечательный фотограф М.С. НАППЕЛЬ-
БАУМ (печать Ю. Кувшинникова). Ныне - фото-
граф Лаборатории научно-прикладной фотогра-
фии и кинематографии (ЛАФОКИ РАН) Алек-
сандр МАЮВ (архивные материалы подготовле-
ны Зоей Ефимовой). 

1 
\ ы 

НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ 
1 \ ы 

НОВЕЙШАЯ ИСТОРИЯ 
1 \ ы 

«Мы себе много не позволяли» 
- Отар Давидович, пик вашей 

судьбы пришелся на время Брежне-
ва? 

- И да. и нет. Потому что я пережил 
несколько раз смену лидеров. 

Первый раз, когда умер Сталин. 
Тогда я работал заместителем главно-
го редактора «Комсомольской прав-
ды». Эту потерю мы очень глубоко 
переживали. 

Из «Комсомолки» меня в экстрен-
ном порядке направили на другую ра-
боту. Это был конец июня 1953 года. 
Арестовали Берию. Меня сразу вызва-
ли в ЦК партии, и в составе бригады на 
второй день утром я был уже в Тбили-
си в командировке. В 1955 году я уже 
работал в Абхазии первым секретарем 
обкома партии. 

В это время в этой автономной рес-
публике была очень сложная обстанов-
ка. При Берии много делалось не так, 
как надо. Это вызывало недовольство 
местного населения, сильно накаляло 
обстановку. Например, у абхазцев был 
русский алфавит, который создавал 
Дмитрий Гурия. По распоряжению Бе-
рии ввели грузинский алфавит. Поме-
няли все вывески. Многие названия го-
родов и сел тоже были переименованы 
с абхазского на грузинский язык. 

- Выходит, и у вас была задача -
исправить перегибы? 

- Совершенно верно. Взять, напри-
мер, школы. Абхазский язык дети мог-
ли изучать только в начальных шко-
лах. Но и они были закрыты. 

Да и дальше у них не было никакой 
возможности продолжить образование 
на родном языке. Ни учебников, ни 
преподавателей для средних школ не 
было. Ребенок мог идти учиться или в 
русскую, или в грузинскую школу. И 
только. 

В Абхазии я пробыл три года в ка-
честве первого секретаря областного 
комитета партии. Многие вопросы ре-
шили. На базе педагогического техни-
кума был создан институт. Сейчас он 
уже стал университетом. Открыли ин-
ститут субтропических культур. Нача-
ли выпускать детский журнал на аб-
хазском языке. Занялись подготовкой 
преподавательских кадров. Послали 
талантливых выпускников вузов в ас-
пирантуру Академии наук Грузии, 
России, в московские вузы. В автоном-
ной республике не было даже своего 
радиовещания. Построили станцию. 
Началось вешание, на абхазском языке 
в том числе. 

- Как вам там работалось в такой 
сложной обстановке? 

- Мне с местными товарищами бы-
ло легко работать. Я сразу нашел с ни-
ми общий язык. Поэтому мы так много 
сумели сделать. Сумел собрать хоро-
ший актив партийных работников и пе-
ред возвращением на работу в Тбилиси 
рекомендовал на пост первого секре-
таря обкома партии абхазца. Дело в 
том, что Нестор Лакоба. абхазец по 
национальности, возглавлял республи-
ку. Но в 1934 году его не стало. С той 
поры никто из представителей мест-
ного населения не был на первых ро-
лях в автономной республике. 

А я вернулся в 1958 году в Тбилиси 
и был назначен заместителем предсе-
дателя Совета Министров и председа-
телем Госплана Грузии. 

Интересно было работать. Но долго 
не пришлось. 

- Почему? 

- Потому что в это время было 
принято решение ЦК КПСС создать 
на местах региональные бюро партии. 
Я был вызван в Москву, и меня утвер-
дили заместителем председателя За-
кавказского бюро ЦК КПСС. Мы не 
вмешивались в кадровые и организаци-
онные вопросы республик. Больше за-
нимались идеологической работой, ук-
реплением дружбы между народами в 
этом крае. 

А в это время в октябре 1964 года 
состоялся Пленум ЦК КПСС, на кото-
ром Н.С. Хрущев был освобожден. 

Я бы разделил его деятельность как 
руководителя страны на два пятиле-
тия, а не на единые десять лет, как 
многие это делают. 

Это был разный Хрущев и разные 
дела. Сначала, в первые пять лет, было 
сделано очень много полезного и 
нужного стране. Проводимые им меро-
приятия облегчили народу жизнь. Го-
ворить, дышать становилось свобод-
нее. 

А потом все, как обычно бывает. 
Он начал просто ни с кем не считаться. 
Затеял непродуманные реорганизации. 
Потом знаменитая кукуруза. Всем ста-
ло невмоготу. Состоялся пленум. Ак-
тивными участниками его организации 
и проведения были Шелепин и Семича-
стный. 

- Вы считаете, что Шелепин и Се-
мнчастный все-таки были основными 
организаторами? 

- Они, конечно. Они были основны-
ми организаторами и исполнителями 
этого акта. Причем все проходило 
строго на демократических основах без 
нарушения законов. Все в пределах 
партийной этики. Все сделано было 
правильно. 

- Это заговор был? 
- Нет. Какой это заговор. Собра-

лись члены Политбюро и сказали, что * 
так уже дальше работать нельзя и надо 
что-то делать. 

Мы, партийные работники, чувство-
вали, что среди народа зреет недоволь-
ство. Пошли разговоры, анекдоты. 

- С Брежневым то же самое ведь 
получилось? 

- Брежнев немножко другой. Он 
пользовался симпатией практически 
всего окружения. Был человек он та-
кой представительный. Воевал. Всю 
войну прошел. 

- Поэтому все-таки выбор пал на 
Л.И. Брежнева? 

- Потому что у нас была структура 
государства как бы наоборот. Партия, 
а не советская власть руководила го-
сударством. 

Если бы тогда кому-то хватило сме-
лости изменить само устройство влас-
ти в стране, тогда можно было бы из-
брать Алексея Николаевича Косыги-
на. Но поскольку был шестой пункт 
Конституции, который ставил партию 
во главу всего, то и страной должен 
быть управлять представитель КПСС. 

Да. знаете, сам Косыгин к полити-
ческому руководству страной не стре-
мился. Я много раз с ним встречался. 
Говорили на разные темы, и очень от-
кровенно. Это был работоспособный и 
грамотный руководитель. 

- А как вы узнали об Октябрь-
ском пленуме 1%4 года? 

- Это интересно. Отмечалось 40-
летие Карабаха в Азербайджане. А по-
скольку я уже заведовал Закавказским 
бюро ЦК КПСС, то мы вместе с 

Книга издательства МАИК 
«Наука/Интерпериодика» об 
уроках «эпохи застоя» но бу-
дет однотонной. Сейчас мно-
гие из сделавших в те вре-
мена неплохую карьеру вос-
клицают, что так жить было 
нельзя. Но есть и редкие 
смельчаки, которые твердо 
и уверенно заявляют: так 
действовать было можно и 
нужно! К ним относится ге-
нерал-майор в отставке, на-
чальник опвративно-техни-

чесКого управления КГБ 
СССР в 1964-1970 годах Отар 
ГОЦИРИДЭЕ. В свои 83 года 
Отар Давидович еще очень 
деятелен. Сегодня он воз-
главляет ветеранскую орга-
низацию, занят проблемами 
трудоустройства... ветера-
нов. Уверен, что посильный 
труд продлевает их актив-
ную жизнь и нелишний для 
государства. Вот его мнение 
о событиях середины про-
шлого века. 

Ахундовым, тогда первым секретарем 
ЦК партии Азербайджана, должны бы-
ли там присутствовать на торжествах. 

Это азербайджанский район, и уже 
там начинал зреть конфликт. Так что 
ехать надо было обязательно. 

Приезжаю я в Баку. Вагон такой 
был специальный. Я еще к нему не 
привык. Слишком все роскошна. 
Встречает меня как положено Али 
Юсупович. Но он какой-то встрево-
женный. Сообщает, что в Москве 
срочно созывают пленум. Он вылетает 
через 3 часа. А мне придется его ждать 
в Баку. 

Вот, пожалуйста! Ведь я буквально 
две недели тому назад был в Москве. 
Хрущев собирал совещание. Прилете-
ли со всех концов страны. У нас сры-
валась пятилетка, и он решил сделать 
семилетку. 

- Вы сказали, что Брежнев не по-
вторял Хрущева? 

- Нет. С Брежневым я встречался, 
когда он приезжал к нам. Это было не 
так часто. Но знаю, когда с ним слу-
чился удар и он почувствовал, что не в 
состоянии работать, то собирался уйти 
с поста Генерального секретаря. 

В этом отношении он поступил бла-
городно. 

- Но его же не отпустили? 
- Да, не отпустили. По-человечески 

его пожалеть можно. Его надо было 
отпустить, понимаете. Он же сам про-
сился в отставку. А еп> просто держа-
ли, чтобы его именем делать свои дела. 
В это время уже изменилось его окру-
жение. Убрали Шелепина, долго ста-
рались убрать и Семичастного. 

В основном все решали Суслов, Ус-
тинов, Подгорный. Хотя потом и Под-
горного убрали. 

На похоронах Семичастного, не так 
давно ушедшего из жизни, многие го-

ворили о том, что его незаслуженно 
сняли. И не только его одного. Именно 
в этот период многие молодые, пер-
спективные руководители были отст-
ранены от дела. Причем буквально за 
год. Не только в столице, но и в рес-
публиках и областях. Все кадры аппа-
рата ЦК республиканских партий, Сов-
минов на местах подчистую вымели. Я 
так и сказал на похоронах: «Убрали не 
Семичастного, а наше поколение». 

Мы прошли войну, занимались по-
слевоенными восстановительными ра-
ботами. Набрались опыта. К тому же 
в послужных списках за нами не числи-
лись преступления перед народом 37-
го года. Нам нечего было бояться. 

И вот никого из нас рядом с Бреж-
невым не осталось. Семичастный был 
одним из последних, кого убрали. А 
что касается Брежнева, то я его стал 
уважать, когда узнал, что он сам решил 
уйти в отставку. 

- А вот вы на фотографии с Анд-
роповым. Это когда? 

- Это когда я уже работал в КГБ. 
В это время мне Шелепин и Семи-

частный предложили возглавить опе-
ративно-техническое управление КГБ 
СССР. Говорят: «Ты и экономист, и 
инженер. Давай иди сюда работать». Я 
и пошел. Оказалось очень много ин-
тересной технической и научной рабо-
ты. Запущено все это хозяйство было. 

Мы отставали на тот момент от 
США лет на пятнадцать. Помните, слу-
чился скандал со строящимся зданием 
американского посольства в Москве? 
Американцы тогда получили от Бака-
тина информацию о проделанной нами 
работе. Они очень удивились, увидев 
эту технику. Мы уже были лет на де-
сять впереди них. 

Когда я начинал, просил 40 млн. 
рублей на развитие технической базы. 

Доказал, выделили 850 млн. рублей. 
Два научных города построили, ряд 
институтов создали. Научный совет от-
крыли. Интересные наработки были. 
Молодые ученые защищали уникаль-
ные работы. 

Так что начинал работать я в этом 
ведомстве при Семичастном. Заканчи-
вал при Андропове. Вот и фотография 
этой поры. 

Работал я вместе с Юрием Владими-
ровичем почти пять лет. Это был от 
природы очень одаренный человек. С 
первого слова понимал вопрос. С ним 
легко работалось. 

- Все-таки ваше поколение - это 
люди, которые поступали как надо, 
как должно, но не знали, что такое «я 
хочу!»? 

- Я считаю, что да. Мы не знали, 
что такое «для себя». У нас не было 
этого понятия. Государство превыше 
всего. 

Так было воспитано наше поколе-
ние. Помню, тогда я был уже замести-
телем орготдела ЦК ВЛКСМ и в ко-
мандировке зимой на самодельной печ-
ке последние брюки прожег. Мне дали 
пособие, чтобы я мог купить новые. 
Мы себе много не позволяли. И даже к 
кофе не были приучены. Считали его 
буржуйским атрибутом. 

Настоящий кофе я попробовал на 
Кубе, когда был там в командировке. 
А это было уже в 1969 году. Тогда я 
работал уже в Комитете госбезопасно-
сти и был приглашен в эту страну ми-
нистром внутренних дел Кубы. 

- А вот как вы относитесь к тому, 
что во многих воспоминаниях Шеле-
пина называют «Железным Шури-
ком»? Это действительно черта харак-
тера? 

- Это по-разному можно тракто-
вать. «Железный Шурик» можно вос-
принимать как оскорбление, а можно и 
как похвалу. Он был очень принципи-
альным и прямым человеком. Так. 
когда он стал секретарем ЦК партии, 
председателем Комитета народного 
контроля, то его многие боялись. Разве 
это плохо, когда хоть кто-то мог сдер-
живать тех. кто был нечист на руку, 
кто пользовался своим служебным по-
ложением. 

- Ведь вас во многом сформирова-
ла война? 

- Война? Я защищал дипломный 
проект в МВТУ имени Баумана 21 ию-
ня 1941 года. Как положено студентам, 
мы это дело отметили, а проснулись -
уже война. 

До третьего июля, пока не было 
выступления Сталина, вообще было не 
ясно, что нам делать. Все считали, что 
война будет быстрой и только на чу-
жой территории. Разные слухи ходили, 
но страх пришел позже. Страх, что не 
доживешь до победы. Такс* долгой и 
трудной она казалась. 

- По диплому вы инженер? 
- Инженер-механик, машинострои-

тель. Мой диплом был реальным про-
ектом. Я проектировал Читинский 
азотно-туковый комбинат, всю его 
топливоподачу. 

В начале июля мы всей группой 
сразу вступили в народное ополчение. 
Нас сразу побрили, подстригли наши 
кудри. 

Правда, я только четыре дня в этом 
ополчении пробыл. Пришел к нам за-
мнаркома оборонной промышленности 
и сказал: «Кто защитил диплом - два 

шага вперед». Я вышел. «Кто перешел 
на диплом - шаг вперед». 

Затем командует: «Берете путевки 
в наркомате и сегодня же отправляе-
тесь по назначениям». Я в тот же день 
с маленьким чемоданчиком отправился 
в город Ижевск. 

- Всю войну вы работали в Ижев-
ске? 

- Да, всю. почти всю войну, до ав-
густа 44-го года я работал на Ижев-
ском оружейном заводе. Сначала в от-
деле главного механика, потом зани-
мался механизацией. Был начальником 
бюро механизации завода. Многое 
сделал, хорошо сделал. Там получил 
первый орден Красной Звезды. Тогда 
мы досрочно, за три месяца, освоили 
производство противотанкового ружья 
двух видов. Это был рекордный срок. 
За это завод наградили орденом. Я по-
лучил Красную Звезду. Мне тогда бы-
ло 24 года. 

В это время туда же, в Ижевск, был 
эвакуирован Бауманский институт. Ме-
ня пригласили читать лекции студен-
там. Мой профессор, у которого я 
учился, приехал в Ижевск и предложил 
вместе с ним работать на кафедре пре-
подавателем. 

В 1944 году, в августе, после одного 
из совещаний в ЦК ВЛКСМ, меня вы-
звал в Москву Н.А. Михайлов, кото-
рый был тогда первым секретарем ЦК 
ВЛКСМ, и сказал, что я должен перей-
ти на работу в ЦК ВЛКСМ. 

А оттуда потом в августе 1951 года 
меня направили -заместителем главного 
редактора «Комсомольской правды». 
Тогда был один заместитель главного 
редактора - не четыре, не пять, как 
сейчас. 

Один день газету подписывал глав-
ный редактор, тогда им был Дмитрий 
Петрович Горюнов, второй день - его 
заместитель, то есть я. 

- Письма Сталина часто шли в 
«Комсомольской правде»? 

- Да, часто. Генеральным директо-
ром ТАСС был тогда Пальгунов. Он 
обычно часов в двенадцать ночи зво-
нил: «Сколько у тебя готовых полос?» 

Я говорю: «Две, уже третью выве-
шиваю». - «Подожди, письмо Сталина 
пойдет». 

Это означало, что придется опять 
переверстывать все заново. Но все-та-
ки к часам трем-четырем мы выходи-
ли. Потом чуть-чуть поспишь, и то в 
ЦК ВЛКСМ, то в ЦК партии вызыва-
ют. 

Если звонок до десяти часов не по-
ступал. значит, можно было считать, 
что все прошло нормально. А если 
прошел, да еще по поводу той или иной 
острой статьи, то тогда держись. 

- Вам многое удавалось? Ведь 
сейчас говорят, что в то время ниче-
го нельзя было напечатать, 

- Да что вы. Все можно было сде-
лать, только надо было работать. Мы 
ставили перед собой цели и добивались 
своего. 

Вот сегодня я никак не пойму, поче-
му газеты по-прежнему называются 
«Комсомольской правдой» или «Мос-
ковским комсомольцем»? Ничего там 
нет комсомольского, ни духа, ни про-
блем молодежных. Есть там всякие 
статьи о чем угодно: секс, криминал. 

Я не верю, что жизнь совсем другая 
стала и мы все другими оказались. 

Людмила КОХАНОВА 

Жестокая проза ума 
Пожалуй, сегодня, как никогда, 

наших ученых (и особенно гума-
нитариев) занимает проблема 

«путей развития отечественной 
культуры и «ее основы основ» - рус-
ского языка». Так, сентябрьский но-
мер «Вестника РАН» («Вестник 
РАН», № 9,2002 г., том 72, МАИК «На-
ука/Интерпериодика») за этот год 
предлагает своим читателям позна-
комиться с размышлениями на эту 
тему члена-корреспондента РАН, 
ученого секретаря Отделения лите-
ратуры и языка РАН ЮЛ. Воротнико-
ва, изложенными им в статье «Рус-
ская культура и русский язык иа ру-
беже веков». По мнению автора, 
«культура будущего России совмес-
тит в себе бережное отношение к 
великому классическому наследию 
с пристальным интересом к реали-
ям современного мира, следование 
традициям с отзывчивостью к нова-
циям», посему «есть все основания 
говорить о перспективах нашей 
культуры с оптимизмом». Что же ка-
сается русского языка, то ученый 
считает, что отмечаемые в нем из-
менения «можно разделить на два 
типа: трансформации языковой сис-
темы и модификации (а возможно, и 
деформации) в его использовании». 
«Условно говоря, - поясняет член-
корреспондент РАН, - это измене-
ния на уровне языка и на уровне ре-
чи (хотя такое разграничение доста-
точно условно: постулируемое со 
времен знаменитого швейцарского 
лингвиста Ф.Соссюра противопос-
тавление языка и речи в современ-
ном языкознании признается дале-
ко не всеми)». Кстати, автор в своей 
стетье уделяет довольно большое 
внимание «стебу» как одной из осо-
бенностей языке российских СМИ 
последних лет, утверждая, что «со-
зидать посредством стеба нельзя», 
поскольку «в ерническом, издева-
тельском тоне невозможно гово-
рить о целях и путях строительства 
новой российской действительнос-
ти, о сущностных проблемвх чело-
веческого бытия». 

Весьма насущным проблемам 
посвящена статья «Еще раз об 
«утечке умов» кандидата философ-
ских наук, старшего научного со-
трудника Института социологии РАН 
Л.П. Веревкина, опубликованная в 
том же номере журнала. Интересно, 
что сам этот термин («утечка умов») 
возник в странах Западной Европы 
для обозначения нового явления, 
вызванного последствиями второй 
мировой войны, - массового отъез-
да талантливых ученых в США, Ка-
наду и Австралию; в результате чего 
пострадали целые научные направ-
ления в странах, в первую очередь 
затронутых этим процессом: Вели-
кобритании, ФРГ, Италии и в извест-
ной мере во Френции. Разумеется, 
подобные «утечки» весьма «ослаби-
ли» и российский научно-техничес-
кий потенциал, а если учесть, что 
«среди покидающих страну ученых 
высока доля молодежи (по некото-
рым оценквм, до 18 процентов), то 
угроза потери интеллектуального 
потенциала России - отнюдь не 
фантазия пессимистов». 

Впрочем, фвнтазиями некогда 
называли и рассуждения выдающе-
гося ученого и правозащитника, ла-
уреата Нобелевской премии мира, 
академика Андрея Дмитриевича 
Сахарова (1921- 1989), впечатления 
о котором предлагаются вниманию 
читателей сентябрьского номера е 
статье Р.А. Медведева «Из воспо-
минаний об академике Сехврове». 
Публикуемые здесь воспоминания 
в основном охветывают период с 
1964 по 1973 годы, так как автор в ту 
пору был диссидентам, общался и 
сотрудничал с Андреем Дмитриеви-
чем (затем, с ноября 1973 года, их 
встречи и беседы прекратились), и 
содержат «много малоизвестных 
фактов, характеризующих жизнь и 
творчество великого исследовате-
ля и гражданина». 

Судьбе и творчеству еще одного 
нашего соотечественнике, филосо-
фа истории, интеллигента, интел-
лектуала Густава Густавовича Шпе-
та (1879-1937) посвящена статья 
профессора В.В. Ильина «Заметки о 
методологии истории», приурочен-
ная к выходу в свет книги Г.Г. шлете 
«История как проблема логики». Ав-
тор публикации убежден, что на лю-
дях, подобных герою его публика-
ции, стоит мир, ибо, «составляя са-
мый поэтический и жизнерадост-
ный элемент общества, они возбуж-
дают, утешают, облагораживают». 
«Как бы ни распоряжалась судьба, -
пишет далее о Г.Г. Шпете ученый, -
бросавшая его на стезю то лекторе 
Высших женских курсов, то препо-
давателя Московского университе-
та, то члене Московского лингвис-
тического кружке, то организатора 
«этнографического кабинета», то 
вице-президента Государственной 
академии художественных наук, то 
«вольного» художника, вынужден-
ного заниматься переводами 
вследствие удаления со службы 
(изданием «Записок Пиквикского 
клуба» Диккенса, драматических 
произведений Байрона, подготов-
кой публикации научно комменти-
рованных текстов Шекспира мы, 
кстати говоря, обязаны Шпвту), то 
пораженного в социальных правах 
политического ссыльного (по приго-
вору «тройки» НКВД Шпетресстре-
лян в Томске 16 ноября 1937 г.), все-
гда, везде, во всем, не подчиняясь 
жизненной прозе, отстраняясь от 
раздражающих ум и достоинство 
вещей, Шпет оставался подвижни-
ком: он искал, созидал, творил. На 
пути творчества Шпет не вводит 
жесткие, всегда недостаточные 
схемы; с ответственностью вдумчи-
вого аналитика, встраиваясь в ми-
ровую традицию «теории истории», 
он размышляет, как ее строить». 

Юлия СЕДОВА 
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БЫЛОЕ И ЛЮДИ 

Константин Ветер: Орбиты испытателя 

Мы прилетели с Байконура по-
сле завершения работы на 2-
й и 17-й площадках. Воздуш-

ный лайнер совершил посадку на 
военном аэродроме Чкаловский, 
от которого до нашего дома в 
Звездном городке было рукой по-
дать. 

У нас не было никаких вещей, 
кроме как по пакету с виноградом 
у каждого: не с пустыми же рука-
ми появляться перед своими, из 
южных краев возвращаясь... 
Правда, у одного лихого капитана 
помимо винограда был небольшой 
контрабандный «груз»: он ухит-
рился привезти с собой из степных 
и пустынных краев, где и дерево 
редко увидишь, четыре длинню-
щие деревянные планки, аж по 4 
метра каждая! Можно было поду-
мать, что здесь, в наших лесных 
краях, этих деревяшек было не 
найти! Но привез, так привез, не 
выбрасывать же теперь. 

Одного то ли недооценил капи-
тан, то ли просто забыл. На за-
крытом и хорошо охраняемом во-
енном аэродроме для всех возни-
кала проблема выноса с этой тер-
ритории привезенных с собой ве-
щей и предметов, тем более -
крупногабаритных, хотя и не 
представляющих никакой ценно-
сти. Именно к таким и относились 
привезенные капитаном рейки. 
Чтобы вынести эти деревяшки. 

требовалось по крайней мере 
письменное разрешение главкома 
ВВС. 

Капитан явно приуныл. Бедня-
га тащил на себе все четыре рей-
ки, и чем ближе мы подходили к 
КПП, тем больше замедлялся его 
шаг. До свирепых контролеров 
оставалась какая-нибудь сотня 
метров, когда вся наша группа 
приостановилась, сочувствуя рей-
коносцу: 

- Саша! Ты чего так загру-
стил-то? 

- Реек жалко. Чувствует моя 
душа - не дадут вынести, отберут 
же, зверюги! 

Стоим, советуемся, ищем вы-
ход, как помочь нашему чудику с 
рейками. И вдруг меня осенило: а 
что, если нам прикинуться идио-
тами и... 

...По шоссе к КПП идут четве-
ро офицеров. У каждого из нас в 
руках 4-метровая деревянная рей-
ка. За двадцать метров до контро-
леров мы в строгой последова-
тельности один за другим начина-
ем укладывать свои рейки на ас-
фальт, имитируя его замер. Я 
громко считаю: «Одна длина! Две 
длины! Так, следующий - три дли-
ны...» Четвертая уложенная нами 
рейка упирается прямо в ворота 
КПП. 

- Ну, открывай же! - коман-
дую ближайшему контролеру. -

Видишь, замеряем длину шоссе 
перед К П П для укладки нового 
асфальта! Т-а-ак, - обращаюсь к 
своим ребятам, - на такую же дли-
ну мы обновим покрытие и перед 
воротами!.. 

Как ни странно все это выгля-
дело, но мы спокойно, показав 
лишь свои пропуска, прошли с 

спасательных скафандров для 
экипажей космических кораблей. 

ВНИИ мы прибыли с Валерой 
Бессмертным. Оказывается, 
накануне в этих же испытани-

ях изъявил желание поучаство-
вать летчик-космонавт В. Куба-
сов. Не знал он. бедняга, что все 

Но без скафандров после гибе-
ли экипажа Добровольского ле-
тать в космос запретили. Так что, 
сэр космонавт, или сиди теперь на 
Земле или терпи! Выходит, «кровь 
из носа», а экипаж должен выдер-
жать заточение в скафандрах два 
часа, пока корабль не сойдет с ор-
биты и не совершит посадку. 

И сейчас нам с Бессмертным 
предоставляется возмож-
ность проверить теорию 

«двух часов». 

Мелочи быта 
рейками через К П П , не вызвав 
никакого подозрения у контроле-
ров и показав неограниченные 
возможности изобретательных 
«несунов». Уже на платформе, 
ожидая электричку на Звездный 
городок, вдруг вспомнили: 

- Сашок! А с тебя причитает-
ся! 

- Нет проблем, коллеги! - Ка-
питан наш улыбается. - Завтра... 
А где соберемся? 

Так уж повелось, что при воз-
вращении домой меня в 99 случаях 
из ста ждал сюрприз. И на этот 
раз. не успел закончить свой от-
чет по командировке, как при-
шлось уже знакомиться с новым 
приказом: срочно прибыть в НИИ 
для участия в испытаниях новых 

испытания космической техники 
на Земле на два-три порядка труд-
нее, чем на орбите. Залез Кубасов 
в скафандр, занял штатное место 
в полетном кресле, закрепленном 
в барокамере. Дали вакуум. Через 
несколько минут Валерия так 
поджало в скафандре, что при-
шлось ему срочно подавать 
«308». Вытащили его ребята из 
скафандра, а он и ног разогнуть не 
может - так его упаковало обо-
лочкой скафандра под избыточ-
ным давлением 0,4 атм. И заявил 
тут же летчик-космонавт, что в 
таких скафандрах никто больше 
10 минут не выдержит такой 
«пытки». А ведь штатно при ава-
рийной разгерметизации корабля 
это время равно двум часам! 

Мы в скафандрах. Занимаем 
место в барокамере. Старт. 

В иллюминаторах - лица врачей: 
им интересно, когда и как мы начнем 
«пищать»! Ну. врачи! Ну, садисты!.. 

...Идет уже 13-я минута. «Ре-
корд» Кубасова нами перекрыт. 
Но уже чувствуется, как немеют 
ступни: вены под коленями пере-
жаты оболочкой скафандра слов-
но стальными обручами. Это 
«онемение» постепенно начинает 
подниматься по голеням к колен-
ным суставам. То же самое мы 
ощущаем и С локтевыми сустава-
ми, в результате чего немеют кис-
ти. Слышу тихий голос Валеры: 

- Кажется. Кубасов не врал... 
Два часа терпеть такое будет нам 
сложновато... 

- Но если надо, то - можно. 
Как там твои «мурашки»? 

- Да они повсюду. Даже в пояс-
нице. Сколько мы уже «летим»? 

-18 минут. 
-У,блин... 
...Правой ноги я уже не чувст-

вую, ее, кажется, и не было у меня 
никогда. Левая нога пока со мной, 
но как-то странно укороченная: 
ступни и голени я уже не чувст-
вую. Голос Валерки: 

- Сколько «летим»? 
- А ты не думай о времени! Чи-

тай стихи. 
- Пробовал. Но вместо стихов 

получается... матерщина... И все-
таки, сколько? 

-Полчаса... Почти.Терпим... 
Проходит еще несколько минут. 

За нами внимательно следят два де-
сятка глаз в иллюминаторах баро-
камеры. К тому же с каждого из нас 
идет запись кардиограммы. Врачи 
явно ждут, когда мы «запищим». 
Хрен вам! Валерка -затягивает пес-
ню - признак того, что он у рубежа 
своего терпения. Сам пока не пою: 
приберегаю силы на вторую поло-
вину нашего «полета». 

На часы лучше не смотреть: 
они просто стоят, и каждая мину-
та - как час. В наушниках моего 
шлемофона шепот: 

- Может, пойдем на «посад-
ку»? Что-то меня поджимает... 

- Валер, обязательно пойдем, 
но через несколько минут, - шеп-
чу я в ответ. 

И тихонечко запеваю «Бере-
зовый сок». Всплывают кадры 
нашего замечательного фильма 

«Мировой парень». Герой Оля-
лина там очень даже терпел... 
Посматриваю на часы: целый 
час уже позади! Пошел второй. 
«Мировой рекорд». Интересно, 
если выдержим штатное время, 
можно ли будет оформить это 
как рекорд Гиннесса? Кубасов 
хорош... 10 минут - и удрал... 
Тоже мне - толстячок... А мо-
жет, он и прав по-своему? Чего 
ему свои сосуды-то ломать? Ис-. 
пытательские есть Э-э-э! 
Куда меня-то занесло! В рассуж-
дениях... 

- У меня уже ног нет... 
- У меня их уже давно нет. Да-

же интересно узнать, как чувству-
ют себя безногие страдальцы... 

- ... Я не хочу быть безногим... 
Сколько там? 

-Еще чуть-чуть... 
- Сколько это «чуть-чуть»?.. 
Его рука невольно тянется к 

красной клавише аварийного над-
дува барокамеры, но тут же опус-
кается... 

...Как просто стать инвали-
дом... Как просто... Меня посе-
щает раздражение: лучше бы Ва-
лерка молчал, ведь мне тоже не 
сладко... «Сладко» - слово-то ка-
кое-то противное!.. 

...Ревет сирена! 2 часа позади. 
Мы выдержали! На наших руках и 
ногах фиолетовые полосы от пе-
режатия скафандром. Рук и ног 
мы не ощущаем... 

У врачей приоткрытые от уди-
вления рты. 

Закройте их, коллеги! Для нас 
это мелочи быта. 

НЕ НАВРЕДИ! 

ПРАВО НА ПАТЕНТ 

Рубрика свежих изобретений 

И
зобретение, относящееся к конструктивному выполнению 
средств производства или предметов потребления, называется 
«Полезной моделью». Именно такое новшество недавно запатен-

товано Региональной общественной организацией инвалидов Госбезо-
пасности «ЭФА», что расположена в городе Одинцово Московской 
области. Василий Михайлович Короткий с коллегами придумали но-
вый «Биолокационный индикатор», свидетельство РФ на полезную 
модель № 22829. 

Такие устройства известны с давних времен и сначала представля-
ли собой просто веточку лозы, которая определяла местоположение 
подземных объектов, в основном водных потоков и полезных ископа-
емых. Считается, что лозоходство, по-современному - биолокация, 
действует без участия обычных органов чувств, непосредственно на 
мозг оператора. Известны уральские рудознатцы, искавшие еще во 
времена Петра Первого залежи медных и железных руд. золото, бро-
дя по тайге с прутом лозы. Однако были среди них и такие, что опре-
деляли возможное месторождение по растительности, рельефу мест-

Магия -
не для чекистов 

ности и виду береговых обрывов рек. Особенно популярны лозоходцы 
в южных степных районах для поисков подземных источников. Нын-
че лоза заменена рамкой из медной проволоки, вращающейся в дере-
вянной ручке. 

Надо сказать, что маги порой добиваются успеха не только в поис-
ках воды, но и зарытых трубопроводов, кабелей. Не странно ли? Если 
это правда, то почему ученые не бросились изучать и осваивать эпо-
хальное открытие, а Стокгольм не объявил эту тематику приоритет-
ной для ближайших «нобелей»? Почему миллионеры и миллиардеры, 
даже российские, которым богатство досталось даром, не встают в 
очередь вложить деньги в такое прибыльное предприятие? Плохо ли? 
Вместо дорогих исследований, бурения, эхолокации, радиозондирова-
ния - прогуливайся себе с рамкой, и все дела! 

Причина, понятно, есть. В прошлом веке волшебство проверялось 
не один раз, но научно достоверного результата не получено. Были, 
конечно, удачные совпадения, но в целом среднестатистический ре-
зультат ни разу не превышен. Автор этих строк однажды участвовал 
в таком эксперименте. На ТЭС. где он работал, циркуляционная вода 
сбрасывалась в отводящий канал по шести подземным керамическим 
водоводам. По моему указанию дежурный инженер мог включить в 
работу любой из них, о чем никто, кроме него и меня, знать не мог. 
Чародею предлагалось определить, по какому из них в данный момент 
идет вода, которая бурлила в канале. Частота правильных ответов не 
превышала одного из шести. Другими словами, с таким же успехом 
вместо рамки можно было использовать игральную кость. 

Доказательств существования сверхчувственной передачи любой 
информации не существует. В то же время методом проб и ошибок с 
древних времен установлены признаки на поверхности земли, указыва-
ющие на возможность залегания рудных тел и подземных потоков. 
Именно ими, вероятно, пользовались лозоходцы и рудознатцы, а лоза 
была просто реквизитом, помогающим хранить тайну примет, переда-
ваемую из поколения в поколение. В наше время проверки этой магии 
становятся все более трудными. Гидрологические карты легко приоб-
рести и узнать все. что необходимо, о подземных источниках и потоках. 
Металла в земле тоже хватает, скажем, в Москве можно в любом мес-
те указать на его наличие и не ошибиться: либо рельс, либо кабель, ли-
бо балка или иные железки обязательно обнаружатся. Разработанная в 
Одинцово конструкция биолокационного индикатора существенно от-
личается от примитивной проволочной рамки. Она снабжена резона-
торными усилительными элементами в виде спиралей, колец, диполей и 
других ингредиентов, выполненных из специальных материалов и смон-
тированных особым образом. Формула изобретения содержит десять 
вариантов различных модификаций устройства. Однако главным недос-
татком конструкции необходимо признать использование в качестве 
основного измерительного прибора «Венца Творения». Дело в том. что 
в отличие от обычных примитивных и грубых манометров, состоящих 
из гаек, трубочек, стрелок или вольтметров из обмоток, сердечников, 
шкал, работающих пусть и с погрешностью, но достаточно точно, при-
бор по имени «хомо» очень чувствителен и кошмарно непостоянен. Се-
годня он может «чуйствовать», как говаривал незабвенный Райкин. од-
но. а завтра - совершенно другое. Кроме того, он еще и сапиенс и нико-
гда не покажет того, что ему не выгодно или неприятно. Применять его 
для измерительных целей совершенно недопустимо. 

Да и к чему нам эти капризные и непостоянные экстрасенсорные 
компоненты, если уже есть методы, использующие излучения, правда, 
довольно жесткие, позволяющие видеть на глубину до 40 метров (из-
вестняк). в сухом песке - до 30. в глине - до 6. Причем картинка отобра-
жается не в виде загадочных колебаний рамки в руках оператора, а пря-
мо на дисплее георадара. Прибор зовется «ГРОТ» и был недавно пред-
ставлен в Петрозаводске, на Всероссийском совещании дорожников. 

Эти сведения окажутся полезными авторам «Биолокационного ин-
дикатора», которые в трудные нынешние времена, вероятно, решили 
таким способом бороться за лучшую долю. В демократическом госу-
дарстве подобные коммерческие мероприятия не возбраняются. Судя 
по терминологии и описанию полезной модели № 22829, творческий 
коллектив способен конструировать новые устройства и агрегаты, мо-
гущие найти сбыт на современном рынке технологий в материальной 
сфере, без всякого оккультизма. Право, не стоит членам обществен-
ной организации инвалидов «ЭФА» заниматься явно бесполезным, с 
точки зрения современной науки, делом. 

Георгий ЧЕРНИКОВ 

<14 лиги ш и 
! Хпк 
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Великий культурный феномен 

Т. К. Мкртычев. 
Буддийское ИСКУССТВО 
Средней Азии (1-Х вв.) 
Москва. ИКЦ «Академкнига». 2002 

Впоследнее время заметно повы-
сился интерес российских гра-
ждан к вероучениям Востока -

в том числе и к буддизму, а вместе 
с ним и к буддийскому искусству, 
внесшему существенный вклад в 
историю древнего и раннесредне-
векового искусства Средней Азии. 
Об этом искусстве, оказавшем 
большое влияние на весь путь раз-
вития среднеазиатской культуры 
не только в домусульманское вре-
мя. но и в первые века ислама, и 
рассказывает в своей книге канди-
дат искусствоведения, заслужен-
ный работник культуры РФ. заве-
дующий сектором археологии 

Средней Азии Государственного 
музея Востока Тигран Константи-
нович Мкртычев. Думается, что 
сей ученый труд может заинтере-
совать как историков, искусство-
ведов, религиоведов, востокове-
дов, этнографов, так и неспециа-
листов. интересующихся истори-
ей, археологией и культурой Вос-
тока. ибо здесь «буддийское искус-
ство, существовавшее в Средней 
Азии почти тысячу лет, впервые 
рассматривается как единый куль-
турный феномен». 

По мнению академика, доктора 
исторических наук Б.Я.Стависко-
го. монография знаменует собой 
новый этап в изучении памятников 
буддизма в Средней Азии, «этап их 
более углубленного познания, 
опирающийся не только на факти-
ческий материал, но и на послед-
ние достижения в изучении исто-
рии буддизма и буддийского искус-
ства». Так, Т.К. Мкртычев выде-
ляет особое место Центральной 
Азии в истории буддизма, опреде-
ленное «прежде всего тем, что в 
процессе распространения учения 
Будды она связала между собой 
две великие цивилизации - Индию, 
родину буддизма, где учение дос-
тигло своего величия в древности, 

и Китай - страну, в которой рас-
цвет буддизма пришелся на раннее 
Средневековье». А поскольку, с 
точки зрения исследователя, это 
учение (хотя и не было «единст-
венным компонентом в сложной 
картине конфессиональной исто-
рии этого региона») обладало ус-
тойчивой конфессиональной ико-
нографией. то именно оно и оказа-
ло огромное влияние на формиро-
вание искусства Центральной 
Азии. Целью же данной книги яв-
ляется «рассмотрение буддийско-
го искусства на ограниченной тер-
ритории Центральной Азии, в ее 
сердце - Средней Азии», бывшей 
во все времена ареной распростра-
нения разнообразных религий и 
культов. 

Считая, что давно назрела не-
обходимость систематизировать 
произведения среднеазиатского 
буддийского искусства с учетом 
анализа технико-технологических 
характеристик.автор свое произ-
ведение представляет попыткой 
«как систематизации среднеазиат-
ских произведений буддийского 
искусства по видам, так и обобще-
ния основных технико-технологи-
ческих характеристик различных 
видов искусств в их региональных 

и хронологических проявлениях». 
Выбор же географических рамок 
исследования был определен «воз-
можностями непосредственного 
знакомства автора с памятниками 
буддийского искусства». 

Дело в том, что ученый, окон-
чив кафедру археологии Таш-
кентского государственного уни-
верситета. работал на археологи-
ческих памятниках Средней Азии 
- в Мерве, Ходженте. Кампыр-
тепе, Дурмен-тепе под Самаркан-
дом, на Варахше в Бухарском оа-
зисе; несколько полевых сезонов 
руководил отрядом на раскопках 
буддийского культового центра 
Кара-тепе в Старом Термезе; ор-
ганизовывал выставки «Буддий-
ские древности Старого Терме-
за», «Из сокровищницы парфян-
ских царей», «Культы и ритуалы 
древнего Приаралья», «Мир сред-
невековой керамики»; он также 
изучал материалы, полученные на 
других буддийских памятниках и 
хранящиеся в музеях и научно-ис-
следовательских учреждениях 
Ташкента, Самарканда. Термеза, 
Душанбе. Ашхабада, Бишкека, а 
кроме того, материалы из Южной 
и Центральной Бактрии (совре-
менного Афганистана), «которые 

оказались доступны только по 
публикациям». ' 

Помимо анализа археологиче-
ских памятников автор предлагает 
вниманию читательской аудито-
рии «историю буддизма в Средней 
Азии», где рассказывает о трех ос-
новных региональных направле-
ниях его распространения: афга-
но-пакистанском, среднеазиат-
ском и восточно-туркестанском; 
отмечая среди прочего, что «тер-
риториальное и хронологическое 
разнообразие буддийских памят-
ников Средней Азии делает карти-
ну «победоносного шествия уче-
ния Будды», а вместе с ним и суще-
ствования буддийского искусства 
на среднеазиатских землях дроб-
ной, достаточно протяженной во 
времени - почти тысячелетие с 1 
по X век, - и в целом ряде момен-
тов весьма дискуссионной». Конец 
же буддизму и «сложному художе-
ственному феномену» - буддий-
скому искусству Средней Азии, по 
мнению ученого, положило «по-
литическое объединение значи-
тельной территории Средней 
Азии в X в. под властью Карахани-
дов. принявших ислам». 

Юлия СЕДОВА 

Разгар лета... Нас ждут дачи, нас ждет 
природа. К сожалению, не у всех есть 
роскошные и просторные дачные уча-

стки. но всем, кто располагает хотя бы 
скромным клочком земли, хотелось бы со-
вместить на нем и грядки моркови или 
картофеля, и оригинально оформленную 
клумбу. Морковь и картофель - это хоро-
шо, но надо как-то и глаз радовать! Если 
участок не многим превышает известные 6 
соток, то простым решением и. пожалуй, 
оптимальным является разбивка альпий-
ской горки, или рокария (от англ. госк -
«скала», «утес»). Это и требует совсем не-
много места, и выглядит весьма эффектно, 
и дает свободу творчества. К тому же аль-
пийская горка - участок сада, весьма близ-
кий к естественному. Красота альпийских 
лугов, каменистых осыпей и скальных вы-
ходов, заросших изумительными по красоте 
растениями, всегда привлекала человека. 
Поэтому вполне понятно желание его вос-
создать в собственном саду отдельные эле-
менты горных ландшафтов. 

Так. Сергей Баландин, доцент кафедры 
геоботаники Московского университета, 
кандидат биологических наук, советует рас-
сматривать альпийскую горку как место в 
саду для всех видов растений, приспособив-
шихся к экстремальным условиям окружаю-
щей среды. Образец для подражания, по его 
мнению, следует искать в природе, в горах. 
Там на небольшой площади в расщелинах 
камней поселяются группы растений, пора-
жающие разнообразием форм и окраски 
цветов. Главным образующим фактором та-
ких уголков является камень. Растения ка-
жутся дополнением к нему, они обрамляют 
каменные глыбы и обогащают ландшафт. 

ЛЕТНЕЕ ЦВЕТЕНИЕ 

Дзен-буддизм 
на альпийских камнях 

Считается, что первые каменистые са-
ды появились около тысячи лет назад в Япо-
нии. Действительно, что еще может вы-
звать интерес к созданию столь оригиналь-
ных композиции из горных растений, как не 
маленькие территории японских островов? 
Японцы считают, что красота кроется в 
объектах, сотворенных самой природой, 
они тянутся к естественности, прекрасно 
понимая, что человек в состоянии творить, 
только подражая природе. 

Основой такого сада являются камни. 
Расположение отдельных камней и вся их 
композиция в группе подчиняются прави-
лам. лежащим в основе дзен-буддизма - од-
ной из главных ветвей японской религии. 
Невозможно увидеть сразу все камни из од-
ной точки. Поэтому приходится или двигать 
самому, или мысленно представить соору-
жение сверху. Сады побуждают человека к 
любованию и созерцанию. 

Самый простой альпинарий - альпина-
рий на плоскости. Он напоминает плоскую 
клумбу, состоящую из растений разной вы-
соты. Еще один вид - каменистая горка, 
для возведения которой требуется много зе-
мли. Этот вид как раз не рекомендуется для 
6 соток, так как плохо впишется в общий 
ландшафт участка. 

На естественных склонах можно устана-
вливать рокарии-террасы. Здесь главное -
создать плоские площадки (шириной от 30 
см до 2 м) и красиво расположить камни. С 
помощью неровной местности можно соз-
дать и подпорные стенки, которые предста-
вляют собой сооружения из прямоугольных 

камней. Для этого необходимо сделать фун-
дамент около полуметра глубиной, а камни 
укладывать таким образом, чтобы между ни-
ми оставались заполненные землей ниши. 

Если на вашей даче найдутся керамиче-
ские чашки, прямоугольные горшки, то мож-
но сделать мини-альпинарий. Растения, вы-
бранные дня него, должны расти на почве раз-
ного типа и не должны быстро разрастаться. 

К альпинариям, видимо из-за похожих 
растений, относят и цветочные стенки, сло-
женные методом сухой кладки, поднятые сту-
пенчатые клумбы: каменистые дорожки... 

В последнее время типичные альпийские 
горки стали менее популярны. Сейчас поль-
зуются спросом каменистые участки в япон-
ском стиле, где все элементы продуманы для 
наибольшей естественности, сходства с при-
родой. Очень естественно сочетание камней 
с водой. Плавный переход от каменистой гор-
ки к водоему, водопаду или каскаду вносит 
гармонию в сад, а журчание воды вызывает 
приятные эмоции, помогает расслабиться. 

Растения, лучше небольшого размера, в 
рокарий высаживают в небольшом количе-
стве. Декоративный эффект здесь основан 
скорее на красоте неживой природы, поэто-
му около половины площади рокария долж-
ны занимать камни и гравий. При использо-
вании минимального количества камней и 
максимального количества гравия рокарий 
можно назвать гравийным садом. 

Оптимальное время для создания альпина-
рия - весна или начало лета. Растения выби-
раются в зависимости от почвы и размера 
альпинария. Время цветения видов растений 
необходимо подобрать так, чтобы с ранней 
весны до середины осени на горке были цве-
тущие растения. На ней не должно быть пус-
тых мест. При посадке растений стоит учесть 
и экологические условия их произрастания -
требования к свету и влажности почвы. На 
вершине горки сажаются засухоустойчивые 
виды, а на нижних - влаголюбивые. Хоро-
ший совет: избегайте однолетников, которые 
придется ежег одно досаживать. 

Мария КОХАНОВА 

Один наш знакомый, ныне здравствую-
щий известный ученый-физик Институ-
та Курчатова, очень любил детей, и те 

его тоже обожали. Очень теплые отноше-
ния у него установились с нашей дочерью 
Лидой. Приходя к нам в гости, друг всегда 
приносил ей в подарок какую-нибудь доро-
гую ифушку и сам с удовольствием играл в 
нее, часто ползая по полу, как маленький, не 
хуже ребенка. Наверное, сказывалось наше 
безрадостное детство, пришедшееся на вой-
ну. когда мало-мальски приличной игрушки 
негде было достать, да и средств на их при-
обретение у родителей не было. Так что 
друг остался ненаигравшимся. 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ ПАГАНЕЛЕИ 

(елаи что хочешь 
Когда мы приходили в гости к другу, он 

разрешал Лиде делать все, что та захочет. 
Так было и в тот раз. Когда Лиде надоело 
взрослое общество, друг отвел ее в свою 
комнату и сказал ей: «Делай здесь все. что 
хочешь». 

Л на следующий день после нашего по-
сещения, когда хозяин дома пришел с рабо-
ты, его мама, пристально глядя на сына, 
вдруг спросила: «Саша, а у тебя голова не 

болит?» - «Нет, а что?» - удивленно поин-
тересовался тот. «А зачем же ты тогда 
рвешь деньги? Я подметала иол и нашла 
под шкафом в твоей комнате несколько ра-
зорванных на мелкие части довольно круп-
ных купюр». 

К счастью, оказалось, деньги были по-
рваны довольно аккуратно, так что из них 
легко удалось сложить целые ассигнации. 
На следующий день друг отправился в банк 

менять разорванные купюры на целые. Там 
его снова спросили: «Зачем вы рвете день-
ги?» - «А у меня такое хобби», - ответил 
тот банковской служащей. 

Позднее друг позвонил моей жене Ната-
ше и спросил ее: «Видела ли Лидочка ко-
гда-нибудь 50- и 100-рублевки? Я пригото-
вил для показа ей разные купюры и хочу с 
ними к вам приехать». 

В конце концов, мы выяснили, в чем бы-
ло дело. Маленький ребенок не раз видел, 
как отец рвал на мелкие кусочки не выиг-
равшие лотерейные билеты. 

Борис ШВИЛКИН 

Не сдавайся 
дремоте!.. 

Когда человек погружается 
в дремоту, он совершает ошиб-
ки, потому что исчезаем ориен-
тировочный рефлекс на окру-
жающую обстановку. К такому 
выводу пришли ученые Инсти-
тута высшей нервной деятель-
ности РАН и Института психо-
логии РАН. 

Участники эксперимента 
считали «про себя» и одновре-
менно нажимали на кнопку. 
Сначала они сами определяли 
темп счета, затем его задавали 
извне. Испытуемые сидели или 
лежали с закрытыми глазами. 
Одновременно регистрировали 
электрическую активность их 
мозга, сердца, кожи, глаз, за-
держки и пропуски нажатия 
кнопки. По мере того, как они 
погружались в дремоту, что бы-
ло заметно по появлению «сон-
ных волн» на энцефалограмме, 
появлялись ошибки. Последую-
щий опрос показал, что больше 
чем в половине случаев испыту-
емые осознавали сделанную 
ошибку, и это сопровождалось 
появлением кожной электриче-
ской реакции. Дремота - пере-
ходное состояние от бодрство-
вания ко сну, психологи рассма-
тривают ее как измененное со-
стояние сознания, когда внима-
ние переключается с внешней 
среды на внутренний мир, и че-
ловек погружается в собствен-
ные мысли. При дремоте исче-
зает ориентировочный рефлекс 
на окружающую обстановку. В 
тот момент, когда ошибка осоз-
нается, он вновь появляется. 

Обонятельный 
мостик 

Австралийские ученые уве-
рены, что обонятельные клет-
ки носовой полости могут по-
мочь парализованным людям. 
Лабораторные испытания под-
твердили, что введенные с по-
мощью инъекции в позвоноч-
ник больного, они позволяют 
улучшить его состояние. 

Идея состоит в том, что 
обонятельные клетки, которые 
соединяют нос с мозгом и дают 
нам возможность ощущать за-
пахи, будут служить «мости-
ком», соединяющим нервные 
клетки спинного мозга через 
поврекденный участок. В от-
личие от других нервных кле-
ток обонятельные регенериру-
ют в течение всей жизни чело-
века. Возможно, оттого, что 
легко разрушаются под воздей-
ствием инфекций. 

Были проведены многочис-
ленные опыты с обонятельны-
ми клетками на крысах, неко-
торые из которых оказались 
успешными. Животные с пол-
ностью пораженным спинным 
мозгом обрели контроль за 
своими задними конечностями 
после введения трансплантанта 
из носовых клеток. Но у крыс 
эти клетки обычно брали с 
внутренней стороны черепа, 
что невозможно на людях. К 
тому же, чтобы получить дос-
таточное количество транс-
плантанта, надо было произве-
сти подобную процедуру на не-
скольких животных. Авторы 
работы предлагают методику 
извлечения клеток из носа под 
местной анестезией, а затем 
выращивают их в культуре. 

Лечение - свет 
Американские ученые по-

пытались вернуть зрение кры-
сам, получившим дозу метанола 
или древесного спирта. В орга-
низме это вещество превраща-
ется в муравьиную кислоту, ос-
танавливающую жизнедеятель-
ность митохондрий. Клетки 
сетчатки зверьков остаются без 
питания, через несколько часов 
оптические нервы начинают 
умирать, за два дня животные 
полностью слепнут. Ученые 
воздействовали на крыс свето-
излучающими диодами с длиной 
волны около 670 нанометров в 
течение почти двух минут через 
5, 25 и 50 часов после приема 
метанола. Зверьки не только 
восстановили зрение на 95% -
их сетчатка была как у здоро-
вых животных. Произошла ре-
генерация тканей, нейроны, ак-
соны и дендриты могут опять 
соединяться, утверждают авто-
ры работы. 

Чудодейственные свойства 
света вблизи инфракрасного 
спектра подтвердили лабора-
торные исследования, прове-
денные в конце 90-х годов про-
шлого века: деятельность ми-
тохондрий активизируется при 
облучении светом определен-
ной длины волны. Опыты при-
влекли внимание Н А С А , где 
рассчитывали использовать 
новый метод для лечения ас-
тронавтов в космосе, так как 
повреждения там заживают 
медленнее, чем на Земле, воз-
можно, именно из-за плохой 
работы митохондрий. 

«Ииформнаука» 
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ОРТ 
6.00 Телеканал«Доброе утро». 
9.00.12.00,15.00.18.0Й Новости. 
9,15 «Семейные узы». 
Сериал. 
10.10 «Знатоки» возвращаются. «Ответный 

Ш1ело1тЗ-я серия. 

льф Лундгрен в боевике Ву 
«БлзкДжек». 
13.55 Поле чудес. 
15.15 Приключенческая комедия 
«Трудный ребенок». 
16.55 Сериал 
«Самозванцы». 
18.20 «Останкинская башня, у всех на виду». 
Спецрепортаж. 
18.40 Софи Марсо, Филип Нуарв в фильме 
•Дочь д»Артаньяна». 
21.00 Время. 
21.35 Сериал «Убойная сила. 
Китайский квартал». 
22.40 Приключенческие сериалы. 
•Абсолютные убийцы», 
«Прама о хищниках». 
23.35 Свриал 
«Убойная служба». 
0.00 Ночное «Время». 
0.15 Эдвард Редзинский. «Как стать 
Наполеоном». Часть 1-я. 
0.55 Триллер 
«Человек ниоткуда». 

РТР 
5.45 «Доброе утро, Россия». 
8.45 Фильм •Райское яблочко». 
10.30 «Ха». Маленькие комедии. 
10.50 Веста. Дежурная часть. 
11.00,14.00,17.00,20.00,23.20 Вести. 
11.20 Комедия «Большой магазин» (Италия). 
13.30 «Последний шаг Якова Джугашвили». 
Документальный фильм из цикла 
«Архивныетайны». 
14.20 Вести-спорт. 
14.25 «Что хочвт женщина». 
Ток-шоу. 
15.25 Наталья Орейро в телесериал «Дикий 
ангел Возвращение» (Аргентина). 
16.20 «Простые истины». Сериал. 
17.20 «Вера, надежда, любовь». 
18.20,20.35 Местное время. Вести-Москва. 
18.50 Сериал «Воровка». 
19.50 Спокойной ночи, мелыши. 
20.55 Сериал «Каменсквя-2». 
22.05 ДНазаров, Н.Усатова и В.Стмлов в 
сериале «Закон». 
23.35 Джеймс Руссо иАйсТнв фильма 
«Вызов» (США). 

ТВЦ 
6.00,7.30 Канал «Настроение». 
6.00,11.00,18.00,22.00,0.10 События. Время 
московское. 
9.05 «Однажды у нас вырастут крылья». 
Сериал. 
9.50 «Мир дикой природы». Сериал. 
10.20 Мультфильм. 
10.40,0.30 Петровка, 38. 
11.15 Войди в свой дом. 
11.20Твлемагазин. 
11.30 Чвтырв цвета времени. 
С 12.00 до 18.00 - профилактика 
19.50 Пять МИНУТ деловой Москвы. 
20.05 «Киллер-2». Комедия (Польша). 
22.45 Времечко. 
23.15 «Комиссер Мулен». Сериел. 
0.50 Миг 0.50 Мир вокруг н 
МОСКОВИЯ 
7.00,18.15 Новости Подмосковья. 
7.15 Большое плавание. 
12.0018.00 Профилвктика. 
18.30 Перекресток. 
18.45 Цена вопроса. 
19.00 Наша версия. Под грифом «секретно». 
19.15 Дольче вите. 
19.30 Мегаполис. 

НТВ 
6.00,630,7.00,7.Э0,8.00,830,10.00,12.00,14.00, 
16.00,19.00,22.00 
•Сегодня». 
6.05 Утро на НТВ. 
6.10,7.10,8.10 Погода. 
6.12,7.12,8.12 Пресса. 
6.15,7.15,8.15 Экономика. 
6.20,6.55,7.50,8.40 Гости. 
6.35,7.35,15.40,18.40 Криминал. 
6.40,8.20 Авто. 
6.50,7.45 Впрок. 
7.20 Дальние стрвны. 
7.40 Стиль. 
8.35 Досуг. 
8.50 Свриал «Идеальная паре». 

Фильм «Мой любимый кл 
Дек 

сернЛсША). 

10.25 Фильм «Мой любимый клоун». 
12.20 Детектив «Оне написала убийство». 1-Я 

14.05 Ток-шоу «Принцип Домино». 
18.30 Сериал «День рождения буржуя», 
звключительная серия. 
17.30 «Пейзаж с убийством», заключительная 
серия. 
19.40,23.30 Сериал «Улицы разбитых 
фонарей». 
а.45Се| Сериал «День рождения буржуя - 2». 
22.35 «Скорая помощь-4» Сериал. 
0.35 Гордон. 

КУЛЬТУРА 
8.00 Программа передеч. 
8.05,12.30,16.00,18.30,0.00 Новости культуры. 
8.30 «Отчий дом». Фильм. 
10.10 Все суры Корана. 
10.30 «Кино Европы. Второй Голливуд». 
Сериал. 
11.25 «Телетеетр. Классика». «Анатолий 
Эфрос на ТВ». 
12.45 «За семью печатями». Телевикторина. 
13.20,20.45 Мультфильмы. 
14.05 «Провинциальные музеи России». 
14.35 «Страсти по-итальянски». Сериел. 
15.30 «Цитеты из жизни». Велерий Лукин. 
16.10 «Уроки русского». 
16.40 «Изобретатель Алекс». Сериал. 
17.30 «Кино Европы, второй Голливуд». Свриал. 
18.50 «Мой Эрмитаж». 
19.15 «Театральная летопись XX века». 
19.45 «Исторические концерты». Л.Бетховен. 
Симфония ь 3 «Героическая». 
21.05 У.Шекспир. «Двенедцвтвя ночь, или как 
хотите». Спектакль Театра под 
руководством А.Джигарханяна. 
23.00 Вести. 
23.10 «Граф Андрей». Документальный фильм. 
23.30 Джем-5. 
0.25 «Ночной полет». 
Евроньюс. 6.30-12.30 

твс 
7.00,7.15,7.30,7.45,8.00,8.15,8.30,8.45,9.00, 
11.00, 15.00.17.00, 
19.00,21.00 Новости. 
7.05,8.20 Место печати. 
7.20,8 50 Назло. 
7.25,8.25 «Программа «АЬе». 
7.35 Паутина 
7.50,10.45 Мультфильм. 
8.05 Спорт. 
8.35,9.25 Свободное время. 
9.35,19.30 Сериел «Приключения Шерлока 
Холмса и доктора Ватсона». 
11.25 Джейсон Джеймс Рихтер в фильме 
«Освободите Вилли-3». 
12.55 Ричерд Гир и Джоди Фостер в 
мелодреме «Соммерсби». 
15.25 Мультсериал «Гарфилд и его друзья». 
15.50 «100 чудес сввта». 
17.30 Свриал «Крутые вирежи. 
18.30 Программа «Публичные люди». 
21.40 Тушите свет. 
21.55 Свриал «Что сказал покойник» 
23.00 Грани. 
23.40 Сериал «Деньги». 
0.35 Теннис. 115 орвп - 2002. 
СТОЛИЦА 

СТОЛИЦА 
10.00 НОВОСТИ 
10.25 Детский сериел «Тайна Сагалы». 6-я 
серия ~ «Запив туманов». 
11.00 Свриал «Сан-Тропе». 93-я серия -
«Самопожертвование». 
11.55 Последние известия. 
12.00 Сериал «Новая жертва». 64-я серия. 
12.30 НОВОСТИ 
13.10 Мастерская композитора. «Фредерик 
Шопен». я 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИИ 
16.30 НОВОСТИ (с сурдопереводом) 
17.00 Ку-Ко-Ня. 
17.15 Как живете, москвичи? 
17.30 Свриал «Сан-Тропе». 93-я серия -
«Самопожертвование». 
18.30 Последние известия. 
18.35 Власть. 
18.45 Автовврьете. 
11)00 НОВОСТИ 
19.30 П 
СТУ. 
22.01 пи—..... 
22.30 Стенция «Студенческая». 
22.35 Художественный фильм «Милый друг 
давно забытых дней», мелодрама по мотивам 
рассказа А. Н. Толстого «Любовь», Жена 
влиятельного питерского чиновника 
встречает на своем пути скромного 
провинциального инженера. Случайная 
встреча духовно близких людей становится 
началом страстной и трагической любви 
Реж,: Самсон Самсонов. В ролях: Александр 
Михайлов, Анна Тихонова,Станислав 
Говорухин, Вячеслав Тихонов Россия, 1996 г. 
00 30 новбсти 
0100 Ночной гость. 
01.20 Последние известия 
01.30 Сериал «Алмазы» 5-я серия 
0215 Сериал «Инспектор Деррик» 69-я серия 

О З " » Р А М « Н Ы Х И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 

оо нииис»и -
.30 П Р О Г Р А М М Ы О К Р У Ж Н Ы Х И РАЙОННЫХ 
•УДИИ 
.00 новости 

В Т О Р Н И К , 27 А В Г У С Т А 

ОРТ 
6.00 Телеканал 
•Доброе утро». 
Ш , 12.00, (5.00,18.00 Новости. 
9.15 «Знатоки» возвращаются. 
«Любой цвной». Дало N11. 
11-18 Яна Чурикова в программе «Объектив». 
11.35 Дисней-клуб. 
12.15 Сериал «Детективное агентство 
«Лунный свет». 
13.15 «Народ против». Твлвигрв. 
14.00 Сериал «Убойная сила. 
Китайский квартал». 
15.15 «Кумиры». Элеонора Беляева. 
15.50 «Блеск и нищета куртизанок». Свриал. 
16.55 Серивл «Самозванцы». 
18.20 «Семейные узы». Сериал. 
19.1$ «Шутка за шуткой». 
19.55 Свриал «Остановка по требованию - 2». 
21.00 Время. 
21.35 Серивл «Убойная сила. Смягчающие 
обстоятельства». 
22.40 Комедийный свриал «Китайский 
городовой». 
23.35 Свриал «Убойная служба». 
0.00 Ночное «Время». 
0.15 Эдвард Радзинский. «Как быть 
Наполеоном». Часть 2-я. 
0.55 Триллер «Человек ниоткуда». 
I.45 Премьера серивла 
«Пришелец». 

РТР 
5.45 «Доброе утро, Россия». 
8.45,20.5э Серивл «Каменсквя-2». 
9.50 «Два рояля». Музыкально-
развлекательная программа. 
10.50 Вести. Дежурная часть. 
II.00,14.00,17.00,20.00,23.20 Вести. 
11.20,22.05 Серивл «Закон». 
12.25 Ток-шоу «Цена успеха». 
13.30 «Колоссальное хозяйство». 
13.45 Вести-Москва. 
14.20 Вести-спорт. 
14.25 «Что хочет ж«иирм». Ток-шоу. 
1525 Сериал «Дмшй ангел Возвращение». 
1620«Простыаистинь 

18.21̂ 20 35 Местное время. Вести-Москва 
18.90 Сериал «Воровка». 
19.50 Спокойной ночи, мальщт. 
23.35 Н.Ервмвнко-мл. и АДжигарханян > 
фильме «Снайпер». 

ТВЦ 
6.00,7.30 Канал «Настроение». 
8.00,11.00,14.00,18.00,22.00,0.10 Событии. 
Время московское. 
8.50 Газетный дождь. 
9.05 «Однажды у нас вырастут крылья». 
"_1иал. 

•Мир дикой природы». Свриал. 
"Мультфильм. 

ДЗО Петровка, 38. 
Телемагазин. 

юкаиал «Дата». 
1НТ истины». Авторская программа 

Москва. 
р Деррик». Сериал. 
ся успехв. Доктор Богданов. 

|Ц. «Сыщики века». 

Сериел. 
' 1иал(США|. 

14. 
15.20 Ка| 
1630 Му) 
17.00 Прами, 
17.25 Прорыв. 
19.50 Пять минут мловой Москвы. 
20.05 Лицом к городу. 
21.10 Великая иллюзия. 
22.45 Времечко. ™ 
23.15 «Комиссар М\ 
0.45 «Женские штуч| 
1.50 «Синий троллей! 

МОСКОВИЯ 
7.00,18.15 Новости Подмосмим. 
7.15,15.30 Большое плавание. 
16.10 Бонус. 
18.30 Перекресток. 
18.45 Цена вопроса. 
19.00 Наша версия. Под грифом «секретно». 
19.15 Лольчо вита. 
19.30 Мегаполис. 

НТВ 
6.00.6.30,7.1 
16.00,19.00, 
•Сегодня». 

на НТВ. 

ЙЩмШЗй 
.15,7.118.15 Экономика. 

7.50,8.40 Гости. 
доЬшо, 

7.30,8.00.8.30, ЮЛЬН.ОО, 14.00, 
.00 

16.40 Криминал. 

а «Пески времени». 1-я серия. 
10.25 «Внимание. Розыск!» Налет на 
инкассаторов. 
11.15 Олег газманов в программе Певла 
Лобкова «Растительная жизнь». 
11.50 Вкусные истории. 
12.35 Элина Быстрицкая. «Женский взгляд « 
Оксаны Пушкиной. 
13.00 «Она написала убийство». 2-я серия. 
14.05 Ток-шоу «Принцип Домино». 
16.30,20.45 Сериел «День рождения буржуя -
2». 
17.30 «Граф Монте-Кристо». 3-я серия. 
19.35 Серивл «Улицы разбитых фонарей». 
20.45,23.35 Детективный свриал «День 
рождения буржуя - 2». 
22.35 «Скорая помощь-4» Сериал. 
0.35 Гордон. 
1.25 Триллер «Все сиачела». 

КУЛЬТУРА 
8.00 Программа передач. 
8.05,12.30,16.00,18% 0.00 Новости купьтуры. 
9.30,20.45 «Раба любви». Фильм. 
10.15. 10.15 «Тесные врата». Георгий Победоносец. 
10.30,17.30 «Кино Европы, второй Голливуд». 
Свриал. 
11.35 «Телетеетр. Классика». «Сергей 
Евлвхишвили нв ТВ». 
12.45 Кино - детям. «Алешкине охота». 
13.40,20.25 Мультфильмы. 
14.05 «Провинциальные музеи России». 
14.35 «Страсти по-итальянски». Свриал. 
15.30 «Тайны русского оружия». Фильм 1-й. 
16.10 «Уроки русского». 
16.40 «Изобрвтетель Алекс». Сериал. 
18.50 «Дворцовые тайны». 
19.15 «Театральная летопись XX века». 
19.45 «Партитуры не горят». 
22.20 «Дуновение века». Фильм 9-й. 
23.00 Вести. 
23.10 «Ступени к славе». Сериал. 
0.25«Ночной полет». 
Евроньюс. 6.30-12.30 

ТВС 
7.00,7.15,7.30,7.45,8.00,8.15,8.30,8.45,9.00, 
11.00,15.00,17.00, 
19.00,21.00 Новости. 
7.05,8.20 Место печети. 
7.20,8.50 Назло. 
7.25,8.25 «Программа «АЬв». 
7.35 Паутина. 
7.50,21.40 Тушите свет. 
8.05 Спорт. 
8.35.9.25 Свободное время. 
9.35,19.30 Свриал «Приключения Шерлоке 
Холмса и доктора Ватсона». 
11.25,21.55 Сериал «Что сказал покойник». 
12.25 Мультфильм. 
12.35 А.Роговцвва и В.Гафт в фильме 
«Девочке, хочешь сниматься в кино?» 
14.05 Свриал «Детектив Наш Бридже». 
15.25 Мультсеривл «Гарфилд и его друзья». 
15.50 «100 чудес света». 
17.30 Свриал «Крутые виражи». 
18.30 Программа «Публичные люди». 
23.00 Грани. 
23.40 Сериел «Деньги». 
0.35 Теннис. Ц: орвп - 2002. 

СТОЛИЦА 
10.00 НОВОСТИ 
10.25 Детский серивл «Тайна Сагалы». 7-я 
серия-«АгнариГвйрад». 
11.00 Сериал «Свн-Тролв». 94-я серия -
•Невозможная любовь». 
11.55 Последние известия. 
12.00 Сериал «Новая жертва». 85-я серия. 
12.30 НОВОСТИ 

И з о П Р З Г Р А Л М Ы О К Р У Ж Н Ы Х И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
16.30 НОВОСТИ (с сурдопереводом! 
17.00 Ку-Ко-Ня. 
17.15 Щит Родины. 
17.30 Сериал «Сен-Тропе». 94-я серия -
«Невозможная любовь». 
19.00 НОВОСТИ 
19.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
22 00 НОВОСТИ 
22.30 Стоматология для всех. 
22 35 К Международному дню кино. 
Художественный фильм «Рвбв любви». 
Мелодреме в стиле ретро. Звезде немого 
кино волею судьбы оказывается втянутой а 
водоворот страшных, кровавых событий 
гражданской войны в России... Рвж.: Никита 
Михалков. В ролях: Елене Соловей, Родион 
Нахапетов, Александр Калягин и др. 
Мосфильм. 1975 г. 
00.30 НОВОСТИ 
01.00 Ночной гость 
01.25 Последние известия. 
0130 Сериал «Алмазы». 6-я (заключительная) 
серия. 
0215 Сериел «Инспектор Деррик» 70-я серия 

ю ' & ' п й г й м м ы ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 

«Лунный свет». 

С Р Е Д А , 28 А В Г У С Т А 

ОРТ 
6.00 Телеканал «Доброе утро». 
9.00,12.00,15.00,18.00 Новости. 
9.15,18.20 «Семейные узы». Сериел. 
9.55 «Знатоки» возвращаются. «Букет нв 
приеме». Дело N12. 
12.15 «Детективное вге 
13.15 «Народ против».! 
14.00 «Убойная сила. Смягчающие обстоятельства». 
15.15 «Кумиры». Игорь Бобрин. 
15.50 «Блеск и нищета куртизанок». Сериал. 
16.55 Серивл «Самозванцы». 
19.20 Смехопанорама. 
19.55 Сериел «Остановка по требованию - 2». 
21.00 Время. 
21.35 «Убойная сила. Способный ученик». 
22.40 Комедийный сериал «Китайский 
городовой». 
2335 Сериал «Убойнея служба». 
0.00 Ночное «Время». 
0.15 Эдвард Радзинский. «Как погибнуть 
Наполеоном». Часть 3-я. 
0.55 Триллер «Человек ниотхуде». 
I.45 премьера сериала «Пришелец». 

РТР 
5.45 «Доброе утро, Россия». 
8.45,20.55 Серивл •Камвнсквя-2». 
9.50 «Моя семья». 
10.50 Вести. Дежурная часть. 
II.00,14.00,1700,20.00,23.20 Вести. 
11.20,22.05 Сериал «Закон». 
12.25Ток-шоу «Цена успеха». 
13.30 «Москва-Минск». 
13.45 Вести-Москве. 
14.20 Вести-спорт. 
14.25 «Что хочвт женщинв». Ток-шоу. 
15.25 Свриал «Дикий внгел Возвращение». 
16.20 «Простыв истины». Сериал. 
17.20 «Ирина Скобцева. Жизнь Дездемоны». 
Док. фильм из цикла «Светзеезды». 
18.20,20.35 Местное время. Вести-Москва. 
18.50 Серивл «Воровка». 
19.50 Спокойной ночи, малыши. 
23.35 «Заказанный убийца» (США). 
1.25 «Кинескоп» с Петром Шепотинником. 
Кинофестиваль в Локарно. 

1,7.30 Канал «Настроение». 
V 11.00,14.00,18.00,22.00,0.10 События, 

«московское. 
ый дождь. 

вырвет крылья», 
роды». Свриал. 

10.% 1630Мультфильм. 
10.40,030 Петровке, 38. 
11.15Тсммега*ин. 
1130 Телеканал «Дата». 

Сериал. 

следование ТВЦ. 
.... ,-вскеы. 
я «Берегись автомобиля» 

МОСКОВИЯ 
7.00118.15 К. 
7.15,15.30 Бо 
16.10 Бонус. 
16.20 Г.Грабовой, Гармония жизни. 
18.30 Перекресток. 
18.45 Цена вопрос*. 
19.00 Наша версия. Под грифом «секретно». 
19.15 Дольче вита. 
19.30 Мегаполис. 

НТВ 
6.00.6.30,7.00,7.30,8.00,830, ИМ», 12.00,14.00, 
16.00,19.00,22.00 «Сегодня». 
6.05 Утро на НТВ. 
6.10,7.10,8.10 Погода. 
6.12,7.12,8.12 Пресса. 
6.15,7.15,8.15 Экономике. 
6.20,6.55,7.50,6.40 Гости. 
6.35.7.35.12.20,15.40,18.40 Криминал. 
6.40,8.20 Стиль. 
6.50,7.45 Впрок. 
7.20 Дальние стрвны. 
7.40 Авто. 
8.35 Досуг. 
9.00 «Пески времени». 2-я серия. 
10.25 «Квартирный вопрос, шестеро детей и 
одна гостиная». 
11.00 Экологическая «Среде». 
11.20 «Вы будете смеяться!» Анетолий 
Трушкин. 
12.35 Вера Алвнтове. «Женский взгляд Оксаны 
Пушкиной». 
13.00 «Она написала убийство». 3-я серия. 
14.05 Ток-шоу «Принцип Домино». 
1630,20.45 Сериел «День рождения буржуя - 2». 
17.30 «Греф Монте-Кристо». 4-я серия. 
19.35,23.30 «Улицы разбитых фонерей». 
2235 Сериал «Трое». 
0.35 Гордон. 
I.25Триллер «Проверке на выживаемость». 

КУЛЬТУРА 
8.00 Программа переден. 
8.05,12.30,16.00,18.30,0.00 Новости культуры. 
8.30 Короткометрежныв худ. фильмы. 
9.45,20.25 Мультфильмы. 
10.15 Все суры Корана. 
10.35,1730«Кино Европы, второй Голливуд». 
II.35 «Телетеатр. Классика». «Ольга Кознова 
не ТВ». 
12.45 Кино-детям. «Не златом крыльце сидели». 
13.50 «Приключения Болека и Лелека». 
14.05 «Провинциальные музеи России». 
14.35 «Страсти по-итальянски». Свриал. 
15.30 «Тайны русского оружия». Фильм 2-й. 
16.10 «Поэтический театр Михаиле Козакова». 
Давид Самойлов.«Сон о Ганнибале». 
16.40 «Отверженные». 1-я серия. 
18.50 «Век Русского музея». 
19.15 «Театрельнея летопись XX века». 
19.45 «Собрание исполнений». Выступают 
солисты «Мариинки». 
20.50 «Покинутая женщина». (Френция). 
22.20 «Острова». Гвннвдий Полока. 
23.00 Вести. 
23.10 «Ступени к славе». Сериел. 
0.25 «Ночной полет». 
Евроньюс. 6.30-12.30 

ТВС 
7.00,7.15,7.30,7.45,8.00,8.15,8.30,8.45,9.00, 
11.00,15.00,17.00, 
19.00,21.00 Новости. 
7.05,8.20 Место печети. 
7.20,8 50 Назло. 
7.25,8.25 «Программа «АЬ$». 
7.35 Паутина. 
7.50,21.40Тушите свет. 
8.05 Спорт. 
8.35,9.25 Свободное время. 
9.35 Сериел «Приключения Шерлока Холмса и 
доктора Ввтсона». 
11.25 Сериал «Что сказал покойник». 
12.25 Мультфильмы. 
12.40 АТвлиоин и Ю.Нвзаров в фильме 
•Координеты смерти». 
14.05 Сер 14.05 Серивл «Детектив Нэш Бриджес». 
15.25 Мультсериал «Гарфилд и его друзья». 
15.50 «100 чудес сеете». 
17.30 Сериел «Крутые вирежи». 
18.30 Программа «Публичные люди». 
19.50,21.55 «Лига чемпионов. Третий 
квелификеционный раунд. Прямая 
трансляция с 
центрального стад она «Локомотив». 
Ответный метч «Локомотив» (Москва) 
Авс 

ГАК 

рани. 
23.40 Сериел «Деньги». 
0.35 Теннис. Цз ореп - 2002. 

СТОЛИЦА 
10.00 НОВОСТИ 
10.25 Детский серивл «Тайна Сагалы». 8-я 
серия-«Школе магов». 
11.00 Свриал «Свн-Тролв». 95-я серия -
«Танцы, только танцы» 
11.55 Последние известия. 
12.00 Сериал «Новая жертва». 66-я серия. 
12.30 НОВОСТИ 
13.15 Законы мегаполиса. 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
16.30 НОВОСТИ (с сурдопереводом) 
17.00 Ку-Ко-Ня. 
17.15 Приусадебный участок 
17.30 Сериал «Сан-Тропе». 95-я серия -
•Танцы, только танцы» 
18.25 Последние известия. 
18.30 С Думой о Москве. 
18.45 Праздничный календарь 
19.00 НОВОСТИ 
19.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
22.00 НОВОСТИ 
22.30 Художественный фильм «Кто поедет в 
Трускавец». Мелодрама Для молодого 
ученого Евгения зто был мимолетный ромен, 
один из многих. Но оказалось, что встреча с 
Най - главное событие в его жизни... Рвж.: 
Валерий Ахвдов В ролях: Мергврита 
Терехове, Александр Кайдановский, Николай 
Гринько и др. СССР, 1977 г 
23.55 Последние известия. 
00.00 Автовврьете. 
00.30 НОВОСТИ 
01.00 Ночной гость. 
01 25 Последние известия 
0130 Художественный фильм «Бухта 
французскою пирата» 1-я серия 
0225 Свриал «Инспектор Деррик» 71-я серия 
-«Ночной севнс». 
03 30 П Р О Г Р А М М Ы О К Р У Ж Н Ы Х И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 

Ч Е Т В Е Р Г , 29 А В Г У С Т А 

ОРТ 
6.00 Т елеканал «Доброе утро». 
9.00,12.00,15.00,18.00 Новости. 
9.15,18.20 «Семейные узы». Серивл. 
10.10 «Знатоки» возвращаются. «До третьего 
выстрела». Дело N13.1-я серия. 
12.15 «Детективное вгентство «Лунный свет». 
13.15 «Нврод против». Телеигре. 
14.00 «Убойнея силе. Способный ученик». 
15.15 Свриал «Дикие штучки». 
15.50 «Блеск и нищете куртизанок». Сериал. 
16.55 Сериел «Свмозввнцы». 
19.15 «Форс-мажор» с Николаем Фоменко. 
19.55 Серивл «Остановке по требоевнию - 2». 
21.00 Время. 
21.35 «Убойная сила. След бумервнга». 
22.40 Свриал «Китайский городовой». 
23.35 Свриел «Убойная служба». 
0.00 Ночное «Время». 
0.15 «Русский экстрим». 
0.45 Эрик Роберте в детективе «Без алиби». 

РТР 
5.45 «Доброе утро, Россия». 
8.45,20.55 Свриел «Кемвнская-2». 
9.50 «Сто к одному». 
10.50 Вести. Дежурнея честь. 
11.00,14.00,17.00,20.00,23.20 Вести. 
11.20,22.05 Сериел «Зекон». 
12.25 Ток-шоу «Цене успеха». 
1330 «Вся Россия». 
13.45 Вести-Москва. 
14.20 Вести-спорт. 
14.25 «Что хочет женщине». Ток-шоу. 
15.25 Сериал «Дикий внгвл Возвращение». 
16.20 «Простые истины». Свриал. 
17.20 «Исторический детектив. Врвчвбная 
твйнв». Документельный фильм. 
18.20,20.35 Местное время. Вести-Москва. 
18.50 Свриал «Воровка». 
19.50 Спокойной ночи, малыши. 
23.35 «Чаплин» (Фрвнция-Великобритенил-
Италия-США). 

ТВЦ 
6.00,7.30 Канал «Настроение». 
8.00,11.00,14.00,18.00,22.00,0.10 События. 
Время московское. 

Гвзвтный дождь. 
9.05 «Однажды у нес вырастут крылья». 
9.50 «Мир дикой природы». Серивл. 
10.20 Мультфильм. 
10.40,0.30 Петровка, 38. 
11.15 Телемагазин. 
11.30 Телеканал «Дата». 
12.40 Российские тайны. Расслвдоеение ТВЦ. 
13.10 Квадратные метры. 
13.30 Деловая Москва. 
14.15 «Инспектор Деррик». Свриал. 
15.20 Экспо-новости. 
1630 Идущие вперед 
17.00 ТВЦ. «Эфирная зона». 
17.25 Двойной портрет. 
19.50 Пять минут деловой Москвы. 
20.10 «По прозвищу змей» (США). 
22.45 Времечко. 
23.15 «Комиссар Мулен». Сериел. 
0.50 «Женские штучки». Серивл. 
I.45 «Синий троллейбус». 

МОСКОВИЯ 
7.00,18.15 Новости Подмосковья. 
7.15 Строим вместе. 
15.30 Большое плвванив. 
16.10 Бонус. 
18.30 Перекресток. 
18.45 Цена вопроса. 
19.00 Наша версия. Под грифом «секретно». 
19.15 Мегвполис. 
19.30 Русский дом. 

НТВ 

ж ж 
6.10,7.10,8.10 Повода. 
6.12.7.12.8.12 Прессе, 
6.15,7.15,8.15 Экономика. 
6.20,6.55,7.50,8.40 Гости. 
6.35,7.35,12.20,15.40,18.40 КрИММША 
6.40,7.40 Дачник. 
6.50,7.45 Впрок. 
7.20 Техно. 
8.20 Сильное звено. 
8.35 Досуг. 
9.00 «Пески времени». 3-я серия. 
10.25 «Чистосердечное признание». 
10.55 «Шоу Елены Степененко». 
II.45 Вкусные истории. 
12.35 Елене Проклова. «Женский взгляд 
Оксаны Пушкиной». 
13.00 «Она написала убийство». 4-я серия. 
14.05 Ток-шоу «Принцип Домино». 
16.30,20.50 Сериел «День рождения буржуя - 2». 
17.30 «Граф Монте-Кристо». 5-я серия. 
19.40,23.30 «Улицы резбитых фонарей». 
22.35 Сериел «Трое». 
0.35 Гордон. 

и докторе Ветсона». 
21.55 Серна 

I.25 Триллер «В другой жизни». 
2.10 «Кома». 

КУЛЬТУРА 
8.00 Прогреммв передач. 
8.05,12.30,16.00,18.30,0.00 Новости культуры. 
8.30 Короткометрежныв худ. фильмы. 
10.00 «Тесные врете». Александр Мвншиков. 
10.15 Р.Вагнер. «Вступление и смерть 
Изольды». Из оперы «Тристен и Изольде». 
10.30 «Молитва Сергию». Док. фильм. 
II.25 «Телетеетр. Классике». "Александр 
Орлов на ТВ». 
12.45 Кино - детям. «Свдхо». 
14.10 «Провинциальные музеи России». 
14.35 «Страсти по-итальянски». Сериел. 
15.30 «Теины русского оружия». Фильм 1-й. 
16.10 «Поэтический театр Михаила Козакова». 
Б.Пастернак. «О, знал бы я...». 
16.40 «Отверженные». 2-я серия. 
17.25 Документальные фильмы. 
18.50 «Пятое измерение». Авторская 
программа И.Антоновой. 
19.15 «Театральная летопись XX евкв». 
Евгений Весник. 
19.45 Концерт леуреетов XII Международного 
конкурса им. П.И.Чайковского. 
20.25 «Кентарвипьское привидение». 
20.50 «Взрывная женщина». 
22.20 «Эпизоды». Верв Павлова. 
23.00 Вести. 
23.10 «Ступени к славе». Свриел. 
0.25 «Ночной полет». 
Евроньюс. 6.30-12.30 

ТВС 
7.00,7.15,7.30,7.45,8.00,8.15,8.30,8.45,9.00, 
11 00.15 00,17.00,19.00,21.00 Новости. 
7.05.8.20 Место печети. 
7.20,8.50 Назло. 
7.25,8.25 «Программа «АЬа». 
7.35 Паутина. 
7.50,21.40 Тушите свет. 
8.05 Спорт. 
8.35,9.25 Свободное время. 
9.35 «Трвм-тарарам, или бухты-барахты». 
11.25 Комедия «Берегите женщин». 
13.40 «Мультфильм. 
14.05 Свриал «Детектив Нэш Бриджес». 
15.25 Мультсериал «Гарфилд и его друзья». 
15.50 «100 чудес света». 
17.30 Свриал «Крутые виражи». 
18.30 Программа «Публичные люди». 
19.30 Сериал «Приключения Шерлоке Холмсе 

еривл «Что сказал покойник». 
23.00 Грани. 
23.40 Сериел «Деньги». 
0.35 Теннис. 1)5 орг.- - 2002. 

СТОЛИЦА 
10.00 НОВОСТИ 
10.25 «Тейна Сагалы». - «Поединок мегое» 
11.00 Сериал «Сан-Тропе». 96-я серия -
«Счастье - хрупкая вещь». 
11.55 Последние известия. 
12.00 Сериал «Новея жертва». 
67-я серия. 
12.30 НОВОСТИ 
13.10 Петровке, 38. 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
16.30 НОВОСТИ (с сурдопереводом) 
17 00 Ку-Ко-Ня 
17.15 Опеснея зоне. 
17.30 Сериал «Сан-Тропе». 96-я серия -
«Счастье - хрупкая вещь» 
18.25 Последние известия. 
18.30 Вам слово 
19.00 НОВОСТИ 
19.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИИ 
22.00 НОВОСТИ 
22.30 Художественный фильм «Десять лет без 
права переписки» Остросюжетнея 
мелодрама по мотивам повести А. Кабакова. 
После окончания войны Михаил 
возвращается в родную Москву и с помощью 
друзей вершит свой суд нед доносчиком, 
в 37-м погубившим его отце. В ролях: Нвтелья 
Бвлохвостиковв. Борис Щербаков, Валентин 
Брылеев, Евгений Евстигнеев, Александр 
Панкретов-Черный, и др СССР - ФРГ, 1990 г. 
0030 НОВОСТИ 
01.00 Ночной гость 
01 25 Последние известия 
01.30 Художественный фильм «Бухта 
французского пирата» г-я серия. 
02 20 Сериел «Инспектор Деррик» 72-я серия 
- «Мелодия смерти». 
03 30 ПебГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИ1 

П Я Т Н И Ц А , 30 А В Г У С Т А 

ОРТ 
6.00 Телеканал «Доброе утро». 
9.00,12.00,15.00,18.00 Новости. 
9.15,18.20 «Семейные узы». Свриал. 
10.15 «Знатоки» возвращаются. «До третьего 
выстрела». Дело N13.2-я серия. 
12.15 «Детективное агентство «Лунный свет». 
13.15 «Нерол против». Твлеигре. 
14.00 «Убойнея силе. След бумеранга». 
15.15 Сериел «Дикие штучки». 
15.50 «Блеск и нищета куртизанок». Свриал. 
16.55 Свриел «Самозванцы». 
19.15 Человек и закон. 
19.50 Поле чудес. 
21.00 Время. 
21.35 Алла Пугачеве, Лайма Вайкуле и 
Валерий Леонтьев в концерте 
Реймонде Паулса 
«Лучшие песни». 
23.15 Комедия «Полицейскея академия - 4. 
Дружинники на улицах». 
I.00 Триллер «Похищение в раю». 

РТР 
5.45 «Доброе /тро, Россия». 
8.45 Свриал «Квменсквя-2». 
9.50 «Сам себе режиссер». 
10.50 Вести. Дежурная часть. 
II.00,14.00,17.00,20.00 Вести. 
11.20 Серивл «Закон». 
12.25 Ток-шоу «Цена успехе». 
13.30 «Мусульмвне». 
13.45 Вести-Москва. 
14.20 Вести-спорт. 
14.25 «Что хочет женщина». Ток-шоу. 
15.25 Сериал «Дикий ангел Возвращение». 
16.20 «Простые истины». Серивл. 
17.20 «Сказки о любви». 
18.20,20.35 Местное время. Вести Москва. 
18.50 Серивл «Воровка». 
19.50 Спокойной ночи, малыши. 
20.50 Телеигра «Ставка». 

" " ш ш ш о и . 
(Мадрид, 

ЛИЯ). 
О.ИМвлГибсон в фильме «Безумный Мекс» 

ТВЦ 
6.00,7.30 Квнал «Настроение». 
8.00,11.00,14.00,18.00,22.00,0.05 События. 
Время московское. 
. ..I Газетный дождь. 
9.05 «Однажды у нас вырастут крылья». 
9.50 «Мир дикой природы». Свриал. 
10.20,16.30 Мультфильм. 
10.40,0.25 Петровка, 38. 
11.15Телемагазин. 
11.30 Телеканал «Дета». 
12.30 Михаил Евдокимое. «Надо жить!» 
13.30 Делоеея Москва. 
14.15 «Инспектор Деррик». Сериал. 
16.45 ТВЦ. «Московский стиль». 
17.15 «Версты». Путешествие в Россию. 
19.50 Пять минут деловой Москвы. 
20.05 «Детектиеы-2». Фильм (США). 
22.45 Времечко. 
23.15 Детектив-шоу. 
0.45 «Найдешь друга - найдешь сокровище» 

МОСКОВИЯ 
7.00,18.15 Новости Подмосковья. 
I I 5 И 5.30 Бмыиое плавание. 

1830 Наша версия. Под грифом «секретив». 
1115 Дольче вита. 
19.30 Мегаполис. 

НТВ 
6.00,6.30,7.00,7.30,8.00,8.30,10.00,12.00.14.00, 
16.00,19.00,22.00 
«Сегодня». 
6.05 Утро на НТВ. 
110,7.1С 0,8.10 Погода. 

7.12,8.12 Прессе. 
7.15,8.15 Экономика. 

.55,7.50,8.40 Гости. 
"1,12.20,18.40 Криминал. 

'Здоровье. 
"прок. 

" 1ИСТ. 

й 

15.20 «Оазис» и 

сразу! 
"^Явемени». 4-я серия. 

ю секретно». 
:ен*я. 

1в. «Женский взгляд» 

:ела уОийство». 5-я серия. 
Домино», 
ека Авария» в 

Наивной программе 

17.41 

2235 «Ничаго нее, 
0.40 «Все срезу!» Но> 

1И в четыре 

ия буржуя -2». 

хфонарей» 
г, ничего ие слышу». 

»развлечения. 

Мцыизбитых 4 
I вижу, ничего Н1 

•И. 
1.15 «Ужин в ЧВ1 

КУЛЬТУРА 

•траст». 8.30 «Пвреха 
110.00 МультИ 
10.10 Все с у р ы Щ Н Н ^ ^ Н 
10.30 Документальные фильмы, 
•((«Телетеатр, Классика». «В| «Вячеслав 

2-». 

Журналист «ЛГ» снимет на длительный срок 
квартиру или комнату в Северном округе 
Москвы. Тел»: 208-63-21. 

С У Б Б О Т А , 31 А В Г У С Т А 

ОРТ 
6.35 «Тайна двух окевнов». 1-я серия. 
6.00,10.00,14.00,18.00 Новости. 
8.10 Играй, гармонь любимая) 
8.50 Слово пастыря. 
9.05 Мисс Марпл е детективе Агаты Кристи 
«Зебытов убийство». Часть 1-я. 
10.10 Смехопенорама. 
10.45 Смак. 
11.05 «Нвзнекомый неследник». 
12.45 «Серебряный шар». Вячеслав 
Невинный. Ведущий -В.Вульф. 
13.30 Дисней-клуб. 
14.10 «Дикея охота - 2». Фильм Павла 
Шеремета. 
14.55 Свриал «Беглец». 
15.47 «Ерелаш». 
16.00 «Знатоки» возвращаются. «Подпасок с 
огурцом». Двло N14.1-я серия. 
18.15 «Шутке за шуткой». 
18.45 Комедия «Как украсть миллион». 
21.00 Время. 
21.30 «Четыре свадьбы и одни похороны». 
23.45 «Мыс страха». 
2.10 Реальная музыка. 

РТР 
6.45 Комедия 
•Запасной игрок». 
8.05 «Здоровье и жизнь». 
8.35 «Золотой ключ». 
900 «Военная прогреммв» Александра 
Сладкоеа. 
9.20 «Наука и техника.». 
10.20 «Сам себе режиссер». 
11.20 «Сто к одному». 
12.15 «Лифт уходит по расписанию». 
13.40 «Ха». Маленькие комедии. 
14.00,20.00 Вести. 
14.20 Комедия «Приходите завтра». 
16.00 Футбол. Чемпионат России. «Спартак» 
(Москва) - «Сатурн - ЯЕМ-ТУ». 
18.00 «Моя семья». 
16.55 «Аншлаг". 
20.25 «Топ Ган (Лучший стрелок)». 
22.35 «Крик - 2» (США). 
1.00 Чемпионет мира по автогонкам в классе 
«Формуле-1». Грен-при Бельгии. 

ТВЦ 
7.35 Смотрите не кенвлв. 
7.40 «Москве не все времена». Сериал. 
8.05 «Отчего, почему?» Программа для детей. 
9.45 Превославная энциклопедия. 
10.10 «Как вам это нравится?!» 
10.40 Точка опоры. 
11.00 События. Утренний рейс. 
11.15 Москва. Дорога в XXI век. 
11.55 День города. Церемония открытия. 
14.00,17.15,19.05,2300 События. Время 
московское. 
14.20 «Я шагаю по Москве». Фильм. 
15.45 «Город мветвров». Концерт. 
1730 Очевидное-невероятное. 

ования по 
, > мира по конкуру. 

, |. Фильм (Россия). 
23.20 Пьер Ришер в комедии «Близнец» 

НТВ 
6.50 Анонс дня. 
6.50 Фильм «Первоклассница». 
8.00,10.00,12.00,16.00,19.00 «Сегодня». 
8.10 Комедия «Дамы приглашают 
кавалеров». 
9.25 «Без рецепта». Доктор Бренд. 
10.20 Сериал «Улицы разбитых фонарей». 
11.25 «Квартирный вопрос. Двушкины хоромы». 
12.30 Путешествия нетурвлиств. 
13.05 «Сувенир для прокуроре». 
14.50 «Вкусные истории». 
15.05 Своя игра. 
18.30 Свриел «Неизвестнее плвнвтв». 
17.25 Анжелике Вврум и Леонид Агутин. 
«Женский взгляд Оксаны Пушкиной». 
18.00 «Шоу Елены Степененко». 
19.35 Детектив «Охота на золушку». 
20.40 «Нико-4» (США). 
2230 Профессиональный бокс. Наши не 
ринге. Василий Жиров против Хорхе Кестро. 
23.20 «Десятка» (США). 

КУЛЬТУРА 
10.00 Программа передеч. 
10.10,14.00,18.50 Мультфильмы. 
11.25 Мой цирк. 
11.50 Бебушкины рецепты. 
12.05 ГЭГ. 
12.20 «В неиэведениое». «Озерное чудище». 
12.45 «Максим Мексимыч. Тамань». Фильм. 
14.30,22.30 Новости культуры. 
14.45 Магия кино. 
15.15 «Дикая природа». 

16.10 Е.Кузнецоаа. «Парный танец е одиночку». 
17.25 Прогулки по Брмввю. 
17.55 Звездные годы «Ленфильме». 
18.35 «Сферы» с Иннокентием Ивановым. 
19.15 «В вашем доме». Питер Устинов. 
19.55 «Июльский дождь». Фильм. 
2135 «Фрак народа». 
22.50 «Духов день». Фильм. 
Евроньюс. 6.30-10.00 

ТВС 
7.40,19.45 Свриал «Приключения Шерлоке 
Холмсе и докторе Ватсона». 
9.00 «Программа «АЬв». 
9.30 «Девушка с характером». 
11-00,15.00, П.00 Новости 
11.25 «Путеводитель». 
12.00 Сериал «Что сказвл покойник». 
14.05 Мультсеривл «Гарфидд и его друзья». 
15.25 «Десятая жертва». 
17.05 «В нашу гавань заходили коребли». 
18.05 «Дачники» с Марией фаховой. 
22.35 Сериал «Деньги». 
23.30 «Интерактивное музыкальное шоу 
«Земля-воздух». 
1.00 Теннис, йа ореп - 2002. 

СТОЛИЦА 
10.00 НОВОСТИ 
10.10 Что? Где? Почем? 
1030 Удивительный мир кошек. 
10.40 Фильм детям. «Кыш и Двапортфеля». 
12.00 Последние известия. 
12.15 Адреналин. 
1230 Док. серивл «Удивительный мир 
животных». 24-я серия - «Опврвция «Дрофа». 
13.00 Нолю $ар1впа. 
1320 НОВОСТИ 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
16.30 НОВОСТИ 
16.50 Московские окне. 
17.15 Худ фильм «Покровские ворота». 
18.50 Неофициально. 
19.05 НОВОСТИ 
19.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИИ 
22.00НОВОСТИ 
22.20 Художественный фильм «ДМБ-4». 
23.35 Весь этот мир. 
23.50 Худ. фильм «Желтый фонтан». Триллер. 
0135 Художественный фильм «Опврвция 
«Золотой феникс». Боевик. 
03.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 

В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 1 С Е Н Т Я Б Р Я 

ОРТ 
6.50 «Твйнв двух окевнов». 2-я серия. 
8.00,10.00,14Л0 Новости. 
8.10 Служу России! 
8.40,1330 Дисней-клуб. 
9.05 «Забытое убийство». Часть 2-я. 
10.10 Непутевые земетки с Дм.Крыловым. 
1030 Пока все дома. 
11.05 «Расписвние нв послезветре». 
12.45 «Ералаш». 
13.00 Спасатели. Экстренный вызов. 
14.10 Живая природа. 
15.10 Свриал «Беглец». 
18.00 «Знатоки» возвращаются. «Подпасок с 
огурцом». Дало N14.2-я серия. 
17.50 Олег Газманов, Николай Басков и 
Лариса Долина в праздничном концерте 
«Завтра в школу». 
18.55 Джон Траволта в супербоевике 
•Сломанная стреле». 
21.00 Время. 
21.30 Мерло! . 
«Остров доктора Моро». 
23.25 «На футболе» с Виктором Гусевым. 
23.50 «Семь лет желения». 

1арлон Брандо и Вэл Килмер в фильме 
ора Морс 

РТР 
6.45 Фильм «Чудак из пятого «Б». 
610 «Русское лото». 
9.00 Всероссийская лотерея «ТВ Бинго шоу». 
9.35 «Америке, год спустя. Цветы не кемнях». 
10.05 «Америке, год спустя. Пемятнвя черта». 
10.40 «Хе.» Малвнкив комвдии. 
10.50 «Городок». Раэалвкетельнвя программа. 
11.25 Комедия «Ты - мне, я - тебе». 
13.10 «Поколение «икс»- поколение «ноль»?» 
14.00 Вести. 
14.20 «Вокруг сввта». 
15.15 «Диалоги о животных». 
16.05 «Две рояля». 
17.05 «Комнвте смехе». 
18.00 «Иствикскив ведьмы» (США). 
20.00 Вести недели. 
21.10 «Однажды в Америке». 
120 Чемпионат мира по автогонкам в классе 
«Формуле-1». Гран-при Бельгии. 

ТВЦ 
7.30 Смотрите не кенвлв. 
7.35 «Москва нв все времене». Сериал. 
8.00 «Отчего, почему?» Прогреммв для детей. 
9.45 Музыкельнея программа «Полевая 
почта». 
10.15 Наш сад. 
10.35 Лакомый кусочек. 
11.00,14.00,18.15,23.10 События. Время 
московское. 
11.15 Родное кино. «Сельскея учительница». 
13.05 Мультфильм. 

13.25 21-й кабинет. 
14.20 Телеканал «Дата». Праздничный выпуск. 
16.15 Международные соревноеения по 
конному спорту. Кубок мэра по конкуру. 
1830 Е.Леонов в комедии «Американский 

лике». 
О «Момент ИСТИНЫ». Авторская 

программа А.Карвулоее. 
21.00 А.Фрейндлих и С.Говорухин в детективе 
«Жвнсквя логика». 1-я и 2-я серии. 
23.20 «Тенцующий город». Молодежный гала-
концерт. 

МОСКОВИЯ 
9.00 Дольче вита. 
15.25 Русский дом. 

НТВ 
8.40 Анонс дня. 
6.45 Ровесники динозавров. Серивл 
•Неизвестная планета». 
7.30 «$1аг стерт» Воскресное 
резвлвкетельное шоу. 
8.00.10.00,12.00.16.00,19.00 «Сегодня». 
8.15 Комедия «Гусарская баллада» 
10.20,19.30 Детектив «Охота на золушху». 
11.20 Александр Абдулов в программе Паелв 
Лобковв «Растительная жизнь». 
12.25 Служба спасения. 
13.00 Фильм «Доживем до понедельника». 
15.05 Своя игра. 
16.25 Ток-шоу «Принцип Домино». 
17.35 Очная ставке. «Четырнадцать 
негритят». 
18.10 Новейшея история. 1986г. Гибель 
«Адмирала Нахимова». 
20.35 Джонни Двпп, Аль Печино и Мвйкл 
Мэдсен в боевике «Донни Бреско - стукач» 

Швхвврдивва. 
12.05 С.Юрский, 
«Рвслубл! 

4.00 «Пес 

ррскя 
лика И 

23.00 Ёогуслав Линде и Агнешка Влодарчек в 
фильме «Охранник для дочери (Сара)» 
(Польша). 
1.15 «Оазис» и «Дискотеке Аеерия» в 
музыкально-рвзвлвкатвльной программе 
«Пепси-черт». 

КУЛЬТУРА 

10.10 Детский сеанс. «Утро без отметок». 
11.15,14.00 Мультфильм. 
11.25 Сеть.гц. 
11.50 «Под зеленой вуалью». Документельный 
фильм. 
12.05 Недлинные истории. 
12.20 «В неизведенное». «Гигантский верен». 
12.45 «Зеленый огонек», фильм. 
14.30,22.30 Новости культуры. 
14.45 «Грвфомен». 
15.15 «Культурная революция». «Все, что 
мешает строителям, нужно снести». 
Программа М.Шеыдкого. 
16.10 «Детстве карусель». Киноконцерт. 
16.25 «История Москвы». Документельный 
фильм из цикле «100 фильмов о Москве». 

16.50 «В мире твнце». «Корсер». Атепсап 
Ва11в»Тнва(ге. 
18.35 Кинопанооамв. 
19.15 «Дом актере». «Семья Лисициан в кругу 
друзей». 
20.00 «Розыгрыш». Фильм. 
2135 «Гость е актерской студии». Энтони 
Хопкинс. 
22.50 «Затмение». Фильм (Италия - Френция). 
Евроньюс. 6.30-10.00 

ТВС 
7.50 Свриел «Приключения Шерлока Холмса и 
доктора Ватсона». 
10.30 Программа «Публичные люди». 
11.00,15.00,19.00 Новости. 
11.30 «Нвдувные шерики». Фильм Тофика 

«й, П.Лус пвквев в фильме 
икид». 

14.00 «Пестрая ленте» с Сергеем Урсуляком. 
15.30 «Чтобы люди хлопали». Фильм Тофика 
Шахвердиева. 
15.55 «100 чудес свете». 
16.50 С.Керпинскея и Н.Рыбников в фильме 
«Девушке без адресе». 
18.30 «Убить человека». Фильм Тофика 
Шахвердиеев. 
19.45 А.Фрейндлих, А Мягков в мелодреме 
«Служебный ромен». 
22.40 «Объединеннвя зоне безопасности». 
0.45 Теннис. 11: ореп - 2002. 

СТОЛИЦА 
10.00 новости 
10.25 Мультфильм «Опять двойка». 
10.45 Художественный фильм «Подкидыш». 
Комедия. 
11.55 Последние известия. 
12.00 Щит Родины. 
12.15 Планете Япония. 
12.45 Документальный серивл «Удивительный 
мир животных». 25-я серия - «Пвкт с 
жирафами». 
1320 НОВОСТИ 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
16 30 НОВОСТИ 
16.50 Художественный фильм «Покровские 
ворота». 
18.15 Мультфильм «Сегодня е нашем 
городе..,». 
18.35 Стиль. 
18.50 Квадратные метры. 
19 05 НОВОСТИ 
1930 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
22.00НОВОСТИ 

02.55 Ночной квнал. 
0330 ПеОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИИ 

11.25 «Телетеетр. • 
Бровкин не ТВ». и ™ - — ™ ™ — 
12.45 Кино - детям. «Вам и не снилось». 
14.10 «Проеинциельные музеи Р 
14.35 «Страсти ло-ителмисп». 
15.30 «Тайны русского оружия». 4 
16.10 «Поэтический театр Михаила 
Козакова». «Дуэт». Стихи АДхматоюй и 
М.Цветаевой. 
16.40 «Отверженные». 3-я серия. 
17.35 «Борис Андреев. Перми любовь». 
Документальный фильм. 
18.50 «Малые музеи Семст-Летербурга». 
19.15 «Театральней летопись XX века». 
19.45 «Царская ложа». Григррий Соколов. 
20.25 «Двенвдцать стульев». Фильм. 
23.00 Вести. 
23.10 Блеф-клуб. 
23.45 «Карман». Короткометрвжный фильм. 
0.25»Джазофрения». 
Евроньюс. 6.30-12.30 

ТВС 
7.00,7.15,7.30,7.45,8.00,8.15,8.30,8.45,9.00, 
11.00,15.00,17.00, 
19.00,21.00 Новости. 
7.20,8.50 Незло. 
7.25,8.25 «Прогреммв «АЬа». 
7.35 Пвутинв. 
7.50 Тушите свет. 
8.05 Спорт. 
8.35,9.25 Свободное время. 
9.35,19.30 Сериал «Приключения Шерлока 
Холмса и доктора Ватсона». 
11.25,21.55 Свриал «Что сквзал покойник». 
12.25 Мультфильм. 
12.35 Детектив «Две долгих гудка в тумвне». 
14.05 Свриел «Детектив Нэш Бриджес». 
15.25 Мультсериал «Гарфилд и его друзья». 
15.50 «100 чудес света». 
17.30 Свриел «Крутые вирежи». 
18.30 Прогреммв «Публичные люди». 
23.55 Сериел «Деньги». 
0.50 Теннис. 11а орвп - 2002 

СТОЛИЦА 
10.00 НОВОСТИ 
10.25 Детский сериел «Тайна Сагалы». 10-я 
серия - «Черный принц». 
11.00 Сериел «Сен-Тропе». 97-я серия -
•Выше мести». 
11.55 Последние известия. 
12.00 Серивл «Новея жертва». 68-я серия. 
12.30 НОВОСТИ 
13.10 Петровке. 38. 
13.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИЙ 
16.30 НОВОСТИ (с сурдопереводом) 
17.00 Ку-Ко-Ня. 
17.15 Москве и мир. 
17.30 Сериел «Сен-Тропе». 97-я серия -
«Выше мести». 
18.25 Последние известия. 
18.30 Спортивные звезды столицы. Светлана 
Феофвнова - рекордсменка, чемпионка мира 
по прыжкам с шестом. 
19 00 НОВОСТИ 
19.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИИ 
22.00 НОВОСТИ 
22.30 Художественный фильм «Актеры». 
Комедия. Тридцать самых знаменитых 
ектеров Франции е ролях... самих себя. Реж.: 
Бертран Блие. В ролях: Ален Делон, Жан-
Поль Бальмондо. Жерар Депардье, Жак 
Вильре, Мишель Серро,Мария Шнайдер, 
Мишель Пикколи и др Франция, 2000 г. 
00 30 НОВОСТИ 
01.00 Художественный фильм «Атвка нв 
Октобврфест». Боевик. Октоберфест-
прездиик баварского пива, проходящий в 
Мюнхене, не который сьезжеюгся десятки 
тысяч человек со всего мира. Тайная 
преступная организация задумала сорвать 
его.отревие партию пива... Реж.: Габриэль 
Хеберлинг. В ролях: Роже Анен, Андреес 
Брокер, Сюзенна Симон и др. Гврмения, 

02.35 Последние известия. 
02.40 На первый взгляд. 
03 00 Ночной квнал. 
03.30 ПРОГРАММЫ ОКРУЖНЫХ И РАЙОННЫХ 
СТУДИИ 

ЛУЧШИЕ СПЕКТАКЛИ и 

МДЛЯ ДЕТЕЙ! 
Лесная.18 «ВОЛШЕБНИК ИЗУМРУДНОГО ГОРОДА^ 

ИТ:» м л 
М Ы : Г! О РУС г К А Я 

{ К О Л Ь Ц Е Р А Я ) 

10,17, 25 августа 
«БРЕМЕНСКИЕ МУЗЫКАНТЫ» 

ПРИКЛЮЧЕНИЯ НЕЗНАИКИ> 
4,11, 24 августа 

«ОСТРОВ СОКРОВИЩ» 

«ТРИ МУШКЕТЕРА* 

книжным РЯ& 

Транзитный мир 
Пасмурный Петербург с пастель-

ными белыми ночами и рваными вещи-
ми-зловещими снами незаметно рассе-
ивается туманной пеленой, и за ним 
проступает акварельный город Пуш-
кин и прозрачная левитановская девоч-
ка без имени, а за Пушкиным развер-
зается Европа - Гамбург, Берлин, 

Бонн, Майнц, балтийский городок Къ, 
наконец.... В этом мире, похожем на 
магический кристалл или калейдоскоп, 
среди красок, огней, случайных знако-
мых и мимолетных впечатлений блуж-
дают трое: молодой писатель-путеше-
ственник. одержимый идеей чувствен-
но постичь окружающий его мир: «Все 
сильнее он склонялся к выводу, что от-
личительная черта прошедшего дня -
не солнце на изменчивом небе, не люди 
в порыве механического рабочего эн-
тузиазма, а узконосый лодкообразный 
след женской туфли на горячем ас-
фальте, тень старого дома в реке, кра-
сящая воду в серо-розовый цвет, отчего река ка-
жется твердой, дерево на карнизе заброшенного до-
ма, единственная картина из сотен шедевров пре-
стижного музея...»; его двойник, таинственный «об-
ходчик путей», тоже странник, но твердо ступаю-
щий по земле, и девушка Света - рациональная пу-
тешественница, разрушающая зыбкий мир молодо-
го ранимого творца. Их пути непостижимо пересе-
каются и расходятся: встречаясь во снах, они рас-
стаются наяву. 

Коллаж составлен из независимых друг от друга 
глав, реальностей и времен, городов и морей. Эти 

Сергей Миронов. Об-
ходчик путей/Повесть-
коллаж. - М.: Издатель-
ское содружество А . Бо-
гатых и Э. Ракитской, 
2002. -132 с. 

яркие осколки объединены хаотичной 
охотой писателя на «обходчика» - ге-
роя его будущей книги, альтер это, не-
достающую половинку души. Писате-
лю (к счастью?) не дано окунуться в 
море бытовой любви, оголтелого ка-
рьеризма. Отсюда - рождение вирту-
ального мира, в котором фантазии вы-
росли из реальности, как из детской 
одежды, и оставили ее далеко позади. 

Такова эта книга - импрессионисти-
ческий детектив и развернутая метафо-
ра творческого поиска. Сложный, про-
тиворечивый коллаж чувств, такой же 
изменчивый, как мир незнакомых ноч-
ных станций, к которым причаливает 
поезд, переведенный на европейскую 
«узкоколейку». Это грустная, исключи-
тельно лирическая повесть: закончи-
лись студенческие годы, канул в про-
шлое Петербург, его обитатели и вымы-
шленные персонажи. Герой стоит на по-
роге иной, непредсказуемой жизни, за-

ставившей его подняться на поверхность сенсуалис-
тического моря и лишившей его. в конце концов, и 
обходчика - загадочного альтер это: «...Меня захва-
тила иная, подвижная жизнь. Мне нужен был ритм 
рассветов и закатов, а между ними - ритм движения, 
уравновешенный, но быстрый, такой, с каким ночные 
поезда режут черные ткани воздуха, а ты сидишь у 
окна и видишь огнистые призраки спящих иллюмини-
рованных городов...» А вокруг - сияет и переливает-
ся безбрежная жизнь. 

Надежда ГОРЛОВА 
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ДЕБЮТ 

Елена КОРОЛЕВА 

Зто случилось на лекции, когда 
я училась в институте. Шла 
обычная лекция по статистике. 

Время было отличное: до сессии 
далеко, но уже весна, птички по-
ю т , скоро звонок. Лектор моно-
т о н н о сообщал нам, что, по его 
мнению, нам было знать необходи-
мо, но наши с ним мнения не сов-
падали. 

Все были заняты своим делом. 
Кто-то рисовал в тетради, кто-то 
рассматривал журнал мод, кто-то 
готовился к следующему занятию, 
к т о - т о просто расслабился или 
ушел в себя. 

Т о л ь к о один студент был ис-
ключением, только он один слу-
шал лектора. Это был студент из 
Монголии. У нас вообще б ы л о 
много студентов из Монголии и 
Вьетнама. 

Этот же особенно обращал на 
себя внимание. Ему было лет три-
дцать. а нам приблизительно чуть 
больше или меньше двадцати. О н 
казался нам стариком. М о н г о л 
был очень ответственным студен-

же. Вроде бы отключаешься пол-
ностью, но как только происходит 
нечто незапланированное во время 
такого «просмотра» или фильм 
кончается - сна как не бывало. 

Ну, вот идет себе лекция поти-

Учите русский 
том, поэтому мы часто брали у не-
го тетради с лекциями, которые по 
легкомыслию пропускали. 

Русский язык монгол знал не-
плохо. Ради шутки его научили го-
ворить «закусь», «выпивка» и дру-
гие словечки, он с удовольствием 
вставлял эти слова в разговор, вы-
зывая хохот студентов. 

Итак, вернемся к нашей лекции. 
Вам когда-нибудь доводилось засы-
пать за телевизором? Да? Мне то-

хонечку. Вдруг кусок фразы, про-
изнесенной лектором,грубо вы-
рвал всех из расслабленного со-
стояния. Часть фразы звучала так: 
«...он старый уже, ничего сделать 
не может». 

А у д и т о р и я начала о ж и в а т ь . 
Что-то интересненькое сказали, 
п и к а н т н о е , а мы прослушали. 
Только один монгол выжидатель-
но смотрел на л е к т о р а , ожидая 
продолжения. Его, по-видимому. 

не заинтриговала двусмысленная 
фраза. Студенты стали перешеп-
тываться: 

- К т о старый-то? О ком речь? 
- К т о ничего сделать не мо-

жет? 
Постепенно шум стал нарас-

т а т ь . Т е п е р ь интересно б ы л о 
всем. Шум достиг преподавателя, 
он повторил фразу: 

- О н старый уже, ничего сде-
лать не может. 

- Все хотели подробностей. 
- К т о старый-то, кто? С кем 

кто уже ничего сделать не может? 
Самое интересное пропустили. 
Всегда так! 

И т у т монгол спокойно обер-
нулся к нам (он всегда сидел за 
первым столом) и четко произнес: 

- Не старый, а с тарой. С тарой. 
Хохот был невообразимый. Эту 

историю долго потом передавали 
друг другу как анекдот. 

СВОИМИ ГЛАЗАМИ 

Ирина РОДЬКИНА 

На двери нашего подъезда висе-
ло объявление следующего 
содержания: «Распоряжение 

по Ж Э К 34 ст. инженера по техни-
ке безопасности Шалавиной Ж.П. 

В связи с ухудшившейся ме-
теорологической обстановкой, 
выражающейся в том, что все по-
крыто льдом, а песка нет, кото-
рым это все посыпать, а также в 
связи с отсутствием средств на 
сбивание сосулек считаю своей 
обязанностью произвести инстру-
ктаж населения по особенностям 
поведения на обледенелой дороге 
под сосульками, дабы впоследст-
вии на меня не поступало жалоб 
от граждан, упавших, подскольз-
нувшнсь на дороге, и ударенных 
сосульками. 

1) П р и п р о х о ж д е н и и особо 
скользкого участка пути рекомен-

утопающих 
дуется иметь при себе мешок с 
сыпучим веществом (песок, соль, 
сахар, манка, перловка, рис, греч-
ка, горох, фасоль...). Горсть этого 
вещества необходимо выбрасы-
вать впереди себя и лишь затем 
ступать ногой. 

2) Для большей устойчивости 
необходимо в каждой руке дер-
жать одинаковое количество дос-
таточно большого груза, занимаю-
щего, однако, не слишком боль-
шой объем. (Чтобы в случае паде-
ния не споткнуться дополнитель-
но.) 

НАЛЕВО 
ПОЙДЕШЬ" 
по ш е е 

ПОЛУЧИШЬ. 

ЖЕНА 

3) П р и ходьбе на вверенном 
мне участке ноги необходимо рас-
ставить шире плеч, колени полу-
согнуть и передвигаться, не силь-
но отрывая ног от земли, как бы 
крадучись. 

4) В случае падения груз необ-
ходимо бросить в стороны и при 
падении в ы к и н у т ь правую руку 
предплечьем вперед для аморти-
зации и при подлете к земле ноги 
сгруппировать со всем телом. 

5) Для предотвращения образо-
вания черепно-мозговой травмы в 
случае падения сосулек рекомен-

ВII чин к 
Жена в России - больше, чем жена! 
Девица - мною больше, чем девица! 
Из них любая- так отражена, 
Что нечему уже и подивиться! 

Но женщины тяжелый крест несут: 
Они чаруют, кормят и рожают, 
Растят детей, наводят блеск посуд 
И мненья о мужчинах выражают! 

Мы ж их недооцениваем, нет! 
В угоду пресловутому стандарту 
Несем цветы и пламенный привет, 
Увы, почти всегда - к Восьмому марту! 

Но «Клуб ДС» все ставит по местам, 
И в будний день, без всякого сомненья, 
Он публикует нынче только дам! 
То бишь, конечно, их произведенья! 

Администрация 

дуется ходить в защитном голов-
ном уборе, в качестве которого 
можно использовать старый таз, 
на худой конец кастрюлю, сверху 
которой оденьте меховую шапку, 
чтобы не вызывать подозрения 
правоохранительных органов. В 
подъезд, не оснащенный крышей 
типа « к о з ы р е к » , рекомендуется 
вбегать со скоростью примерно 30 
км/ч, чтобы начавшая падать со-
сулька не успела долететь до вас. 

Следуя нашим правилам, вам 
нечего бояться. В случае ж е несо-
блюдения рекомендаций админи-
страция ответственности не несет 
за несчастный случай, произошед-
ший по вашей вине. 

Просьба к упавшим и ударен-
ным - за собой все убрать! Ин-
вентарь взять у тети Маши. 

Шалавина Ж . П . 02.02.2001». 
Р.8. «Клуб ДС». Фамилия, ко-

нечно, изменена. 

Д А ! КРАСОТА-

ЭТО С Т Р А Ш Н А Я 

СИЛА 1 

Наталья ХОЗЯИНОВА 

Все эти глупости 
Только совсем глупая женщина не согласится с тем, что женский 

ум короток. А вот что касается мужского безумия... 
Нет мужчины, который не знал бы точную длину последнего. 

Как и нет ни одного, способного назвать ее вслух, не бравируя па-
рой вымышленных весьма условных единиц. Да что говорить, лишь 
немногие, да и то под особыми ласками признаются, что они вооб-
ще в курсе! 

Существуют также женщины, на практике постигшие глубину 
своей души. О ней с гордостью сообщается в брачных объявлениях, 
сразу после длины ног и окружности груди. Н о доверять этим от-
чаянным цифрам нельзя, ибо душа - во-первых, бездонна, а во-вто-
рых, ее глубина зависит от многих параметров. Скажем, от количе-
ства н качества предыдущих мужей. Или от доходов и страны про-
живания интересующегося. Н о главное - от личности измеряюще-
го. Насколько далеко вглубь эта личность не побоится зайти, не 
задрожит ли рука с измерительным инструментом... 

У мужчин иначе. Им суждено знать все с точностью до милли-
метров и градусов, а также приспосабливать к этим показателям 
несовершенную окружающую действительность. Те, кому не слиш-
ком повезло, читают специальную литературу, учатся, эксперимен-
тируют или даже что-то пишут. Зато счастливчики такими глупо-
стями не занимаются: находят себе работу по душе и работают, ра-
ботают. работают... 

• Качественно кормите Дракона, иначе однаж-
ды он закусит вами. 
• Змею следует согревать везде, кроме груди. 
• Недогруженная Лошадь предпочитает скачки 
с препятствиями. 
• Старых Петухов обычно определяют в суп... 
• Дрессированная Собака только лает, одичав-
шая - еще и кусается. 
• Не будьте дубом, если рядом Кабан! 

Из записной книжки современного философа 
• «Моя жена - Дракон. Вчера понял, как с ней 
справиться! Учусь готовить. Возможно, тогда 
она перестанет по вечерам мною закусывать?» 
• «Завоевать можно любую женщину. Кроме 
шизофренички. Потому что их там две!» 
• «Удивительно! Вещи в комнате на меня смот-
рят: шкаф, стол, кровать... Они что - живые?» 
/ «Начал писать сценарий. Название идеально -
«Ожившие покойники»... 

Анна БАРИНОВА 

12 размышлений о жизни 
• Смысл жизни состоит в поиске смысла жизни. 
• М ы откладываем жизнь на потом, а потом об-
наруживаем, что ничего не бывает потом. 
• Если вы недовольны своей жизнью, она от 
этого становится еще хуже. 
+ Когда от жизни ничего не ждешь, есть боль-
ше шансов что-то получить. 
• Тот, кто полагается только на себя, никогда 
не будет разочарован. 
+ Наша жизнь гораздо короче, чем нам кажет-
ся вначале. 
+ Неразделенная любовь вечна, разделенная 
быстро проходит. 
+ Некоторые женщины, страдающие от одино-
чества. выходят замуж лишь для того, чтобы на-
слаждаться им, когда мужа нет дома. 
+ К т о не тратит деньги, так же беден, как и тот. 
кто их не имеет. 
• Богат тот, кто не хочет быть богатым. 
• Довольствуйся малым - и т ы получишь все. 
• Не требуй от людей больше, чем ты сам мо-
жешь дать. 

Раиса ФИЛИППОВА 

К О Н Ц А 

С В Е Т А 

О С Т А Л О С Ь , 

? ° Р У Б Л Е Й 

АПИВпКЛУБАДС» 

Из глубины веков 
» * * 

Один посредственный драма-
тург пожаловался Вольтеру: 

- Прочитал ваши трагедии и 
бросил писать трагедии сам. До 
ваших мне далеко, а плохие пи-
сать стыдно. Начал сочинять ко-
медии. 

- Выходит, что вы еще не чи-
тали Мольера! - остроумно за-
метил писатель. 

Во Франции был введен «Ус-
тав Республики литераторов», в 
котором среди прочего был и та-
кой пункт: «Драматический пи-
сатель, который будет освистан 
в с т о л и ч н ы х театрах ч е т ы р е 
раза подряд, отсылается рубить 
дрова или должен поработать на 
фабрике свистков Сен-Клод». 

Австрийского романиста Ро-
берта Музиля спросили: 

- Как вы относитесь ко вся-
ким выдумкам об Атлантиде, чу-
довищах и л е т а ю щ и х л ю д я х ? 
Ведь это все ошибки ума и зре-
ния! 

- Конечно. - ответил писа-
тель, - но не забывайте, что не-

которые ошибки - это станции 
на пути к правде. 

Прочитав « А л и с у в стране 
чудес», английская королева так 
восхитилась, что попросила при-
нести все книги этого автора. 

- Какой ужас - одни иксы и 
игреки! - воскликнула королева. 
- Чего это он? 

- Л ь ю и с К э р р о л л , автор 
«Алисы», прежде всего крупный 
математик! - развели руками 
придворные. 

Американский писатель Брет 
Гарт ехал однажды в поезде. Ко-
гда зашел контролер. Гарт при-
нялся, волнуясь, искать по кар-
манам билет. 

- Не беспокойтесь, - сказал 
контролер. - я верю, что билет у 
вас есть. 

- Н о я все равно должен его 
найти, и как можно скорее, - ото-
звался писатель. - Нужно же мне 
знать, до какой станции я еду. 

Дежурный архивариус 
«Клуба ДС» 

Светлана ТИМОФЕЕВА 

Инна САВЕЛЬЕВА О ВЫМерШИХ ЖИВОТНЫХ 

Кентавр 
Ни машины, ни мопеда, 
бытие мое серо, 
и куда я ни поеду -
все трамваем да метро. 
Не снискал супруг мой лавров: 
средств не сыщешь днем с огнем, 
Был бы мой мужик кентавром, 
я бы ездила на нем! 

Сирены 
С ликом девы, но на курьих ножках -
уж не так Сирены хороши, 
потому-то Одиссей, немножко 
соблазнившись, уши заглушил. 
Ежели стояли бы путаны 
на куриных ножках вдоль Тверской, 
не смогли б мужчин-эротоманов 
увести так просто за собой. 

Минотавр 
Семь юношей и семь девиц прекрасных 
раз в девять лет съедала зта тварь. 
Таких мужчин-полубыков ужасных 
боялись все до помраченья встарь. 
Ой боже мой! За девять лет так мало 
сжирал мясного этот людоед! 
Сейчас съедают мяса до отвала 
мужья на завтрак, ужин и обед. 

Сатир 
Сатиры, бегая козлами на попытках, 
от похоти почти рассвирепев, 
посредством фруктов, песен и напитков 
на оргии заманивали дев. 
Нас тоже покупают все - то тортом, 
то льготою, то баксом, то винцом: 
ведь и сейчас вокруг полно до черта 
козлов, но с человеческим лицом. 

Сцилла и Харибда 
Двенадцать ног и шесть зубастых ртов 
на берегах пролива сторожшги, 
и путник был шарахаться готов, 
хотя его бы все равно сгубили. 
Сегодня монстры больше не нужны, 
ведь и без них, куда ни повернуться, 
со всех сторон тебя достать должны 
или разграбить твой достаток куцый. 

Медуза Горгона 
Медуза по фамилии Горгона 
террариум на голове носила. 
Боялись все ее во время оно -
клубок гадюк, конечно, это сила! 
Жаль, что зверюга эта околела -
вот у нее бы нынче научиться 
своих родных врагов по ходу дела 
в булыжники заставить превратиться. 

ГЮЛЬЧАТЛИ я » 

Секрет р 
увлекательной прозы 

Лорина ДЫМОВА 

- Не скрою, я прочитал вашу по-
весть залпом, - сказал редактор. -
Мне было интересно. - Он не спеша 
налил себе воды, сделал глоток и до-
бавил значительно: - А заинтересо-
вать меня, как вы понимаете, труд-
нее, чем верблюду пролезть в иголь-
ное ушко. Так что примите мои по-
здравления. 

Я слушала, замерев. Впервые я 
отважилась отнести свои «творения» 
в журнал, и сразу же такие речи! 

- Но... - редактор сделал из ука-
зательного пальца восклицательный 
знак и помахал им у меня перед но-
сом, - слишком длинно. С л и ш к о м 
много слов. Сразу видно, что автор 
еще неопытен и не умеет концентри-
рованно выразить мысль. Попытай-
тесь сократить повесть как минимум 
вдвое. Уберите прилагательные, из-
за них текст звучит архаично. Где 
жалко - замените их наречиями. От-
крою вам один секрет, моя милая, я 
ведь когда-то тоже баловался про-
зой! - О н отечески улыбнулся мне, 
поднялся с кресла и принял позу 
профессора на кафедре. - Именно 
наречия придают повествованию ди-
намизм, а прилагательные действие 
замедляют. Впрочем, вы еще моло-
ды и постепенно все это постигнете 
сами. И т а к , действуйте! Я вас жду 
через недельку. 

Я пришла домой и перечитала по-
весть. У в ы , как ни грустно, но реда-
ктор был прав. Вполне можно было 
обойтись без «волос, встававших от 
волнения торчком» и «мутного нена-
видящего взгляда». Все это только 
замедляло действие. Или вот: « О н 
у л ы б н у л с я гаденькой к о р о т к о й 
улыбкой и процедил сквозь зубы...» 
Т у т целых два прилагательных! За-
чем? Вполне достаточно - « у л ы б -
нулся гаденькой улыбкой». И зачем 
«процедил сквозь зубы» - это звучит 
архаично. Вообще-то, «гаденькой» 
т о ж е можно убрать. Просто - «он 
у л ы б н у л с я у л ы б к о й и с к а з а л . . . » 
Нет, «улыбнулся улыбкой» не годит-

ся. просто «улыбнулся». « О н улыб-
нулся и сказал...» - теперь хорошо. 
Динамично. Впрочем, даже и улы-
баться ему не обязательно. Просто: 
«он сказал» - коротко и ясно. 

Через неделю я протянула поху-
девшую повесть редактору. 

- Вот видите, - обрадовался он, -
теперь совсем другое дело! 

- Сократила ровно вдвое. - по-
хвасталась я. 

- Ну. милая моя, зачем же так бу-
квально понимать мои слова? - ре-
дактор укоризненно посмотрел на 
меня. - К тому же я сказал - как ми-
нимум вдвое. В повести все равно 
еще много лишнего. Вот. например, 
Гоша. Зачем он вообще? Не спорю, 
написан он выпукло, фигура коло-
ритная, и речевая характеристика 
найдена удачно, но ведь это второ-
степенный персонаж, никак не влия-
ющий на интригу. Его появление ка-
ждый раз только тормозит действие. 
Выкиньте его к чертовой матери, и 
повесть от этого только выиграет! 
Да еще ваша любовь к предметно-
сти! Кому нужны эти ромашки, шел-
ковые блузки и тумбочки? Выпалы-
вайте их безжалостно, как сорную 
траву. Только действие, только инт-
рига! Глагол - вот бог беллетристи-
ки. Побольше глаголов и поменьше 
всего остального! 

Возвратившись домой, я твердой 
рукой переписала повесть. Редактор 
работал в журнале больше тридцати 
лет. и я не сомневалась, что не счи-
таться с его опытом и профессиона-
лизмом - верх глупости и самонаде-
янности. Я была решительна и без-
жалостна, я изгоняла из повести лиш-
них персонажей, ненужные рассуж-
дения и необязательные ситуации. К 
вечеру мой главный герой лишился 
друга детства, забыл о существовании 
отца, к нему перестала приходить 
уборщица, и дом его покрылся холо-
стяцкой коростой. Героиня потеряла 
подсматривающую за ней соседку, 
утратила любимую тетушку и, кроме 
того, перестала по утрам совершать 
п р о б е ж к и в о к р у г дома. Молодой 

врач, каждое утро любовавшийся с 
балкона бегущей молодой женщиной, 
тоже приказал долго жить, несмотря 
на то, что именно он и подсказал ге-
роине впоследствии разгадку убийст-
ва. Теперь героиня просто однажды 
задумалась и догадалась, кто убил 
почтальона, и хотя это было необъяс-
нимо, но зато динамизм повествова-
ния усилился, и заинтригованный чи-
татель теперь уже точно не должен 
был закрыть книгу, не дочитав ее до 
конца. Все одуряюще жаркие дни и 
томительные лунные ночи провали-
лись в тартарары, посреди повести 
пылал громадный костер из садовых 
скамеек, тумбочек красного дерева, 
фамильного серебра, перчаток до ло-
ктя и шляпок с вуалью. Прорываясь 
сквозь треск костра, тихонько повиз-
гивал испускающий дух пудель редко-
го палевого цвета. 

Честно говоря, сначала, произво-
дя все это уничтожение, я испытыва-
ла неуверенность и тревогу, но, по-
степенно входя в азарт и ликвидиро-
вав еще пару героев и все предметы 
живой и неживой природы, я почув-
ствовала облегчение. Т е п е р ь же 
точно в повести не осталось ничего 
лишнего. Мысль была сформулиро-
вана четко и лаконично. Т е к с т не 
был перегружен ни подробностями, 
ни рассуждениями. 

- Ну-ну, посмотрим, что у вас по-
лучилось, - доброжелательно прого-
ворил редактор, открывая мою ру-
копись. - «Вадим пришел, ушел, 
побежал, убил, поймали», - прочи-
тал он. - Вот видите, как хорошо! 
Все просто и ясно. Четкость мысли 
и динамизм. Я же говорил, что гла-
голы - бог беллетристики. 

Я кивнула. 
- Только знаете что, моя милая, -

редактор на мгновение задумался, -
несите-ка ваше произведение в от-
дел афоризмов. Для нас оно корот-
ковато, а Микаэлян будет в востор-
ге. Зайдите к нему, я вас порекомен-
дую. 

И я отправилась к Микаэляну. 

ОАО «Концерн средств 
массовой информации 

и рекламы 
«Системы Масс-Медиа» 
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